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Bien que la pandémie ait créé de nombreux défis et bouleversé nos vies de bien des façons. 
Il est certain que nous devrons continuer à apporter une importance constante aux mesures de sécurité et 
d’hygiène dans tous nos établissements et plus particulièrement dans ceux dont la population est la plus fragile 
MAS, EPHAD, FOYER DE VIE. 
Continuer à former le personnel pour parfaire son expertise et son efficacité. 
 
En résumé ce que je souhaite c’est que l’on ne se contente pas de vivre sur nos lauriers, sur nos habitudes, 
mais que la COVID soit un déclencheur, une aiguillon supplémentaire pour chacun d’entre nous pour améliorer 
les choses. 
Mais je connais le personnel de la Fédération Médico-Sociale et je sais qu’il saura tirer les leçons de cette 
épreuve que fut la COVID. 
Comme l’écrivait Albert Einstein : « Dans toutes les difficultés, il y a une opportunité » les moments difficiles 
peuvent être l'occasion de se remettre en question, de découvrir de nouvelles façons de faire, de renforcer sa 
résilience, de développer de nouvelles compétences ou de se recentrer sur ses priorités. 

 

Mais aujourd’hui je voudrais tenter d’oublier cette trop longue période ou la COVID a occupé une grande partie 
de nos préoccupations. Je suis heureux de pouvoir affirmer aujourd’hui que la Fédération Médico-Sociale n’a 
pas baissé les bras et que son désir, son envie de prendre soin des populations qui lui sont confiées, d’apporter 
des solutions aux problèmes rencontrés par les trop nombreuses personnes en difficulté reste aussi vif qu’il 
l’était il y a 102 ans.  
 
Les ouvertures en 2022 de :  

 La Résidence Sociale « Le Belvédère » à Charmes destinée à accueillir un public très diversifié pour 
un séjour limité dans le temps, 

 La résidence « La Ballastière » à Saint-Loup-sur-Semouse ou des travaux se poursuivent encore et 
ou le personnel a été mobilisé en 2022 pour organiser les différents déménagements prévus. 

 A Darney à la « Résidence Tri’logis » qui est le premier habitat inclusif porté par la FMS. Cette 
résidence ouverte depuis octobre 2022, peut accueillir des jeunes à partir de 18 ans avec un droit 
ouvert à la MDPH et des « seniors » à partir de 65 ans.  

 
Ces quelques exemples pour confirmer la Vitalité de notre Association. 
Mais je m’arrêterais là, je ne désire pas empiéter trop sur le rapport d’activité de notre Directeur Général. La 
cheville ouvrière de toutes les actions entreprises au sein de la FMS. 
 
Un grand merci à lui pour sa disponibilité, et son dévouement et à toute son équipe.   

 

A vous les membres du Conseil d’administration, je tiens à vous exprimer toute ma gratitude pour le travail 
remarquable que vous accomplissez au sein de notre organisation. Vos compétences, votre engagement et 
votre détermination sont des atouts inestimables pour la Fédération Médico-Sociale. Je suis convaincu que 
notre travail collectif a contribué à maintenir les valeurs de la Fédération Médico-Sociale. 

 

Il me parait nécessaire de citer le CSE « conseil économique et social » l’instance représentative du personnel. 
Je vous ferai grâce de l’énumération de ces missions, mais je peux vous assurez que le CSE de la FMS les 
exécute avec conscience. 
Vous dire que nous sommes toujours d’accord serait un mensonge et d’ailleurs personne n’y croirait. Mais 
objectivement je suis obligé de reconnaitre que leurs demandes sont très souvent marquées du sceau du bon 
sens.  
Merci à vous et j’espère pouvoir continuer à travailler avec le CSE dans un esprit de collaboration allant dans 
le sens de l’intérêt de l‘entreprise et de son personnel. 
 

Il m’est également agréable de me féliciter de la qualité des relations avec nos partenaires institutionnels, le 
Département et l’Etat. Pourtant une certaine incompréhension et un regret demeure. Incompréhension et 
regret que je partage j’en suis certain avec le Conseil d’Administration et le Conseil Economique et Social de 
la FMS : Pourquoi certaines catégories du personnel ont été exclues de l’obtention des Primes dites Ségur ou 
Laforcade ?  
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Pourtant tous s’étaient dévoués corps et âme pendant la période la plus chaude de la crise COVID. Victor 
Hugo a écrit « la première égalité c’est l’équité » 

Comme l’a dit Homère (à moins que ce soit un belge) « L’union fait la force ». Hier lors du Conseil 
d’Administration de la FMS j’ai proposé qu’une résolution soit prise pour faire prendre conscience à nos 
autorités de contrôle des conséquences que ces décisions inégalitaires avaient sur la vie de nos Associations 
travaillant dans le secteur Médico-Social. C’est pourquoi je propose à toutes les Associations travaillant dans 
ce secteur d’activité de s’associer à nous pour la signer avant de la transmettre à qui de droit.  
 

Nous sommes capables de travailler ensemble, je citerai en exemple, celui du « GCSMS SIAO 115 » ou le 
Président du « RENOUVEAU », Monsieur CROISILLE et moi-même avons travaillé ENSEMBLE à plusieurs 
reprises pour présenter un projet que nous estimons cohérent pour une meilleure organisation de ce service. 
Ainsi que le Groupement de Coopération Sanitaire en Santé Mental, avec nos partenaires de l’UNAFAM, de 
l’AVSEA et CH RAVENEL, où nous avons pu finaliser les travaux sur le Programme Territorial en Santé 
Mentale, pour une meilleure prise en charge des Vosgiens et des Vosgiennes.  
 
L’année dernière j’indiquais que le poste de Président d’Association n’était pas une sinécure et j’en reste 
convaincu. 
 
En tant que Président il m’incombe certaines responsabilités : 

 Diriger l'association : Le président est chargé de présider les réunions de l'association et de veiller à 
ce que les décisions prises soient conformes aux statuts et règlements de l'association. 

 Représenter l'association : Le président est l'interlocuteur principal de l'association vis-à-vis des tiers 
(partenaires, pouvoirs publics, médias...) et il représente l'association lors des événements et 
manifestations. 

 Assurer la gestion de l'association : Le président doit s'assurer que les finances de l'association sont 
gérées de manière transparente et responsable. Il doit également superviser les activités de 
l'association et veiller à ce qu'elles soient en conformité avec les règles en vigueur. 

 Mobiliser les membres : Le président doit travailler en étroite collaboration avec les membres de 
l'association pour faire avancer les projets et les objectifs de l'association. Il doit encourager la 
participation des membres et maintenir un climat de confiance et de respect mutuel. 

 Assumer les responsabilités légales : Enfin, le président est responsable de veiller à ce que 
l'association respecte les lois et règlements en vigueur. Il doit s'assurer que les déclarations et les 
obligations légales sont remplies dans les délais impartis. 

 

Certaines de ces responsabilités ne sont pas sans conséquences puisqu’elles peuvent le conduire à des 
poursuites judiciaires.  
Au fait, si un jour je suis incarcéré ne m’apportez pas d’orange ; j’ai horreur de les éplucher. 
 

Plus sérieusement souvent je me pose la question de savoir ce qui m’a pris d’accepter cette fonction. En se 
retournant vers le passé, vers ces 11 dernières années j’en arrive à quelques réponses. 

 La première : dire non à mon prédécesseur Monsieur Gilbert DIDIERJEAN était quasiment impossible. 
 La seconde rester à la maison et être sans activité n’étais pas dans ma nature et mon épouse ne 

m’aurais pas supporté comme elle le fait depuis 51 ans.  
 

Enfin je m’aperçois que bien entouré par un Conseil d’Administration motivé et par une équipe exceptionnelle 
de collaborateurs mené par un Directeur particulièrement investi il était possible d’obtenir des résultats.  
En 11 ans, nous sommes passé d’un chiffre d’affaires de 24,7 millions d’euros à 42,4 millions d’euros et de 
400  professionnels à 700 professionnels ce qui m’inciterais à dire que la Fédération Médico-Sociale participe 
pleinement au développement de notre département ,et peut être encore modestement au développement de 
notre région GRAND EST depuis notre implantation en Meurthe et Moselle, Meuse, Haute Marne et Aube, 
dans le cadre de l’Action Logement sans oublier la Région BOURGOGNE FRANCHE-CONTE ou la résidence 
« La Ballastière » a ouvert ses portes en 2022. 

 

Le but de l’Entreprise sociale que j’ai l’immense honneur de présider est de s’occuper de personnes en 
difficulté qu’elles soit en difficulté de logement, qu’elles soient jeunes ou âgées valides ou Handicapées ou 
qu’elles viennent en France pour y trouver la sécurité et l’espoir qu’elles avaient perdu dans leur pays 
d‘origine.. 
S’occuper des personnes est dans l’ADN de la FMS depuis plus d’un siècle et nous faisons notre cette phrase 
de l'écrivain américain John Steinbeck : "Se préoccuper des autres est le fondement même de la civilisation." 
Merci à vous de m’avoir écouté 

          Le Président 
        Philippe BOURGOGNE 
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Introduction 
 
C’est avec un grand honneur que je vous présente le rapport d’activité 2022 de la Fédération Médico-sociale. 
Rapport réalisé en s’appuyant sur l’ensemble des rapports d’activités des 46 établissements et services de la 
FMS, et que vous pouvez retrouver sur notre site internet. Ce rapport s’articule autour des 4 orientations du 
projet d’entreprise 2021-2025. 
 
Au cours de cette année, la FMS a poursuivi sa mission d’accompagnement et de soutien aux personnes en 
situation de handicap, aux personnes âgées et aux autres publics vulnérables, en mettant en place des 
programmes innovants, en améliorant nos services existants et en renforçant notre partenariat avec les 
acteurs locaux. 
 
Malgré les défis multiples auxquels nous avons été confrontés, nous avons continué à agir avec détermination, 
guidés par nos valeurs de quiétude, de sérénité, de fiabilité, de responsabilisation, d’humanisme, de pérennité, 
d’intégrité, de respect et de dignité.  
 
Convaincu que la qualité de nos services est la seule réponse à apporter dans ces moments d’incertitudes, 
nous avons renforcé notre engagement dans la mise en place des processus d’amélioration continue, en 
formant nos équipes et en adaptant nos pratiques aux évolutions du secteur médico-social. La satisfaction de 
nos bénéficiaires et leur bien-être demeurent notre priorité absolue. 
 
 
Orientation associative N° 1 : Pour un renforcement et une consolidation du 
“travailler avec" les usagers et tous les acteurs des sociétés civile, politique, 
cultuelle, économique et culturelle 

 
Pour une association comme la Fédération Médico-Sociale, le principe de "travailler avec", de développer des 
partenariats et des coopérations revêt une grande importance. Depuis sa création il y a une centaine d’année, 
la FMS recherche en effet, des synergies et des complémentarités pour toujours mieux répondre au besoin 
des publics que nous accompagnons et promouvoir l’inclusion sociale. 
Ces partages de ressources, d'expertises, d'expériences et de bonnes pratiques ont été riches en 2022. Les 
partenariats sont essentiels dans de nombreux domaines d'activité, comme dans le secteur de la construction, 
de la technologie de l'information, des soins de santé, de l’accompagnement, de la culture... Les exemples 
suivants illustrent comment ces partenariats peuvent être bénéfiques. 
 
Un exemple concret de cette approche est le partenariat engagé entre la FMS et l'École Nationale Supérieure 
des Technologies et Industries du Bois (ENSTIB), pour le projet de fabrication d'un local vélos pour la Maison 
d'Enfants La Court'Echelle. En faisant appel à un trio d'étudiants en licence professionnelle, la FMS a pu 
bénéficier de leur expertise en matière de construction bois tout en offrant aux enfants une expérience de 
découverte du travail du bois et du monde du travail au sens large. Cette collaboration permet non seulement 
de répondre à un besoin concret de la MECS, mais aussi de favoriser l'apprentissage et l'épanouissement des 
enfants. 
 
Un autre exemple de partenariat est la restructuration des locaux de la lingerie de l'Etablissement 
d'Hébergement pour Personnes Âgées Dépendantes (EHPAD) pour accueillir l'Atelier et Chantier d'Insertion 
(ACI) "Les Lavoirs de l'Espoir". Cette coopération entre la FMS et ce chantier d’insertion permet de créer des 
opportunités d'insertion professionnelle pour des personnes en situation de précarité, tout en contribuant à 
l'amélioration des infrastructures de l'EHPAD. 
 
Enfin dans les partenariats liés au métier de la construction, ceux-ci ont été particulièrement nombreux cette 
année, avec nos projets immobiliers en cours, que ce soit pour les réhabilitations de bâtiment en pleine 
propriété que nous avons pu porter avec le cabinet d’architectes INSITU ou encore avec  Monsieur GUILLOT 
économiste de la construction. 
Mais également pour des opérations avec des bailleurs comme ce fut le cas avec Habitat 70 pour la 
réhabilitation de l’ancien Foyer de Travailleurs Migrants de SAINT-LOUP-SUR SEMOUSE. Ce projet en phase 
finale, pour la construction des 25 logements T1' dédié à la pension de Famille, a été livré en fin d’année 2022 
et dont la 2ème phase va démarrer en 2023 pour la création d’une résidence sociale de 35 places.  
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D’autres projets ont été travaillés en partenariat en 2022 et verront le jour dans les années futures avec Epinal 
HABITAT ou encore avec NEOLIA. 
 
Je tiens à souligner l’importance du partenariat avec les bailleurs sur les territoires où nous sommes implantés. 
En effet, une bonne connaissance de nos organisations respectives et une confiance réciproque permettent 
le développement de nouveaux services parfois dans des délais contraints ou pour répondre à des urgences. 
L’année 2022 a été marquée par l’événement de la guerre aux portes de l’Europe et dès les premières 
semaines, la FMS a répondu à une demande émanant des services de l’Etat concernant l’accueil et la prise 
en charge de familles ukrainiennes arrivant sur le département. Un dispositif pour ces familles fut ouvert. 38 
logements ont été loués et équipés auprès de bailleurs sociaux sur les communes de Gérardmer, Eloyes, 
Remiremont, Epinal et Thaon les Vosges. C’est un peu plus de 100 ukrainiens-nes qui ont été accompagnées 
au cours de cette année. L’efficience de ce travail en partenariat avec les bailleurs a été démontré lors de 
l’accueil des familles en provenance d’Ukraine, mais également avec l’ensemble des organismes et 
collectivités mobilisés que ce soit les municipalités, la CPAM, la CAF, l’ensemble des associations caritatives 
et notamment la croix rouge, mais aussi des entreprises du secteurs etc…ayant permis de répondre aux 
besoins dans des délais très courts.  
 
C’est dans ce même esprit que nous avons déployé le nouveau service S’Poir accueillant des mineurs non 
accompagnés en étroite collaboration avec le toit Vosgien. 
 
Un autre domaine ou le partenariat est crucial, notamment sur les territoires ruraux, est la coordination des 
soins. Les structures de la FMS collaborent avec les écoles et instituts de formation des professionnels de 
santé de demain, mais également avec tous les partenaires installés gravitant dans la prise en charge des 
soins. Ces partenariats solides permettent de partager les connaissances, les compétences et les ressources 
nécessaires pour assurer des soins de qualité, faciliter la gestion des besoins complexes en matière de santé 
et améliorer continuellement les services offerts. 
 
La FMS a également élargi et noué des partenariats avec d'autres associations, telles que l'Association 
Alsacienne ALEOS et les associations locales "Les Papillons Blancs de Bourgogne du Sud" et "Convergences 
71", dans le cadre de projets communs. Par exemple, la coopération avec ALEOS a abouti à la signature d'un 
accord-cadre national pour répondre au marché public AGIR, relatif à l'accompagnement global pour 
l'intégration des réfugiés. Cette collaboration permet à la FMS d'étendre son expertise et son action, en 
travaillant de concert avec d'autres acteurs engagés dans la même cause. La coopération avec les deux autres 
associations précitées a permis à la FMS de participer au plan ESMS numérique porté par la Caisse Nationale 
de Solidarité et de l'Autonomie. Ce projet conjoint vise à soutenir la transition numérique de plusieurs de nos 
établissements d'hébergement de personnes handicapées. 
 
Pour poursuivre sur cette transition numérique, la FMS a mis l’accent en 2022 sur les technologies de 
l’information en déployant un nouveau système informatique et se dotant de l'outil collaboratif Microsoft Office 
365. Cet outil offre plusieurs fonctionnalités, notamment le stockage de documents dans un espace partagé 
et la possibilité de travailler simultanément sur ces documents, ainsi que le partage de calendriers et de 
visioconférence. Cela a permis à la FMS d'améliorer la communication et la collaboration en interne mais 
également en facilitant les échanges avec les partenaires extérieurs. Des sessions de formation ont été 
organisées pour permettre aux professionnels de se familiariser avec ces outils collaboratifs et renforcer 
l'adoption de ces nouvelles technologies. 
 
En 2022, la FMS a continué de renforcer ses partenariats dans le domaine socioculturel. La coordinatrice des 
animations, en tant que poste transverse pour nos établissements et services, a joué un rôle clé dans la 
création de liens avec d'autres structures et acteurs du territoire. Elle a proposé et organisé plusieurs projets 
et activités dans plus de 13 établissements, favorisant ainsi l'ouverture des structures. Je ne saurais être 
exhaustif mais je vais illustrer ces coopérations par trois exemples concrets :  

 Je commencerai par un événement notable qui est le Footing Multicolore Solidaire qui s'est déroulé 
le 5 juin 2022. Avec la participation de plus de 800 personnes, une 50aine de bénévoles et plus d’une 
vingtaine de partenaires. Nous pouvons souligner la mobilisation des étudiants de différentes écoles 
dans l’organisation et l’animation de cet événement. 

 
 Un autre événement est le concours de cuisine "Top Chef à l'EHPAD" qui s'est tenu lors de la Semaine 

Bleue, en partenariat avec la section hôtelière du Lycée Saint Joseph d'Epinal. Cette initiative a permis 
de créer un moment convivial entre les résidents des établissements de la FMS et les étudiants du 
lycée, favorisant ainsi l'échange intergénérationnel et la valorisation des talents culinaires des aînés.  

 
 3ème exemple, la FMS a également joué un rôle actif dans le déroulement de la manifestation A'ction 

Jeunesse MACIF, qui s'est tenue le 15 décembre 2022 à la Souris Verte d'Epinal. Cette journée, 

Page  4 de 225



 

 

 

destinée aux jeunes de 16 à 25 ans sur le territoire des Vosges, a été co-organisé avec la MACIF qui 
en assurait le soutien financier dans le cadre de ses actions sur la mobilité, l'emploi, la santé et le 
logement. Cette mobilisation a permis de répondre aux besoins des 200 jeunes participants. 

 
Enfin, la FMS développe des partenariats stratégiques en adhérant à des réseaux nationaux dans différents 
domaines comme l’UNAFO, la Fédération des acteurs de la Solidarité, FN3S, France Parrainage, le CNAEMO, 
l’ANMECS et bien d’autres.  Les professionnels s’investissent et sont présents dans les conseils 
d’administrations ou les commissions de travail de ces différents organismes. Ils ont une participation active 
aux différents journées nationales organisées. 
 
En conclusion, les partenariats et coopérations sont des éléments clés du succès dans de nombreux domaines 
d'activité. Ils permettent de combiner les ressources, les compétences et les expertises des différentes parties 
prenantes pour atteindre des objectifs communs. Les exemples cités montrent comment les partenariats 
peuvent contribuer à la réalisation des projets que la FMS met en œuvre. 
 
 

Orientation associative N° 2 : Pour une association bientraitante, bienveillante, et 
pour tendre vers le bien-être 

 
La bientraitance, la bienveillance et le bien-être sont des valeurs fondamentales dans notre champ 
d’intervention pour accompagner les personnes, et sont essentielles pour créer un environnement de travail 
sain et épanouissant. Au cours de l’année 2022, plusieurs exemples concrets illustrent la mise en pratique de 
ces valeurs dans différents domaines, tels que, les élections des Conseils de Vie Sociale (CVS), la mise en 
place de groupes d'expression dans les établissements non soumis à la Loi 2002-2, la création d’espaces de 
bien-être, le déploiement du télétravail, le développement des compétences à travers la formation, etc…  
 
Exemples que je vais vous décliner. Mais permettez-moi en premier lieu, même si nous ne souhaitons plus 
l’évoquer, d’aborder ce qui a été mis en place en termes de gestion sanitaire.  
En effet, tout au long cette année, la cellule pluridisciplinaire de prévention et d'observation du COVID-19, 
avec sa référente qui est notre Directrice QHSE, est restée active pour assurer son rôle de veille et de gestion 
opérationnelle face aux épisodes COVID-19. Malgré plusieurs situations de COVID parmi les personnes 
accompagnées ou les professionnels, aucune gravité n'a été signalée, démontrant ainsi de la vigilance et de 
la prévention mises en place.  
 
Des campagnes de vaccination ont été organisées dans les établissements accueillant des personnes âgées 
ou des personnes fragiles, offrant ainsi aux résidents des doses de rappel à la vaccination Covid. Cette action 
témoigne de la préoccupation constante pour la santé et le bien-être des personnes accompagnées. 
 
Toujours, en termes d’actions à destination des publics accompagnés, nous pouvons soulignés en premier 
lieu les nouvelles élections des conseils de la vie sociale dans plusieurs établissements qui illustre la mise en 
pratique de la bientraitance en respectant les droits fondamentaux des personnes. En effet, le respect de leur 
participation active dans la prise de décisions, concernant leur vie au sein de nos services, sont des éléments 
clés de la bienveillance que nous leur portons.  
La mise en place de groupes d'expression dans les établissements, non soumis à la Loi 2002-2, est aussi un 
exemple de bienveillance en offrant aux personnes un espace pour exprimer leurs opinions, leurs 
préoccupations et leurs suggestions. Cela témoigne d'une culture d'écoute active et de prise en compte des 
besoins.  
 
Des aménagements orientés vers le bien-être ont pu être effectués en 2022, comme le salon de coiffure de 
l'EHPAD qui a été déménagé au 3ème étage (à la place du sous-sol) et a bénéficié de travaux d'amélioration 
de l'espace pour rendre l'accueil et le confort des résidents plus chaleureux. Ce projet illustre l'attention portée 
au bien-être et à la qualité de vie des résidents, même dans les petits détails du quotidien. 
 
Pareillement, en fin d'année, un City Park a été construit près des bâtiments d'hébergement au sein de la 
maison d’enfants La Passerelle. Cette réalisation offre un espace de détente et de loisirs pour les jeunes, qui 
contribuera à leur bien-être. 
 
Notre coordinatrice des animations a appuyé divers projets tout au long de l’année pour apporter du bien-être 
aux personnes accompagnées, tels que le tournage d'un court métrage avec des travailleurs en situation de 
handicap dans le cadre d'un cinéma en plein air, un week-end de 3 jours en Alsace pour les résidents de 
l'EHPAD, la maison d'accueil spécialisée l'AQUARELLE et le foyer SAPHIR à l'occasion des séjours de Noël, 
ou encore la médiation animale à la Résidence pour enfants La Court'Echelle.  
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Cette liste est bien sûre non exhaustive des actions menées, mais ces initiatives témoignent de l'importance 
accordée au bonheur et à l'épanouissement des personnes accompagnées. 
 
Les conditions de travail des professionnels sont également prises en compte pour favoriser le bien-être. Des 
améliorations ont été apportées, comme l'achat de rails dans les chambres de l'EHPAD pour soulager les 
manipulations et les postures des collaborateurs lors des soins de nursing, l'aménagement d'une salle de 
pause pour les professionnels à la MAS l'Effeuilly, la poursuite du projet ETIREO, qui propose de la gym 
adaptée pour prévenir les troubles musculo-squelettiques au sein de la MAS l’Aquarelle, ou encore la mise à 
disposition d'accompagnements psychologiques individuels pour les salariés. Ces quelques actions citées 
témoignent de la volonté de créer un environnement de travail favorable à la santé et au bien-être des 
professionnels. En 2022, c’est 420 000€ qui ont été consacrés à l’amélioration des conditions de travail. 
 
Le déploiement du télétravail, conformément à l'accord de notre UES A’Venir, est aussi un exemple de 
bientraitance envers les salariés. En leur permettant de travailler à distance, cette pratique favorise leur bien-
être en leur offrant plus de flexibilité et d'autonomie dans leur organisation du travail. La mise en place d’un 
accord sur le télétravail témoigne également de la confiance que nous accordons aux professionnels. 
 
Enfin, Depuis toujours la FMS met au cœur de ses actions le développement des compétences de ses 
collaborateurs. Et en 2022, c’est 533 salariés ont suivi une formation (contre 319 en 2021) pour un nombre 
d’heures de formation réalisées s’élevant à  environ 9500 heures 
Afin de permettre aux salariés de s’adapter à leur environnement professionnel, aux évolutions des métiers, 
et de préserver leur motivation, le service formation et les directions d’établissements et services continuent 
de les accompagner dans le cadre de projet de formation ou de projet professionnel à mobilité interne ou 
externe. Ces accompagnements sont principalement initiés à la suite des entretiens professionnels, réalisés 
tous les deux ans. En 2022, ce sont 242 salariés qui ont pu bénéficier de leur entretien professionnel. 
 
Orientation associative N° 3 : Pour une association engagée dans le développement 
durable (social, économique, et environnemental) 
 
Le développement durable est un concept qui englobe trois dimensions interdépendantes : l'économique, le 
social et l'environnemental. Il vise à trouver un équilibre entre ces trois aspects pour assurer un avenir viable 
et prospère pour les générations présentes et futures. Dans le secteur des établissements et services sociaux 
et médico-sociaux, le développement durable est un enjeu clé pour assurer une gestion responsable et 
efficace, tout en répondant aux besoins des bénéficiaires que nous accompagnons et en minimisant l'impact 
sur l'environnement. 
 
Au cours de cette année 2022, et pour asseoir notre démarche, nous avons renouvelé notre agrément ESUS 
(Entreprise Solidaire d'Utilité Sociale) pour 5 ans. Cet agrément reconnaît l'engagement de la FMS dans une 
démarche d'utilité sociale et de solidarité mais souligne également l'engagement de notre organisation envers 
les principes du développement durable.  En effet, l’obtention de cet agrément ESUS témoigne de la volonté 
de la FMS de contribuer à un développement économique plus durable et inclusif, en intégrant pleinement les 
dimensions économiques, sociales et environnementales.  
Plusieurs activités et démarches déployées cette année viennent appuyer notre engagement.  
 
Tout d’abord, les nouveaux établissements et services que nous venons d’ouvrir s’inscrivent pleinement dans 
cet axe de développement durable. Pour chacun d’eux nous avons bien évidement une utilité sociale du fait 
de l’usage final de nos bâtiments et des activités qui sont menées en leur sein. Nous avons réfléchi à notre 
impact environnemental et nous avons d’ailleurs perçu pour l’ensemble de ces nouveaux projets des 
subventions liées aux économies d’énergie de par principalement le choix des matériaux. Mais nous avons 
aussi un impact économique, puisque dans le contexte de la flambée des prix, nous avons pour nos trois 
projets immobiliers et grâce au travail rigoureux de notre directeur du patrimoine réussi à contenir le montant 
global des travaux sur chacune des opérations. 
Ainsi, en 2022, nous avons achevés les travaux et obtenues les autorisations pour ouvrir dès le mois d’octobre 
trois nouvelles résidences :  

 La Résidence TRI’LOGIS implantée à Darney proposant 12 logements d’habitat Inclusif pour des 
personnes handicapées ou handicapées vieillissantes 

 La Résidence LE BELVEDERE située en plein cœur de Charmes offrant deux modes d’habitat 
bien distinct : une pension de famille de 18 logements et une résidence sociale de 11 logements. 
Ce dernier mode d’habitat est nouveau sur ce territoire. Il permet à des personnes à faibles 
ressources de bénéficier d’un logement pouvant aller jusqu’à 2 ans.    
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 La Résidence LES FONTAINES localisées à Raon-l’Etape comprenant 27 logements de pension 
de famille. Cette résidence regroupe les places que nous avions sur le territoire de Bruyères et 
celui de Saint-Dié ainsi qu’une extension de 9 nouvelles places. 

 
Le transfert de places de la pension de famille de Bruyères vers le site de Raon l’Etape a rendu la disponibilité 
de ce bâtiment dans le parc de la FMS. Ce site ayant pour vocation d’accueillir en début d'année 2023, les 
prochains résidents du CADA ASCA, une remise en état des logements a été effectuée.   Nous avons d’ailleurs 
pu nous appuyer sur les compétences de notre chantier d'insertion C2'ACT de RAMBERVILLERS pour refaire 
l'ensemble des peintures dans les logements. 
 
En termes de développement, 2022 a permis la mise en œuvre d’un nouveau service pour lequel nous avions 
été retenu en 2020 lors d’un appel à projets pour l’accueil de 200 mineurs non accompagnés sur le secteur 
Déodatien. Ainsi, S’POIR a été créé le 1er avril 2022. Il offre une prise en charge aux Mineurs Non 
Accompagnés, qu'ils soient en situation de “mise à l’abri” ou “confiés” par le Conseil Départemental des 
Vosges. Les premiers jeunes MNA ont donc pu être accueillis dès la mi-mai, en collocation sur les communes 
de Saint-Dié-des-Vosges et de Raon-l’Etape. Ce service a pour cette première année pu accompagner 25 
jeunes MNA. 
 
Au cours de cette année 2022, nous avons souhaité prendre en compte notre impact environnemental, dans 
nos nouveaux projets comme je viens de l’évoquer précédemment mais aussi dans nos structures déjà 
existantes. Nous avons fait des choix techniques dans une perspective de durabilité et de respect de 
l'environnement en citant par exemple, le remplacement des chaudières conventionnelles par des chaudières 
à condensation à la maison d’enfants La passerelle, favorisant ainsi la réduction de la consommation de gaz 
et donc les émissions de CO², mais aussi en menant des travaux d'isolation sur cinq établissements améliorant 
ainsi la performance thermique des bâtiments et contribuant à la réduction de la consommation d'énergie. 
 
La gestion responsable des ressources énergétiques est un aspect important du développement durable sur 
lequel la FMS souhaite mettre l’accent. C’est la raison pour laquelle, nous avons par exemple dans les locaux 
de la Direction Générale d'Epinal mis en place un système de régulation du chauffage avec remplacement 
des sondes extérieures et intérieures inopérantes, permettant un meilleur contrôle de la consommation 
d'énergie et de réduction les coûts. Plus importants encore, pour nos 13 établissements aux plus grandes 
superficies nous avons renouvelé le contrat d'approvisionnement en gaz et ainsi limité les dépenses d’au 
moins 245 000 € par an, ce qui démontre bien notre engagement. 
 
La FMS encourage l'innovation et la créativité en matière de développement durable. Ainsi, les professionnels 
de la résidence TRI’LOGIS de l’habitat inclusif se sont inscrits dans l'appel à projet initiative citoyenne porté 
par la région Grand Est et ont été retenus avec leur projet "happy culture", axé sur la prévention et la gestion 
des déchets, la biodiversité, la préservation de la ressource en eau et l'économie collaborative. Ils bénéficient 
d’un soutien financier de la région pour la mise en œuvre de leur projet. 
 
2022 a été caractérisé par une hausse imprévisible des coûts des matières première a bien des niveaux. 
Aussi, notre ESAT FLorebois, à travers son activité de restauration a, en plus de l’explosion des coûts des, 
matières premières dû faire face à  la mise en place de la Loi Egalim et à des difficultés de recrutement. 
Toutefois, menées par le coordinateur de restauration, les équipes ont su répondre présentes en faisant 
preuve d'intelligence, de réactivité et d'entraide pour assurer la restauration des résidents. Grâce à un nouveau 
calcul plus près de la réalité concernant les repas livrés et au développement de l’activité portage, l'atelier 
restauration a élaboré 58 000 repas sur l'année soit 7000 de plus que l’année antérieure. 
 
Enfin, dans ses activités et son développement la FMS attache une grande importance à la santé et à la 
sécurité de ses professionnels. Ainsi, en collaboration avec la Commission Santé Sécurité et Conditions de 
Travail (CSSCT) du Comité Social et Economique (CSE), elle a révisé sa procédure de gestion des accidents 
de travail et de trajet. Des registres de déclaration des incidents bénins ont été mis en place dans les structures 
pour assurer une meilleure gestion de ces événements. Cette approche proactive vise à prévenir les accidents 
et à améliorer les conditions de travail des employés, conformément aux principes du développement durable. 
 

Orientation associative N° 4 : Pour toujours plus de performance raisonnée dans 
notre offre d’actions 
 
Le dernier axe de notre projet d’entreprise est « Pour toujours plus de performance raisonnée dans notre offre 
d’actions » et mérite au préalable d’être explicité. Qu’entendons-nous par performance raisonnée ?  
C’est une approche qui consiste à évaluer et à améliorer les performances d'une organisation de manière 
équilibrée et réfléchie, en prenant en compte différents aspects tels que la qualité des services, la satisfaction 
des usagers, la gestion des ressources, la rentabilité économique, la durabilité environnementale, etc. Ces 
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différents aspects sont pris en compte dans les interactions et les impacts entre les différentes parties 
prenantes en internes et en externes de notre organisation.   
 
Cette volonté de performance raisonnée au sein de la FMS encourage la transparence, la responsabilité et 
l'amélioration continue dans nos actions, en mettant en place des processus d'évaluation régulière, de suivi 
et d'ajustement de nos activités. Pour y parvenir cela repose donc sur une démarche analytique et objective, 
basée sur des indicateurs de performance pertinents et mesurables, dont notre secteur y est d’ailleurs, 
davantage, soumis depuis plusieurs années avec le déploiement des indicateurs de l’ANAP pour n’en citer 
qu’un exemple. 
 
Dans le contexte de la FMS, la performance raisonnée se traduit par une gestion optimisée des ressources 
humaines et matérielles, une mutualisation des services pour favoriser la synergie et la transversalité, une 
optimisation des services pour répondre aux besoins des personnes accompagnées de manière efficace, une 
amélioration des conditions de travail pour les collaborateurs, une gestion administrative et financière 
efficiente, ainsi qu'une participation active à des expérimentations ou projets innovants pour améliorer la 
qualité des services proposés. 
 
La performance raisonnée de l'année 2022 dans les établissements et services de la FMS s'est illustrée par 
la mise en œuvre de différentes actions que je vais vous présenter. 
 
Tout d’abord, cette année a été marquée par l’importante réforme des évaluations de la qualité dans les 
établissements et services sociaux et médico-sociaux, élaboré par la Haute Autorité de Santé (HAS) qui a 
impliqué la mise en place d'un nouveau référentiel d'évaluation. Pour en faciliter l’appropriation, notre directrice 
QHSE a mené des sessions d'information pour les salariés, ainsi que la réalisation d’auto-évaluations. Ce ne 
sont pas moins de 14 auto-évaluations qui ont déjà été réalisées dons nos établissements et services, avec 
la participation de 196 professionnels, 104 personnes accompagnées et 35 membres de Conseils de Vie 
Sociale (CVS).  
 
Dans cette même logique d’évaluation et de mesure, La FMS a été sélectionnée pour participer à 
l'expérimentation SERAFIN-PH au sein de plusieurs établissements, le Foyer résidence Ariane, le Foyer Le 
Saphir et le Foyer les ESSIS. L’ATIH (Agence technique de l'information sur l'hospitalisation) chargé du suivi 
de cette expérimentation a validé la collecte de nos données qu’ils ont jugées de qualité et qui vont être 
intégrées dans les bases du recueil national de l’expérimentation SERAFIN-PH. Cette participation à ce projet 
de réforme du financement des établissements et services témoigne de notre engagement en matière 
d'innovation et d'amélioration continue des services offerts aux personnes accompagnées. 
 
L’innovation est toujours dans l’ADN de la FMS et s'est traduite en 2022 par 55 dossiers de projets travaillés 
avec les équipes et la direction du support innovation. Un taux de concrétisation de 51% des projets est à 
souligner. Ces projets sont pour la plupart orientés sur l’adaptation aux besoins et attentes des personnes 
accompagnées mais répondent aussi à des évolutions des pratiques professionnelles. 
 
La coordination des animations a également contribué à la performance raisonnée de l'année 2022 en 
organisant et en mettant en place une dizaine d’événements tout au long de l'année, en s'entourant de plus 
de 40 partenaires et en menant 35 animations dans les établissements. Ces actions ont favorisé la 
participation active des personnes accompagnées et ont contribué à leur bien-être et à leur épanouissement. 
 
 
En outre, l'année 2022 a été marquée par l'évaluation et le bilan de certaines activités : 
En premier lieu, l'expérimentation de la plateforme de services "pass'âge" pour les travailleurs handicapés 
vieillissants, financée en 2019 pour 3 ans par différentes instances. Suite à cette évaluation positive, 
l'expérimentation se poursuivra, un travail est engagé sur le modèle économique qui reste à définir. 
Et en second lieu, par des rencontres régulières, les directions des établissements et services, ont élaboré le 
bilan du contrat pluriannuel d'objectifs et de moyens 2017-2021 et ont préparé la future contractualisation. Ces 
travaux mettent en avant l'engagement des équipes dans la recherche d'amélioration et d'efficacité dans la 
mise en œuvre des politiques publiques. 
 
Dans le cadre d’une démarche de performance, il est primordial de se doter d’outils de suivi et de mesure. 
Ainsi, pour plusieurs de nos activités nous avons déployé des logiciels de suivi des personnes accompagnées 
dans les services, tels que la Protection de l'Enfance ou encore le logement accompagné. Cela permet en 
outre une meilleure coordination et gestion administrative de nos activités. 
 
Ces outils sont cruciaux mais ils sont complémentaires aux modalités organisationnelles. Et 2022, a été une 
année marquée par de nombreux changements d’organisation.  
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En effet, la FMS est une entreprise qui vit et doit s’adapter en permanence au contexte dans lequel elle évolue. 
Ainsi, la mutualisation et la transversalité se sont accentuées au cours de cette année avec des directions 
communes pour certains services tels que le foyer de vie Les Essis et la MAS l’Aquarelle, la MAS l’Effeuilly et 
les foyers d'hébergement, le CSAPA et les Pensions de famille ou encore sur les établissements et services 
de protection de l’enfance ce qui permet d'optimiser les ressources et de favoriser la synergie entre les 
différents services. Ces organisations ont amené à la création de nouvelles missions transverses comme la 
création d’un un poste de Responsable du Projet en protection de l'enfance pour assurer l'appui, 
l'accompagnement et le pilotage des établissements et services en lien avec la Direction QHSE et la Direction 
de l'Innovation de la FMS sur les missions Projet et Qualité, ou encore un poste administratif créé pour assurer 
la coordination entre les services ressources humaines et planning de la Direction générale et des services 
de la protection de l’enfance.  
 
La mutualisation et la transversalité implique des coopérations et collaborations entre nos différents services 
et transcendent les silos hiérarchiques traditionnels. Cela permet de favoriser la communication, la 
coordination et l'échange d'information. La synergie des efforts et la cohérence des actions ne peuvent que 
nous aider à construire demain. 
 
Cette optimisation des services a vu en 2022 la fusion du CADA 2002 et du CADA LESEMO pour devenir le 
CADA ASCA (Asile Solidarité Culture Accompagnement), regroupant ainsi 185 places sous une seule équipe 
de gestion administrative et financière, répondant ainsi à une demande validée par les services de l'Etat. 
Et c’est caractérisé également par l’ouverture de nouveaux bureaux implantés à Remiremont, regroupant les 
services de l’HUDA, du CRDI, de la plateforme « Pass'Âge » et du SAVS.  Les bureaux du CADA de 
Gérardmer ont aussi déménagé, offrant des espaces plus spacieux comprenant une salle de réunion et des 
bureaux d'entretien, ce qui contribue à une meilleure organisation et à une amélioration des conditions de 
travail. 
 
Enfin, cette performance raisonnée repose sur une structuration bien définie et solide de notre gouvernance. 
En 2022, notre conseil d’administration s’est réuni en plénière chaque trimestre et les différentes commissions 
qui en émanent ce sont déroulées tout au long de l’année en fonction des besoins de l’organisation.  Pour 
exemple, la commission projet d'établissement s’est réunie chaque mois pour étudier les projets 
d'établissements ou de services en cours d'écriture et avant validation par le Conseil d'Administration. Cela a 
permis de garantir la pertinence et la cohérence des projets avec les orientations stratégiques de 
l'organisation, ainsi que d'assurer un suivi rigoureux des fiches actions associées à ces projets. 
 
Ces exemples concrets illustrent comment la performance raisonnée est mise en œuvre au sein de la FMS, 
permettant ainsi d'optimiser les ressources, de favoriser la synergie entre les services, d'améliorer la qualité 
des services offerts aux personnes accompagnées et de promouvoir l'innovation dans le domaine de 
l'accompagnement. 
 
 
Conclusion 
 

« La vraie générosité envers l’avenir consiste à tout donner au présent. » disait Albert Camus.  Je tiens à 
exprimer ma profonde gratitude envers notre équipe de 500 professionnels dévoués, qui ont œuvrés pour 
accompagner  17661 personnes. 
Je n’oublie pas nos bénévoles engagés, qui donne sans compter. Je suis reconnaissant envers nos différents 
partenaires avec lesquels nous construisons nos accompagnements. 
 
Nous savons que l’avenir nous réserve des défis, mais nous sommes prêts à relever ces défis avec confiance 
et détermination. Nous sommes décidés à rester à l’avant-garde de l’innovation en matière 
d'accompagnement, et à continuer à explorer de nouvelles façons de répondre aux besoins des personnes 
que nous accompagnons. 
 
En conclusion, ce rapport d’activités 2022 reflète notre engagement continu envers les personnes vulnérables 
et notre volonté inébranlable d’agir pour un avenir meilleur. “La solidarité est la première des forces, la 
première des lois”, cette citation de Victor Hugo issue du roman « Les Misérables », souligne l’importance de 
la solidarité et de l’entraide entre les membres d’une communauté pour surmonter les difficultés et réaliser de 
grandes choses ensemble. A la FMS nous sommes convaincus, je suis convaincu, que la solidarité est la clé 
pour relever les défis de notre société et construire un avenir médico-social solidaire et durable dans les 
Vosges et sur les territoires dans lesquels nous intervenons. 
 
       Le Directeur Général 

Sébastien MARTINET 
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Introduction 
 
 
L'année 2022 a été marquée par de nombreux mouvements et changements dans le domaine des Ressources 
Humaines (RH). Cette mouvance est en étroite corrélation avec le développement de la FMS, qui a ouvert 4 
nouveaux services en 2022, et vu ses effectifs accroître de 4.6% par rapport à l’année antérieure. 
 
Mais tous ces mouvements et changements sont aussi liés au contexte dans lequel notre organisation évolue. 
En effet, 2022, n’a pas eu son pareil en termes d’évolutions et de mesures notamment sur les revalorisations 
du secteur : Laforcade 1, indemnité des métiers socio-éducatifs… et la complexité de son application au sein 
d’une organisation à champs multiples et mode de financement différents telle que la FMS. 
 

L’évolution des effectifs 
 
Au 31 décembre 2022, la Fédération Médico-Sociale (FMS) comptait 500 salariés soit 469,43 Equivalent 
Temps Plein (E.T.P.).  
Ce sont 67 embauches en Contrat à Durée Indéterminée et 1040 embauches en Contrat à Durée Déterminée 
qui ont été réalisées. On notera une augmentation de l’effectif de la FMS de 4,6 % par rapport à 2021, et une 
augmentation totale de l’ordre de 11 % sur les 5 dernières années.  
En parallèle à ces embauches, la FMS a enregistré 1083 départs en 2022, dont 1013 fin de CDD, 33 

démissions, 11 départs à la retraite, 8 licenciements (essentiellement pour inaptitudes).   

 

    
 
 

   100 hommes au 31/12/2022                         400 femmes au 31/12/2022 
 

 

 

RAPPORT D’ACTIVITE  

RESSOURCES HUMAINES 
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Parmi les 500 salariés de l’association au 31 décembre 2022, 396 sont à temps plein, soit 79 % des salariés. 
 

 
 
La FMS s’attache également à intégrer de nombreux jeunes, et parfois moins jeunes, stagiaires. Ainsi au cours 
de l’année 2022, les différents établissements et services de la FMS ont accueillis près de 101 stagiaires. 
 
En 2022, la FMS emploie 6 apprentis dont un qui a pris fin le 13/07/2022 et un autre a été intégré le 04/07/2022. 
 
 
Enfin pour clore cette partie sur les effectifs, nous relevons un taux de 12.97% d’absentéisme tous types 
d’absences confondues (maladie, maternité, paternité, accident du travail ou encore maladie professionnelle) 
Ce taux est en légère hausse par rapport à l’année antérieure (+0.65%) 

La moyenne d’âge est de 44 ans au 31/12/2022 

La moyenne d’ancienneté s’élève à 10 ans au 31/12/2022 
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Voici quelques chiffres qui n’entrent pas dans l’effectif de l’association mais qui ont été marquants une nouvelle 
fois pour cette année 2022 : 

• 95 déclarations préalables à l’embauche (DPAE) en moyenne par mois, soit 1146 DPAE sur 2022 
(hors C2ACT dont les DPAE sont gérées par l’établissement) contre 1056 en 2021. 

• Plus de 1090 Contrat à Durée Déterminée (CDD) ont été effectués en 2022 (hors avenant de 

renouvellement) ; 

• 9325 fiches de paies réalisées sur l’année, dont plus de 1000 soldes de tout compte, essentiellement 

liés à des fins de contrat à durée déterminée (CDD). 

 

Un rythme soutenu pour le service paie qui a su s’adapter, et notamment aux vues des multiples et différentes 

annonces gouvernementales (indemnité inflation en janvier 2022), et des mesures sur les revalorisations du 

secteur avec effet rétroactif (Laforcade 1 et indemnité des métiers socio-éducatifs). 

 

Le développement des compétences 
 
En 2022, 533 salariés ont suivi une formation (contre 319 en 2021) pour un montant de 444 902€. 
 
 

 

Nombre d’heures de formation réalisées en 2022 : 9 498,50 heures 

 
Afin de permettre aux salariés de s’adapter à leur environnement professionnel, aux évolutions des métiers, 
et de préserver leur motivation, le service formation et les directions d’établissements et services continuent 
de les accompagner dans le cadre de projet de formation ou de projet professionnel de mobilité interne ou 
externe. 
 
Ces accompagnements sont principalement initiés à la suite des entretiens professionnels, réalisés tous les 
deux ans.  
En 2022, ce sont 242 salariés qui ont pu bénéficier de leur entretien professionnel. 
Ce temps d’échange est l’occasion pour le salarié et l’employeur d’aborder les perspectives d’évolution 
professionnelle de chaque collaborateur, en faisant ressortir notamment, des besoins en accompagnement 
et/ou de formation. 
 
Pour les salariés qui souhaitaient découvrir un métier ou encore confirmer un projet professionnel, la FMS a 
permis, à plusieurs d’entre eux, d’effectuer une période d’immersion en intra ou dans d’autres établissements 
de l’association avec le soutien des cadres de direction de chaque structure. 
 
Une nouvelle politique de formation secourisme a été déployée par la direction Qualité Hygiène Sécurité 
Environnement (QHSE) et se poursuit dans le but de permettre aux salariés de la FMS d’acquérir les notions 
nécessaires à l’exécution des gestes élémentaires de secours. 
 
La FMS a souhaité renforcer davantage cette politique avec la volonté de former tous les collaborateurs aux 
premiers secours en santé mentale. Ces actions ont débuté fin 2022 et se poursuivront les années prochaines.  
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Le dialogue social 
 
Le 30 mai 2022, à l’issue d’un vote électronique, nous avons procédé aux élections des nouveaux membres 
du Comité Social et Economique (CSE) de la FMS avec 23 titulaires et 18 suppléants, pour un mandat  
de 4 ans. 
 
Comme en 2021, nous avons continué d’informer à chaque nouvel évènement important,  
nos délégués syndicaux ainsi que Commission Santé Sécurité et des Conditions de Travail (CSSCT) du CSE 
des tensions et/ou des mesures mises en place concernant la gestion de la crise sanitaire dans nos 
établissements et notamment sur la santé, la sécurité et les conditions de travail des salariés. 
 
La Négociation Annuelle Obligatoire 2022 a donc été menée pour l’ensemble de cette UES, elle a cette année 
abouti à un désaccord. 
 
L’accord d’UES relatif au télétravail a été signé le 15/04/2022 pour une durée d’un an, soit du 1er juin 2022 au 
31 mai 2023. 
 

 

Référent Handicap 

 
Depuis la Loi « Pour la liberté de choisir son avenir professionnel » du 5 septembre 2018, la FMS a désigné 
un référent handicap au sein de l’organisation. Dans le cadre de l’obligation d’emploi des travailleurs 
handicapés, le référent handicap a pour mission d’accompagner dans l’emploi les professionnels qui 
bénéficient d’une reconnaissance de travailleur handicapé et qui l’ont remis à l’employeur. 

 

En 2022, dans le respect de la confidentialité, le 
référent handicap a accompagné 13 personnes. 

  

Les demandes portent principalement sur des 
aides à la compensation, des primes OETH et des 
projets de formation dans le cadre de reconversion 
professionnelle de collaborateur bénéficiant d’une 
RQTH avec un risque d’inaptitude sur leur emploi 
actuel. 

 

CAP EMPLOI reste un partenaire incontournable 
avec lequel le référent handicap travaille en étroite 
collaboration et en lien avec les médecins du 
travail. 
 

 

Au total, c’est un peu plus de 41636€ d’aides qui ont été octroyées en 2022 dont 5000€ versés directement 
aux collaborateurs par l’OETH. En effet, l’ensemble des collaborateurs embauchés en CDI à la FMS qui 
remettent pour la 1ère fois leur reconnaissance de la qualité de travailleur handicapé, perçoivent une prime de 
500€, versée directement sur leur compte bancaire par l’association OETH. 
  

En 2022 les demandes d’aide à la compensation ont porté sur : 
 

 L’équipement d’un visiophone à l’entrée d’un établissement pour faciliter l’accueil pour un 
professionnel bénéficiant d’un trouble de l’audition  

 L’équipement d’un poste de lingerie avec du matériel adapté : remplacement des roues du chariot par 
4 roues directionnelles de tailles adaptées à la taille et au poids du chariot, rehaussement de 
l’ensemble des machines de la lingerie, acquisition d’un chariot mobile, acquisition d’un siège adapté 
avec dossier et vérin haut, aménagement des passages de porte entre la lingerie et le local de 
stockage. 

 

Le référent handicap est maintenant reconnu et davantage sollicité par les collaborateurs. Si besoin des 
réunions sont mises en place pour réfléchir aux adaptations de poste avec les personnes concernées, la 
Direction Générale de la FMS, les médecins du travail, les professionnels de CAP EMPLOI et le référent 
handicap.  
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Qualité de vie et condition de travail (QVCT) 
 

La QVCT est devenue une préoccupation majeure dans nos organisations, et de nombreuses actions ont 
été mises en place pour améliorer les conditions de travail et le bien-être des professionnels. En 2022, la 
FMS a engagé plus de 420 000€ dans l’amélioration des conditions de travail.  
 
Voici quelques exemples concrets d'initiatives qui ont été mises en œuvre dans différentes structures : 
 
Tout d'abord, le déploiement de l'accord télétravail qui a permis aux professionnels qui ont pu en bénéficier, 
de disposer d'une plus grande flexibilité dans leur organisation du travail, en leur permettant de travailler de 
manière occasionnelle ou régulière à distance. Cela a contribué à améliorer leur équilibre entre vie 
professionnelle et vie personnelle. 
 
En outre, pour prévenir les Troubles Musculo-Squelettiques (TMS), le programme d'activité physique ETIREO, 
incluant des étirements et autres exercices a continué au sein de la MAS l'AQUARELLE. Il vise à favoriser la 
prévention des TMS mais également à encourager la pratique d'une activité physique régulière. 
 
Par ailleurs, dans le cadre de la formation et du développement des compétences, l'ensemble des cadres de 
Direction a suivi un séminaire de deux jours avec des experts. Celui-ci a permis d'approfondir leur 
connaissance en abordant des thèmes tels que la gestion de la charge mentale au travail, l’intérêt de l’activité 
physique, le recrutement et les prises de décision d’urgence. 
 
La collaboration avec des cabinets externes s’est poursuivie pour soutenir les initiatives de QVCT. Par 
exemple, le cabinet A2C a été sollicité pour fournir des accompagnements psychologiques individuels aux 
professionnels en fonction de leurs besoins. Cela permet de prendre en compte les aspects psychologiques 
du travail et d'offrir un soutien personnalisé aux personnes confrontées à des défis ou des difficultés. 
 
Dans le but de favoriser les échanges et les apprentissages entre pairs, des groupes d'analyse des pratiques 
professionnelles ont été mis en place dans plusieurs établissements et services, impliquant différents métiers 
tels que les psychologues, les éducateurs en milieu ouvert, etc. Ces groupes permettent aux professionnels 
de partager leurs expériences, de réfléchir collectivement à leurs pratiques et d'améliorer leur approche 
professionnelle. 
 
Enfin, pour renforcer la cohésion d'équipe, certains établissements et services ont pu organiser une journée 
d'activité sportive permettant ainsi aux membres de leurs équipes de mieux se connaître et de renforcer leurs 
liens par le biais d'une activité collective. Cette initiative contribue à favoriser un bon climat de travail et à 
renforcer le sentiment d'appartenance à une équipe solide et unie. 
 

 

Développement des ressources humaines 
 
En 2022, l’intégration des établissements s’est poursuivie sur le logiciel Octime notre outils de gestion de 
planning. 
 
Pour parfaire son appropriation et sa gestion, il reste encore un travail à mener auprès des équipes de direction 
d’information et de présentation afin de s’assurer de son exploitation dans le respect de la législation et du 
Code du travail. 
 
A termes, l’ensemble des établissements de la FMS bénéficiera de ce logiciel. Le but étant d’uniformiser les 
méthodes de gestion. 
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Conclusion 
 
Les ressources humaines sont un organe essentiel pour la vitalité de notre association centenaire. La pluralité 
des métiers, des compétences sont tant une force qu’une complexité en termes de gestion et de management. 
La FMS a pu compter sur les équipes du service ressources humaines, qui ont su s’adapter et faire preuve de 
professionnalisme et de rigueur pour appliquer les différentes mesures, tout au long de cette année 2022. 
 
En outre, cette année  a été aussi une année de renouvellement des élections des membres de notre comité 
social et économique. Depuis de nombreuses années, notre volonté est de promouvoir le dialogue social et 
nous ne pouvons que remercier les élus pour la qualité de nos échanges constructifs. 
 
En perspective, notre service ressources humaines doit poursuivre son développement en termes d’outils et 
de compétences pour s’adapter toujours mieux à la gestion des femmes, des hommes et des métiers qui 
constituent le cœur de notre organisation.  
 
 
Le référent handicap       La Cheffe de Service Paie 
Céline GEORGE      Angélique VILLEMIN   
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L’année 2022 a été marquée en premier lieu par l’ouverture de nouveaux établissements. 

En effet, la FMS a vu naître 3 nouvelles résidences sur les communes de Raon, Charmes et 

Darney pour lesquelles d’importants travaux avaient été engagés dès le printemps 2021. Ces 

bâtiments permettent ainsi d’accueillir 68 places : 45 en pensions de famille, 11 en résidence 

sociale et 12 en habitat inclusif.  

En parallèle, la FMS a également élargi son périmètre d’activités en intégrant un service 
d’accueil des mineurs non accompagnés sous le nom de S’poir. 

La FMS s’est également vu accueillir et héberger dès le mois de mars des personnes 

déplacées d’Ukraine arrivant sur le département. 

L’année 2022 a également été marquée par une forte inflation dont les conséquences ont été 

immédiates sur notre groupe fonctionnel 1 relatif aux charges d’exploitation courante 
(notamment les dépenses d’énergie et l’alimentation). 

 

1. Analyse du compte de résultat  

 

Les comptes consolidés 2022 font apparaître des produits d’exploitation de plus de 42,4 

millions d’euros en progression de 12,1 % par rapport à l’année 2021. 

Cette hausse s’explique à la fois par un effet prix (hausse des dotations pour couvrir l’envolée 
des prix de l’énergie entre autres et compensation des revalorisations salariales) et un effet 

volume suite à l’élargissement du périmètre. 
 

Evolution des produits d’exploitation (en K€) depuis 2018 

 

Sur l’année 2022, les financements de la FMS sont répartis comme suit : 

 86,3 % de la totalité des financements sont d’origine publique, au travers du paiement 

des dotations globales et prix de journée (67,6%), mais également au travers des 
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subventions et aides attribuées annuellement pour le fonctionnement des services 

(32,4%), 

 13,7 % des produits proviennent de financement d’autres origines que publiques, telles 
que le chiffre d’affaires de notre ESAT, la participation des usagers à leur frais 

d’hébergement, la facturation de loyers et de redevances mais également au travers 

de subventions d’organismes privés et de la mise en place de nouveaux partenariats. 

 

Répartition des produits d’exploitation par financement en 2022 

 

 

En 2022, les établissements financés par l’ARS ont pu bénéficier de crédits non reconductibles 
concernant des thématiques de formation, de soutien à l’investissement, de qualité de vie au 
travail, de réduction énergétique, de prévention ou encore de financement dans le cadre des 

remplacements de personnel. Ces crédits se sont élevés à 263K€ en 2022. 

En parallèle, nous avons obtenu le financement de 3,7 ETP au titre des mesures nouvelles 

pour 6,7 ETP demandés.  

 

A noter également que la FMS a eu recours aux contributions volontaires en nature tant 

en termes de bénévolat qu’en terme de mise à disposition. Elles représentent un montant 

de 89 106,37€ en 2022 (sans impact sur le résultat) et permettent de déterminer la réalité des 

coûts des services rendus et d’indiquer l’existence d’apports privés en complément des 
financements publics. 

 

Les charges d’exploitation, quant à elles, ont augmenté de 10,5% entre 2021 et 2022.                  

Département

33%

PJJ

1%Etat

25%
CAF

1%

CPAM

25%

FSE

1%

Prestations 

ventes

7%
Usagers

6%

Autres 

financements 

privés

1%

Page  18 de 225



Les principaux postes concernés par cette hausse sont les énergies malgré l’application du 

bouclier tarifaire, le carburant, l’alimentation ainsi que les charges de personnel suite à la 

revalorisation salariale des métiers socio-éducatifs à compter du 1er avril 2022. 

La répartition au sein de ces charges reste inchangée par rapport à 2021 à savoir 56% pour 

les charges de personnel suivies des consommations intermédiaires (achats, services 

extérieurs et autres charges de gestion) pour 31%, puis des dotations aux amortissements et 

provisions pour 8% et enfin les impôts et taxes pour 4%. 

 

 

 

Le résultat financier s’établit à -104 246,67€. Il est constitué des intérêts des 12 emprunts en 

cours d’une part et des revenus de placement d’autre part. 
 

Le résultat exceptionnel s’établit quant à lui à +332 772,23€. Il comprend notamment 

l’étalement des subventions d’investissement sur la durée des biens financés et l’insuffisance 
de financement du FSE pour les années 2018 et 2019 ainsi que le redressement Urssaf. 
 

Ainsi, l’année 2022 se solde par un résultat consolidé de 805 867,14 € (après reprise d’un 
bénéfice consolidé antérieur de +103 286,90€) réparti comme suit : 

 132 354,29€ de déficits pour les 11 budgets sous tarification budgétaire classique.      

Les 2 MECS affichent des résultats très déficitaires et sont de surcroît grevées par des 

déficits antérieurs.  

Le service d’accompagnement des mineurs S’poir dont c’est la première année 
d’exercice, affiche également un déficit. A contrario, le S.E.V affiche un important 

bénéfice du fait d’une part de reprise de provision pour litige, retraite et CET et d’autre 
part des facturations de mesures AEMO des départements extérieurs  
 

 330 209,14 € de bénéfices sur les 8 établissements sous C.P.O.M 

On note un résultat déficitaire pour la MAS l’Effeuilly dont les prestations d’alimentation 
sont en forte hausse. L’Ehpad est également déficitaire pour sa section hébergement 
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et dépendance pour lequel les hausses du prix de l’énergie et de l’alimentation ont été 
conséquentes.  
 

 238 221,40 € de bénéfices sur les établissements financés par des subventions 

annuelles constitués majoritairement par le service d’hébergement d’urgence. Le 

chantier d’insertion C’2act dont c’est la première année de fonctionnement pleine 

affiche un important déficit. 

Les services S.A.A.G.V et A.V.D.L qui affichaient des déficits récurrents auparavant 

ont vu leurs situations s’améliorer en 2022 ; cela est dû pour l’un au financement d’un 
ETP supplémentaire pourvu qu’en milieu d’année et pour l’autre à une meilleure 

maîtrise des coûts pour l’unique ETP. Ces derniers restent toutefois grevés de déficits 

antérieurs importants. 
 

 369 790,89€ de bénéfices sur les activités en financements propres pour lesquels 

l’Esat (section commerciale) contribue largement. Le service Pass’age dont 
l’expérimentation a pris fin en 2022, affiche un résultat déficitaire du fait de 

l’insuffisance de financement externe. 

                

2. Structure bilancielle 
 

En matière d’investissements, l’année 2022 a vu se réaliser un montant de 5 783K€ dont 

4 827K€ relatif à la réception des 3 projets immobiliers engagés en 2021 à savoir la Pension 

de Famille à Raon, l’habitat inclusif à Darney et la Pension de Famille et Résidence sociale à 

Charmes. 

En parallèle, des subventions PLAI et Climaxion ont pu être obtenues à hauteur de 754K€ et 
seront amorties proportionnellement aux investissements concernés. 

En termes de structure financière, la FMS dispose d’une trésorerie solide lui permettant de 

faire face à ses emprunts et de financer ses projets. Son niveau d’endettement à moyen/long 

terme a diminué de 14,3% et son autonomie financière de 50,4% démontre sa capacité 

d’autofinancement à travers ses fonds propres par rapport à l’intégralité du bilan. 

                    

Fonds propres / Total bilan (en %) 
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L’année 2022 a vu se concrétiser des projets de grande ampleur, des partenariats tous plus 

riches les uns que les autres et ouvre de nouvelles portes vers l’extérieur pour demain : de 

nouveaux développements sur le territoire, de nouveaux modes opératoires pour répondre 

aux enjeux de la transformation digitale, … 

 

L’année à venir devrait également voir naître la contractualisation d’un nouveau CPOM 
(Personnes âgées/Personnes Handicapées) et le renouvellement de l’habilitation du Siège qui 

n’ont pu se faire en 2022 indépendamment de notre volonté. 
 

La crise énergétique qui succède à la crise sanitaire continuera de bouleverser nos lignes 

budgétaires en 2023 et amènera à repenser nos modes de consommation. 

 

 

 

      

   Marylène ROHR 

Directrice Gestion Budgétaire             

et Comptable 
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       ANNEXES 

 

   ● DETAILS DES RESULTATS 2022 PAR TYPE DE FINANCEMENT

Etablissements et services 

par type de financement

Services sous 

tarification/ CPOM

Services financés par 

subvention

Services en 

financement 

propre

ETAT

C.H.R.S. LE BEILLARD                  115 465,17 

E.S.A.T. FLOREBOIS B.P.A.S.                    89 939,22 

C.A.D.A ASCA                  103 784,22 

HUDA                      1 235,60 

PENSIONS DE FAMILLE -                   20 022,04 

A.V.D.L. -       64 862,83 

ACCUEIL 115 -                    9 622,20 

MAS AQUARELLE                    26 183,27 

MAS EFFEUILLY -                  23 672,73 

E.H.P.A.D. SOINS                  165 019,46 

S.E.V. - MJIE -                  19 767,36 

C.S.A.P.A                      2 558,33 

SIEGE SOCIAL                    19 245,69 

LOGEMA                   428 374,90 

RESIDENCE LA BALLASTIERE                      2 686,87 

RESIDENCE LE BELVEDERE -                    1 551,71 

DEPARTEMENT

RESIDENCE ARIANE                    26 047,46 

FOYER SAPHIR                  124 669,13 

C.R.D.I : RSA/ASP/FSL/DSL/

FAMILLES MONOPARENTALES

S.A.V.S.                      8 819,85 

F.A.S. LES ESSIS                    69 618,80 

E.H.P.A.D. HEB/DEPENDANCE -                156 415,32 

PARENTS-THESES -              9 365,98 

LA COURT’ECHELLE -                235 172,87 

S'POIR -                  74 066,43 

M.E.C.S LA PASSERELLE -                580 159,03 

S.A.E.S.                    14 590,03 

S.E.V AEMO/AED                  519 932,36 

TRI'LOGIS                                -   

ETAT / DEPARTEMENT

S.A.A.G.V. -       48 509,53 

C'2ACT -                 109 797,65 

FINANCEMENTS 

PROPRES

E.S.A.T. FLOREBOIS -BAPC             464 827,14 

RESIDENCE ST ANTOINE                2 882,84 

RESIDENCE MON REPOS -              1 568,25 

BUDGET ASSOCIATION -            40 159,09 

PASS’AGE -            53 389,89 

ACTI’LOGE                6 564,12 

 TOTAL                 196 619,25                 239 457,00           369 790,89 

RESULTAT CONSOLIDE 805 867,14                       

                    61 525,59 
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ACTIF EN K€ 2022 2021 PASSIF EN K€ 2022 2021

Immobilisations 

incorporelles 40                    48                  

Immobilisations 

corporelles 15 492            11 132          

FONDS PROPRES OU 

ASSOCIATIFS 18 225          16 999          

Immobilisations 

financières 1 132              1 118            Résultat 806               685               

Immobilisations en 

cours 149                  1 211            

ACTIF IMMOBILISE 

NET 16 814            13 509          

Provisions pour 

risques et charges 7 359            7 709            

Stock et encours 226                  165               Fonds dédiés 3 119            3 087            

Avances et acomptes 54                    

Créances 4 273              4 132            Dettes financières 3 367            3 908            

Trésorerie 16 417            19 369          Dettes  4 907            4 791            

Charges constatées 

d'avance -                  4                    

Produits constatés 

d'avance

ACTIF NET 

CIRCULANT 20 970            23 670          

DETTES ET 

ASSIMILES 11 393          11 786          

TOTAL ACTIF NET 37 784        37 179      TOTAL PASSIF NET 37 784      37 179      

● BILAN CONSOLIDE AU 31/12/2022

   ● RATIO D'ANALYSE FINANCIERE

2018 2019 2020 2021 2022 Tendance

Autonomie 

financière 50,6% 50,4% 47,8% 47,6% 50,4%

Vétusté des 

immobilisations 66,9% 67,2% 70,3% 73,1% 66,8%

Dettes fournisseurs    

(en jours)
32,2 33,9 34,3 35,07 51,5

Dettes fiscales et 

sociales (en jours) 46,7 53,8 52,6 55,3 46,6

Créances des 

organismes 

payeurs  (en jours)

41,6 41,9 35,9 37,47 28,37
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Introduction 
 
L’année 2022 a été marquée par l’aboutissement du projet de réforme des évaluations de la qualité dans les 
ESSMS avec l’application d’un nouveau référentiel d’évaluation élaboré par la Haute Autorité de Santé (HAS). 
Cette réforme a notamment impliqué l’organisation de sessions d’information des salariés ainsi que la mise 
en place d’auto-évaluations dans les structures. 
Le système informatique s’est stabilisé avec une appropriation des différents outils par les utilisateurs et un 
renforcement des relations avec le prestataire d’infogérance et d’hébergement informatique permettant une 
optimisation du système. 

 
 
Orientation associative N° 1 : Pour un renforcement et une consolidation du 
“travailler avec" les usagers et tous les acteurs des sociétés civile, politique, 
cultuelle, économique et culturelle 
 
Système d’Information (SI)  
 
L’outil informatique est devenu un des moyens principaux permettant les échanges et favorisant la coopération 
tant en interne qu’avec les différents partenaires et interlocuteurs. 
 
Optimisation des infrastructures et des coûts 
 
Depuis la migration du système informatique vers de nouveaux serveurs, l’infrastructure du système 
informatique de la FMS s’est stabilisée et nous entrons dans une phase d’optimisation et de consolidation.  
Les liens internet de plusieurs structures ont été révisés pour offrir aux utilisateurs un débit plus important lors 

des connexions au SI grâce notamment à l’éligibilité à la fibre 
dans certaines communes.  
Les structures créées ou ayant déménagé ont pu être 
intégrées dans l’infrastructure avec la création de liens internet, 
de lignes téléphoniques par internet et l’ouverture de sessions 
pour les nouveaux utilisateurs.  
 
Le service de hotline externalisé souscrit début 2021 auprès 
du prestataire informatique permet aux utilisateurs d’obtenir 
une assistance liée à des dysfonctionnements ou à des 
demandes de paramétrage (Création de nouvelles sessions, 
modification des accès, déploiement de nouveaux logiciels…) 
 
Le service informatique a maintenu son service d’assistance 
aux utilisateurs concernant le matériel et a accompagné les 
structures dans l’acquisition de nouveaux équipements ou leur 
renouvellement avec principalement l’achat d’ordinateurs 
portables afin de fournir aux professionnels le matériel adapté 
pour le télétravail.  
 
Le Wi-Fi a également été déployé dans une grande majorité 
des structures pour lesquelles le matériel le permet afin d’offrir 
plus d’accessibilité aux utilisateurs.  
 
La participation à un appel à projet « ESMS numérique » a 

permis l’obtention d’un financement pour l’acquisition de la nouvelle version du logiciel de suivi des résidents 
des MAS l’Effeuilly et L’Aquarelle. Ce nouveau logiciel permettra un suivi et une traçabilité optimisée en 
intégrant la réforme Serafin PH.  
 
 

RAPPORT D’ACTIVITE  

QHSE – RGPD – SYSTEME D’INFORMATION 

      Le SI en bref 

- 16 serveurs virtuels 

- 45 liens internet 

- 500 utilisateurs 

   -  700 tickets 

 Hotline / an 
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Un dossier de demande d’éligibilité a été transmis et validé par Microsoft afin d’obtenir des tarifs préférentiels 
sur les licences Office 365 du fait du statut associatif de la FMS. Les économies réalisées permettront 
d’engager de nouveaux projets de sécurisation vis-à-vis des cyber-attaques avec principalement la mise en 
place de la double authentification. 
 
Des comités de suivi réguliers et un comité stratégique annuel avec le prestataire d’hébergement et 
d’infogérance du SI ont permis d’améliorer les modalités de coopération ainsi que l’apport de diagnostics et 
de conseils pour renforcer la sécurité du SI et pour améliorer ses performances. 
 
Formation et appropriation des outils collaboratifs 
 
Lors du déploiement du nouveau système informatique, la FMS a fait le choix de s’équiper de l’outils 
collaboratif Microsoft Office 365. En plus des applicatifs bureautiques (Word, Excel, …), cet outil permet le 
stockage de documents dans un espace partagé et d’y travailler simultanément. Il apporte également d’autres 
fonctionnalités tel que le partage de calendriers, et la visioconférence.  
 
Plusieurs sessions de formations à ces outils ont été initiées en 2022.  
D’une part pour le service informatique de la FMS avec une vision administrateur afin de comprendre le 
fonctionnement et les interactions entre les différents applicatifs ainsi que les paramétrages de sécurité à 
mettre en place pour sécuriser leur utilisation.  
D’autre part, l’ensemble des personnes occupant des postes administratifs ont été formées à l’utilisation de 
ces outils pour une meilleure prise en main et une optimisation des fonctionnalités proposées dans une logique 
de partage et transmission de savoir auprès des autres utilisateurs du service ou de l’établissement. 
 
Perspectives : L’infrastructure du système d’information étant consolidée, les principaux projets futurs 
porteront principalement sur le renforcement de la sécurité vis-à-vis des cyber-attaques et sur l’acquisition de 
logiciels permettant d’optimiser et de sécuriser les différents processus.  
 
 
Orientation associative N° 2 : Pour une association bientraitante, bienveillante, et 
pour tendre vers le bien-être 

 
Gestion de la pandémie Covid-19 
 
La cellule pluridisciplinaire de prévention et d’observation du COVID-19 avec sa référente COVID-19 (Aline 
HARTMANN – Directrice QHSE) est restée active tout au long de l’année 2022 pour assurer son rôle de veille 
et de gestion opérationnelle face aux épisodes COVID-19.  
 
Au cours de l’année, plusieurs situations de Covid-19 parmi les personnes accompagnées ou les 
professionnels ont été révélées mais sans signe de gravité. L’appropriation et l’application des protocoles 
sanitaires a permis d’éviter la propagation du virus.  
 
Des campagnes de vaccination ont été organisées dans les établissements accueillant des 
personnes âgées ou des personnes fragiles afin de proposer aux résidents des doses de 
rappel à la vaccination Covid (EHPAD, MAS, FAS).  
La vaccination obligatoire des professionnels exerçant dans les structures accompagnant 
des personnes âgées, handicapées, des pensions de famille et du secteur de l’addictologie 
reste applicable. 
 
L’année 2022 a été marquée par la fin de l’état d’urgence sanitaire au 1er aout 2022 avec 
la fin du passe sanitaire pour les visiteurs et accompagnants ainsi que l’allègement de 
certaines mesures. En effet, l’obligation du port du masque dans les ESSMS a été levée 
mais restait fortement recommandée dans les établissements accueillant des personnes 
âgées ou une majorité de personnes à risque de forme grave de la COVID-19. Dans un premier temps, le port 
du masque systématique a donc été maintenu dans les MAS, EHPAD et FAS puis progressivement les CVS 
de ces établissements ont été consultés pour définir les modalités du port du masque selon le contexte 
sanitaire de la structure en complément du respect des gestes barrières qui reste applicable.  

 
Perspectives : Dans un contexte d’évolution favorable de l’épidémie de Covid-19, la fin des dispositifs de 
gestion du Covid-19 déclarée le 30 janvier 2023 va permettre une gestion des éventuelles situations comme 
toute autre maladie infectieuse.  

 

Page  25 de 225



 

 

 

 
Orientation associative N° 3 : Pour une association engagée dans le développement 
durable (social, économique, et environnemental) 
 
Hygiène - Sécurité 

Formations secourisme : S’inscrivant dans une démarche citoyenne, le plan de formation pluriannuel visant 
à former l’intégralité des salariés aux gestes de secourisme s’est déployé. La FMS compte 233 professionnels 
formés aux gestes de secours (54 SST, 47 AFGSU-2 et 132 PSC1). 
 
DUERP : Les Documents Uniques d’Evaluation des Risques Professionnel (DUERP) ont été révisés pour 
chaque structure et des actions de prévention ont pu être mises en place.  
 
Accidents de travail : La procédure de gestion des accidents de travail et de trajet a fait l’objet d’une révision 
en collaboration avec la Commission Santé Sécurité et Conditions de Travail (CSSCT) du Comité Social et 
Economique (CSE) afin de mettre en place des registres de déclaration des incidents bénins dans les 
structures. En plus de l’analyse individuelle de chaque accident du travail/trajet, une étude globale des 
accidents et des incidents bénins sera réalisée conjointement entre la CSSCT et la direction QHSE afin de 
définir des actions de préventions supplémentaires. 
 
Exercices incendie : Les coordonnateurs QHSE de chaque structure ont organisé des exercices incendie 
accompagnés de sensibilisation des équipes aux conduites à tenir en cas de déclenchement de l’alarme. Ces 
exercices ont pu être cumulés à des formations incendie dans les structures d’hébergement 
 
Légionnelles : Un groupe de travail a été initié avec l’ensemble des directions et agents techniques des 
structures soumises à la surveillance des légionnelles dans l’eau chaude sanitaire afin de définir les modalités 
d’application des différentes vérifications ou entretiens à réaliser. Une procédure commune a été rédigée avec 
mise en place d’un carnet sanitaire permettant le suivi et la traçabilité des actions réalisées. Un contrat global 
a également été signé avec un prestataire pour la planification et la réalisation des analyses d’eau. 
 
Environnement : Divers projets planifiés courant 2023 relatifs aux achats mais aussi en lien avec la direction 
du patrimoine permettront de réduire l’empreinte carbone de l’association à plus ou moins long terme. 
 
Perspectives : La poursuite des travaux engagés et le déploiement de plusieurs axes de réductions de 
l’empreinte carbone s’inscriront dans une logique de développement durable. 
 
Orientation associative N° 4 : Pour toujours plus de performance raisonnée dans 
notre offre d’actions 
 
La démarche d’amélioration déployée dans les structures de la FMS a permis d’améliorer la qualité de prise 
en charge des personnes accompagnées en s’appuyant sur le nouveau référentiel d’évaluation et en 
instaurant une analyse des évènements indésirables avec définition d’actions d’amélioration. 
 
Evaluation de la qualité dans les ESSMS (Etablissements et Services Sociaux et Médico-Sociaux) 
 
Dans un objectif d’amélioration du dispositif d'évaluation, la Loi du 24 juillet 2019 a fait évoluer les missions 

de la HAS. Elle lui a confié la responsabilité d’élaborer une nouvelle procédure d’évaluation commune à tous 
les ESSMS. Ce travail à aboutit à l’application du Décret n°2022-742 du 28 avril 2022 relatif au rythme des 

évaluations de la qualité en ESSMS et qui définit les nouvelles modalités de réalisation des évaluations dans 

les structures sociales et médico-sociales avec notamment :  

- Un référentiel commun à tous les ESSMS structuré en 3 chapitres : la personne, les professionnels, 

l’ESSMS. 
- Une fréquence d’évaluation qui passe de 7 à 5 ans avec un calendrier défini par les Autorités de 

Contrôle et de Tarification (ACT) 

- La réalisation d’auto-évaluations (se substituant aux évaluations internes) 

- De nouvelles exigences pour les organismes évaluateurs qui doivent être accrédités par le Comité 

Français d’Accréditation pour figurer sur la liste de la HAS 

- Une méthodologie d’évaluation imposée qui repose sur 3 méthodes : L’accompagné traceur (La 

personne), le traceur ciblé (les professionnels) et l’audit système (l’ESSMS).  
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Dès la parution du décret d’application, des sessions d’information ont été 
dispensées à l’ensemble des cadres de direction et coordonnateurs QHSE 

des structures de la FMS par la direction QHSE afin de décrire les nouveaux 

enjeux de l’évaluation et de planifier les auto-évaluations dans les structures 

sur le 2ème semestre 2022.  

Les auto-évaluations des structures soumises à évaluation ont été réalisées 

entre septembre 22 et janvier 23 (14/16) et ont permis de faire un état des 

lieux exhaustif du respect des critères d’évaluation avec mise en évidence 
de points forts et d’axes d’amélioration dans chacune des structures. Ils ont 

également permis d’impliquer les équipes et les sensibiliser au niveau 

d’exigence du nouveau référentiel. 

Ces auto-évaluations ont été réalisées par la direction QHSE à partir du 

référentiel HAS en respectant la méthode d’évaluation à savoir la rencontre 

de personnes accompagnées, de membres du CVS (Conseil à la vie 

sociale), de professionnels et de la gouvernance.  

Les synthèses de ces auto-évaluations ont été présentées aux équipes de 

professionnels ainsi qu’aux CVS (Conseil à la vie sociale) ou groupe de 

participation des usagers. Des modalités d’organisation sont définies par 
les directions de chaque structure pour la définition et le suivi du plan 

d’action. 

Les arrêtés de programmation des évaluations ont été transmises à la direction QHSE et se dérouleront de 

2023 à 2025. 

Dans une démarche d’amélioration de la qualité des accompagnements, les structures non soumises à la Loi 

2002-2 participeront également à des auto-évaluations selon le référentiel HAS. 

Perspectives : Afin d’atteindre les objectifs fixés par les critères du référentiel de renforcer leur déploiement 

dans les structures, une commission pilotée par la direction QHSE composée de membres du conseil 

d’administration va élaborer des politiques associatives relatives à certaines thématiques tel que la 

bientraitante, l’éthique, les ressources humaines, … 

 
Traitement des évènements indésirables 
 
Une procédure de déclaration et de traitement des évènements indésirables a été déployée pour l’ensemble 
des structures de la FMS. Cette procédure permettra de traiter divers évènements tel que l’enregistrement 
des plaintes et réclamations, le signalement de faits de maltraitance ou de violence et tout autre type de 
dysfonctionnement interne ou externe.  
 
Elle se décline en plusieurs étapes comprenant la déclaration, le traitement avec analyse de causes et 
définition d’actions d’amélioration, et la revue d’efficacité des actions menées à moyen terme. Elle a pour 
objectif d’exploiter les dysfonctionnements et d’en tirer des enseignements afin d’améliorer la qualité 
d’accompagnement des personnes. 
 
A cette fiche de signalement d’évènement indésirable pourra également être associée une déclaration 
d’évènement indésirable grave auprès des ACT selon la situation. 
 
Perspectives : L’appropriation de ces nouveaux outils et la sensibilisation des professionnels aux bénéfices 
induits par cette démarche d’amélioration permettra d’atteinte un niveau de qualité des accompagnements de 
plus en plus efficient. 
 
RGPD (Règlement Général sur la Protection des Données) 

Le déploiement de la mise en conformité RGPD s’est poursuivie dans les structures. Des guides de bonnes 
pratique RGPD ont pu en découler et être transmises aux salariés des services.  
 
La sécurisation des informations personnelles a pu également être évaluées lors des auto-évaluations à partir 
du référentiel HAS incluant ces critères.  
 

Quelques chiffres  

 
• 75 Personnes informées 

• 14 Auto-évaluations 

• Entretiens avec : 

- 196 Professionnels 

- 104 Personnes 

accompagnées 

- 35 Membres de CVS 
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Perspectives : Le déploiements d’outils informatisés permettront de renforcer la sécurité des données et 
d’harmoniser les pratiques de recueil et de traitement des données personnelles. 
 
 

Conclusion 
 
Après une année d’appropriation de la nouvelle méthode et des outils de la HAS relative à la réforme des 

évaluations de la qualité dans les ESSMS, les plans d’action issus des auto-évaluations vont être les feuilles 

de route du déploiement de la démarche QHSE dans les structures de la FMS.  

Les politiques associatives en lien avec les critères d’évaluation serviront de cadre de référence pour leur 

déclinaison dans les structures et permettront d’améliorer la qualité de la prise en charge des personnes 

accompagnées.  

Les sessions de formation et l’optimisation du système d’information a permis d’améliorer les conditions 
d’utilisation du système par les professionnels et de leur fournir des outils performants et sécurisés.  

 

 

 

Aline HARTMANN 

Directrice QHSE – RGPD -SI 
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Introduction 
 
En 2022, le support innovation a maintenu son niveau d’activité des années antérieures avec une fréquence 
moyenne de plus d’un dossier de projet par semaine. Edwin Herbert Land, inventeur et scientifique américain, 
concepteur du célèbre “polaroid” disait que « Innover, ce n’est pas avoir une nouvelle idée mais arrêter d’avoir 
une vieille idée ». Aussi, ce présent rapport se veut être une photographie des idées, des projets et des 
innovations qui ont été portés en 2022. 
 
 

Orientation associative N° 1 : Pour un renforcement et une consolidation du 
“travailler avec" les usagers et tous les acteurs des sociétés civile, politique, 
cultuelle, économique et culturelle 

 
1 : Les usagers 
 
91% des projets travaillés sur le support innovation sont pour un bénéfice direct auprès des publics 
accompagnés. Les 9% restant sont structurels et sont soit pour l’amélioration des conditions de travail des 
professionnels ou pour la transformation numérique. 
 
En 2022, c’est 360 976€ de fonds qui ont été levés pour le déploiement d’actions ponctuelles consacrées à 
l’amélioration de l’accompagnement des publics. Personnes âgées, réfugiées, handicapées, en insertion, en 
inclusion, avec un degré d’autonomie ou pas, etc., le support innovation apporte son appui pour le 
développement de projets à destination de tous les publics que la FMS accompagne ou pourrait accompagner. 
 
Autant que possible, l’usager, utilisateur ou bénéficiaire final est ou sont associés et concertés dans la réflexion 
des projets. Toutefois, ils ne peuvent pas toujours l’être en amont, pour des raisons souvent calendaires. En 
effet, le support innovation sait accompagner les collaborateurs dans la réflexion et le dépôt de projet dans 
des délais impartis très courts.  
S’ils ne peuvent être concertés avant le dépôt du projet, un travail est mené par les collaborateurs, à 
l’acceptation de celui-ci par les financeurs, pour le présenter aux personnes accompagnées et leur demander 
s’ils souhaitent y participer, tout en veillant à l’adéquation avec les projets personnalisés. 
 
2 : Les partenaires 
 
Les coopérations ont toujours été recherchée à la FMS. Cependant en 2022, celles-ci se sont encore étendues 
et développées pour concevoir de nouveaux projets. Pour exemple, la FMS s’est associée à ALEOS 
Association Alsacienne implantée à Mulhouse pour répondre au marché public national AGIR (relatif à 
l’accompagnement global pour l’intégration des réfugiés). Cette coopération a abouti à la signature d’un 
accord-cadre qui permettra à la FMS de répondre au marché subséquent du territoire.  
 
La FMS s’est également unie aux associations, les papillons blancs de Bourgogne du Sud et Convergences 
71, afin de constituer un projet conjoint, dans le cadre du plan ESMS numérique porté par la Caisse Nationale 
de Solidarité et de l’Autonomie. Ce projet a pour but de poursuivre la dynamique de transition numérique de 
nos établissements d’hébergement de personnes handicapées. 
 
Les relations partenariales sont plurielles et couvrent différents champs, elles sont toujours une source de 
créativité et d’opportunités. Ces partenaires sont aussi nos financeurs, avec qui, au cours de cette année, 
nous avons pu conjointement échanger sur nos projets en cours ou futur. Ainsi en décembre, nous avons eu 
le plaisir d’accueillir une collaboratrice de la commission interministérielle du logement des populations 
immigrées, qui nous apporte son soutien depuis plusieurs années. 
 
Le support innovation s’inscrit dans des réseaux et participe à des journées thématiques permettant d’élargir 
ses connaissances et de nouer des partenariats. Après 2 années en pointillées, les rencontres en 2022 ont 
été plus fréquentes, des visites d’établissements dans différentes régions ont favorisé le benchmarking 
(EHPAD avec tiers-lieux, MAS avec résidents recruteurs...). 
 

RAPPORT D’ACTIVITE  

INNOVATION 
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Dans cette même logique d’ouverture et de travailler avec, le support innovation a accueilli plusieurs stagiaires 
au cours de cette année. Engagés dans des cursus tous différents, cet accueil a pour objectif de permettre à 
des jeunes ou des personnes en reconversion de découvrir le secteur social et médico-social, sa complexité 
et ses richesses. 
 
 

Orientation associative N° 2 : Pour une association bientraitante, bienveillante, et 
pour tendre vers le bien-être 

 
1 : Projet à destination du public accompagné 

 
2022, a été une année particulièrement riche en actions qualifiées de “ponctuelles”. La coordinatrice des 
animations, qui œuvre de manière transverse au sein des établissements et services, a été rattachée et 
chapeautée par la direction du support innovation. Le fruit de cette collaboration est les nombreux projets 
d’animation et d’ouverture à la culture qui ont été développés. 
 
Des projets, techniquement plus simple pour le support innovation dont la mission sur ces projets consiste 
principalement en une levée de fonds, mais aux bénéfices tellement importants pour les personnes 
accompagnées.  
 
Des projets à fort impact émotionnel, qui font briller les yeux, pour n’en citer que quelques-uns : 

- Cinéma en plein air : tournage d’un court métrage avec des travailleurs en situation de handicap  
- Séjours Noël : week-end de 3 jours en Alsace pour des résidents de l’EHPAD, la maison d’accueil 

spécialisée l’AQUARELLE et le foyer SAPHIR 
- Médiation animale à la Résidence pour enfant la COURT’ECHELLE 
- …. 

 
Tous ces projets s’inscrivent précisément dans l’orientation du projet d’entreprise, car ils ont pour objectif 
d’apporter du bien-être aux personnes. 
 
1 : Projet à destination des professionnels 
 
En parallèle, aux projets portés à destination du public accompagnés, le support innovation met l’accent dans 
des projets pour améliorer les conditions de travail des professionnels.  
Cette année une enveloppe importante a été levée pour la transformation de l’ESAT avec des investissements 
matériels sur les 3 prochaines années.  
 
De même à l’EHPAD, des fonds ont été obtenus pour l’amélioration du quotidien qui ont servis à l’achat de 
rails installés dans les chambres, pour soulager les manipulations et les postures des collaborateurs au 
moment des soins de nursing.  
 
Le projet ETIREO, gym adaptée pour les collaborateurs dans un objectif de prévention des troubles musculo-
squelettiques, s’est poursuivi cette année.  
 
 

Orientation associative N° 3 : Pour une association engagée dans le développement 
durable (social, économique, et environnemental) 
 
Le projet 2021-2025 de la FMS a inscrit le développement durable comme une priorité pour les 5 ans. 
Jusqu’alors peu porté dans le langage mais présent de manière parsemée dans les différents établissements 
et services, le développement durable est devenu en 2022, une thématique traitée dans la conception de 
projet.   
 
« Le développement durable se définit comme un mode de développement qui répond aux besoins du présent 
sans compromettre la capacité des générations futures de répondre aux leurs. C’est un principe d’organisation 
de la société humaine qui tient compte des ressources finies de la planète et agit sur trois dimensions 
interdépendantes : 

- la dimension environnementale. Le développement des activités humaines doit se faire de façon à ne 
pas nuire à la capacité de renouvellement des ressources naturelles ou au bon fonctionnement des 
services écosystémiques ; 

- la dimension sociale. Le développement harmonieux de la société humaine passe par la cohésion 
sociale garantissant à tous l’accès à des ressources et services de base (la santé, l’éducation) ; 

Page  30 de 225



 

 

 

- la dimension économique. Le développement économique doit permettre la diminution de l’extrême 
pauvreté et l’exercice par le plus grand nombre d’une activité économique dignement rémunérée. 

À long terme, il n’y aura pas de développement possible s’il n’est pas économiquement efficace, socialement 
équitable et écologiquement tolérable. » (ADEME) 
 

 
 
Au regard de ces orientations politiques, le support innovation à la FMS est au carrefour de défis multiples à 
relever : 

- Amélioration du quotidien des personnes 
- Stratégie d’adaptation des activités existantes 
- Développement de nouvelles activités dans le respect de ces objectifs 
- Recherche de nouveaux partenariats 
- Levée de fonds pour porter des actions/projets 
- Inscription dans les réseaux de l’économie sociale et solidaire 
- Renouvellement d’agrément 

  
Ainsi en 2022, le renouvellement de l’agrément ESUS (Entreprise solidaire d’utilité social) a été 
effectué pour 5 ans. 
 
 
 

Le support innovation veille à appuyer les établissements et services dans cette démarche. C’est donc sur 
cette lancée que les professionnels du nouvel établissement de la FMS, la résidence TRI’LOGIS - habitat 
inclusif se sont inscrits dans l’appel à projet initiative citoyenne pour l’environnement avec un projet nommé 
“happy culture”. Il concerne quatre axes : prévention et gestion des déchets / la biodiversité - élément terre ! / 
préservation de la ressource en eau / économie collabor'active. 
 
 

Orientation associative N° 4 : Pour toujours plus de performance raisonnée dans 
notre offre d’actions 
 
 
Avec 55 dossiers de projets travaillés en 2022,  
et un taux de concrétisation de 51%,  
c’est en permanence une fille active  
d’une trentaine de dossiers en cours. 
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Même si la volumétrie est identique par rapport aux deux dernières années, les projets ont porté davantage 
sur l’amélioration du quotidien que sur un développement ambitieux. 
 
Car en 2022, le support innovation a été mobilisé sur l’ouverture d’établissements et services pour lesquels 
nous avions obtenu un avis favorable et qui étaient en gestation les années antérieures. 
En effet, les travaux se sont achevés et les autorisations nous ont permis d’ouvrir : 

- TRI’LOGIS - habitat Inclusif 
- S’POIR - accueil de mineurs non accompagnés 
- RESIDENCE LE BELVEDERE – pension de famille & résidence sociale 
- RESIDENCE LES FONTAINTES – pension de famille 

 
Sur des secteurs géographiques distincts et avec des logiques financières différentes, le support innovation a 
apporté sa contribution tout au long de l’année pour le déploiement de ces services en intervenant à différents 
niveaux en fonction des nécessités : 

- Financier (prêt - garantie de prêt - subventionnement - déblocage PLAI...) 
- Administratif & légal (conventionnement APL – conventionnement Résidence sociale/Pension de 

famille – Candidature habitat inclusif …) 
- Organisation & RH (recrutement, réunion organisationnelle,  ..) 

 
2022, c’est aussi une année d’évaluation et de bilan. L’expérimentation « pass’âge » plateforme de services 
pour travailleurs handicapés vieillissants, avait été financée en 2019 pour 3 ans par le CCAH, l’agence 
régionale de santé, la CARSAT et la FONDATION MACIF. A ce jour, cette expérimentation va se poursuivre 
sur la base d’un autofinancement dans la perspective d’un modèle économique propre à cette activité. 
 
Parallèlement, les directions des établissements et services ont été réunies à plusieurs reprise pour élaborer 
le bilan du contrat pluriannuel d’objectifs et de moyens 2017-2021. Les travaux de négociation pour une future 
contractualisation n’ont pu être menés pour des raisons inhérentes à la FMS 
 
Enfin annuellement, le support innovation procède à différentes mesures, à travers les indicateurs de la 
performance de l’ANAP mais aussi tous les bilans des actions menées dans les structures. 
 
 

Conclusion 
 
Ces quelques pages sont la photographie instantanée, d’une année riche en action sur le support innovation 
et surtout en l’aboutissement de nombreux projets en gestation depuis plusieurs années, notamment tous 
ceux ayant nécessité une réhabilitation immobilière. 
 
En interne, la direction de l’innovation travaille en étroite collaboration avec l’ensemble des collaborateurs qui 
portent des projets et surtout avec les services de la direction générale. Les collaborations, le soutien et l’esprit 
d’équipe sont primordiaux dans le déploiement des projets nécessitant réactivité ou s’inscrivant au long cours.  
 
En perspective 2023, la FMS a développé de nouveaux partenariats en 2022 qui vont permettre d’étendre son 
champ de compétences avec de nouveaux dispositifs sur des territoires où elle n’est pas encore implantée. 
 
         Céline GEORGE 
         Directrice support innovation 
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Introduction 
 
L’année 2022 a été essentiellement marquée par la fin des travaux et la réception de 3 projets d’envergure 
engagés en 2021 à CHARMES, DARNEY et RAON L’ETAPE.  
Cette année fut aussi marquée par l’augmentation sensible des coûts de l’énergie ; sujet pour lequel il m’a été 
demandé de prendre la main sur le volet achat et renégociation des contrats.  
 
 
 

Orientation associative N° 1 : Pour un renforcement et une consolidation du 
“travailler avec" les usagers et tous les acteurs des sociétés civile, politique, 
cultuelle, économique et culturelle 
 
RAON L’ETAPE _ MECS LA COURT’ ECHELLE : local vélos 

L’équipe de la MECS La Court’Echelle a évoqué le 
besoin d’avoir une zone de stockage à proximité immédiate 
de la cour intérieure pour stocker les vélos et le matériel 
d’activité pour les enfants. Le projet s’est orienté par la mise 
en place d’une local Vélos de moins de 20 m² dans la cour 
intérieure de l’établissement.  

Un partenariat avec l’ENSTIB a été engagé en 
milieu d’année 2022, partant sur le principe qu’un trio 
d’étudiants en licence PRO seraient en charge de fabriquer 
et de poser une structure ossature bois pendant l’année 
scolaire 2022/2023 ; seuls les coûts en matériaux seraient 
pris en charge par la FMS. 

Ce projet permettant aussi de faire découvrir le 
travail du bois et le monde du travail aux enfants; une visite 
de l’ENSTIB est prévu pendant la fabrication.  

 
 

Orientation associative N° 2 : Pour une association bientraitante, bienveillante, et 
pour tendre vers le bien-être 
 
 
DARNEY _ TRI LOGIS : réception du projet 

La FMS a fait l’acquisition de trois bâtiments appartenant à l’ancien 
hôpital local et inoccupés depuis plus d’une dizaine d’années. Ce site a été 
restructuré en 12 logements indépendants dans le cadre de l’habitat 
inclusif à destination de personnes en situation de handicap et/ou âgées. 

Les travaux ont débuté en octobre 2021 pour une durée de 9 mois ; 
la réception des ouvrages a eu lieu en juillet 2022.  

Le montant des travaux (entreprises) s’élève à 870.000 €. 
 
 
RAON L’ETAPE _ LES FONTAINES : réception du projet  

 Suite à la fusion absorption de l’ancienne association du foyer d’enfants de Raon l’Etape en 2017, la 
FMS a décidé de mettre en place une pension de famille de 27 places.   
Après une phase d’études, les travaux ont débuté en juin 2021 pour une durée de 13 mois ; la réception des 
ouvrages a eu lieu en juillet 2022.  
Le montant initial des travaux (entreprises) de 1.6 millions d’euros a été tenu malgré l’augmentation non 
négligeable du cout des matériaux. 
A ce jour, les 27 places de la pension de famille sont toutes pourvues. 
 

RAPPORT D’ACTIVITE  

PATRIMOINE 
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ESSEGNEY _ EHPAD : réhabilitation de la laverie et d’un salon de coiffure 

Une restructuration complète des locaux de la lingerie a été réalisée pour accueillir l’A.C.I. (Ateliers et 
Chantiers d’Insertion) « Les Lavoirs d’Espoir ». Cette refonte complète de la lingerie a été réalisée à partir de 
septembre 2021 pour une activité en janvier 2022. 

Le salon de coiffure, initialement situé au sous-sol a été déménagé au 3ème étage. Ces travaux 
améliorent bien entendu l’accueil et le confort des résidents. 
 
 
 
 
EPINAL _ MECS LA PASSERELLE : remplacement des deux chaudières gaz  
 
 Suite à une panne d’une chaudière, nous avons 
constaté que le corps de chauffe était ponctuellement percé; 
la réparation étant impossible, les chaudières 
conventionnelles ont été remplacées par des chaudières à 
condensation . En intégrant la récupération des CEE et les 
économies estimées à 20%, le coût total pour les 2 
chaudières de 37 000 €TTC sera amorti en 5 ans. 
 En fin d’année 2022, un City Park a été construit près 
des bâtiments d’hébergement. Le terrain synthétique mesure 
8.00 x 10.00m. 
 
 
 
 
BRUYERES _ CADA ASCA : transformation de l’ancienne pension de famille 

 Remise en état des logements pour accueillir 
les prochains résidents en début d’année 2023 : mise 
en sécurité des installations électriques, remise en état 
ou remplacement des équipements sanitaires, travaux 
de serrurerie sur l’ensemble des bloc-portes et volets 
roulants. Le chantier d’insertion C2’ACT de 
RAMBERVILLERS est venu en appui pour refaire 
l’ensemble des logements en peinture. 
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Orientation associative N° 3 : Pour une association engagée dans le développement 
durable (social, économique, et environnemental) 
 

CHARMES _ LE BELVEDERE : réception du projet  

 La FMS a fait l’acquisition du bâtiment SAINTE ANNE de CHARMES dans le but de le transformer en 
bâtiment d’habitation sociale : 18 places en pension de famille et 11 places en résidence sociale.  
Pour rappel, ce bâtiment, inhabité depuis plus de 10 ans, a été entièrement réaménagé, et l’ensemble des 
parois a été isolé, conformément aux réglementations en vigueur. 
Les travaux ont débuté en juillet 2021 pour une durée 
de 12 mois ; la réception des ouvrages a eu lieu en juillet 
2022.  
Malgré les révisions de prix appliquées à l’ensemble des 
intervenants de la construction (essentiellement dû à 
l’augmentation du prix des matériaux), nous avons pu 
contenir le montant global des travaux (entreprises) à 
1.5 millions d’euros en appliquant certains choix 
techniques. 
Les premiers mois d’hiver ont permis de constater le 
fonctionnement de la chaufferie bois (secours au gaz), 
et de procéder aux réglages nécessaires pour un 
fonctionnement optimum. 
De plus, l’isolation des murs est composée par de la 
laine de bois qui possède des propriétés de régulation 
hygrométrique. Cet isolant est le plus respectueux de 
l’environnement sur le marché, et de surcroît, il est 
recyclable, réduisant le bilan carbone du projet. 
 
  
 
 
 

Orientation associative N° 4 : Pour toujours plus de performance raisonnée dans 
notre offre d’actions 
 
 
Problématique du coût de l’énergie 

GAZ :  
 
Bon nombre de nos établissements sont chauffés au gaz. 

Pour les 13 établissements les plus importants de la FMS, la 
consommation annuelle s’élève à 4 000 MWh. 

En fin d’année 2021, le fournisseur en Gaz ANTARGAZ nous 
annonçait une reconduction de notre contrat jusque fin juin 2022 avec 
le prix de la molécule multiplié par 6.5.  

En pleine crise énergétique (en mai 2022), nous avons 
entrepris de consulter d’autres fournisseurs; ENGIE a été choisi, 
limitant ainsi le prix de la molécule à un facteur 4. 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  

Quelques chiffres pour 13 

établissement les plus 

importants de la FMS 
• 4 000 Mwh/an GAZ  

• Ancien contrat ANTARGAZ 

o 757 000 € 

• Nouveau contrat ENGIE 

o 512 000 € 

 

➔ Limitation de la 

dépense de 

245 000 € /an 

•
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ELECTRICITE :  
 
Perspectives : une majorité des points de livraison en Electricité est regroupée dans un unique 

contrat prenant fin en décembre 2023.  
Depuis juillet 2022, des entretiens mensuels ont lieu avec le fournisseur en électricité EdF Entreprise 

pour connaître le moment le plus opportun pour générer le futur contrat 01/2024-01/2026. 
 

 
Travaux d’amélioration thermique de bâtiment dans le cadre des Certificats d’Economie d’Energie : 

 Des projets de travaux d’isolation ont été réalisés sur 5 établissements d’envergure, améliorant ainsi 
en partie la performance thermique des bâtiments ; le cout de ces travaux était de 1 euros. 
 
 
ARCHES _ Résidence Saint-Antoine : travaux de remise en état et conformité de l’ascenseur  

 Suite à des pannes récurrentes, l’ascensoriste en place nous avait affirmé que l’ensemble de 
l’installation était à remplacer. Après une consultation auprès d’autres prestataires, il s’avère qu’une réparation 
partielle était suffisante. Le montant des travaux est passé de 44 000 €TTC (devis de l’ancien ascensoriste) à 
17 600 €TTC pour le nouveau prestataire. Depuis, nous avons confié à ce dernier la maintenance de 
l’ascenseur. 
 
 
DARNEY _ MAS L’EFFEUILLY : remplacement de la centrale SSI et équipements liés  

Après 4 mois de travaux au sein de l’établissement (en site occupé), la commission de sécurité a 
effectué sa visite de réception en mai 2022. L’ancien équipement était vieillissant et les pièces de rechange 
commençaient à être difficiles à trouver.  

 
 
SAINT LOUP SUR SEMOUSE _ Réhabilitation de la pension de famille avec Habitat 70 

Les travaux de construction des 25 logements T1’ de SAINT LOUP SUR SEMOUSE sont au stade 
final. La réception des 1ers bâtiments 01 et 02 (E) ont eu lieu en fin d’année 2022. 

 
 

GERARDMER _ Humanisation du CHRS Le Beillard 
 

Le CHRS « le Beillard » est implanté à GERARDMER et accueille 50 personnes sur 3 bâtiments (+ 6 
personnes en diffus). Actuellement, les chambres n’intègrent pas de coin sanitaire : les douches et toilettes 
communes se trouvent aux extrémités de chaque étage ; de plus, il n’y a pas de possibilité de préparer de 
repas en chambre. Le projet de réhabilitation permettra la transformation des chambres en logements avec 
sanitaires indépendants (WC, douche, lavabo) et avec une kitchenette.  

La nouvelle configuration permettra de répondre davantage aux besoins en fonction de la composition 
des ménages (personnes seules, couple, familles…) et permettra un accompagnement éducatif global et 
facilitera l’accession à l’autonomie (travail sur l’hygiène, l’élaboration des repas…). 

Les études se sont poursuivies en 2022 avec l’intégration de travaux liés aux économies d’énergie, 
« crise énergétique oblige » : isolation thermique par l’extérieur des murs, optimisation de la distribution du 
chauffage, remplacement et isolation de la couverture. 

Le dépôt du permis de construire a été déposé en mars 2023 pour un démarrage des travaux en fin 
d’année 2023. 

07/2022 Contrat ENGIE 

jusqu’à 07/2026 

01/2022 à 06/2022 

Nouveau tarif  ANTARGAZ 

01/2020 à 01/2022 Ancien 

Contrat ANTARGAZ 

Prix PEG directement lié au terme de quantité TQ des contrats 
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SAINT-NABORD _ Foyer LE SAPHIR : remplacement de la centrale SSI et mise en place d’un 
désenfumage automatique dans la zone centrale 
 

Lors de la dernière visite de la commission de sécurité, il a été demandé d’installer un système de 
désenfumage dans la zone centrale du foyer. Cette prescription a été prise en compte sans délai en intégrant 
le remplacement de la centrale SSI qui devenait vieillissante; après consultation des entreprises, les travaux 
ont débuté en mars 2021 et la réception a eu lieu en septembre 2021.  
 

 

RUPT SUR MOSELLE _ Résidence MON REPOS : rénovation thermique et technique 
 

Une démarche globale d’amélioration thermique et technique de la Résidence Mon Repos a été 
engagée en 2021. Les travaux sont en grande partie axés sur des travaux d’isolation thermique (isolation des 
combles, isolation thermique par l’extérieur, remplacement des fenêtres avec volets roulants et des portes). 
Une mise en conformité des installations électriques sera également intégrée. 

Ces travaux doivent débuter en septembre 2023 et seront conduits par VOSGELIS. 
 

 

Travaux multiples sur tous les établissements :  
- ARCHES _ Résidence Saint Antoine : extracteur VMC remplacé (amélioration thermique), 

quelques kitchenettes remplacées. 
- EPINAL _ Direction générale : mise en place d’un système de régulation du chauffage avec 

remplacement des sondes extérieures et intérieures inopérantes. 
- REMIREMONT_ S.E.V. : recherche d’un autre bâtiment permettant d’offrir des conditions de 

travail satisfaisantes aux professionnels et d’accueillir dans de bonnes conditions les familles. 
Vérification de l’adéquation entre le nouveau bâtiment et les besoins des utilisateurs tout en 
respectant la réglementation en vigueur et en étudiant les dépenses énergétiques à venir.  

- Multisites : démarrage de la mise en place des contrôles périodiques des installations électriques. 
 
 

Perspectives sur les contrats de maintenance :  
Une démarche d’optimisation et d’uniformisation des contrats de maintenance est nécessaire pour 

sécuriser leurs contenus et de s’assurer du bon fonctionnement des astreintes qui y sont liées. En cette année 

2022, cette démarche a été engagée pour les contrats de maintenances des ascenseurs et portails 

automatiques ainsi que pour les contrats de maintenance des systèmes de chauffage et ventilation. Pour ce 

dernier, malheureusement le prestataire nous a fait défaut en fin d’année. 

 

Conclusion 
 

Suite à la réception des trois projets d’envergures, 2023 devra être une année pour la mise en place 

des outils nécessaires à l’exploitation de ces bâtiments, outils qui pourront être appliqués pour l’ensemble des 
établissements de la FMS. 

Crise énergétique oblige, une attention particulière devra être portée sur les actions à engager pour 

la réduction des consommations en énergies (électricité, gaz et bois). 
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Introduction 
 
L’heure est aujourd’hui au bilan pour cette année 2022, entre les difficultés de recrutement, la mise en place 
de la loi Egalim et l’explosion du coût des matières premières, le moins que l’on puisse dire est qu’elle fut 
compliquée. Mais après la pluie vient le beau temps. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
L’atelier Restauration de l’ESAT se compose de 3 moniteurs accompagnants 14 ouvriers en situation de 
handicap. 
Sur ce site, plus grosse cuisine de la FMS, le bilan de l’année 2022 est en demi-teinte. 
Sur le plan des réussites, on peut enregistrer la satisfaction des usagers de Saint-Nabord et de l’Effeuilly sur 
la qualité des repas qui est en nette amélioration. C’est aussi le constat concernant la clientèle du Restaurant 
de la Porte de la Forêt : Pour preuve, la nette hausse de la fréquentation. 
En revanche toutes ces réussites n’ont pas été sans difficultés : absentéisme des moniteurs pour raison de 
santé, souhait de l’une des monitrices de passer à 80%… ces facteurs, pour certains indépendants de la 
volonté de chacun, ont eu pour effet de diminuer fortement la qualité de l’encadrement des ouvriers. En 
parallèle, une équipe composée d’ouvriers pour certains vieillissants, pour d’autres n’ayant plus d’attrait pour 
la cuisine a fragilisé l’atelier par de nombreux disfonctionnements, ralentissant fortement son essor.  
 
Le restaurant La Porte de La Forêt en quelques chiffres : 
 
1100 couverts sur l’activité Restaurant (+80%) 
13 000€ de CA (Hors Boisson) 
9 700€ de CA sur l’activité Traiteur (+1000€) 
 
Grâce à cette activité mais également en tenant compte d’un nouveau calcul plus près de la réalité concernant 
les repas livrés à l’Effeuilly, au développement de l’activité portage de Repas et de la mise en place de la 
livraison de repas aux Essis sur une période de 7 semaines, l’atelier restauration a élaboré 58 000 repas 
(+7000) sur l’année. 
 
2 : Les activités 
 
Un récapitulatif du nombre de repas élaborés sur les sites de la FMS.  
 

Sites Nombre de repas à l’année 

La Passerelle 18000 

L’Aquarelle 21500 

Les Essis + CHRS 51000 

Ehpad JM Moye 45000 

 
Petit à petit, différents outils (tableau d’effectif, reporting) sont déployés dans les cuisines afin de mieux 
connaitre les volumes réalisés et de faciliter les gestions au quotidien 
 
A noter que sur les établissements La Passerelle et l’Aquarelle et à l’ESAT de Saint Nabord, des enquêtes 
satisfaction ont été réalisées auprès des usagers et du personnel sur la qualité de la restauration. 

 

 

 

  

RAPPORT D’ACTIVITE  

COORDINATION RESTAURATION 
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Exemple d’enquête satisfaction distribuée aux résidents et aux salariés. Pour les résidents de l’Aquarelle, 
l’enquête est réalisée grâce à la psychologue. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Résultats des enquêtes 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Comme évoqué en introduction, l’année 2022 a été particulièrement difficile sur le plan du recrutement. Plus 
que le Turn-over, qui s’avère être en cohérence avec le marché de l’emploi, surtout pour des postes de 
cuisinier, qui par définition ont un fort taux de rotation, c’est le recrutement et plus précisément le manque de 
candidat qui s’est avéré problématique. Ainsi, à plusieurs reprises, nous avons dû mettre en place des 
organisations dégradées afin de toujours assurer la distribution de repas pour les usagers. 
 
La Passerelle : nous avons terminé 2021 et débuté 2022 sans aucun cuisinier. Un traiteur a été trouvé afin 
d’assurer la prestation restauration. Depuis fin janvier 2022, une nouvelle équipe (Chef + Cuisinière) est en 
place. Mais depuis novembre 2022, un poste est de nouveau vacant sous forme d’un long CDD. 
 
Les Essis: D’avril à début Juin 2022, un, puis deux cuisiniers sont en arrêt maladie, laissant le chef seul pour 
élaborer les repas du FAS, du CHRS ainsi que des réfugiés Ukrainiens. Une prestation a été mise en place 
depuis l’Esat de Darney afin d’assurer les repas lors des repos du Chef de cuisine. 
 

SITES Nombre d’enquêtes réalisées Note sur 10 

ESAT Saint Nabord 1 7,64 

La Passerelle 1 7,3 

L’Aquarelle 2 7,73 
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Esat Darney : Pas de moniteur présent au sein de l’atelier cuisine sur les 2 dernières semaines d’Août. Les 
repas pour l’Esat de Saint Nabord sont donc élaborés depuis la cuisine de la Passerelle. 
 
Lors de ces périodes difficiles, un seul et même constat : les équipes sollicitées ont toutes répondu 
présente, faisant preuve d’intelligence, de réactivité et d’entraide. 
 
Les métiers de la restauration et la qualité de vie au travail (QVT) n’ont jamais fait bon ménage. En cette 
période post-confinement, ou les attentes des salariés ont changé, il a fallu repenser les organisations de 
certaines cuisines : afin d’attirer et retenir des candidats sur les postes vacants à la Passerelle et à l’EHPAD, 
les organisations et les plannings ont été revu afin de trouver un juste équilibre entre qualité de la prestation 
et QVT. Ainsi à la Passerelle, la mise en place de ces actions nous a permis de recruter une nouvelle équipe. 
Espérons également que cette modification nous permettra de diminuer le turn over. 
 
Cette année, nous avons eu la chance d’accueillir une jeune bénévole particulièrement motivée et compétente. 
Fille d’une salariée de l’EHPAD, apprentie pâtissière, elle a proposé de venir le 24 décembre en renfort du 
cuisinier en poste pour réaliser deux superbes gâteaux pour le repas du réveillon et celui de Noël. Grand Merci 
à Elle ! 
 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
2 : Les compétences 
 
Par manque de profils qualifiés lors des phases de recrutement sur des postes de cuisiniers, mais également 
pour remercier l’investissement de salariés présents lors de périodes difficiles, le choix a été fait, sur 2 
établissements (EHPAD JM Moye et Aquarelle) d’intégrer 2 profils totalement étranger à la restauration. Un 
accompagnement en interne est réalisé. L’une des deux salariées a profité d’intégrer une équipe de cuisine 
complète pour effectuer des stages dans les autres cuisines de la FMS (Les Essis, La Passerelle) Elle a ainsi 
pu profiter des expériences et des compétences de chacune des équipes en place. Lorsque toutes les équipes 
seront complètes, nous continuerons ces immersions qui permettent de découvrir d’autres organisations et de 
créer du lien entre professionnels de cuisine présents sur des sites différents. 
 
Pour formaliser cette expérience en cuisine, ces deux salariées seront accompagnées dans le futur sur une 
VAE. 
 
En parallèle, en 2022, une session de formations HACCP, via b’for, a permis de remettre à niveau ou de 
certifier des professionnels de la cuisine, une gouvernante et un moniteur d’atelier intervenant sur la cuisine 
de l’ESAT de Saint Nabord aux bonnes pratiques en hygiène et à la traçabilité en cuisine de collectivité. 
 

 
Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
En 2022, c’est près de 60K€ qui ont été investi en petit matériel, remise à niveau et réparations diverses au 
sein des cuisines de la FMS. Hormis l’Aquarelle qui dispose d’une cuisine plus récente, le parc matériel en 
cuisine est vieillissant et va nécessiter des renouvellements.  
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2 : Les relations partenariales 
 
L’activité restauration / traiteur de l’ESAT de Darney continu son développement auprès des institutions 
locales. La Communauté de commune “Vosges Côté Sud-Ouest”, la Mairie de Darney, les Associations 
Familiales de Darney et Martigny les Bains nous ont fait confiance tout au long de l’année. 
 

Repas d’Affaires ou d’assemblées générales, cocktails, repas du centre de loisirs, l’atelier restauration de 
l’ESAT a su répondre présent, pour la satisfaction de tous, se faisant ainsi connaitre sur un vaste territoire. 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Afin de réduire leur impact sur l’environnement en réduisant les déchets, deux établissements ont mis en place 
la pesée des déchets. Cette action a pris encore plus de sens cette année ou les prix des matières premières 
se sont envolés. C’est pourquoi, aussi bien à la MAS l’Aquarelle qu’à l’ESAT de Saint Nabord, les restes des 
repas sont pesés, ce qui permet de réajuster les quantités pour les repas à venir. 
 
A l’Aquarelle justement, un travail important a dû être réalisé sur la gestion de l’élaboration des repas. Une 
mauvaise gestion des stocks ainsi que l’envolée des prix des matières premières ont amené l’établissement 
à dépasser fortement son budget alimentation. Refonte de la feuille des effectifs, pesée des déchets, 
élaboration et mise en place de trames de menus et apprentissage des bases de gestion des stocks, un 
profond travail a été fait pour une gestion correcte du budget. 
 
Avec 1 an de retard sur la demande gouvernementale, les 5 cuisines de la FMS sont dorénavant inscrites sur 
le site “ma-cantine.agriculture.gouv.fr” afin de répondre à la Loi Egalim. Parmi les différents points, le plus 
important et celui représentant le plus gros challenge, est l’obligation par les cuisines de collectivité de 
proposer des repas élaborés à base de 50% de produits issus d’un label de qualité, dont 20% de produits bio. 
 
Sur différents établissements (Passerelle, ESAT, Aquarelle, Essis) de nouveaux fournisseurs locaux 
répondant au standard bio ont fait leur apparition. Malheureusement, leurs prix généralement beaucoup plus 
élevés que dans l’agro- alimentaire standard, font que les collaborations restent pour l’instant discrètes. 
 
 

Conclusion 
 
Respect des critères de la loi Egalim tout en maitrisant les coût des matières premières, numérisation des 
outils de traçabilité, remise à niveau du matériel des cuisines et continuer à développer l’activité commerciale 
de l’ESAT de la Porte de la Forêt, les challenges sont encore nombreux et variés. Mais pour continuer à 
avancer et à mener à bien tous ces projets, nous n’aurons point besoin de machines ultra modernes mais 
d’hommes et de femmes passionnés, voilà le premier et le plus grand des challenges.  
 
Car comme dit Alain DUCASSE “Je pense que les cuisiniers sont des marchands de bonheur, des marchands 
de plaisir. Je pense qu’une sorte de générosité est indispensable quand on est cuisinier, il faut être généreux. 
Il faut donner, partager et aimer donner et faire plaisir.” 
 
 
 
 
 

Jérôme HENRY 

 
 

Coordonnateur en restauration collective 
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Introduction 
 
Les missions de la coordinatrice des soins sont principalement axées sur les 4 établissements du CPOM 
que sont l’EHPAD J-M Moye, la MAS de l’Effeuilly, la MAS de l‘Aquarelle et le FAS/MRS Les Essis. Une 
répartition du temps de travail est organisée mais les besoins et les projets amènent à des aménagements 
du temps de travail et des organisations. Les missions et les besoins sur l’EHPAD ont été assez importants 
et ont nécessité d’y consacrer plus de temps qu’habituellement. 
De plus, elle intervient sur des missions transverses comme le Copil QHSE, Référente Médicale pour 
Pass’Age. Elle fait partie du roulement d’astreinte sur l’EHPAD/MAS de l’Aquarelle, en 2022, de janvier à 
septembre, astreinte sur le groupe MAS Effeuilly. 
  
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
Les activités 
 
Point gestion Covid-19 :  

- Sur l’année, quelques situations avec des cas sur l’EHPAD, la MAS de l’Aquarelle  
- Sur MAS de l’Effeuilly et les Essis : chaque établissement a connu une vague de cas avec un grand 

nombre de résidents atteints mais sans besoin en hospitalisation ni décès 
- Les campagnes de doses de rappel ont eu lieu sur plusieurs dates dans les différents 

établissements 
EHPAD :  

- Une infirmière de l’EHPAD a accompagné un séjour en Alsace « personnes âgées et handicap » 
avec des résidents de l’EHPAD, de la MAS Aquarelle et de l’ESAT. 

- Renforcement du temps passé sur l’EHPAD sur novembre et décembre au vue de l’absence de 
Direction sur l’EHPAD 

Référente Soins pour Pass’Age :  
- Toujours référente santé pour Pass’Age 
- Un point fait dans l’année pour donner suite aux visites de médecine Préventive réalisées pour 

certains résidents accompagnés 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
EHPAD : 3 IDE à temps plein, sur des cycles en 12H 
MAS Aquarelle : 1 IDE à 75%, 1 IDE temps plein en maladie puis congés maternité du 9 mai au 14 
novembre 2022 revenue le 26 décembre à 80% parentale pour 6 mois, 1 temps plein en maladie sur l’année 
sauf une période de congés du 14 mars au 31 mai 2022 et en mi-temps thérapeutique du 1er juin au 24 aout 
2022. 
MAS Effeuilly : 1 IDE temps plein, 1 IDE mi-temps qui a majorée son temps à 75% de janvier à décembre 
2022. 
FAS/MRS Les Essis : 1 poste d’IDE, démission en mars 2022, non pourvu sur le reste de l’année. 
Recrutement au 2 janvier 2023 organisé. 
 
2 : Les compétences 
 
EHPAD : formation des IDE sur le logiciel de travail Netsoins 
EFFEUILLY : les 2 IDE ont participées à une formation interne « accompagnement et bienveillance » de 2,5 
jours 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Les Essis : équipement d’un chariot à aide motorisé afin de prévenir les TMS des salariés, projet 

externalisation en cours, à la recherche d’une pharmacie partenaire 

 

COORDINATRICE DES SOINS 
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2 : Les relations partenariales 
 
EHPAD :  

- développement du partenariat avec l’HAD (Hospitalisation à Domicile),  
- intervention 1 fois par mois d’une diététicienne externe 
- intervention au sein de l’EHPAD d’une dentiste du secteur 
- partenariat avec le CMPPA du secteur 
- ponctuellement intervention de l’EMSP du CHED 
- l’EHPAD a été retenu pour faire partie des services accompagnés par l’Equipe Mobile d’Hygiène 

mis en place par le CH E.Durkheim 
 
MAS Aquarelle : 

- ponctuellement intervention de l’EMSP du CHED 
- ponctuellement intervention HAD (accompagnement en fin de vie) 

 
Nombre de stagiaires IFSI accueillis en 2022 : 

- EHPAD : 2 étudiantes IDE de 1ère année (IFSI Epinal) 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Actuellement, la coordinatrice des soins fait partie du COPIL QHSE. 
Participation en lien avec la Directrice QHSE et les Directeurs d’établissements à l’organisation des auto-
évaluations sur le dernier trimestre 2022. 
 
Autoévaluation : 
MAS Effeuilly : du 12 au 16 décembre 2022 
MAS Aquarelle : du 5 au 9 décembre 2022 
Fas les Essis : du 7 au 10 novembre 2022 
EHPAD en janvier 2023 
 
 
 

Conclusion 
 
L’année 2022 a été une année de retour à la normale concernant la gestion de la crise Covid, entre 
campagne de vaccination, mesures barrières, reprise des activités comme avant. Quelques épisodes 
épidémiques ont eu lieu sur les établissements, n’empêchant pas l’avancée vers un retour à la vie normale 
au sein des établissements. 
Elle a été marquée par l’entrée dans la nouvelle démarche d’évaluation, avec les premières auto-
évaluations. 
Les difficultés de recrutement et de stabilisation des équipes infirmières notamment sur les MAS et 
FAS/MRS ont retardé la mise en place d’organisation bien stable et pérenne dans le temps.  
Les partenariats avec les prestataires extérieurs continuent de se développer et à se solidifier, tant avec les 
établissements de formation des professionnels de santé de demain, que nos partenaires dans la prise en 
soins de nos résidents accompagnés permettant aux établissements de faire partie intégrante du réseau de 
santé du territoire. 
 

I.CAQUEL  

Coordinatrice des soins 
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La Coordination Des Animations est un poste 

transverse pour tous les établissements et services de 

la f’ms. Elle a pour rôle de porter des projets 

socioculturels ou d’ouverture de nos établissements en 

tissant des liens avec d’autres structures et acteurs du 

territoire. 

Les missions sont liées au montage de projet, 

d’organisation d’événements mais également de la 

levée de fonds et surtout à la collaboration et aux 

rencontres avec des partenaires. 

A ce jour, elle intervient et propose des projets et 

activités dans plus de 13 établissements et organise en 

outre de l’événementiel comme le Footing Multicolore 
Solidaire, la journée interprofessionnelle de la CAE, le 

DuoDay … 

 
 
Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 

Les projets ou activités proposés répondent majoritairement à des objectifs définis en amont lors de 

l’établissement de ces derniers en lien avec les besoins et envies des résidents de la structure. 

Tous ont permis au plus grand nombre d’usagers de pratiquer une activité physique et ou ludique adaptée 

ou d’être initié à la culture et aux loisirs grâce au panel d’activité proposé cette année. 

 

2 : Les activités 
 
 

 Défilé de mode à l’EHPAD - 25 mars 2022. Ce projet émane de la 

demande d’une aide-soignante du secteur de l’unité de vie protégée. 
Cette dernière avait l’idée de faire défiler les résidents vêtus de tenue 
iconique retraçant les plus grands styles des années 1900 à aujourd’hui. 
Deux compagnies de théâtre Les Jolies Mômes et Les Jodelles ont permis 

à nos ainés de jouer les stars le temps d’un après-midi, en prêtant 

gracieusement des tenues de leur costumerie. Nos mannequins ont 

également bénéficié pour l’occasion d’une mise en beauté offerte 
gracieusement par Mallaury et son apprentie Ophélie du salon Créalys 

Coiffure à charmes. Les mannequins d’un jour ont pris un réel plaisir à 
défiler et n’ont pas eu à rougir de leur prestation digne des plus grandes 
pointures des défilés haute couture. 

 

 Footing Multicolore Solidaire - 05 juin 2022. Pour cette 5ème édition nous avons accueillis 662 adultes et 

180 enfants, 48 bénévoles et 20 personnes partenaires sur les stands, nos différents sponsors nous ont 

soutenu à hauteur de 2720 €. Le footing est revenu en force avec cette année une nouvelle équipe au 

comité d’organisation qui regroupe 8 salariés de la f’ms. Nous avons développé un travail partenarial : 

COORDINATION DES ANIMATIONS 
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Avec les écoles, la classe de 1er année BTS SP3S du Lycée Louis Lapicque a travaillé sur l’organisation de 
Duo lors de la course avec des jeunes du Lycée et nos résidents du foyer Le Saphir. Une rencontre en 

amont a eu lieu au parc du château pour former et apprendre à connaitre son Duo. 

La classe de 2ème année de BAC PRO Animation du Lycée de Thaon les Vosges a mis en place différents 

jeux de kermesse pour les 180 enfants présents. 

Les étudiants de 1ère année de STAPS ont été sollicité pour l’échauffement avant la course. Quatre 
étudiantes nous ont proposé une chorégraphie en musique sur la scène juste avant le départ. 

Avec les structures également, les MJC étaient présentes : Saint Laurent a proposé des jeux à faire en 

famille, le Planétarium est venu avec un panel d’animation et expériences sur les étoiles, les planètes et 

le ciel. Des bénévoles de Savouret sont venus lancer de la poudre sur les coureurs. 

Différentes structures de la f’ms étaient également représentées : le parrainage de proximité a tenu un 

stand en animant un Photo Booth. Le CSAPA était mobilisé pour de la prévention à l’alcool et autres 

addictions. Les chantiers d’insertion C’2ACT proposaient de la vente grâce à un stand de broderie et 

d’articles de couture confectionnés à la 

main. 

La MACIF prévention a proposé au public 

un parcours sur une piste cycle avec des 

trottinettes électriques. De cette façon 

ludique les participants ont pu prendre en 

compte les dangers de la route en deux 

roues. 

Les artistes Séluj et Léon nous ont fait le 

plaisir d’interpréter leur album Multicolore 
pour clôturer cette journée riche en 

émotion. 

Le 20 septembre 2022, la cérémonie de 

remise de don s’est déroulée à la MJC 

Savouret en présence des partenaires, des 

bénévoles et des salariés de la f’ms. 
Monsieur Bourgogne a remis un chèque de 1450 € à l’Association Les Scooters Spinaliens. 
 

 Animations d’Eté. Cette année des animations ont eu lieu chaque semaine dans 7 structures 

d’hébergements à l’Aquarelle, l’Effeuilly, 
le Saphir, les Essis, l’EHPAD et les deux 
MECS la Court ‘échelle et la Passerelle, 

pendant les mois de juillet et août. 

Différentes animations étaient proposées 

chaque semaine en fonction des besoins 

identifiés en amont (parcours de 

motricité, parcours ludiques, jeux de 

coopération, sports adaptés, danse 

assise…) Du matériel de sport adapté a été 

acheté pour l’occasion. 
 

 Projet Court Métrage et séance de cinéma plein air – 17 septembre 2022. Ce projet a été mis en place 

à la résidence Ariane à Darney suite au besoin d’ouvrir l’établissement sur son environnement extérieur. 
En effet, malgré un accompagnant bienveillant de la part des équipes. Les résidents du foyer et 

travailleurs de l’ESAT se retrouvent en vase clos du fait de vivre et travailler au même endroit sans 

réellement côtoyer les autres habitants de la commune. À la suite de ce constat nous avons eu l’idée de 
créer un court métrage avec les résidents et de proposer aux habitants de la commune et alentours une 

séance de cinéma en plein air dans les jardins de la résidence et de passer le court métrage en première 

partie du film. Nous avons fait appel aux ateliers d’image plus, Stéphanie Thernier a accompagné et initié 
le groupe au cinéma. Le court métrage la Dame de l’Etang d’Ariane a été joué et tourné dans les 
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extérieurs de la Résidence. Pour le projet nous avons eu le 

soutien de Passeur d’Image, de la Communauté de 
Commune des Vosges Coté Sud-Ouest et de la mairie de 

Darney. 

Malheureusement, nous sommes dans les Vosges… Et le 

jour de la séance, il faisait beaucoup trop froid pour 

accueillir le public venu en extérieur, nous nous sommes 

donc repliés dans la salle multi activités de Darney. Le 

court métrage a beaucoup plus au public et notre groupe 

d’acteur a été valorisé par les applaudissements et 

acclamations de la salle. 

 

 La Semaine Bleue – Du 03 au 09 octobre 2022. La semaine est bleue est une opération nationale, dédiée 

à la valorisation de la place des ainés dans la vie sociale. Cette année le thème était « Changeons notre 

regard sur les ainés. Brisons les idées reçues !» Nous avons mis en place deux événements dans la 

semaine. 

Le premier était un concours de cuisine « Top Chef à l’EHPAD » en partenariat avec la section hotellière 
du Lycée Saint Joseph d’Epinal. Une classe du BEP cuisine est venue à l’EHPAD pour participer à l’épreuve 
qui consistait à créer des duos lycéen et résident pour une épreuve de cuisine : confectionner une soupe 

et une tarte sucrée. Les 6 binômes ont été 

jugé par un jury composé du président de 

la f’ms Mr Bourgogne, un administrateur 
Mr Vallar, le chef du restaurant le Don Tito 

à Charmes et de la Directrice du support 

innovation. Les vainqueurs de l’épreuve 
ont reçu en cadeau une composition floral 

pour le résident et un bon d’achat à valoir 
chez notre partenaire Cambas 

restauration pour le lycéen. Chaque 

participant a également reçu un tablier 

customisé pour l’événement et un 
diplôme. Les résidents ont également 

offert à leur jeune binôme leurs recettes 

même si pour certain c’était un secret de 

famille. 

Pour le deuxième événement, une après-midi Esport a été organisé. Des enfants de la MECS la Passerelle 

sont venus passer un moment ludique sur la Switch à l’EHPAD. Ces derniers ont joué et se sont affrontés 

au Esport Bowling. Contre toute attente ce sont majoritairement nos ainés qui ont remporté le plus de 

points. Après avoir bien rit devant l’écran, nous avons mangé le gouter. Les enfants ne voulaient plus 

repartir et ont demandé à vivre aussi ici. Ces moments de partage intergénérationnel nous rappellent 

l’importance de cette semaine. 
 

 Journée interprofessionnelle pour le secteur de l’enfance – 07 octobre 2022. En partenariat avec la CAE 

et le forum des familles, nous avons créé une journée à 

destination des professionnels de l’enfance, afin de créer de 
l’interconnaissances et un partage des pratiques 

professionnelles. Cette journée a été financée par la CAF des 

Vosges et s’est déroulée au centre des congrès d’Epinal, nous 
avons accueilli 107 professionnels. 

Au programme : le matin conférence et débat du Dr Ducanda 

« les tout petits face aux écrans ». L’après-midi nous avons 

animé un speed dating juste après le repas afin que les 

professionnels présents puissent se présenter et créer de 

l’interconnaissance. Le reste de l’après-midi était dédié à des 

Page  47 de 225



 

 

 

ateliers proposés par différents professionnels sur inscription. Des professionnels la f’ms ont présenté le 

projet @fun et ont animé un atelier sur les mauvaises rencontres et les fake news sur internet. D’signe 

était également présent pour présenter ses ateliers. Ainsi que d’autres structures tel que la ligue de 

l’enseignement, le groupement des orthophonistes et les petits débrouillards. 
 

 DUODAY – 17 novembre 2022. En lien avec la semaine européenne pour l’emploi des personnes 

handicapées (SEEPH), le DUODAY est une journée nationale. Lors cette journée une entreprise ou 

collectivité locale propose un poste en duo à 

une personne en situation d’handicap. Cette 
année nous avons décidé d’y inscrire et 

d’accompagner des travailleurs de l’ESAT de 
Saint Nabord. 

9 duos ont ainsi été formé : 3 à la fromagerie 

Bongrain à Le Tholy, 2 chez Metro Epinal, 1 

chez Sodexo, 1 chez Michelin Golbey, 1 avec le 

Député Stéphane VIRY et 1 à la maison La 

Combe de Senones. Chaque participant a été 

ravis de pouvoir sortir et de voir un autre 

cadre professionnel que le milieu protégé. Les 

entreprises ont toutes réservé un accueil 

sympathique et chaleureux à nos ouvriers et 

tous ont passé un excellent moment. 

Nous travaillerons à étendre le nombre des participants et essayerons de le mettre en place dans les 3 

ESAT dès l’année prochaine. 
 

 Téléthon – 02 et 03 décembre 2022. Cette année la f’ms s’est 
mobilisée pour le Téléthon. Nous avons tenu un stand avec 4 résidents du 

foyer Saphir et avons vendu des coffrets de bière et des articles de couture 

et de déco fabriqué par le chantier d’insertion au village Téléthon qui se 

tenait Quai Contades. Nous avons également lancé une vente en interne à 

tous les salariés de f’ms. Un chèque d’une valeur de 132 € a été remis à AFM. 
 

 

 

 A’ction Jeunesse MACIF – 15 décembre 2022. Dans le cadre des actions emblématiques sur la mobilité, 

l’emploi, la santé et le logement porté par la MACIF cette dernière a souhaitée organiser une 
manifestation à destination des 16 – 25 ans sur le territoire des Vosges. La f’ms a porté l’organisation de 

cette journée qui s’est déroulée à la Souris Verte d’Epinal. Nous avons accueilli 200 jeunes du territoire 

et 40 professionnels étaient présents et mobilisés pour répondre aux besoins de ces jeunes. Afin 

d’aborder de façon ludique les questions du logement, de la 
santé, de la mobilité et de l’emploi et de réussir à capter 
l’attention des jeunes nous avons fait intervenir la 
compagnie de Théâtre TILT qui a proposé des scénettes de 

théâtre d’impro, n’hésitant pas à faire monter les jeunes sur 

scène. Différents créneaux étaient proposés un en début 

d’après-midi pour les groupes scolaires et un deuxième en 

milieu d’après-midi pour les jeunes venus seuls ou 

accompagnés par une structure. Après chaque 

représentation un temps sous forme de buffet était proposé 

aux jeunes afin de pouvoir rencontrer les professionnels présents et d’échanger avec eux. 
Pour clôturer la soirée un concert de l’artiste DAVODKA était offert à toutes les personnes présentes 
dans la journée. 
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 Séjour Sénior – Du 19 au 21 décembre 2022. Ce séjour a été en partie financé grâce à un appel à projet 

de l’URIOPSS et la fondation JM.Bruneau, il répond aux besoins de partir en vacances, afin de proposer 

un moment de répit en dehors de l’accueil collectif (EHPAD, MAS, FAS). Nous avons organisé un séjour 

de 3 jours et 2 nuits en Alsace pour 2 résidents de l’EHPAD, 2 résidentes de la MAS Aquarelle et 2 
résidents du foyer le Saphir accompagné de 4 professionnels. Nous avons séjourné au centre 

d’hébergement le Mittel à Mittelwihr. Au cours de ces 3 jours nous avons visité Colmar et Kaysersberg 

ainsi que leurs marchés de Noël, la 

chocolaterie Stoffel où les résidents ont 

pu fabriquer des sucettes en chocolat. Le 

séjour a beaucoup plu au petit groupe. Le 

personnel accompagnant a souligné 

l’intérêt d’organiser des séjours avec 
d’autres structures comme celui-ci, chose 

qui ne s’était pas faite avant. 

Les résidents ont pu rencontrer d’autres 
résidents de structure et les 

professionnels, d’autres collègues. Ce 
séjour riche en belles rencontres 

professionnelles et amicales pour les 

résidents a marqué ce mois de fête de fin 

d’année pas toujours simple en structure. 
 

 

Axe 2 : Les professionnels   

Les professionnels dans les structures participent à hauteur de leur temps et aux besoins dans les différents 

projets et animations. Il est bien évidement indispensable de veiller à leurs accorder une place à chaque fois 

ainsi qu’une écoute. 

 

 

Axe 3 : L’établissement ou service  
 

1 : Les relations partenariales 
 

C’est grâce à grand nombre de partenaires que la f’ms a pu développer tous les projets cités ci-dessus. 

D’autres se développent sur l’année entière comme : la SMAC la Souris Verte avec des concerts à prix réduits 

pour tous les établissements de la f’ms, Les Blouses Roses qui interviennent les Mercredis à l’EHPAD pour 
proposer du bricolage et du tricot aux résidents et La Plomberie lieu d’Art contemporain qui propose des 
visites des expositions gratuites suivis d’une pratique artistique en lien avec l’exposition.  
 

 

Conclusion 
 

La coordination des animations a organisé et mis en place 10 événements sur l’année, s’est entourée de plus 
de 40 partenaires et a mené 35 animations dans les établissements. 

Comme le disait Antoine de Saint Exupéry : “La pierre n'a point d'espoir d'être autre chose que pierre. Mais 

de collaborer, elle s'assemble et devient temple.” 

 

Olivia DEPREZ  

Coordinatrice des animations 
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Introduction 
 
L’EHPAD Jean-Martin Moye est doté de 14 lits dédiés à l’accueil permanent à l’Unité de Vie Protégée et de 
48 lits dans le Secteur Ouvert. 2 places d’accueil de jour sont matérialisées dans le secteur protégé et 2 lits 
sont destinés à l’accueil temporaire. Le dernier Gir Moyen Pondéré est de 735 et le dernier Pathos Moyen 
Pondéré 224 (validés le 24 juin 2016). Il accueille principalement des personnes provenant du canton de 
CHARMES.  
L’EHPAD est intégré dans l’un des Contrats Pluriannuels d’Objectifs et de Moyens de la Fédération Médico-
Sociale.  
 
En 2022, la continuité de la gestion de la COVID s’est poursuivie. En effet, 56 quatrième doses et 26 troisième 
doses ont été effectuées.  

  
Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes   

 
En 2022, il y a 3 réunions du conseil de Vie sociale, mais également plusieurs réunions informelles avec les 
membres en visio et échanges de mail suite au COVID. Les élections pour élire les membres du CVS se sont 
déroulés le 13 juillet.  
Le Conseil de la Vie Sociale a été informé régulièrement de l’évolution de la situation sanitaire de la structure 
et des préconisations mises en place en 2022. Les membres ont été consultés dans la prise de certaines 
décisions comme le retrait du masque en décembre 2022. En fonction de la situation sanitaire, la 
communication s’est faite par le biais de visio ou par courrier. Une Enquête de satisfaction en 2022 a été 
menée pour les résidents et familles concernant la gestion du COVID.  
 
Dès l’entrée, les résidents sont informés de leurs droits et également leurs familles, par le biais du contrat de 
séjour, le règlement de fonctionnement mais également le livret d’accueil avec la charte des personnes âgées.  
 
L’accompagnement à la santé et à l’autonomie des résidents est un facteur important. Pour cela, il y a les 
réunions de synthèse tous les mois (1 pour EHPAD et 1 pour UVP) avec la participation des veilleuses de 
nuits pour rédiger et mettre en place le projet de vie des résidents.  
La transmission entre professionnels au quotidien est primordiale pour l’accompagnement.  
L’absence de médecin coordinateur depuis plus d’un an, manque. Nous espérons vivement recruter ce poste 
en 2023. L’IDEC joue un rôle de coordination des soins avec les IDE en poste et les intervenant médicaux.  

Les modalités de déploiement de la démarche bientraitance passe par la déclaration des événements 
indésirables qui se fait par le biais de notre logiciel de soins Netsoins.  
Il faut continuer à faire prendre conscience de l’importance de la déclaration des événements indésirables et 
de leur suivi auprès des résidents et familles. La coordinatrice QHSE qui a pris son poste en 2021, fait de 
nombreuses actions et fait participer en demandant l’avis des résidents.   
Concernant le dossier médical partagé nous avons 56% personnes qui ont transmis le consentement au 
31/12/2022. 

 
2 : Les activités 
 
94 personnes ont été accompagnées (67 femmes et 27 hommes).  

28 personnes sont entrées en vue d’une admission permanente. 23 personnes sont décédées au cours de 
l’année. 2 personnes sont sorties pour transfert d’établissement et une a déménagé à l’étranger chez sa fille. 

Parmi les 28 personnes admises, 13 proviennent de SSR, 7 du domicile, 8 de l’hôpital.  

22 838 journées ont été réalisées (22 492 jours d’accueil permanent, 161 jours d’accueil temporaire, 87 jours 
d’accueil de jour, 52 jours de libération, 46 jours de réservations). Il y a eu 308 journées d’hospitalisations. 61 
journées de vacances. 

La durée moyenne des séjours pour 2022 est de 2.39 ans. 

ETABLISSEMENT D'HEBERGEMENT POUR PERSONNES 

AGEES DEPENDANTES JEAN-MARTIN MOYE 
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Taux d’occupation au 31/12/2022 de 93,99%   

 
 
Au 31/12/2022, sur les 60 personnes présentes, la répartition par GIR était la suivante : 

 

 
L’âge moyen des résidents au 31/12/22 est de 85.63ans.  
Parmi les personnes qui ont fréquenté l’établissement en 2022, 25 % étaient des hommes et 75% des 
femmes au 31/12/2022.  
 
Répartition par tranches d’âges.  
 Hommes Femmes Total Cumul 

1) 59 ans et - 0,00% (0) 0,00% (0) 0,00% (0) 0,00% (0) 

2) 60 - 69 ans 20,00% (3) 6,67% (3) 10,00% (6) 10,00% (6) 

3) 70 - 79 ans 20,00% (3) 6,67% (3) 10,00% (6) 20,00% (12) 

4) 80 - 89 ans 26,67% (4) 42,22% (19) 38,33% (23) 58,33% (35) 

5) 90 ans et + 33,33% (5) 44,44% (20) 41,67% (25) 100,00% (60) 
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Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
En 2022, 38.30 Equivalents Temps Plein étaient tenus au 31 décembre 2022 par 42 professionnels dont 38 
de femmes et 4 hommes.  
En 2022, 3 professionnels ont quitté la structure et 3 personnes ont été embauchées.  
 
L’EHPAD a accueilli 31 stagiaires tous services confondus.  
L’objectif d’accueillir des stagiaires est de les accompagner dans leurs parcours de formations. En effet, nous 
devons être connus des organismes de formations, des écoles afin que dans les années futures les stagiaires 
deviennent peut-être des futurs professionnels de l’établissement.  
 
 

2 : Les compétences  
 
En 2022, 5 formations ont été inscrites au plan de développement des compétences.  
 
Différentes formations ont été dispensées cette année :  

 Incendie type J 10 professionnels 

 HACCP pour 1 professionnels  

 Netsoins pour 10 professionnels  

 L’usure professionnelle et risques psychosociaux pour 1 professionnel  

 L’accompagnement des familles et résidents en fin de vie à l’UVP 3 professionnels  

 
L’Auto-évaluation a été faite en fin d’année 2022 avec une restitution auprès des salariés. Il y a 
méconnaissance RBPP et nous avons créé un plan d’action en 2023 avec la coordinatrice QHSE du siège 
mais également la coordinatrice en interne.   
 
Même si le nombre de bénévoles intervenant sur l’établissement a baissé cette année, quelques-uns ont 
toutefois maintenu leurs interventions. Ce qui a permis de préserver une certaine diversité des animations 
comme les interventions musicales.  
 
Des fonds dégagés par l’ARS ont permis la mise en place d’ateliers d’activité physique adaptée dans le secteur 
ouvert et l’UVP dispensés par l’association SIEL BLEU. 23 séances ont eu lieu en 2022. L’activité se poursuit 
en 2023 (fiche action n°9 du projet d’établissement). En plus de préserver la condition physique des résidents, 
ces ateliers génèrent un élan de dynamisme et de joie de vivre au sein de l’établissement. 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie  
 
Le cadre de vie des résidents est très important afin qu’ils se sentent chez eux au sein de l’établissement. Un 
travail d’aménagement des locaux a été fait en fin d’année 2022 avec la création d’un salon de sociabilisation 
pour les familles et résidents, et d’un salon de coiffure. Le travail va se poursuivre pour 2023.  
Nous continuons également le blog qui a été créé pour garder le contact avec les familles pendant le COVID.  
 
2 : Les relations partenariales 
 
Le service d’Hospitalisation A Domicile ainsi que l’Equipe Mobile de Soins palliatifs ont été sollicités à plusieurs 
reprises.  
La collaboration avec le Centre Médico-Psychologique pour Personnes Agées reste d’actualité.  
Le partenariat avec les pharmaciens du secteur de Charmes se poursuit pour la préparation des piluliers. Un 
des pharmaciens est « pharmacien référent ».  
Les médecins, kinésithérapeutes, orthophonistes, pédicures, et dentiste interviennent dans l’établissement.  
La mairie est très présente pour l’établissement et également membres du CVS.  
 

3. Démarche qualité et gestion des risques  
 
Le projet d’établissement a rédigé en 2021 et a été distribuer aux salariés en 2022.  
La coordinatrice a pu commencer sa mission avec l’auto-évaluation réalisé en 2022. Le plan d’action va se 
construire sur 2023 avec la méthodologie HAS et son référentiel. Il y a eu pendant cette auto-évaluation 27 
personnes rencontrées dont 6 résidents et/ou membres de leur famille.  
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Une restitution sera faite en 2023 auprès des équipes afin que celui-ci soit connu.  
Le livret d’accueil a été revu.   
L’auto-évaluation a identifié les méconnaissances des RBPP et la démarche qualité de déclaré 
systématiquement les EI. Les PPI étant fait pendant les réunions de synthèse avec les référents, il faudra 
intégrer le résident à son projet de vie Il nécessitera que l’on rédige différentes procédures dont l’intégration 
d’un nouveau salarié et stagiaire. Nous poursuivrons le déploiement de la démarche de prévention des risques 
professionnels Le Documents Unique d’Evaluation des Risques Professionnels a été remis à jours en 2022. 
 

 
Conclusion 
 
L’année 2023, continuera sur les projets initiés sur l’aménagement des locaux avec la création d’une boutique 
et d’une salle de sport pour les résidents. Il y aura une remise aux normes et un investissement fait en cuisine 
qui est prévu dans la plan pluriannuel d’investissement. L’aménagement se poursuivra à la salle de restaurant 
avec un achats de nouvelle tables et chaises afin de créer et d’harmoniser la salle de restauration.  
 
Le travail de la démarche qualité va se poursuivre avec la préparation de l’auto-évaluation faite sur le deuxième 
trimestres 2024.  
 
 
       COLIN-NEUNER Orlane  
       Directrice remplaçante  
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Introduction 
 
2022, année du changement et de la transition. Changement au sein de l’équipe de direction, changement 
dans le fonctionnement, changement dans les habitudes, changement dans l’absentéisme …. 
 
De transition, car nous devons toujours "plus ou moins” composer avec le virus de la COVID, tout en reprenant 
un fonctionnement “dit normal” 
 
Nous avons pu reprendre progressivement les sorties en extérieur, les rencontres, les spectacles … ce qui 
pour tous fût une vraie bouffée d’oxygène et d’étoiles dans les yeux. 
 
Un absentéisme chez les professionnels moins fréquent et un dynamisme retrouvé. 
 
L’année 2022 est une année de reprise dans tous les sens du terme !!! 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Le Conseil de Vie Sociale et les réunions d’expressions : 
En 2022, de nouvelles élections du Conseil de Vie Sociale (CVS) ont été réalisées avec l’application de la 
nouvelle procédure. Les nouvelles élections du CVS, ont eu lieu le 2 décembre 2022 et ont conduit à 
l’installation du nouveau bureau. 
Le CVS est composé de représentants des résidents, des familles, des professionnels et de l’association des 
familles. 
Des réunions d’expressions mensuelles, avec la psychologue, sont un autre moyen de faciliter l’expression 
des résidents de la structure. 
 
Les droits des personnes accueillies : 
La charte des droits et libertés de la personne accueillie est diffusée dans l’établissement sous format papier.  
A partir de ce format, le personnel a la possibilité de l’expliquer à la personne accueillie. Cette charte est lue 
et expliquée lors de l’accueil de nouveaux résidents dans l'établissement. 
 
Le projet personnalisé : 
Début 2022, une nouvelle trame pour les projets personnalisés a été créée en lien avec la nouvelle 
nomenclature SERAFIN-PH. Trois grands domaines apparaissent dorénavant dans le projet personnalisé : 
La santé, l’autonomie, la participation sociale.  
Le projet personnalisé est co-construit en amont par les professionnels de santé (médecin, kiné, ergo, 
psychologue.) et les référents des résidents.  
Dans un second temps, le projet est présenté au résident, famille et/ou représentant légal, pour validation et 
si besoin ajustements, modifications. Cette phase se fait en réunion de synthèse où toutes ces personnes sont 
invitées. 
 
L’accompagnement à l’autonomie et le déploiement de la bientraitance : 
L’accompagnement à l’autonomie, se fait au quotidien dans tous les actes de la vie courante (habillage, repas, 
déplacements ...). L’accompagnement de la personne se fait dans un souci d’épanouissement. 
L’équipe professionnelle prend en compte la singularité de chacun. 
Le résident peut à tout moment, s’il le souhaite, s’exprimer sur les difficultés qu’il pourrait rencontrer, les 
professionnels sont à l’écoute. 
L’accompagnement à la santé est réalisé par les infirmières en lien avec le médecin, la coordinatrice des 
soins, l’ergo, le kiné et la psychologue. 
 
De nombreuses activités et approches non médicamenteuses ont été mises en place cette année dans la 
structure notamment avec l’introduction d’animaux. 
Les résidents et le personnel ont proposé un projet dans ce sens, afin de pourvoir accueillir des chats dans la 
structure. Certains résidents se sont rendus à la SPA afin de choisir leurs animaux de compagnie. Le choix 
d’avoir des animaux de compagnie s’intègre dans les projets de vie des personnes accueillies. Leur présence 
détend l’atmosphère et favorise la communication. 

MAISON D’ACCUEIL SPECIALISEE 
L’AQUARELLE 
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Les résidents et l’établissement ont fait le choix également d’avoir des poules, notamment pour la valorisation 
des déchets alimentaires. 
Une convention avec le SICOVAD a permis à ce projet d’aboutir. 
Ces animaux ont apporté du bonheur au sein de la structure et les résidents aiment s’en occuper tous les 
jours. 
L’ergothérapeute propose de la médiation animale pour tous les résidents. L’animal anime une envie qui 
permet de créer ou de faciliter la rencontre et la relation d’aide au quotidien. 
Les sorties extérieures ont été très nombreuses cette année, ce qui permet aux résidents de sortir de leur 
quotidien et de s’ouvrir, s’épanouir à l’extérieur de la structure. 
Certains ateliers ont pu être mis en place afin d’apporter du bien être à la personne accueillie comme les 
soirées cinémas, la cuisine thérapeutique, les ateliers musicaux... 
 
2 : Les activités 
 
La MAS l’Aquarelle est agréée pour 21 places d’accueil pour les personnes polyhandicapées et de 10 places 
d’accueil pour les personnes cérébrolésées. 
La capacité d’accueil de la MAS l’Aquarelle est de ce fait de 34 places mixtes. Celles-ci, sont réparties de la 
manière suivante :  

➢ 31 places pour l’hébergement permanent,  
➢ 3 places pour les séjours temporaires “dit de vacances” et / ou “de répit” 

 
Sur l’année 2022, 37 personnes ont fréquenté l’établissement (dont 18 hommes et 19 femmes). 
6 personnes sont venues en séjour temporaire. 
 
Nous déplorons le décès d’une de nos résidente, Madame L au mois de juin.   
Nous avons eu le plaisir d’accueillir en hébergement permanent une nouvelle résidente Madame C. 
 
Pour l’année 2022, 10843 journées ont été réalisées. 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Le personnel de la MAS l’Aquarelle : 
La MAS l’Aquarelle a vécu quelques changements au niveau de l’équipe de direction de l’établissement. 
Le directeur en poste depuis décembre 2017 a été absent depuis la mi-janvier et a quitté ses fonctions le 21 
mai 2022. 
Une directrice, déjà en poste sur un autre établissement de la FMS, est venue pallier cette absence, par intérim 
depuis janvier 2022 et a été officiellement nommée le 1er juin 2022.  
 
Une cadre de direction en cours de formation était présente au quotidien au sein de l’établissement depuis le 
19 juillet 2021, suite au départ du chef de service. 
Cette dernière “faisant fonction”, a été officiellement promue cheffe de service le 24 janvier 2022. 
 
Les professionnels n’étaient pas sereins et se sentaient démunis face à cette instabilité et ces mouvements. 
La nouvelle équipe de direction en place, a pour objectifs de redonner confiance aux professionnels, de leur 
permettre d’avoir une écoute, des réponses à leurs questionnements, doutes et de “re ”trouver une stabilité 
dans leur quotidien, de venir travailler avec un esprit serein. 
L’important pour l’équipe de direction est que le personnel puisse venir travailler dans des conditions optimales 
de bien-être. 
 
La directrice et la cheffe de service travaillent en étroite collaboration. Le lien est toujours maintenu entre la 
directrice et la Cheffe de service en l’absence de l’une ou l’autre sur l’établissement. 
La communication entre les deux est un point essentiel dans la gestion de l’établissement. 
La directrice est présente tous les lundis et jeudis, cependant elle adapte sa présence sur l’établissement 
lorsque cela est nécessaire et, selon les besoins de la structure. La Cheffe de service est présente tous les 
jours. Cette organisation permet d’avoir toujours une personne ressource sur la structure. 
 
Bénévolat : 
L’ergothérapeute de la structure anime bénévolement des séances de médiation animale avec son chien. 
L’objectif de ce projet étant de : 

 Stimuler /solliciter et ou maintenir les capacités motrices, cognitives, sensorielles, physiques, 
psychoaffectives et sociale 

 Renforcer la valorisation des résidents 
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 Diminuer les angoisses et troubles du comportement 
 Proposer un temps dédié riche en échanges et convivialité 

 
Qualité de vie et conditions de travail : 
Bien-être au travail : 

 Nous avons continué les séances d’échauffement (initiation et bien-être suite du projet initié en 2021 
avec Etireo). Des séances sont toujours proposées afin de préparer l’organisme à des tâches 
physiques et à prévenir les TMS par du personnel formé. Nous bénéficions toujours d’un 
accompagnement par ETIREO afin d’échanger sur la continuité de l’action et de nous apporter 
d’autres exercices d’échauffement. 

 
 Le kinésithérapeute de l’établissement propose toutes les semaines des séances de relaxation, de 

cohérence cardiaque, Dien Chan (massage réflexe d’origine Vietnamienne). 
Le principe étant d’aborder des techniques ou méthodes simples et faciles d’accès, directement 
utilisables avant sa journée de travail, sur le lieu de travail, ou juste après sa journée de travail afin de 
prévenir et/ou d’en effacer tous les stress physiques et psychologiques. 

 
Conditions de travail : 
Beaucoup d’aménagements du cadre de travail ont été réalisés cette année : 

 La création d’un local de rangement avec de grands placards, pour le personnel d’accompagnement, 
afin que ce dernier ait le matériel nécessaire à son activité regroupé dans un même endroit.  

 L’achat de nouveaux chariots douches plus adaptés et qui facilitent la prise en charge des résidents 
 2 chariots de ménages pour les maîtresses de maison, adaptés à leur activité et étudiés afin de 

prévenir les TMS 
 La pose de nouvelles fenêtres et de moustiquaires 

 
L'intégration de nouveaux salariés : 
L’équipe de direction et tout le personnel, sont attentifs à favoriser un accueil de qualité aux nouveaux 
collaborateurs au sein de la structure. Pour ce faire la Cheffe de service reçoit au 1er jour de travail, le nouveau 
salarié et lui fait visiter la structure, rencontrer les résidents et les professionnels. Lors de sa prise de poste, 
un doublon avec un salarié est toujours mis en place sur une journée. 
 
Un travail va être mené sur la réalisation d’un livret d’accueil des nouveaux salariés et/ou stagiaires en 2023 
avec la correspondante QHSE et le personnel de l’établissement. 
 
Absentéisme : 
Nous constatons une baisse de 
l’absentéisme pour maladie ou longue 
maladie par rapport à l’année 2021.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
2 : Les compétences 
 
Pour 2022, les professionnels ont bénéficié de formations collectives :  

 11 personnes ont bénéficié d’une formation “spécificités de l’accompagnement des personnes 
cérébrolésées en établissement” durant 3 jours en octobre 2022. 

 Une formation incendie a été réalisée pour 9 personnes de la structure. 
 Une cuisinière a suivi une formation HACCP. 
 Un commis de cuisine a pu bénéficier d’un stage d’immersion “cuisine” dans deux établissements de 

la FMS 
Nous déplorons le départ d’une professionnelle pour raison de santé.  
Sur l’année 2022 nous avons eu recours à des CDD, nous avons un réseau de remplaçants qui restent fidèles 
à la structure. Le réseau se compose d’environ une quinzaine de personnes. 
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Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Dans l’optique d’apporter un cadre de vie plus agréable aux résidents et aux professionnels nous avons réalisé 
quelques travaux d’amélioration. 
Un petit salon a été créé afin de permettre aux résidents d’avoir un endroit chaleureux, “cocooning” pour se 
retrouver, se reposer, mais également pour proposer des soirées cinéma comme à la maison. 
 
L’Agent d’entretien et l’Ergothérapeute, ont réorganisé certains locaux (réserves, local ergo/kiné) afin que ces 
derniers soient plus accessibles et permettent d’avoir un espace de travail organisé. 
 
Un fumoir a été construit par l’agent d’entretien pour que le personnel et les résidents puissent disposer d’un 
endroit au sec pour aller fumer. 
 
Un travail en étroite collaboration s’est déroulé avec la médecine du travail et l’ergothérapeute mandaté par la 
médecine du travail, dans l’aménagement et / ou l’évaluation de certains postes voire même les outils de 
travail pour les professionnels :  

 Maîtresses de maison, pour l’achat de nouveaux chariots de ménage plus adapté 
 D’accompagnement, pour l’étude du poids et de la manipulation des chariots de “soins” 
 De la Direction, par l’aménagement ergonomique de son poste et équipement numérique adaptés. 

 
2 : Les relations partenariales 
 
La MAS l’Aquarelle est bien intégrée dans son environnement et dans le territoire local notamment au travers 
de ses divers partenariats : 
La MAS Boulv’art HANDAS à Epinal, le cabinet libéral de Charmes, la pharmacie de la commune, HAD, EMSP, 
le salon esthétique de VINCEY, le Lavoir de l’espoir à ESSEGNEY, la commune de VINCEY et un futur 
partenariat avec la médiathèque de VINCEY qui devrait voir le jour prochainement.  
En attendant l’ouverture de cette médiathèque, une personne de la mairie de VINCEY est venue conter à la 
MAS l’Aquarelle pour un premier partenariat. 
 
Cette année a été propice à la remise en place des sorties extérieures (cinéma, visite en Alsace, marchés de 
Noël...) 
Suite à une réponse à l’appel à projet « Soutien aux initiatives 2022 : Améliorer la qualité de vie des personnes 
âgées » proposé en partenariat avec la FONDATION JM BRUNEAU et l’URIOPSS nous avons pu offrir à 2 

résidentes de la MAS un séjour en Alsace. Ce séjour a été organisé avec le FAS les ESSIS et l’EHPAD J. 
MOYE. 

3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Le projet d’établissement a été validé le 30 juin 2022.  
 
Un premier groupe de travail, composé de l’équipe de direction, du médecin, de la psychologue, de l’éducatrice 
spécialisée, de l’ergothérapeute, du kinésithérapeute et de quelques personnes du service 
d’accompagnement est mis en place afin de répondre à l’axe 1 “Adapter l’accompagnement au vieillissement 
et à la spécificité de chaque individu”.  
Plusieurs réunions ont eu lieu pour traiter le sujet. 
 
Un second groupe de travail commence à déployer l’axe 2 “favoriser le lien familial, préparer l’accueil” ainsi 3 
professionnels vont aller rencontrer une nouvelle résidente à son domicile avant son accueil dans 
l’établissement afin de recueillir ses besoins, ses habitudes de vie.... 
 
Une enquête de satisfaction a été envoyé aux familles, tuteurs, représentants légaux.  
Le thème abordé était : La communication et la relation entre les familles, tuteurs, représentants légaux et le 
personnel de la MAS l’Aquarelle. 
Cette enquête s’est révélée très positive.  
 
L’auto-évaluation réalisée par la Directrice QHSE, a eu lieu du 5 au 8 décembre 2022. 
Le nombre de personnes rencontrées est de : 

▪ 30 professionnels (Directrice/Cheffe de service/ Aide-soignante/Aide médico-psychologique/Agent 
d’entretien/Maîtresses de Maison/IDE/P0sychologue...) 

▪ 1 famille 
▪ 4 résidents 
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Les résultats de cette évaluation par chapitre sont : 
Pour le chapitre concernant la personne accueillie, la moyenne obtenue est de 3,71 
Pour le chapitre concernant les professionnels, la moyenne obtenue est de 3,13 
Pour le chapitre concernant l’ESMS : la moyenne obtenue est de 3,34 
 
14/17 critères impératifs ont une note inférieure à 4 

 
Les points forts :   

 Réunions d'expressions mensuelles en plus du CVS permettant de faciliter l'expression des résidents  
 Désignation des référents après énumération d'une liste préférentielle par le résident puis attribution 

en équipe 

 Participation des résidents avec les professionnels pour choisir la décoration de leur chambre 
(Peintures, tapisseries, déco) 

 Travail de prévention à la santé par le médecin traitant (Salarié de la structure) 
 Nombreuses activités et approches non médicamenteuse avec notamment l'introduction d'animaux 

dans la structure 
 Réunions pluridisciplinaires hebdomadaires avec échanges concernant les résidents et des sujets 

organisationnels 

 Partage d'information entre professionnels : transmissions, communication, réunions... 
 Adaptation des emplois et parcours professionnels, selon les besoins 

 Politique de qualité de vie au travail + environnement de travail agréable 

 
Le plan d’action synthétique :   
La dynamique impulsée par la nouvelle direction dans le cadre du dernier projet d'établissement permet 
d'impliquer l'ensemble des professionnels et de consolider l'équipe de professionnels de l'Aquarelle au profit 
des résidents.  
De nombreux projets et outils sont en cours de déploiement et leur appropriation par l'équipe sera évaluée 
lors de la prochaine évaluation. 
 
 

Conclusion 
 
2022, première année complète pour la nouvelle équipe de Direction en place. Elle fût propice aux 
changements dans l’organisation et la façon de travailler, en mettant un point d’honneur à la communication, 
l’écoute et la bienveillance. Ce qui a pu être déstabilisants pour certains et motivant pour d’autres.  
 
Notre objectif était de répondre aux attentes et besoins des résidents, mais aussi des professionnels tout en 
restant vigilant, car c’est un établissement avec un fonctionnement “bien ancré” depuis longtemps qui a connu 
des moments d’instabilités ces dernières années. 
 
2023 sera de continuer dans cette perspective et d’amener les professionnels à l’acceptation du changement 
en lien avec le travail déjà engagé sur le déploiement du projet d’établissement, de mettre en confiance les 
résidents et familles, en les associant autant que faire se peut, dans cette nouvelle dynamique. 
 
Le premier bilan du projet d’établissement et l’évaluation externe, prévu en 2023, nous permettrons de valider 
nos objectifs. 
 
 
 

FERRY Magali   MARCHAL Céline 
Directrice   Cheffe de service 
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Introduction 
 
Après deux années passées à éviter l’épidémie de Covid qui a touché le monde et la France, la MAS 
L’EFFEUILLY n’a pas été épargnée en 2022 et plus particulièrement sur le début de l’année. Les résidents et 
le personnel étant vaccinés, la vague est passée sans affecter les résidents ainsi que le personnel de façon 
aggravée. Beaucoup de changements se sont produits en 2022 au niveau du personnel avec tous les 
désagréments que cela entraîne comme le bouleversement des habitudes, toute la difficulté à recruter du 
personnel qualifié, à motiver les personnes sur leur poste ; mais aussi les opportunités que cela peut offrir 
comme le fait d’encourager les personnes à se former, de recruter du personnel ayant l’envie de s’investir 
dans son poste...  
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Les résidents participent aux réunions de CVS qui sont organisées dans l’établissement. En 2022, trois 
réunions ont eu lieu. Deux résidentes y ont participé, les personnes n’ont pas accès à la parole, mais elles 
écoutent ce qu’il se dit et représentent ainsi les résidents de l’établissement.  
Concernant l’information de leurs droits, les résidents ne sont pas en capacité de pouvoir comprendre ce que 
sont leurs droits, l’information est transmise par le biais de leurs représentants légaux et des familles. Nous 
communiquons par mail, par téléphone et par courrier.  
Les accompagnements à la santé se font par le personnel infirmier qui est en lien avec le médecin généraliste 
qui vient dans la structure une fois par semaine et le personnel soignant. Les transmissions se font par le 
logiciel Easy Suite. Les professionnels ont des tablettes sur lesquelles ils tracent leurs actes en matière de 
soin et de nursing réalisés auprès des personnes.  
L’accompagnement à l’autonomie se réalise au quotidien sur des actes tels que l’habillage, la toilette... 
L’ergothérapeute et le kinésithérapeute orientent également leurs prestations visant à acquérir ou maintenir 
l’autonomie des résidents en fonction de leurs capacités.  
Les personnes sont associées à la construction de leur projet d’accompagnement en fonction de leurs 
capacités de compréhension ; mais aussi de leurs réactions. Un travail de remaniement du projet 
d’accompagnement sera réalisé sur la prochaine année afin d’investir davantage la personne dans son projet.  
Les modalités de déploiement de la démarche de bientraitance se sont déployées en 2022 sous forme de 
formations collectives. Des échanges entre professionnels ont également eu lieu afin d’analyser et harmoniser 
les pratiques dans le respect de la démarche de bientraitance.  
 
2 : Les activités 
 
L’établissement dispose de 28 places permanentes et 1 place temporaire.  
L’activité de l’établissement se décompose comme suit :  

Nombre de journées réalisées en hébergement permanent : 9 557 
Nombre de journées réalisées en hébergement temporaire :  157 
Nombre total de journées réalisées : 9 714 

 
Le taux de remplissage pour l’hébergement permanent est de 93,5 % et s’explique par le fait que plusieurs 
résidents partent en famille régulièrement.  
Le taux de remplissage de l’hébergement temporaire est de  43 % et s’explique par le fait qu’un résident n’est 
pas venu sur les journées prévues pour raison de santé. 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Le personnel de la MAS L’Effeuilly a vu du changement au niveau de la direction de l’établissement qui s’est 
renouvelée en cours d’année 2022. Le directeur en poste depuis 2019 a été absent depuis la mi-janvier 2022 ; 

et a quitté ses fonctions le 21 mai 2022. Une directrice qui avait repris la direction par intérim en janvier a été 

officiellement nommée le 1er juin 2022. Un chef de service est arrivé en septembre 2022. Ces changements 

ont déstabilisé les équipes qui ont besoin d’avoir des repères. Cette nouvelle direction en place a pour objectif 
de leur permettre de trouver une écoute, des conseils, des réponses à leurs questionnements. La présence 
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d’un cadre de façon régulière dans l’établissement permet d’atténuer ou désamorcer les conflits qu’il peut y 
avoir dans de telles institutions.  

La salle de pause a été aménagée dans une pièce permettant aux professionnels de se retrouver pour 

échanger autour d’un café et autres friandises. Un ordinateur leur permet de consulter les mails, et d’avoir 
accès aux sessions pour les transmissions. Chaque professionnel a bénéficié d’une tenue de travail neuve. 
Les vestiaires ont été repensés pour améliorer les conditions de vie au travail. Des casiers ont également été 

achetés afin que chaque professionnel puisse avoir un casier pour ses documents personnels le concernant 

(feuilles d’heures, bulletins de salaire...) 

Les modalités d’intégration des nouveaux intervenants ont été évaluées et retravaillées aussi. Une procédure 
va se mettre en place afin d’améliorer l’arrivée d’un nouveau collaborateur. Des temps en doublon avec les 
équipes en place sont formalisés chaque fois que c’est possible. Cela permet au nouveau collaborateur de 
s’approprier la fonction tout en étant avec un professionnel sur 2 ou 3 journées.  

Les personnes bénévoles qui interviennent dans la structure sont les familles des résidents qui s’investissent 
dans la fabrication d’objets vendus sur des manifestations comme le marché de noël ou le marché de Pâques. 
Les personnes sont adhérentes de l’association ADADE (Association Des Amis De l’Effeuilly). En 2022, 
l’association a été mise en sommeil (suite du Covid où toute activité associative avait cessé). Un projet de 
reprendre certaines actions est en cours.  

2 : Les compétences 
 
Les professionnels ont bénéficié de formations collectives sur l’année 2022 : 

 Bientraitance : 12 personnes 
 Cohésion d’équipe : 12 personnes 
 AFGSU : 3 personnes 
 Fonctionnement du SSI : tout le personnel travaillant à la MAS 

Quatre personnes ont fait la demande d’une formation pour obtenir la qualification d’AES sur l’année 2023 
 
Concernant les parcours professionnels et les évolutions, nous assistons sur l’année 2022 à des départs :  

 Départ à la retraite de l’éducatrice fin janvier 2022 
 Départ à la retraite de la psychologue fin avril 2022 
 Démission d’une aide-soignante en août 2022 
 Départ d’un aide-soignant pour aller travailler dans un autre établissement de la FMS en novembre 

2022 
 Démission d’une AMP en décembre 2022 
 Démission d’une AES en décembre 2022 

Toutes les personnes ayant démissionné ont été remplacées par du personnel qui était en poste en CDD de 
remplacement et par le recrutement d’une AES qui avait effectué son stage de formation dans l’établissement. 
 
Les RBPP ne sont pas ou peu connues des professionnels, c’est un axe qui sera développé sur l’année 2023 
avec la révision du projet d’établissement.  
 
Les modalités de sensibilisation à la bientraitance sont déclinées dans les réunions de suivi qui ont lieu toutes 
les semaines et où un point est fait pour chaque résident. Les professionnels participant à ce temps d’échange 
sont : les personnels soignants/accompagnants, l’infirmière en poste, le kinésithérapeute, l’ergothérapeute, 
l’infirmière coordinatrice des soins, la direction. Des réunions de secteur ont été remises en place à partir du 
mois de novembre 2022 où les professionnels échangent sur leurs pratiques et où des questions éthiques 
sont abordées.  
  

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
La MAS L’Effeuilly dispose d’espaces de rencontres pour les familles et autres personnes souhaitant voir le 
résident dans un autre lieu que leur chambre. Un salon est aménagé pour recevoir les familles qui peuvent 
venir, sans passer dans l’enceinte de l’établissement, il y a une porte extérieure qui permet d’entrer 
directement. Des canapés ont été changés et des poufs ont été mis en place pour expérimenter leur utilisation 
par les résidents. Ce genre de matériel convient à bon nombre d’entre eux qui apprécient le confort apporté. 
La matière permet un entretien optimal et les couleurs apportent de la gaité. Nous allons poursuivre 
l’équipement pour permettre à un maximum de personnes d’en profiter.  
Les salles à manger servent également de lieu de réception pour les repas avec les familles, ainsi que les 
cours intérieures qui permettent de profiter du plein air tout en étant sécurisé.  
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Une salle Snozelen est aménagée et à disposition des résidents, pour leur permettre de s’apaiser, de se 
reposer et se ressourcer dans une ambiance spécifique. Des professionnels ont été formé à cette pratique et 
en font bénéficier les résidents qui le demandent ou qui en ont besoin (état de nervosité par exemple) 
La salle de balnéothérapie a beaucoup servi en période forte chaleur, les résidents apprécient y aller pour se 
détendre et se rafraîchir. Cela permet également à certaines personnes de faire des mouvements dans l’eau 
qu’ils ne peuvent pas faire autrement.  
 
Concernant la salle de balnéothérapie, des travaux d’aménagement sont à prévoir pour faciliter son utilisation 
(pose d’un siphon de sol pour évacuer l’eau stagnante aux alentours du bassin, aménagement de la partie 
vestiaire pour le respect de la pudeur...). Un projet d’ouverture sur d’autres structures est en cours, une 
expérimentation a eu lieu en novembre avec un FAS ; et les personnes sont demandeuses d’y revenir. 
 
En fin d’année 2022, nous avons remis en route le journal “Clin d’oeil” qui reprend les évènements qui se sont 
déroulés sur l’année. Les professionnels ont donc été sollicités pour transmettre les photos, commentaires sur 
les activités et actions engagées. Ce journal est diffusé sous format numérique à toutes les familles des 
résidents, ainsi qu’aux partenaires et membres du Conseil d’Administration de la FMS, membres du CVS de 
l’établissement.  
Certains évènements sont également relayés sur les réseaux sociaux de la FMS.  
 
Nous essayons de mettre en œuvre les moyens nécessaires pour améliorer les accompagnements. 
Exemples :  
Nous recherchons de nouveaux partenaires pour permettre aux résidents des temps de répit ou de vacances 
en dehors de l’établissement (séjours, week-ends...) 
Les familles viennent retrouver les groupes sur des lieux de séjours afin de maintenir et favoriser le lien avec 
les résidents.  
Nous travaillons avec un médecin rééducateur qui intervient deux fois par an sur l’établissement en lien avec 
l’ergothérapeute et le kinésithérapeute pour avoir les équipements qui conviennent le mieux possible aux 
résidents (fauteuils, coques, coussins adaptés, chaussures...) 
Nous avons répondu en fin d’année 2022 à un appel à projets pour organiser des actions de médiation animale 
dans l’établissement.  
 
2 : Les relations partenariales 
 
L’établissement mobilise les ressources présentes sur le territoire : nous travaillons avec un médecin 
généraliste de la maison de santé de Monthureux-sur-Saône, ainsi que la pharmacie. Un projet de 
télémédecine est en cours avec la communauté de communes et l’établissement a participé à l’étude de 
faisabilité de ce projet.  
L’ESAT Florebois est un partenaire qui intervient dans l’entretien des locaux et dans la livraison des repas 
pour les résidents. Nous travaillons également avec la blanchisserie locale.  
La boulangerie, le supermarché de Darney, le coiffeur, la vendeuse de chaussures sont également des 
partenaires importants que nous mobilisons très régulièrement. 
Nous avons également repris contact avec la patinoire d’Epinal qui réserve un créneau le lundi après-midi afin 
de permettre aux résidents de pratiquer la glisse. Les résidents se rendent régulièrement au centre équestre 
“les écuries du lac” à Epinal pour profiter de balades à cheval, poney ou tout simplement avoir un contact avec 
l’animal.  
Le refuge du Sotré est également un partenaire qui permet aux résidents de ressentir les sensations d’une 
balade en VTT à l’aide d’équipements spécifiques ; ou encore des équipements permettant de faire des 
balades dans la neige.  
Nous mettons en œuvre les moyens dont nous disposons afin de maintenir l’accueil des personnes le plus 
longtemps possible sur l’établissement. Certaines chambres sont équipées de rails afin de faciliter la 
manipulation des personnes tout en préservant la santé des professionnels. Les salles de bains sont 
également équipées de chariots douche ou baignoires adaptées aux personnes à mobilité réduite.  
Chaque résident a ses habitudes et les professionnels s’attachent à respecter ces rituels pour maintenir la 
personne dans son parcours, et ce, de façon individualisée.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Révision des outils de la Loi 2002-2 : Projet d’établissement, Livret d’accueil, règlement de fonctionnement… 
La réforme et la planification des évaluations : calendrier 
Le projet d’établissement arrive à échéance en 2023, il a besoin d’être révisé ; ce travail sera engagé sur 2023. 
Le livret d’accueil a été révisé en octobre 2022, il est diffusé à toute personne venant visiter l’établissement, 
aux stagiaires.  
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Le règlement de fonctionnement sera révisé en 2023. 
Le système de sécurité incendie a été rénové et achevé sur l’année 2022. Tous les professionnels sont formés 
à la manipulation de la centrale pour savoir quels gestes et comportement à adopter en cas de déclenchement 
et comment la réarmer. Plusieurs exercices d’évacuation ont eu lieu afin d’avoir  
 
 
L’autoévaluation a eu lieu du 12 au 15 décembre 2022.  
Le nombre de personnes rencontrées est 36 (professionnels, familles, adjointe aux affaires sociales de la 
municipalité de Darney, membres du CDS).  
 
Les résultats de cette évaluation :  
Concernant le chapitre sur la personne : la note obtenue est 3,15 
Concernant le chapitre sur les professionnels : la note obtenue est 3,02 
Concernant l’ESMS : la note obtenue est 2,99 
 
Concernant les critères impératifs : 12/17 critères impératifs ont une note inférieure à 4 
 
Les points forts :  

 CVS dynamique, très intégré lors des différentes modifications dans la structure. Les représentants 
des familles sont connus et identifiés des autres familles.  

 Organisation de nombreuses activités à l’extérieur pour le maintien du lien social et de l’autonomie 
 Prise en compte des préférences et des attentes des résidents lors de la définition des participants 

aux activités 
 La place de l’entourage est prise en compte dans l’accompagnement des résidents 
 Aménagement des chambres avec personnalisation de la décoration 
 Accompagnement à la santé coordonné par les IDE de la structure en lien avec le médecin référent 
 Approches non médicamenteuses variées 
 Questionnements éthiques abordés en équipe avec participation à de nombreuses 

formations/colloques sur certaines thématiques 
 Prise en compte des risques spécifiques à certains résidents : chutes, sexualité, addiction... 
 Partenariat développé permettant d’enrichir l’offre de prestations proposées et liens inter-

établissements 
 
Le plan d’action synthétique :  
L'accompagnement des résidents de la MAS L'Effeuilly mérite d'être structurée en s'appuyant sur des outils 
et des méthodes permettant une approche collective de l'accompagnement au service des besoins et attentes 
des personnes accompagnées dans le respect de leurs droits et libertés. Cette structuration passera par la 
formalisation de l'accueil des nouveaux salariés, l'appropriation des PPI et la déclaration des 
dysfonctionnements dans une démarche d'amélioration continue dans l'intérêt des résidents. 
 

Conclusion 
 
L’année 2022 fut marquée par beaucoup de changements déstabilisants pour certains, motivants pour 
d’autres. L’objectif de l’année 2023 sera d’amener de la sérénité, de la réassurance et de la 
professionnalisation dans l’intérêt des résidents et des professionnels. L’ouverture sur l’extérieur et l’accès 
aux équipements de l’établissement pour d’autres structures seront autant de projets à travailler l’année 
prochaine ce qui pourra alimenter le travail de révision du projet d’établissement.  
L’évaluation externe devrait aussi nous donner des axes de travail pour améliorer notre organisation et notre 
fonctionnement.  
 

Christelle CHEVALME 
Directrice 
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Introduction 
 
Dans un contexte sanitaire toujours en lien avec la COVID, une vaccination pour l’ensemble des 
professionnels et résidents et certaines contraintes toujours en vigueur. 
L’année 2022, fût une année riche en changement, adaptation et aménagements 
 
Riche par l’aboutissement de certains projets “mis en sommeil” suite à cette pandémie de la COVID 19. 
Avec la concrétisation de l’aménagement en extérieur d’une terrasse, semi-fermée, conviviale et adaptée pour 
tous, mais aussi par la mise en place de rampes d’accès plus adaptées aux entrées du bâtiment central. 
En intérieur, par l’installation, d’une partie, du nouveau mobilier “coloré” et les travaux d’embellissement et/ou 
de rafraichissement dans quelques chambres. Tout cela pour une amélioration du cadre de vie des résidents 
 
Riche par beaucoup de mouvements, au niveau du personnel (démission, départ en retraite, absence pour 
intervention chirurgicale …), avec tous les désagréments que cela entraîne comme le bouleversement des 
habitudes, perte de repères, mais surtout, la difficulté à recruter du personnel qualifié ou non, vacciné contre 
la COVID, situation que nous ne connaissions pas avant cette pandémie. 
 
A cela, dès le début d’année, les personnels ont dû aussi s’adapter à un management différent, par une 
présence moindre de leur Directrice, qui s’est vue attribuer, un autre établissement de la FMS. 
Malgré cela, l’équipe pluridisciplinaire, des Essis, présente a su garder son dynamisme, son esprit d’équipe et 
se mobiliser afin de garder une sérénité au travail. 
Tout en étant attentive et bienveillante, pour accompagner et motiver les nouvelles personnes sur leur poste.   

 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Les résidents s’impliquent dans l’organisation de la vie au sein du foyer par le biais de groupes de parole 
collectifs sur un sujet, un questionnement, mais aussi sous la forme de temps d’échange individuel en réponse 
à leurs besoins, souhaits … 
Les résidents sont aussi actifs et présents dans les différentes instances de l’établissement (CVS, Commission 
repas, association des résidents …). 
 
C.V.S : il y en a eu trois sur l’année 2022, le 1er en visio et deux autres en présentiels. 
Les différents sujets abordés : la situation sanitaire COVID, l’expérimentation Sérafin-PH, la mise en place de 
l’auto-évaluation QHSE, les travaux, le mobilier, les séjours adaptés, … etc  
 
La commission repas : il y eu qu’une seule rencontre à l’arrivée du nouveau chef cuisinier. 
Objectifs : présenter la commission et ses membres, faire un point sur le fonctionnement entre la cuisine et 
cette instance, bilan sur les demandes abouties et/ou en cours dans les modifications, améliorations des 
menus, bilan de l’atelier cuisine (groupe de résidents demandeurs encadrés par un cuisinier et un membre de 
l’équipe éducative, 1/mois) ...etc,  
Le chef cuisinier a été très attentif à cette commission. Un projet avec celle-ci va être travaillé sur l’année 2023 
et l’équipe cuisine, afin de répondre à leur demande de participer à des concours culinaires pour les personnes 
en situation de handicap mais non travailleurs ESAT. 
 
L’association des résidents : composée de résidents, membres extérieurs, professionnels, ne faisait plus 
d’actions depuis la COVID, elle s’est réunie en juin pour échanger sur le devenir de cette association et actions 
à mettre en place pour la faire connaître. Il a donc été décidé pour 2022, l’achat d’une banderole et un 
partenariat avec le centre Leclerc de Saint Etienne les Remiremont pour participer en décembre à une vente 
de brioches. Les résidents, ayant eu un tel succès pendant cette action, ont émis le souhait de refaire des 
actions en 2023. Le but de cette association et de ses actions, est de permettre de financer et / ou d’aider à 
financer des achats et/ou participer à des concerts, spectacles, séjours aux résidents… etc 

 

Droits, Santé, Autonomie : 
Les résidents sont informés de leurs droits au travers de la charte des droits et libertés de la personne 
accueillie, qui est affichée et diffusée dans l’établissement sous format papier. 
Cette charte est expliquée par les professionnels aux résidents lors de leur arrivée, en adaptant leurs 
explications selon la personne. 

FOYER DE VIE LES ESSIS 

Page  64 de 225



 

 

 

Ce document va être retravaillé de façon ludique avec l’ensemble des résidents et professionnels, afin qu’il 
soit accessible et compréhensible par tous. 
 
Les résidents peuvent aussi lors de groupes de parole ou d’échanges individuels, profiter de ce moment, pour 
poser des questions, avoir des réponses et explications, sur des points ou éléments qu’ils n’auraient pas 
compris. Ils peuvent aussi à tout moment, s’exprimer sur leurs difficultés ou souhaits, l’équipe pluridisciplinaire 
sera à leur écoute.  
Nous sommes tous garants, que la personne accueillie dispose d’un cadre de vie adapté, sécurisé et 
respectueux de ses droits. 
 
L‘accompagnement à l’autonomie, se fait au quotidien dans tous les actes de la vie courante (les courses, le 
nursing, l’habillage, les repas, les déplacements ...) et certaines tâches au sein du foyer de façon volontaire. 
L’accompagnement de la personne se fait dans un souci d’épanouissement et de bien-être. Les professionnels 
ont une écoute active et tiennent en compte des différences de chacun. 
 
La démarche de la bientraitance s’effectue lors d’échanges et partages d’avis entre professionnels afin de 
définir ensemble la stratégie d’accompagnement la mieux adaptée à la personne. 
Cela se discute en briefing, réunions de service, d’échanges avec la famille et l’entourage proche du résident. 
Mais aussi avec, les professionnels de santé dans le cadre d’un accompagnement spécifique de la personne. 
De plus, cette démarche va au-delà du formalisme légal et se fonde sur le respect de la personne, de ses 
choix et de ses demandes exprimées. Elle est basée sur un respect mutuel qui induit une bientraitance 
réciproque. 
 
2 : Les activités 
 
La capacité d’accueil de l’établissement est de 52 places mixtes. Celles-ci, sont réparties de la manière 
suivante : 50 places pour l’hébergement permanent, 1 place pour l’hébergement d’urgence et 1 place pour les 
séjours temporaires “dis de vacances” et / ou “de répit”. 
 
Sur les 50 personnes hébergées de façon permanente sur l’année, 46 proviennent du département des 
Vosges, 4 sont en dérogation, leur provenance : le Nord, la Haute-Saône, La Meurthe et Moselle et la Moselle. 
Pour 3 d’entre elles, ces dérogations leur ont permis un rapprochement familial. 
 
Sur l’année 2022, 54 personnes ont fréquenté l’établissement (44 hommes et 10 femmes). 
3 personnes sont venues en séjour temporaire 
En fin d’année nous avons eu deux décès, deux réorientations et une entrée.  
 
Pour l’année 2022, 18122 journées ont été réalisées réparties comme suit :  

18070 journées réalisées en hébergement permanent, 
      52 journées réalisées en hébergement temporaire. 

Ce qui représente un taux d’occupation de 99,48 % pour l’année. 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
L’année 2022 a été particulièrement mouvementée. 
En début d’année, la Directrice, a dû pallier par intérim, l’absence d’un collègue Directeur et a été officiellement 
nommée sur ce deuxième établissement en juin 2022.  
Les personnels de l’établissement ont dû s’adapter à une nouvelle forme de management depuis que la 
Directrice s’est vue attribuée, cet autre établissement. 
N’étant présente “sur site” qu’à mi-temps, une réorganisation dans le fonctionnement au sein de 
l’établissement a dû être mise en place, afin que les professionnels ne se sentent pas “délaissés”.  
 
Tout au long de l’année, nous avons fait appel à 7 CDD pour des remplacements en équipe éducative de jour 
et de nuit, en cuisine et maîtresses de maison. 
 
Au cours de l’année, nous avons eu trois démissions :  
Après 14 ans de nuit au sein du foyer en CDI, Mr L. surveillant de nuit qualifié, a bénéficié d’un poste de 
jour dans son nouveau domaine de travail. Aboutissement de sa formation commencé en 2021. 
 
Arrivé en 2009 en CDI, après 13 ans de service dans notre cuisine, Mr M. Chef cuisinier, a quitté son poste 
suite au non-versement de la prime Ségur dans les foyers, ce dernier a rejoint un EHPAD.   
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Après de nombreux CDD et un CDI en 2016, Mme D. AMP a quitté le foyer, pour rejoindre un service 
d’accompagnement jour auprès d’enfants autistes.  
 
Stagiaires : en 2022 nous en avons accueilli 8 (Bac pro ASSP, Collégien de 3ème, étudiant en DEAES et un 
ES en contrat d’apprentissage à la FMS pôle asile) 
 
Conditions de travail : 
Beaucoup d’aménagements du cadre de travail ont été réalisés cette année : 

 L’acquisition et le déploiement d’un outil numérique (logiciel LIVIA) pour la gestion du dossier unique 
du résident. 

 Acquisition d’un ordinateur portable pour la cuisine, afin de dématérialiser le P.M.S. 
 Acquisition d’un téléphone sans fils pour plus de mobilité dans la réception des appels fournisseurs. 
 Aménagement de la réserve “sèche” afin de prévenir les T.M.S et amener un confort de rangement. 
 Acquisition de chariot, pour la réception pour le rangement des marchandises. 
 Achat de matériel afin moderniser la cuisine et de remplacer celui vétuste. 
 Achat de sièges et casque de téléphone, support clavier, réhausseur d’écran, support de documents, 

dans le cadre de l’aménagement par l’ergonome de la médecine du travail du poste de la secrétaire 
et de la directrice. 

 Acquisition d’un chariot de ménage pour les maîtresses de maison, adapté à leur activité et étudié 
afin de prévenir les T.M.S 

 Acquisition de 3 aspirateurs pour les maîtresses de maison, adaptés afin de prévenir les T.M.S 
 
L'intégration de nouveaux salariés : 
La Directrice et tout le personnel, sont attentifs à favoriser un accueil de qualité aux nouveaux collaborateurs 
au sein de la structure. Avant son 1er jour de prise de poste, la directrice lui fait visiter l’établissement, 
rencontrer les résidents et les professionnels. Elle lui remet les documents et matériel nécessaire à sa prise 
de poste. Lors de sa prise de poste, un doublon avec un salarié est toujours mis en place sur deux à trois 
jours, en fonction du service. 
L’accueil de nouveaux professionnels et / ou stagiaires, a permis de mettre en lumière la nécessité de créer 
un document, incluant les spécificités des différents services. 
 
Un travail va être mené sur la réalisation d’un livret d’accueil des nouveaux salariés et/ou stagiaires en 2023, 
avec le personnel de l’établissement, en tenant compte des remarques, propositions laissées par les stagiaires 
lorsqu’ils répondent à l’enquête de fin de stage. 
En précisant les “spécificités” de chaque service. 
 
2 : Les compétences 
 
Tout au long de l’année, les professionnels ont bénéficié de formations collectives :  

 Développer sa posture professionnelle face à l’agressivité et aux troubles psychiatriques des patients 
 AFGSU 
 PSC1 
 HACCP 
 RABC 
 Incendie 
 Livia 
 Yooz (secrétaire) 
 Informatique (secrétaire) 

Un agent de service polyvalente, a commencé la formation qualifiante de maîtresse de maison à l’IRTS de 
Lorraine en octobre 2022, celle-ci va se poursuivre sur 2023 
Un surveillant de nuit a réalisé une formation qualifiante sur l’installation de la fibre à l’AFPA, formation réalisée 
hors temps de travail. 
La directrice a suivi quatre formations courtes : 

 PSC1 
 Yooz 

 Livia 
 Serafin-PH 

 
L’appropriation des RBPP : 
Une sensibilisation a été faite lors de l’évaluation interne par la directrice QHSE sur l’utilisation des RBPP. 
La réécriture du projet d’établissement en 2023, va nous amener à utiliser et s’approprier plus les RBPP, qui 
à ce jour sont peu ou pas connues, utilisées par les professionnels. 
 
La sensibilisation à la bientraitance :  
En début d’année, notre candidature a été retenue pour participer à l’expérimentation SERAFIN-PH. 
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Ce projet a pour objectif, dans un futur proche, de réformer le financement des établissements et services 
accompagnant des personnes en situation de handicap. 
La mobilisation et motivation de l’équipe pluridisciplinaire dans cette démarche, a permis de mettre en lumière 
les incohérences de fonctionnement sur des types de structures identiques, tant par la différence en ETP, type 
ETP, moyens, notion de parcours (définition différente entre celle de SERAFIN et celle du terrain) 
 
Tout au long de cette expérimentation, “la bientraitance” était centrale, gestion du temps, de priorités, des 
besoins ...etc 
La mise en avant de leurs métiers, missions. 
Nous avons validé nos deux sessions et avons reçu un courrier de l’ATIH, nous informant : “Les données de 
votre ESMS, jugées de qualité, vont être intégrées dans les bases du recueil national de l’expérimentation 
SERAFIN-PH".   
Une valorisation et une reconnaissance, pour tous les professionnels qui se sont investis. 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Dans le but d’apporter un cadre de vie plus agréable aux résidents et aux professionnels nous avons 
commencé à réaliser quelques travaux d’amélioration, d’aménagement et de rafraîchissement au sein de la 
structure. 
Projet qui va se poursuivre sur 2023 et les années futures, au fur et à mesure du financement disponible. 
 
En extérieur :  

 Aboutissement du projet terrasse, réalisé par un paysagiste proche de l’établissement,  
 Aménagement de cette terrasse par du mobilier “en bois” adapté à notre population, et d’une pergola 

fabriquée sur mesure, par une entreprise du secteur de Vecoux. 
 Mise en conformité des sorties du bâtiment central, remplacement des caillebotis par des rampes 

d’accès adaptées. 

   

 
En intérieur :  

 Une réorganisation et aménagement des différents lieux de stockage (cuisine, maîtresse de maison 
et équipe éducative), afin de prévenir des T.M.S par un rangement et du mobilier adapté. 

 Aménagement des salles d’activités par du nouveau mobilier adapté et coloré. 
 Agencement et réorganisation du bureau “cuisine”. 
 Rafraichissement en fin d’année de deux chambres, d’autres vont être faites sur 2023 avec la participation 

dans le choix des couleurs par le résident qui en est l’occupant. 
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En 2023, nous allons poursuivre cette démarche d’amélioration du cadre de vie. 
En juin 2022, quatre résidents accompagnés par trois professionnels, ont participé au Gala sur glace à la 
patinoire d’Epinal. 

     

 

 

 
2 : Les relations partenariales 
 
Le foyer de vie Les Essis est bien intégré dans son environnement et dans le territoire local notamment au 
travers de ses divers partenariats. 
L’année 2022 a été l’occasion de remettre en action les réseaux et partenaires après la crise sanitaire qui 

avait tout stoppé. 

Grace à notre réseau, existant depuis quelques années avec le Rotary de Gérardmer, la commune de 

Gérardmer, l’EHPAD de Gérardmer, l’EHPAD de Granges sur Vologne, l’Association V.I.C.A, l’association   
«Siel Bleu », « la mairie du Tholy », « La piscine de Vagney », « L’association Fantastic’ Arts » etc …  

Suite à l’absence par maladie de deux cuisiniers sur trois, nous avons dû à la fin du printemps développer un 

nouveau partenariat et travailler en étroite collaboration avec le coordinateur cuisine et l’ESAT de Darney, 
pour la livraison de repas en liaison froide. 

Puis à la suite de l’ouverture du SAS Ukraine FMS à Gérardmer, nous avons mis en place un partenariat avec 

la Croix Rouge afin de répondre à leurs besoins en termes de prestations repas et lingerie. 

Cette année 2022, a été propice à la remise en place des sorties extérieures et à la reprise des activités. 

Les activités quotidiennes  :    Les activités hebdomadaires : 

La marche à pied,      La patinoire, 

Les travaux manuels,      Yoga / relaxation, 

Les ateliers créatifs,      La piscine, 

Les jeux de société,      L’atelier ”chantons tous ensemble” 
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Le jardinage,      L’atelier théâtre, lecture de textes,  
Les courses,       Les parties de Ping-pong (en intérieur), 

l’art thérapie, etc...     Sport (avec Siel bleu et l’équipe) etc... 
 
Les activités mensuelles : 

L’atelier cuisine (pâtisserie, repas) avec un cuisinier, 

La bibliothèque, 

Le cinéma 

Easy Cash, 

Restaurants, 
 
Les activités ponctuelles (selon les saisons et à la demande) : 

Séance de théâtre à Le Tholy, 

Vides grenier,  

Balade sur le Rhin, 

Journée à Monthureux/Saône, 

Visite de la ville de Nancy et son aquarium, 

Festival de la sculpture à La Bresse, 

Promenade au Haut du Tôt, 

Run Color, 

Balade à Réhaupal, 

Pique-nique au Lac des Corbeaux, 

Promenade et restaurant au Grand Ballon, 

Sortie vélo sur la voie verte, 

Fête de la musique, 

Fraispertuis, 

Journée Handisport à Lay-Saint-Christophe, 

Visite caserne des pompiers, 

Marche écologique au Saut du bouchot, 

Marches populaire à Gérardmer, Vagney .. 

Tour de France à Granges sur Vologne, 

Baignade au Lac de Gérardmer, 

Initiation danse assise à l’EHPAD de Gérardmer, 

Sortie Train Vapeur, 

Fête foraine, 

Journée pèche au Paradis du pécheur, 

Naturoparc en Alsace 

Visite de la confiserie Géromoise au Beillard, 

Marché de Noël à Mulhouse, 

Bowling en soirée, 

Exposition la Lune en parachute, 

Après-midi festif au foyer : Halloween, carnaval, 
pâques, noël … etc 

 
Séjours :  

17 résidents ont participé à des séjours adaptés avec l’organisme VACANCIA au cours de la période du 30 

juillet au 20 août 2022 :  

Trois personnes au Mont Saint Michel, 

Quatre à Barcarès, 

Deux au Puy Du Fou, 

Une dans le Poitou Sud Vienne (séjour à la ferme) 

Deux à Brest, 

Une à Ostende en Belgique, 

Une à Fontenay Le Comte, 

Une à Narbonne, 

Une à Valbonne, 

Une à Saintes Grand. 

 

Nous avons répondu en fin d’année 2022 à un appel à projets pour organiser des actions de médiation animale 
dans l’établissement.   
Nous avons également pu travailler sur la continuité du parcours d’un résident dont la prise en charge au sein 
du foyer n’était plus adaptée. En étroite collaboration avec la MDPH et le Conseil Départemental, nous avons 
pu obtenir une dérogation lui permettant d’intégrer l’EHPAD de Gérardmer. 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
En 2022, le contrat de séjour a été révisé. 
2023, un travail sur la mise à jour de tous les outils de la Loi 2002-2 va être engagé en tenant compte des 
préconisations de notre évaluation interne de fin d’année 2022. 
Le projet d’établissement va être réécrit, avec présentation en commission en juillet 2023. 
 
L’auto évaluation réalisée par la Directrice QHSE, a eu lieu du 07 au 10 novembre 2022. 
Le nombre de personnes rencontrées est de 33 (résidents, professionnels, familles, représentants du C.V.S) 
 
Les résultats de cette évaluation par chapitre sont : 
Pour le chapitre concernant la personne accueillie, la moyenne obtenue est de 3,07 
Pour le chapitre concernant les professionnels, la moyenne obtenue est de 3,33 
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Pour le chapitre concernant l’ESMS : la moyenne obtenue est de 3,01 
 
12/17 critères impératifs ont une note inférieure à 4 
 
Les points forts :  

 Equipe à l'écoute et disponible, respectueuse des droits. Equipe d'accompagnement complémentaire 
et unie permettant une prise en charge avec bientraitance, échanges et relais entre professionnels 
favorisés. Questionnements éthiques en équipe. 

 Adaptation de la composition de l'équipe en fonction des besoins des personnes accompagnées 

 Cadre de vie adapté avec évolutions en lien avec les souhaits et besoins des résidents (Locaux 
collectifs, individuels, extérieur + cadre géographique), respect des droits  

 Respect des libertés : Etablissement ouvert avec sorties en autonomie possible selon les personnes 

 Expression des personnes accompagnées favorisée et prise en compte. CVS dynamique avec 

questionnement des résidents par le président (attention délai de rédaction et affichage des comptes 
rendus). Voir lien entre représentants des familles et les autres familles. 

 Transparence et lien avec l'entourage 

 Maintien de la vie sociale, socio-culturelle et sportive avec de nombreuses activités, sorties, 
participation à des manifestations. Voir si souhait d'intégrer des clubs en autonomie. 

 Partenariat locale et co construction de projets en commun, ouverture sur l'environnement  

 Outils numériques pour le dossier unique Livia en cours d'appropriation par les équipes 

 Participation et implication dans la démarche qualité par le biais des auto évaluations 

 
Le plan d’action synthétique :  
L'équipe de professionnels complémentaire et unie favorise un accompagnement adapté aux besoins des 
résidents dans une attitude bienveillante.  
L'appropriation du nouveau logiciel de dossier unique (Livia) et la révision des différents outils (Projets 
d'établissement, PAP, livret d'accueil, règlement de fonctionnement...) vont permettre de définir la polique 
d'accompagnement et de structurer leurs suivis. 
 
Dans cette démarche, la directrice QHSE, a déjà programmé les prochaines évaluations en interne, en février 
2024 et 2025 et ce afin de nous préparer à la nouvelle forme des évaluations externes, programmée en juin 
2025 pour la structure. 
 

Conclusion 
 
Cette année 2022, fût riche en projets, activités, travaux, aménagements. 
La notion de parcours de vie est bien présente et primordiale au sein du foyer. Les prestations proposées 
offrent aux personnes une qualité de service la plus juste possible selon leur profil.  
En 2022, en termes d’accessibilité et d’aménagement, nous avons travaillé principalement sur les accès et le 
mobilier. 
Un aspect de ce travail qui n’est pas décrit et peu mesuré est lié à l’accompagnement nécessaire dans les 
gestes de la vie courante. Nous avons le sentiment que cette part de travail est en augmentation.  
C’est aussi pour cela que nous avons mis en place les outils nécessaires qui permettront de mieux 
appréhender cette dimension par les équipes. 
 
2023 est une année importante qui s’annonce car nous allons réécrire notre projet d’établissement et fixer nos 
objectifs sur les 5 prochaines années. 
Revoir tous les outils de la loi 2002-2, créer de nouveaux supports pour une compréhension de tous et par 
tous ...etc  
 

Magali FERRY 
Directrice 
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Introduction 
 
2022 est une année de transition puisque nous poursuivons avec une expertise la gestion du COVID tout en 
reprenant doucement notre rythme de vie quotidien. 
 
L’établissement a repris ses activités en mobilisant chaque résident et chaque instant. Une vraie bouffée 
d’oxygène pour tous. 
 
Nous allons vous faire découvrir l’année 2022. Riche en sorties, en souvenirs et en bonne humeur. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 

L’établissement met l’accent sur la participation des résidents dans la vie Institutionnelle et quotidienne. Les 
résidents sont partis prenantes et ils se mobilisent activement avec l’ensemble des professionnels dans :  
  

- Le CVS : Nous avons réalisés 3 réunions CVS sur l’année 2022 :  
 Le 14 mars 2022 

 Le 1 er juillet 2022 

 Le 8 décembre 2022 ou nous avons réélu les membres titulaires et suppléants pour une 

durée de 3 ans. 

 

Cette instance est très dynamique, elle favorise pleinement l’expression des usagers avec un relevé 

des sujets à mettre à l’ordre du jour. Chaque CVS fait l’objet d’un compte rendu fait par le Président Il 
est affiché au sein de la structure. Les résidents sont informés de leurs  droits à travers le CVS, les 

groupes d’expression et les entretiens individuels avec les professionnels présents quotidiennement.  

Lors de l’évaluation interne en date du 10 octobre 2022, le CVS a été qualifié de point fort dans 

l’établissement. 
 

- Les entretiens de recrutement : Depuis novembre 2022, les entretiens de recrutement se font en 

présence de deux résidents de l’établissement, qui échangent avec le candidat et qui donnent leurs 

avis à la fin de l’entretien par le biais d’une évaluation factuelle. 
 

- Le Projet d’Accompagnement Personnalisé : chaque résident en lien avec le moniteur référent met en 

place son projet d’accompagnement (PAP) en fonction de ses besoins, de ses aptitudes et de son 

projet de vie. L’accompagnement à la santé et à l’autonomie est abordé de façon individuelle 
(accompagnement aux rendez-vous ou aide à la prise de rendez-vous en autonomie...), puis collective 

(sensibilisation aux risques de maladie, sortie en autonomie, vacances en autonomie avec suivi 

éducatif à distance...). Puis, nous échangeons lors des réunions d’équipe afin de mettre les moyens 

possibles pour répondre aux besoins des résidents et des objectifs définis dans les PAP. Et dans un 

troisième temps, le Chef de service rencontre le résident et le réfèrent pour le formaliser et le 

contractualiser. 

 

- Les activités : les résidents sont force de propositions dans les activités qui sont menées au sein de 

l’établissement, que nous allons décrire ci-après. Nous mobilisons les ressources extérieures afin de 

faciliter la participation sociale du résident sur le territoire en déployant au maximum l’intégration dans 
la société. 

   

- Nous veillons à ce que la personne accompagnée dispose d’un cadre de vie adapté et respectueux 
de ses droits fondamentaux au quotidien. 

 

FOYER  

RESIDENCE ARIANE 
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- Les modalités de déploiement de la démarche de bientraitance sont déclinées à travers les réunions 

de service pour les professionnels qui échangent sur leurs pratiques ; les entretiens avec le 

personnel médical dans le cadre d’un suivi individuel spécifique pour un résident. Les résidents sont 

sensibilisés sur ce sujet lors de l’accueil d’un stagiaire, d’un nouveau résident...  
 
2 : Les activités 
 
Le nombre de personnes accueillies dans la structure sur l’année 2022 est de 41 personnes dont 9 stagiaires.  
 
Le nombre de résidents accueillis sur l’année 2022 est de 32. Nous avons demandé des dérogations afin de 
pouvoir accueillir des personnes qui en avaient fait la demande.  
 
Le nombre de journées réalisées est de 11 321 réparti comme suit :  
- 9 460 journées normales,  
- 1 384 journées de réservation,  
- 477 journées de vacances.  
 
Concernant les stagiaires, 247 journées ont été réalisées sur l’année. Les personnes viennent d’IMPRO, du 
lycée St JOSEPH d’Epinal, de l’IME de St Amé... 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
L’équipe d’accompagnement de jour a été mouvementée sur l’année 2022.  
 
En termes de départ du personnel :  Une AMP et une éducatrice ont démissionné de leurs postes en août et 
en octobre 2022. 
Elles ont été remplacées par une aide AMP et un aide-soignant.  
Une salariée a demandé à travailler à mi-temps dans le cadre d’une retraite progressive au 1er juin 2022. Le 

mi-temps a été complété par l’embauche d’un animateur sportif. 

  

C’est une équipe complémentaire et pluridisciplinaire qui, à ce jour, est en place et œuvre au quotidien pour 

faire vivre le projet d’établissement et, qui participe activement à l’accompagnement des résidents et à la vie 
institutionnelle. 

   

Nous avons signé une convention de bénévolat en fin d’année 2022 avec une enseignante spécialisée à la 

retraite, qui met en place un suivi sur les apprentissages de la lecture pour trois résidents. 

  

Nous avons accueilli en décembre 2022, une stagiaire BTS ESF sur l’établissement, qui mettra en œuvre son 
projet courant 2023. 

 
2 : Les compétences 
 
Concernant les formations en 2022 :  

 2 jours de formation sur le projet d’établissement pour 5 personnes, en mutualisation avec le foyer   
Saphir de Saint Nabord.  

 1 journée de séminaire sur la thématique de la sexualité dans les établissements accueillant des 
personnes en situation de handicap où 4 professionnels de l’établissement ont participé. 

 1 salariée en fin de formation de sophrologie 
 1 salariée qui a fait la formation AFGSU 
 3 salariés en recyclage PSC1 

 
Une salarie a fait la demande pour entrer en formation Moniteur Educateur en 2023, afin de pouvoir être 
qualifiée par la voie de la VAE. Cette demande de formation a été acceptée sur l’année 2023. 
L’équipe du Foyer Ariane est pluridisciplinaire et possède les compétences nécessaires à l’accompagnement 
des personnes accueillies. 
L’ensemble des entretiens professionnels ont été mené pour faire un point sur le parcours de formation, les 
attentes et les besoins des professionnels. 
 
La thématique de la bientraitance se décline à travers les réunions de service où les professionnels échangent 
sur leurs pratiques, mais aussi à travers les activités proposées (sport, sorties diverses) où le respect de l’autre 
est expliqué et mis en pratique.  
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Les RBPP seront abordées avec la réécriture du projet d’établissement. Une sensibilisation a été faite au 
moment de l’évaluation interne.  
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

Concernant l’aménagement des locaux, nous poursuivons au fur et à mesure le rafraîchissement de 
l’établissement. 
 Nous avons finalisé les travaux dans le bureau de l’équipe éducative du foyer ainsi que dans celui du bureau 
du service Autonom’Toît. 
  

Avec les résidents nous avons réalisé un projet de fresques, sur le mur d’entrée de l’établissement sur le 

thème d’un personnage célèbre ayant contribué au respect de l’autre, à la tolérance ; et dans la salle commune 

sur l’environnement, le respect de la planète et par écho la solidarité.  

 

   

  

Des studios ont été rafraichi durant l’année afin de permettre au résident de s’approprier son lieu de vie.  
Les résidents ont participé à l’élaboration d’un court métrage où nous avions invité la population locale et les 

familles pour visionner le film sur grand écran, suivi d’un autre film. 

En 2023, nous allons revoir notre projet d’établissement et engager des aménagements extérieurs pour 
permettre aux résidents d’investir pleinement leur lieu d’habitation. 

 
2 : Les relations partenariales 
 

Nous attachons une certaine sensibilité de mobiliser au quotidien les ressources du territoire, et de pouvoir 

travailler avec les artisans locaux en circuit court.  (Boulanger, boucher, maraichers, pharmacie,) 

Nous sommes informés toutes les semaines des activités proposées par la MPT de Darney. 

Nous développons notre partenariat avec le club de HOCKEY d’Epinal. 
 

L’année 2022 est marquée par la reprise des activités : 
 Activités quotidiennes :  

- Cours de taïzo à la MPT de Darney : 7 personnes tous les lundis, de septembre 2021 à juin 2022, 

- Les activités sportives en lien avec Mr CHARPENTIER au gymnase de DARNEY : 12 personnes tous 

les lundis soir de septembre 2021 à juin 2022, 

- Les matchs de Hockey : 8 résidents participent à chaque match soit 30 matchs d’octobre 2021 à avril 
2022. 

  

Activités ponctuelles en lien avec les demandes des résidents :  

- Le 1er janvier 2022 : 8 résidents, repas du Nouvel An, 

- Le 2 Janvier 2022, cinéma à Vittel : 4 résidents, avec le service Autonom ’toît,  
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- Le 5 juin 2022 : FOOTING FMS : 5 bénévoles et 14 résidents participants, 

- Le 24 juin 2022 : 25 résidents, projection d’un film et finalisation du court métrage réalisé avec les 

résidents. 

- Le 1er Aout 2022 : 4 résidents, journée pêche 

- Le 16 janvier 2022 : 8 résidents, Cinéma de Vittel 

- Le 23 janvier 2022 : 2 Résidents, sophrologie en nature à Vittel ta Nature, 

- Le 6 février 2022, 3 résidents, cinéma Vittel, 

- Le 20 février 2022 : 4 résidents, séance collective de sophrologie 

- Le 27 février 2022 : 3 résidents, Tour du lac de Bouzey, pique-nique et sophrologie, 

- Le 28 février 2022 : 1 résident, temps individuel sur Vittel, 

- Le 12 juin 2022 :3 résidents, Pique – nique, balade et concert sur Vittel, 

- Le 19 juin 2022 : 3 résidents, Pique-nique à l’arboretum de Fontenoy, 
- Le 26 juin 2022 : 3 résidents cinéma à Vittel, 

- Le 7 juillet 2022 :  1 résident, temps individuel, pique-nique et balade au sentier des 4 marres à 

ATTIGNY ; 

- Le 13 juillet 2022 : 4 résidents, Baignade et pique-nique au Lac de CONTREXEVILLE, 

- Le 14 juillet 2022 ; 15 résidents, Restaurant et feux d’artifice à GERARDMER, 
- Le 24 juillet 2022 : 2 résidents, pique-nique, balade et gouter dans un salon de Thé, 

- Le 30 juillet : 1 résident temps individuel restaurant de Vittel, 

- Le 31 juillet : 2 résidents, Sortie à GERARDMER, pique-nique et shopping, 

- Le 7 aout 2022 : 15 résidents, Journée Baignade au bord du Lac de GERARDMER, 

- Le 14 aout 2022 : 15 résidents, pique-nique, baignade et promenade à GERARDMER, 

- Le 15 aout 2022 : 4 résidents : sortie sur Bourbonne, pique-nique au parc de la Bannie, arboretum et 

gouter en salon de Thé 

- Le 21 aout 2022 : 7 résidents, Lac de Liezey, 

- Le 27 aout 2022 : 1 résident, Marche artisanal au Grange aux Chouettes, 

- Le 28 aout 2022 : 4 résidents pique-nique, balade à la Source du Planey, 

- Le 11 septembre 2022 : 5 résidents, Vide grenier pique-nique à DRAISINE Vesoul 

- Le 18 septembre 2022 :  3 résidents, Randonnée Sentier des Hauts de Chaumes à Lerrain 

- Le 25 septembre 2022 : 3 résidents, Foire d’automne à CONTREXEVILLE, 
- Le 2 octobre 2022 : 8 résidents, Loto HENNEZEL, 

- Le 19 novembre 2022 :  2 résidents, restaurant à Vittel, 

- Le 20 nouvembre2022 : 4 résidents, Cinéma Epinal, 

- Le 26 novembre2022 : 4 résidents, au Marché de Noël, aux granges aux CHOUETTES, 

- Le 27 novembre 2022 : 5 résidents, Raclette et marché de Noël, 

- Le 3 décembre 2022 : 15 résidents, Saint Nicolas et restaurant, 

- Le 4 décembre 2022 : 14 résidents, Marché de Noel de Plombières les bains, 

- Le 7 décembre 2022 :3 résidents, Marché de Noel de Monthureux, 

- Le 18 décembre 2022 : 20 résidents, animation commune Coupe du Monde, 

- Le 24 et 25 décembre 2022 : 9 résidents, festivités de Noel, 

- Le 31 décembre 2022 :  7 résidents, Repas de Saint Sylvestre 

  

Séjours :  

5 résidents ont participé à des séjours organisés par des prestataires extérieurs sur leur temps de congés. 

Nous essayons de répondre aux besoins des résidents et de leurs envies afin de leur garantir une vie privée 

riche en découvertes et en souvenirs. 

Dans le cadre de la continuité du parcours du résident et suite aux déceptions après les séjours adaptés vécus 

en 2022, l’équipe travaille sur un projet de séjour correspondant aux demandes, aux envies et aux projets des 

résidents ; et avec un coût moins onéreux qu’un séjour adapté.  
 

Nous avons également pu travailler sur la continuité du parcours d’une résidente dont la prise en charge au 
niveau de l’Esat s’est arrêtée ; par la mise en place d’immersions dans d’autres établissements 

d’hébergement.  
 

3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Nous avons effectué l’évaluation interne de l’établissement du 10 au 13 octobre 2022.  
Le nombre de personnes rencontrées est de 19 sur la période d’évaluation.  
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Les résultats de cette évaluation par chapitre sont : 
Pour le chapitre concernant la personne accueillie, la moyenne obtenue est de 3,56 
Pour le chapitre concernant les professionnels, la moyenne obtenue est de 2,91 
Pour le chapitre concernant l’ESMS : la moyenne obtenue est de 3,08 
 
8/17 critères impératifs ont une note inférieure à 4 

 

Les points forts sont :  
 Expression des usagers :  

CVS très dynamique qui favorise l'expression des usagers avec un relevé des sujets à 
mettre à l'ordre du jour et avec des restitutions personnalisées. 
Participation des résidents aux entretiens d'embauche avec évaluation des candidats par les 
résidents 

 Gestion de crise 

 Circuit du médicament 
 Dossier unique informatisé 

 Lien social favorisé en interne et en externe 

 Accompagnement adapté aux besoins propres à chaque résident  
 Réunion d'équipe 

 
Le plan d’action synthétique est le suivant :  
L'accompagnement au sein du foyer Ariane répond aux besoins et attentes de chaque personne 

accompagnée, un travail de personnalisation des projets est initié et sera conforté avec la ré-écriture du projet 

d'établissement et la révision des différents outils associés. 

 
Conclusion 
 
L’année 2022 est une année de reprise des activités faisant suite à la période COVID, une année riche en 
découvertes, en partages, en sorties. Les résidents ont pu exprimer leurs satisfactions et sont impliqués dans 
la vie Institutionnelle au quotidien par le biais du CVS, des groupes d’expression…. 
  
Nous proposons un accompagnement sur mesure (PAP) permettant à chaque résident d’évoluer et d’être 
force de proposition dans leurs besoins, envies... 
  
Une équipe éducative dynamique, cohérente, motivée qui œuvre au quotidien à répondre aux demandes et 
accompagne avec bienveillance les résidents.  
De par notre ténacité dans les périodes précédentes, nous avons remplis pleinement nos missions à 
destination des résidents. 
  
2023 est une année importante qui s’annonce car nous allons évaluer et ré-écrire notre projet d’établissement 
et fixer nos objectifs sur les 5 prochaines années en y impliquant les résidents. 
 

Christelle CHEVALME 
Directrice 
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Introduction 
 
2022 est une année de transition puisque nous poursuivons avec une expertise la gestion du COVID tout en 

reprenant doucement notre rythme de vie quotidien. 

  

L’établissement a repris ses activités en mobilisant chaque résident et chaque instant. Une vraie bouffée 
d’oxygène pour tous. 
  

Nous allons vous faire découvrir l’année 2022. Riche en sorties, en souvenirs et en bonne humeur. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
L’établissement met l’accent sur la participation des résidents dans la vie institutionnelle et quotidienne. Les 
résidents sont partis prenantes et ils se mobilisent activement avec l’ensemble des professionnels dans :  
  

- Le CVS : Nous avons réalisés 3 réunions CVS sur l’année 2022 :  
 Le 18 mars 2022 

 Le 1 er juillet 2022 

 Le 29 décembre 2022 où nous avons réélu les membres titulaires et suppléants pour une 

durée de 3 ans. 

Cette instance est très dynamique, elle favorise pleinement l’expression des usagers avec un relevé 

des sujets à mettre à l’ordre du jour. Chaque CVS fait l’objet d’un compte rendu signé par le Président 

Il est affiché au sein de la structure.  

Lors de notre l’évaluation interne en date du 10 octobre 2022, le CVS a été qualifié de point fort dans 

l’établissement. 
  

- Les entretiens de recrutement : les entretiens se font depuis novembre 2022 avec deux résidents de 

l’établissement, qui échangent avec le candidat et donnent leurs avis par le biais d’une évaluation 
factuelle à la fin des entretiens. 

  

- Les projets personnalisés : chaque résident en lien avec le moniteur référent met en place son projet 

d’accompagnement (PAP) en fonction de ses besoins, de ses aptitudes et de ses projets de vie. Puis, 

nous échangeons lors des réunions d’équipe afin de mettre les moyens possibles pour y répondre. Et 

dans un troisième temps, le Chef de service rencontre le résident et le réfèrent pour le contractualiser. 

  

- Les activités : les résidents sont force de propositions dans les activités qui sont menées au sein de 

l’établissement. Nous mobilisons les ressources extérieures afin de faciliter la participation sociale du 

résident sur le territoire en déployant au maximum l’intégration dans la société.   

  

Nous veillons à ce que la personne accompagnée dispose d’un cadre de vie adapté et respectueux de ses 

droits fondamentaux au quotidien. Les résidents sont informés de leurs droits par le biais d’information 
collective, mais aussi individuelle (par exemple : les résidents font leurs démarches via internet avec l’aide 
des professionnels...).  

 

L’accompagnement à la santé est conséquent pour les résidents du FAS et du foyer (travailleurs). En effet, 
les personnes deviennent vieillissantes et ont pour certains, besoin d’accompagnement pour les rendez-vous 

médicaux qui se multiplient et avec des spécialités diverses (neurologue, dermatologue, urologue, 

cardiologue...) 

 

L’autonomie est toujours travaillée dans la structure avec participation des résidents aux tâches ménagères 

(service de la table, nettoyage des tables, vaisselle...) 

 

La démarche de bientraitance est déclinée à travers les réunions de service pour les professionnels qui 

échangent sur leurs pratiques, l’élaboration des PAP pour les résidents et leurs familles. Les résidents sont 

FOYER LE SAPHIR 
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sensibilisés sur ce sujet lors de l’accueil d’un stagiaire ou d’un nouveau résident. Des réunions d’expression 
permettent également de parler de ce sujet.  

 
 2 : Les activités 

Le nombre de personnes accueillies dans la structure sur l’année 2022 est de 26 personnes.  
 
Le nombre de journées réalisées pour le foyer d’hébergement est de 3 907 réparti comme suit :  

 3 316 journées normales,  
 438 journées de réservation,  
 153 journées de vacances.  

 
Le 15 mai 2022, une résidente est décédée, elle était résidente depuis le 3 mai 1993. Elle travaillait à l’ESAT. 
Cet évènement a beaucoup affecté les résidents travailleurs qui la côtoyaient depuis de nombreuses années. 
Un soutien psychologique a été mis en place de façon collective et individuelle afin de surmonter cette épreuve.  
 
Le nombre de journées réalisées pour le Foyer d’Accueil Spécialisé est de 3 650 réparti comme suit :  

 3 247 journées normales,  
 269 journées de réservation,  
 134 journées de vacances. 

 
Le nombre de journées réalisées par l’Accueil de Jour est de 681, activité qui a quasiment doublé par rapport 
à l’année 2021. 
 
Afin de répondre à la demande d’une résidente ayant pour projet de vivre en appartement, nous avons fait le 
choix de louer un petit logement sur la commune de Saint Nabord et mettre en place un suivi éducatif plusieurs 
jours par semaine pour sécuriser son parcours et la faire évoluer dans la localité tout en bénéficiant d’un suivi 
par les professionnels du foyer. 
 
La chambre libérée au foyer sert de chambre pour accueillir des personnes en stage avant une admission 
définitive sur une place de foyer d’hébergement.  
 

 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Le foyer a vu plusieurs départs en termes de personnel sur l’année 2022 :  une AMP, une éducatrice 
spécialisée, une maitresse de maison et une surveillante de nuit ont démissionné pour des raisons 
personnelles. 
Ils ont été remplacés par une animatrice, une élève AES, un surveillant de nuit. Nous avons mis en place en 
attentes de recrutement d’une maîtresse de maison, une entreprise de nettoyage extérieure pour répondre au 
besoin d’hygiène et de propreté dans l’établissement.  
   
Une équipe complémentaire et pluridisciplinaire est à ce jour en place et œuvre au quotidien pour faire vivre 
le projet d’établissement, elle participe activement à l’accompagnement des résidents et à la vie 
Institutionnelle. 
    
Nous avons accueilli 2022, deux stagiaires AES, un stagiaire CAFERIUS.  
 
Lors des entretiens de recrutement, les résidents participent aux entretiens. Les nouveaux collaborateurs sont 
reçus par la chef de service, qui prend le temps d’expliquer et de faire visiter l’établissement. Divers documents 
sont remis à la personne (livret d’accueil, règlement, projet d’établissement et fiches de missions, contrat de 
travail ou convention). Un entretien est réalisé quelque temps après l’entrée pour faire le point sur l’intégration.  
 
Nous n’avons pas accueilli de bénévoles sur l’année 2022.  
 
2 : Les compétences 
 
En termes de formation, les professionnels ont bénéficié de :  

 2 jours de formation sur la réactualisation du projet d’établissement avec 5 personnes 
 1 journée de séminaire sur la thématique de la sexualité dans les établissements accueillant des 

personnes en situation de handicap ou 4 professionnels de l’établissement ont participé. 
 4 salariés en recyclage PSC1 

  
Une salariée a fait la demande pour entrer en formation AES en 2023, afin de pouvoir être qualifiée. 
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L’ensemble des entretiens professionnels ont été menés pour faire un point sur le parcours de formation, les 
attentes et les besoins de chaque membre de l’équipe.  
 
L’équipe du Foyer Le Saphir est pluridisciplinaire et pour l’ensemble qualifiés.   
 
La thématique de la bientraitance se décline à travers les réunions de service où les professionnels échangent 
sur leurs pratiques, mais aussi à travers les sorties à l’extérieur où le respect de l’autre est expliqué et mis en 
pratique avec parfois un échange avec d’autres établissements (ex : le foyer Tremplin).  
 
Les RBPP seront abordées avec la réécriture du projet d’établissement. Une sensibilisation a été faite au 
moment de l’évaluation interne en fin d’année. 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
En 2022, nous avons été contraints de mettre en place un nouveau SSI : Système de Sécurité Incendie, sur 

demande émanant de la commission de sécurité. Les travaux ont débuté en mai et se sont terminés en 

novembre. Désormais, la centrale incendie est reliée à un système de désenfumage automatique. 

 

Un véhicule 9 places a été remplacé (fin de location).  

 

Nous avons proposé une immersion en hébergement à une personne travaillant à l’Esat de Saint Amé ; afin 

de lui faire découvrir ce qu’est un foyer d’hébergement. Cette personne vit chez sa mère et est en demande 
de prendre de la distance dans la relation. Elle a passé un week-end au foyer et a pu découvrir qu’elle était 
en capacité de faire des sorties, des activités en dehors du travail, sans sa mère.  

   

En 2023, nous allons revoir notre projet d’établissement et engager des aménagements tel que l’accueil et le 
secrétariat. 

 
2 : Les relations partenariales 
 
Nous sommes sensibles au quotidien de mobiliser les ressources du territoire, et de pouvoir travailler avec les 

artisans locaux en circuit court.  (Boulanger, boucher, maraichers, pharmacie,) 

  

Nous avons un partenariat avec TREMPLIN avec qui nous faisons tous les mercredis des activités adaptées 

avec les résidents. 

 

Faisant suite à la crise COVID, l’année 2022 est marquée par la reprise des activités : 
  

ACTIVITES QUOTIDIENNES 

- Marche à pied, selon la météo     

- Travaux manuels en fonction des fêtes calendaires 

- Jeux de société 

- Atelier cuisine (pâtisserie, repas) 

- Jardinage 

- Beer-pong 

- Séances de sport (basket, vélo, gym douce) 

ACTIVITES HEBDOMADAIRES 

- Piscine au Val d’Ajol, tous les mercredis matins : 16 résidents 

- Sport adapté à Saint-Amé, tous les mercredis après-midi : 8 résidents 

ACTIVITES MENSUELLES 

- Equitation au Centre Equestre de Cheniménil, les mardis, une fois par mois : 7 résidents 

- Cinéma à Remiremont, une fois par mois : 16 résidents 

- Bowling à Epinal, une fois par mois : 16 résidents 

- Animation avec Olivia DEPREZ, une fois par mois : 8 résidents 

- Pétanque au plan d’eau de Remiremont, une fois par mois : 8 résidents 

ACTIVITES PONCTUELLES 

- Cabaret du Belcour à Saint-Nabord, 4 mars : 26 résidents 

- Spectacle de Claude VANONY, 2 avril : 8 résidents 
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- Journée à Darney, achat de fleurs et repas, 27 mai : 8 résidents 

- Footing Multicolore Solidaire, 5 juin : 8 résidents 

- Visite de la confiserie Bressaude, 30 juin : 16 résidents 

- Tour de France à Cornimont, 8 juillet : 7 résidents 

- Journée pêche au Clerjus, 1er août : 10 résidents 

- Bateau sur le lac de Gérardmer, 25 août : 16 résidents 

- Loto des familles interne à l’établissement, 9 septembre : 20 résidents 

- Concours de bande dessinée, septembre : 8 résidents 

- Concert de Jack Simar et soirée pizzas, septembre : 20 résidents 

- Fête foraine à Epinal, 13 octobre : 16 résidents 

- Espace Balnéo à l’Effeuilly de Darney, 3 novembre : 2 résidents 

TRANSFERTS / SEJOUR 

- Séjour à Sainte-Croix à Rhodes, du 18 au 22 avril : 7 résidents 

- Séjour en autonomie au camping de Bouzey, du 27 au 29 juillet : 2 résidents 

- Séjour à Annecy, du 26 au 29 juillet : 9 résidents 

- Séjour adapté à La Rochelle, du 30 juillet au 13 août : 1 résident 

- Nuit en camping-car à Bellefontaine, du 14 au 15 novembre : 1 résident (PAP) 

- Séjour à Colmar, du 19 au 21 décembre : 2 résidents 

BENEVOLAT  

- Footing Multicolore Solidaire, 5 juin : 4 résidents 

- Repas des ainés à Saint-Nabord, 23 octobre : 3 résidents 

- Stand Téléthon à Epinal, 2 novembre : 4 résidents 

  

Nous essayons de répondre aux besoins des résidents et de leurs envies afin de leur garantir une vie privée 

riche en découvertes et en souvenirs. 

 

3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Le livret d’accueil, le règlement de fonctionnement et le contrat de séjour ont été révisés en 2021. 
Le projet d’établissement va être réécrit avec présentation en commission au 2ème semestre 2023. 
 
L’évaluation interne a eu lieu du 21 au 25 novembre 2022 dans les locaux du Saphir.  
Lors de cette période d’évaluation, 24 personnes ont participé aux échanges, réunions 
 
Les résultats de cette évaluation par chapitre sont : 
Pour le chapitre concernant la personne accueillie, la moyenne obtenue est de 3,45 
Pour le chapitre concernant les professionnels, la moyenne obtenue est de 3,12 
Pour le chapitre concernant l’ESMS : la moyenne obtenue est de 3,05 
 
15/18 critères impératifs ont une note inférieure à 4 

 
Les points forts :   

 Résidents du foyer très intégrés sur le territoire avec participation à de nombreuses manifestation et 
actions de bénévolat 

 Outils d'évaluation permettant la définition des objectifs du PAP 
 Prise en compte des besoins liés au logement avec mise en place d'un appartement relai 
 Réunions hebdomadaires permettant d'aborder des thématiques générales et individuelles 
 Partenariat très développé permettant de proposer un accompagnement adapté et personnalisé 
 Politique de recrutement avec réflexion collégiale des besoins de la structure et participation des 

résidents aux entretiens d'embauche 
 Déploiement d'un logiciel de suivi des dossiers uniques Livia 

 
 
 
Le plan d’action synthétique :   
L'accompagnement des résidents du foyer Saphir est personnalisé et permet d'apporter des réponses 
adaptées aux besoins des résidents 
La révision des différents outils tel que le projet d'établissement en équipe vont permettre de créer une 
dynamique d'équipe, favoriser le dialogue et l'échange pour un accompagnement homogène. 
L'acquisition d'un logiciel de dossier unique numérique est en cours d'appropriation et mérite d'y donner du 
sens pour être optimisé, notamment dans le suivi des PAP. 
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L’évaluation externe aura lieu avant le mois de septembre 2025. D’autres évaluations internes seront 
programmées en 2023 et 2024 afin de poursuivre le travail engagé et évaluer les actions entreprises.  
 
 

Conclusion 
 
L’année 2022 marque la reprise des activités faisant suite à la période COVID. 
Une année riche en découverte, en partage, en sorties.... Les résidents ont pu exprimer leurs satisfactions et 
sont impliqués dans la vie institutionnelle au quotidien par le biais du CVS, des groupes d’expression…. 
  
Nous proposons un accompagnement sur mesure (PAP) permettant à chaque résident d’évoluer et d’être 
force de proposition dans leurs besoins, envies. 
  
Une équipe éducative dynamique, cohérente, motivée qui œuvre au quotidien à répondre aux demandes et 
accompagne avec bienveillance les résidents.  
De par notre ténacité dans les périodes précédentes, nous avons rempli pleinement nos missions à destination 
des résidents. 
  
2023 est une année importante qui s’annonce car nous allons évaluer et réécrire notre projet d’établissement 
et fixer nos objectifs sur les 5 prochaines années en y impliquant les résidents. 

 
 

Christelle CHEVALME 
Directrice 
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SAINT NABORD : ESAT 

FLOREBOIS « Les Ateliers du 

Bois Joli » : 61 TSH 

 
 

 
 
 
 
Introduction 
 
L’E.S.AT FLOREBOIS offre un travail adapté à ses 132 Travailleurs en Situation de Handicap (T.S.H) et leur 
propose un accompagnement personnalisé qui vise à développer leurs compétences professionnelles et leur 
autonomie.  
 
Depuis 2015, l’ESAT FLOREBOIS regroupe deux établissements historiques, « Les Ateliers du Bois Joli » et 
« La Porte de la Forêt », répartis sur trois sites géographiques : Saint-Nabord, Fraize et Darney.  

 
                                                                                          Siège Social FMS 
 

 

 

 

 Les activités proposées sont :  

 

 

ETABLISSEMENT ET SERVICE D’AIDE 
PAR LE TRAVAIL - FLOREBOIS 

DARNEY : ESAT FLOREBOIS « La 

Porte de la Forêt » : 60 TSH 

FRAIZE : 11 TSH 
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En 2017, l’E.S.A.T. s’est inscrit pour cinq ans, dans un Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens (C.P.O.M) 
signé avec le Conseil Départemental (C.D) et l’Agence Régionale de la Santé Grand Est (A.R.S).  
Ce CPOM est arrivé à échéance au 31/12/2021, en 2022, un travail de bilan interne sur les objectifs fixés et 
les différentes actions menées a été réalisé avec l’ensemble des directeurs. Il fait l’objet d’une reconduction 
dans l’attente d’une prochaine contractualisation. 
 

 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 

Les travailleurs bénéficient de plusieurs formes de participation à leur projet professionnel et de vie, à 
l’organisation et au fonctionnement de l’E.S.A.T.  
 
Tous les ans, ils sont associés à leur Projet Professionnel et Personnalisé (P.P.I) qui est co-construit avec leur 
moniteur d’atelier référent et le coordinateur de parcours. En fonction de la situation, la Direction, la famille, le 
tuteur/curateur, le foyer d’hébergement, le Service d’Accompagnement à la Vie Sociale (S.A.V.S) et/ou 
Pass’Âge peuvent être présents. Ce point annuel permet d’évaluer les objectifs fixés au précédent PPI, d’en 
fixer d’autres et d’échanger sur leurs droits, leurs besoins et leurs attentes. En 2022, 125 PPI ont été réalisés 
sur 130 car 5 travailleurs étaient absents pour longue maladie.  
 
Les élections des représentants du Conseil de la Vie Sociale (C.V.S) ont eu lieu en mars 2022.  Afin que cette 
instance puisse être menée au mieux avec la disparité des 3 sites de l’E.S.A.T, deux travailleurs sur chaque 
site, et un salarié sur le site de Saint-Nabord et de Darney ont été élus. Le règlement intérieur du C.V.S a été 
révisé et validé, ainsi que le règlement de fonctionnement de l’E.S.A.T. En 2023, ce dernier sera amené à 
évoluer en fonction du décret n°2022-688 du 25/04/2022 portant modification du C.V.S et le décret n°2022-
1561 du 13/12/2022.  
 
Chaque trimestre, à raison de trois par an, des réunions d’expressions des travailleurs par activité sont 
organisées avec la direction et le moniteur d’atelier. Si des difficultés sont rencontrées (sécurité ou autre), 
d’autres peuvent être mis en place exceptionnellement. 
 
Enfin afin d’être dans une démarche d’amélioration continue de la qualité des repas, des commissions 
restauration sont également instaurées par le coordinateur en restauration collective de la F.M.S. 
 
2 : Les activités 
 
En 2022, 133 T.S.H ont été accompagnés à l’E.S.A.T FLOREBOIS. 3 T.S.H ont démissionné, 10 sont entrés, 
2 ont été réorientés dans d’autres structures, 2 ont changé d’E.S.A.T, 2 ont bénéficié d’un départ à la retraite 
et une est décédée. 
 
Au 31/12/2022, nous accompagnons 132 T.S.H ; 93 hommes pour 39 femmes. Le plus jeune a 19 ans et le 
plus âgé a 65 ans. Nous notons une moyenne d’âge à 38,94 ans et constatons un public plus jeune pour lequel 
nous devons adapter notre accompagnement et modifier nos pratiques professionnelles.  
 
Les travailleurs ont bénéficié de diverses formations comme l’incendie, l’H.A.C.C.P, le secourisme, le S.S.T 
et le MAC S.S.T. Trois T.S.H ont validé une Reconnaissance des Acquis d’Expérience : un « jardinier 
paysagiste » et deux « agents de fabrication industrielle » et deux ont validé leur code de la route. 
 
Les sites de Saint-Nabord et Fraize ont été ouverts 225 jours contre 306 jours pour Darney en raison des 
activités de restauration et de pépinière, horticulture et maraîchage qui sont ouvertes les samedis. Nous 
constatons une évolution du nombre d’absences des T.S.H (4 518 journées), due essentiellement à des 
travailleurs arrêtés pour longue maladie.  
 
Les activités dont le chiffre d’affaires est le plus important sont le bois, malgré un contexte économique très 
complexe (évolution des tarifs et difficultés d’approvisionnement) et la prestation de services. L’activité 
restauration reste fragile du fait des difficultés de recrutement de personnels et l’évolution des prix des 
matières premières.  
 

Axe 2 : Les professionnels  
 1 : Le personnel 
 

En 2022, l’E.S.A.T FLOREBOIS compte 30 professionnels ; 13 femmes pour 17 hommes.  
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La Directrice de l’E.S.A.T a été absente toute l’année pour raison médicale et nous notons l’absence d’un 
moniteur d’atelier sur toute l’année (4 mois à Darney et 7 mois à St Nabord) pour raison médicale et pour non-
remplacement immédiat d’un moniteur qui a démissionné.  
 
Tous les salariés ont bénéficié d’un entretien individuel avec la Directrice Adjointe. Ces derniers ont permis de 
faire le point sur les différentes activités et réfléchir sur l’organisation et le fonctionnement de l’ESAT de 
demain, sachant que plusieurs départs à la retraite sont prévus en 2023.  
 
Plusieurs formations individuelles et collectives ont été dispensées comme le MAC SST, le recyclage de 
CACES, l’HACCP, le premier secours en santé mentale, l’Office 365 et l’échafaudage, référent bientraitance.  
 
Une continuité d’Analyse de Pratiques Professionnelles, inscrite en fiche « action » de notre projet 
d’établissement, a permis aux moniteurs d’atelier des 3 sites (nouveaux embauchés) de se connaître et, 
d’échanger. Elle a également servi à l’écriture de la fiche mission du moniteur d’atelier qui permettra 
d’enclencher des travaux sur les fiches de poste. 
 
Toujours dans la continuité d’une fiche « action » de notre projet d’établissement, deux moniteurs d’atelier ont 
été formés à l’accompagnement à la RAE et une boîte à outils pour les nouveaux salariés a été créée.  
 
2 : Les compétences 
 
Une monitrice d’atelier a validé la certification « Référent Bientraitance dans les Secteurs Social, Médico-
Social et Sanitaire ». Son rôle sera d’être le garant d’une organisation et de pratiques bientraitantes, 
d’observer, de prévenir et de conseiller les professionnels. Elle aura la satisfaction de participer activement à 
la conformité de l’E.S.A.T, à l’amélioration de l’accompagnement des T.S.H et à la qualité de travail de ses 
collègues. 
 

Afin d’assurer une continuité de fonctionnement optimale suite à l’absence pour longue maladie de la 
Directrice, la cheffe de service de Darney a été nommée Directrice adjointe. De ce fait, l’organigramme de 
l’ESAT et les missions des cadres ont été revus.  
 

Dans le cadre d’une fiche « action » de notre projet d’établissement, les Recommandations de Bonnes 
Pratiques Professionnelles (R.B.P.P) concernant l’E.S.A.T ont été recensées en comité de pilotage et 
présentées à l’ensemble des professionnels.   
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

Les vestiaires ont été réaménagés afin d’améliorer les conditions de travail des professionnels. Ces derniers 
ont été organisés par atelier.  
 
Afin d’être conforme à la réglementation qui évolue, l’ensemble des ateliers a été mis en conformité électrique. 
  
Dans le but d’améliorer notre communication, une page FACEBOOK a été ouverte pour la brasserie.  
 
Enfin, deux travailleurs ont suivi un stage en milieu ordinaire et neuf ont participé au DUODAY.  
 
2 : Les relations partenariales 
 
Dans le but de découvrir l’E.S.A.T, ses différentes activités et répondre aux projets des personnes,  plusieurs 
conventionnements sont mises en place avec nos partenaires.  
En fonction des besoins et des attentes, des stages et/ou des immersions sont mis en place en individuel ou 
en collectif.  
 
En 2022, nous avons accueilli 23 stagiaires venus d’I.M.E (Institut Médico-Educatif), IMPRO, IFPRO, F.A.S 
(Foyer d’Accueil Spécialisé), SESSAD PRO, M.E.C.S (Maison d’Enfants à Caractère Social) et chantiers 
d’insertion.  
 
Afin de garantir une continuité dans le parcours de nos travailleurs, nous maintenons notre partenariat avec 
les Foyers d’Hébergement (F.H), les Services d’Accompagnement à la Vie Sociale (S.A.V.S) et PASS’AGE.  
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Depuis 2021, l’E.S.A.T FLOREBOIS est inscrit dans un projet européen avec quatre autres pays ; l’Italie, 
l’Espagne, la Roumanie et la Finlande. L’objectif de ce projet est d’analyser les pratiques professionnelles 
dans l’accompagnement à la formation des jeunes adultes en situation de handicap. En 2022, les pays se sont 
rencontrés à Majorque (Espagne), en Italie et en Finlande. 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Afin de répondre aux objectifs fixés sur les différents axes de notre projet d’établissement et plus précisément 
travailler sur les fiches « Action » qui y sont inscrites, le livret d’accueil et le règlement de fonctionnement de 
l’E.S.A.T ont été revus et validés.  
 
Plusieurs réunions se sont tenues suivant un calendrier défini et ont permis de travailler sur l’enquête de 
satisfaction, la boite à outils des salariés, la grille ROCS et les R.B.P.P.  
 
Les Documents Uniques d’Evaluation des Risques Professionnels (D.U.E.R.P) ont été mis à jour. En 2022, 
nous comptons 7 accidents du travail (2 moniteurs et 5 ouvriers) et une maladie professionnelle ouvrière pour 
une travailleuse. Les accidents du travail sont étudiés et des actions de correction et/ou de sensibilisation sont 
mises en place.  
 

 

Conclusion 
 
L’année 2022 a été une année de continuité d’évaluation du projet d’établissement de l’E.S.A.T, validé fin 
2021. Malgré un contexte social et économique tendu, les résultats économiques sont satisfaisants.  
 
Cette fin d’année est marquée par le décret de transformation des E.S.A.T qui a été publié en décembre et 
qui va amener les équipes à réfléchir et construire l’E.S.A.T FLOREBOIS de demain.  
 
 

Isabelle SIMONIN 
Directrice 
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Introduction 
 
Le Service d’Accompagnement à la Vie Sociale de la FMS a pour vocation de contribuer à la réalisation du 
projet de vie de personnes adultes, en situation de handicap, par un accompagnement adapté favorisant le 
maintien ou la restauration de leurs liens familiaux, sociaux, scolaires ou professionnels. Il facilite également 
l’accès à l’ensemble des services offerts par la collectivité. 
L’accompagnement proposé est personnalisé et individualisé pour les personnes vivant à domicile ou 
souhaitant vivre de manière autonome. Son territoire d’intervention s’étend sur 5 communautés de communes. 
 
Depuis sa création, en 2003, le SAVS était situé dans les locaux du foyer Saphir de Saint Nabord. Pour 
répondre à l’une des fiches actions du projet de service et pour gagner en visibilité, le SAVS a emménagé en 
février 2022 dans de nouveaux locaux, à proximité de la gare de Remiremont. Précisons également que cet 
emménagement nous a permis d’avoir un numéro de SIRET, propre au SAVS.  
 
D’autres services de la FMS ont également emménagé au sein de ces locaux, situés boulevard Thiers à 
Remiremont, à savoir l’HUDA, le CRDI et Pass’Âge.  
La situation plus centrale de ces locaux permet, pour une partie des personnes accompagnées par le SAVS, 
de venir au service de manière autonome. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
Le Service d’Accompagnement à la Vie Sociale de la FMS a pour vocation d’accompagner des personnes 
présentant une situation de handicap psychique ou de déficience intellectuelle. 
Pour promouvoir la participation des personnes accompagnées, l’équipe intervient en individuel, mais 
également en collectif. 
 

En individuel : 
Dans son organisation de travail, l’équipe fait le choix de rencontrer chaque personne qui se voit attribuer, par 
la MDPH, une notification SAVS. Ces premières rencontres ont pour objectifs de présenter le service et les 
champs d’intervention, de faire connaissance avec la personne, d’évaluer la situation, l’urgence éventuelle et 
les attentes de cette dernière, d’en mesurer son adhésion et de prendre connaissance des partenaires 
présents. Ces rencontres apportent aux personnes une première réponse à leur demande d’orientation et une 
information de leurs droits. Elles permettent également d’identifier les ressources présentes et les liens qui 
peuvent être enclenchés, avant de débuter l’accompagnement (liste d’attente).  
 
Après plusieurs visites, qui permettent de faire connaissance et de nouer une relation de confiance nécessaire 
à l’accompagnement, un contrat de prestation est réalisé et des objectifs sont formulés. Tout au long du 
parcours au sein du SAVS, les objectifs d’accompagnement sont questionnés et adaptés à l’avancée de la 
situation. Cette démarche permet de répondre aux besoins des personnes qui évoluent.  
Les projets sont questionnés tout au long de l’accompagnement (lors des entretiens ou de manière 
systématique au moment des renouvellements). 
 
Les domaines d’intervention du SAVS sont nombreux et variés : logement, santé, organisation de la vie 
quotidienne, démarches administratives, organisation des déplacements et utilisation des transports, loisirs et 
vacances, relation sociale, aide aux aidants.... Les accompagnements proposés permettent de stimuler, 
rassurer, amener les personnes à faire les démarches de manière autonome, de passer des relais avec les 
acteurs du territoire présents sur leur bassin de vie. Ainsi, une large place est laissée à la personne pour agir 
seule (développer le pouvoir d’agir), ou aidée de personnes ressources qui l’entourent. 
 
La participation sociale se traduit donc lors des accompagnements individuels où les personnes font leurs 
propres choix, en fonction de solutions possibles, proposées. Elle s’exprime également au travers des actions 
collectives proposées au sein du service. 
 
 

En collectif 

SERVICE D’ACCOMPAGNEMENT A LA 

VIE SOCIALE 
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L’équipe est amenée à proposer des sorties collectives aux personnes accompagnées, afin de susciter des 
temps de rencontres et de lien social. Le choix des sorties est laissé à l’appréciation des participants, qui 
s'impliquent à l’organisation en fonction de leurs aptitudes et capacités.   
 
Les nouveaux locaux, plus spacieux, permettent à l’équipe de répondre à la volonté des personnes de se 
rencontrer et de partager des moments conviviaux. Aussi, des ateliers en petits groupes se sont déroulés au 
sein du service. Ces temps d’échanges favorisent l’émergence de nouvelles idées (d’envies communes, de 
sorties, de découvertes, de projets de séjour). Ces échanges sont souvent inspirants pour les personnes, qui 
partagent leurs expériences et participent ainsi à la pair-aidance. 
 
Des groupes d’expression ont permis de donner la parole aux participants afin de proposer des idées 
d’aménagement et de décoration pour les nouveaux locaux du SAVS. Impliquer les personnes accompagnées, 
leur donner la parole, leur permettre de partager leurs idées et être actrices des projets favorise la participation 
sociale des participants. Cette démarche permet aux participants de se connaitre, dans un environnement 
sécurisant. Elle facilite également la mise en confiance et l’envie de provoquer de nouveaux temps de 
rencontres.  
 
La personnalisation des prestations, d’une part, et la promotion de la participation collective, d’autre part, sont 
deux axes de travail qui font toute la richesse des accompagnements, et le “faire ensemble”. 

La démarche de bientraitance est au cœur des réflexions en équipe lors des accompagnements proposés. 
C’est aussi une posture, un savoir-être qui se traduit par une confiance mutuelle entre l’équipe et les personnes 
accompagnées (respect, prise en compte des attentes et de la demande, écoute, empathie, respect des limites 
et choix de la personne).  
La démarche de bientraitance va au-delà du formalisme légal et se fonde depuis la création du service sur le 
respect de la personne, de ses choix et de ses demandes exprimées. Cette démarche d’intervention basée 
sur un respect mutuel induit naturellement une bientraitance réciproque. 
La bientraitance, c’est aussi entre les collaborateurs de l’équipe et du service qu’elle se déroule (respect des 
choix et des limites de chacun, écoute, entraide...). C’est dans ce contexte de travail que se déroulent les 
activités au sein du service. 
 
2 : Les activités 
Le SAVS FMS est agréé pour 33 places. Le Conseil Départemental souhaite que chaque SAVS augmente sa 
file active de 40%. Aussi, cette nouvelle donne modifie l’organisation du travail dans la mesure où l’équipe doit 
accompagner au moins 46 personnes en contrat au cours de l’année.  
 
Pour promouvoir l’autonomie des personnes accompagnées, le SAVS se mobilise sous deux formes : 

Les contrats de prestation 
En 2022, le service a accompagné 52 personnes,           
soit 15,5% de personnes en plus par rapport à 2021.      
Le nombre de visites à domicile (273) a diminué de 33 % 
par rapport à 2021, les rencontres dans des lieux 
extérieurs ont augmenté de 5%.                                       
Les entretiens au bureau SAVS ont augmenté, quant à 
eux, de plus de 210%. Au cumulé, le nombre 
d’interventions a diminué de 13,5% par rapport à 2021. 
Toutefois, la durée des entretiens et les temps 
d’accompagnement ont augmenté de 13,8%. 
 

Tout comme en 2021, 
les personnes de 
moins de 30 ans sont, 
cette année encore, 
celles qui sont 
majoritairement suivies 
par le service.  
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La moyenne d’âge des personnes accompagnées au sein du service est de 40,2 ans. Même si le SAVS 
accompagne davantage de femmes, nous observons que les demandes d’accompagnement formulées par 
les hommes ont augmentées de 20,8%. 

Les personnes présentant une maladie psychique 
prédominent. Toutefois, les personnes qui présentent 
une déficience intellectuelle ont augmenté en 2022 de 
54%. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les interventions ponctuelles 
Le nombre de personnes accompagnées de 
manière ponctuelle est stable. Tout comme en 
2021, 31 personnes ont sollicité le service. Ce 
mode d’intervention représente 38 rencontres à 
l’année, et 79h de travail. Ces interventions sont 
majoritairement sollicitées par des hommes 
(70,9%). 

 

 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
L’équipe est composée 3 éducateurs spécialisés, répartis en 2,5 ETP, une psychologue intervient à hauteur 
de 0,10ETP et une cheffe de service à 0,25 ETP. 
 
En 2022, la psychologue en poste a quitté ses fonctions. Une nouvelle ressource a intégré l’équipe. L’accueil 
de chaque nouveau collaborateur est préparé. Il se fait autour d’un moment d’échange et de convivialité 
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partagés afin de faire connaissance entre les membres de l’équipe. Chaque nouveau collaborateur est 
accompagné dans sa prise de fonction.  
 
Des temps d’échange et de rencontre se font également lors des groupes d’analyse de pratiques qui sont 
organisés par le Conseil Départemental, une fois par mois. Ces GAP rassemblent l’ensemble des intervenants 
SAVS du territoire Vosgien. Ils permettent donc de rencontrer d’autres collaborateurs du territoire, de partager 
des expériences et situations. Ces groupes sont animés par un intervenant expérimenté. 
 
L’équipe bénéficie également du soutien de la psychologue et du cadre hiérarchique dans les situations de 
questionnement ou les situations qui s'avèrent complexes.  
Le cadre et les conditions de travail apportent de la satisfaction aux collaborateurs. 
 
2 : Les compétences 
 
L’équipe dispose de la formation de base DEES, agrémentée de différents stages et formation tout au long de 
la carrière. Ainsi, en 2022, les éducateurs du SAVS ont participé à la formation Premiers Secours en Santé 
Mentale au cours du premier trimestre, puis à la formation gestion du stress par des techniques de 
ressourcement durant le second semestre.  
L’équipe a également réalisé les entretiens professionnels, amenant des projections quant aux demandes de 
formations futures (personnelles ou en lien avec le projet de service). 
 
Une réflexion quant à l’utilisation et l’intégration des RBPP dans les pratiques a été évoqué lors du bilan de 
l’évaluation interne.  
 
L’expérience, le partage avec l’équipe éducative et la prise de recul qui en découle permet aux professionnels 
d’intervenir auprès des personnes accompagnées de manière bientraitante. La bientraitance est inhérente au 
travail éducatif au sein du SAVS. 
La bientraitance est une démarche collective, qui est sans cesse interrogée en équipe. Elle est au bénéfice 
des personnes accompagnées, mais aussi à destination de l’équipe (écoute, respects des limites et des choix 
formulés...). 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
L’année 2022 a été marquée par un déménagement. Après presque 20 années passées au sein d’un bureau 
situé au foyer Saphir de Saint Nabord, le service a emménagé dans un nouvel environnement. Les bureaux, 
plus spacieux, ont permis à plusieurs services de la FMS de se regrouper (HUDA, Pass’Âge et CRDI) et de 
se connaître. Situé à proximité de la gare de Remiremont, ce nouveau lieu permet d’accueillir les personnes 
accompagnées. Les bureaux d’entretien facilitent les rencontres au service. La situation géographique donne 
plus de visibilité au SAVS. Les espaces ont été aménagés pour proposer un accueil chaleureux.  
 
Ces nouveaux espaces permettent de développer des actions collectives au bénéfice des personnes 
accompagnées, au sein du service (ateliers cuisine, jeux de société, café partagé). La situation géographique 
facilite la venue des personnes, de manière autonome. Ce nouveau lieu d’accueil est un support et outil pour 
travailler les objectifs d’accompagnement.   
 
Les espaces permettent donc de travailler en collectif, ou en individuel. Ils permettent aussi d’accueillir des 
partenaires, notamment pour présenter le service.  
 
2 : Les relations partenariales 
Cette année, des rencontres et des visites de structures ont eu lieu (ADALI, château de la forge, ANCV, 
C’2ACT). L’interconnaissance, entre services, permet de passer des relais auprès des partenaires du territoire.  
 
Des visites ont également été proposées aux personnes accompagnées, dans le cadre de leurs projets de vie 
(GEM, ESAT, foyers, C’2ACT, ...).  
 
Pour faciliter la continuité de parcours, les passages de relais sont préparés en amont, afin de préparer la fin 
d’accompagnement SAVS (Pass’Âge, PSAD...). 
 
Par ailleurs, des projets de séjour sont travaillés avec l’ODCVL. Ces projets permettent de proposer des 
actions ouvertes sur l’environnement proche des personnes, qu’elles pourront réinvestir à l’avenir. 
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Des actions collectives et rencontres entre les SAVS vosgiens permettent de diversifier l’offre 
d’accompagnement extérieur et proposer des moments conviviaux, en respectant les choix et lieux de sortie 
des personnes.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Cette année, le SAVS a revu le DUERP, suite à l’emménagement à Remiremont.  
L’équipe a également travaillé sur l’archivage des dossiers stockés depuis l’ouverture du service (demande 
de destruction et d’archivage aux archives départementales).  
Le bilan à mi-parcours du projet de service a été travaillé en équipe.  
 
La coordinatrice QHSE a revu des procédures de travail avec l’équipe. Deux exercices d’évacuation ont été 
réalisés.  
 
L’auto-évaluation va guider le travail à venir, notamment sur la révision des outils 2002-2 (livret d’accueil, 
règlement de fonctionnement, DIPC) qui sont obsolètes. Cette démarche va permettre de redonner du sens à 
l’utilisation de ces outils. Des procédures RGPD vont également être retravaillées. 
 
La formalisation de la traçabilité des actions va être mise en place afin de donner de la visibilité aux actions 
réalisées. Par ailleurs, trois réunions d’expression seront proposées annuellement (pour se caler au rythme 
des CVS). 
 
L’équipe réfléchie également à la rédaction d’un DIPC. Ce dernier sera laissé au domicile des personnes 
accompagnées, avec les outils de la loi 2002-2. Des formations et sensibilisation aux RBPP devront être 
proposées.  
 
 

Conclusion 
 
L’année 2022 a été riche. L’emménagement a permis un meilleur cadre et confort de travail. Les locaux, 
spacieux, situés au cœur de Remiremont, permettent à l’équipe de se projeter dans de nouveaux projets, 
notamment des accompagnements collectifs au sein du service. Les personnes accompagnées investissent 
le site. 
L’auto-évaluation va guider notre travail quant à l’adaptation des outils 2002-2, la formalisation de la traçabilité 
des actions et la RGPD.  
Nous devrons également rester vigilants sur le nombre de personnes accompagnées au service. 
L’augmentation de la file active nous force à augmenter le nombre d’accompagnements annuel, l’équipe veille 
à ce que cette demande issue du financeur ne nuise pas à la qualité du service rendue aux personnes.  
 
 
        Séverine ARTEL 
        Chef de service 
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Introduction 
 
Le Service Educatif Vosgien exerce une double mission de protection de l’enfance et de soutien à la 
parentalité. Il s’inscrit dans un contexte en pleine mouvance législative (Loi du 07 février 2022, relative à la 
protection des enfants) et sociétale, marqué aussi par l’évolution des schémas familiaux et des difficultés 
rencontrées par les mineurs et leurs parents.   
  
L’accompagnement proposé vise à la fois à répondre aux besoins fondamentaux de chaque enfant et garantir 
à chacun l’accès à ses droits, mais aussi à permettre aux parents d’assumer avec responsabilité et autonomie 
leurs fonctions.  
   
Le S.E.V. exerce aujourd’hui cinq accompagnements différents et complémentaires auprès des mineurs et 
jeunes majeurs Vosgiens. Ces aides temporaires s’inscrivent soit dans un cadre administratif qui s’appuie sur 
la collaboration et la co-construction, soit dans un cadre contraint décidé par le Juge des Enfants.  
  
Face à l’accroissement de l’activité, le Conseil Départemental a octroyé en 2022, 6 ETP supplémentaires pour 
réaliser l’activité AEMO, AED et ESP. 
La Direction Territoriale de la Protection Judiciaire de la Jeunesse a retenu notre projet expérimental qui 
permet de déployer 1 ETP d’Educatrice de Jeune Enfants pour les Mesures Judiciaires d’Investigation 
Educative auprès des jeunes enfants depuis septembre 2022.  
 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
 

  
 
 
1 : La participation des personnes 
 
Les modalités de participation des usagers  
 

• 772 enquêtes de satisfaction pour les missions AEMO / AED / MJIE > 12.51% de retours 
 

• 36 enquêtes de satisfaction ESP remises aux familles   > 38.88% de retours 
 

 

 

 

SERVICE EDUCATIF VOSGIEN 

Les tranches d’âge 

  

49.7% 

50.3% 

Page  91 de 225



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
2 : Les activités 
 

 
 

 

Fiche retour, créée en 2022, 

insérée dans le livret d’accueil 
transmis à la famille lors du 

premier rdv, que le service 

récupère   et ajoute dans le 

dossier numérique du mineur.  

2433 prises         

en charge       

en 2022

1352 

mineurs et 

jeunes 

majeurs  

suivis au         

31-12-2022
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Dans le cadre des différents suivis, nous avons organisé des ateliers afin d’accompagner des familles à l’usage 
du numérique (@fun). 
 
Le soutien aux étudiants des Ecoles Supérieures des Arts de Lorraine (ESAL) s’est poursuivi en 2022 avec 
28 étudiants accompagnés par une éducatrice spécialisée du service (0,1 ETP) sur les deux sites d’Epinal et 
de METZ. 
 
Le SEV’ s’inscrit dans une démarche d’innovation et est force de proposition pour adapter les réponses aux 
besoins repérés. C’est ainsi que nous avons répondu à un appel à projet afin de proposer une crèche familiale 
dans l’ouest Vosgien. Si notre candidature n’a pas été retenue, nous souhaitons néanmoins continuer la 
réflexion. 
 
Focus sur le parrainage de proximité : 

Le parrainage de proximité a vu le jour en 2015 au sein de la FMS. 

Affilié à France Parrainage, notre parrainage a pour but de favoriser la construction d’une relation affective 
privilégiée instituée entre un enfant et un adulte, parrain marraine et sa famille. Elle est fondée sur des valeurs 

d’échange, de réciprocité, d'enrichissement mutuel et sur la confiance. C’est le partage de moments de la vie, 
au travers d’activités culturelles ou sportives, de repas, de discussions et divers échanges, de journées ou de 
week-ends ensemble. Les « parrains », qui sont bénévoles, soutiennent et accompagnent l’enfant ou 
l’adolescent dans son évolution personnelle, ils élargissent ses relations sociales et personnelles. 

Le parrainage est mis en œuvre, soutenu et encadré par le SEV, et les deux maisons d’enfants de la FMS La 
Passerelle et la Court’Echelle. Le parrainage s’adresse à des enfants suivis au titre de la protection de 
l’enfance, à la FMS. 

 
Le comité de pilotage est composé de 10 professionnels qui coordonnent cette action (éducateurs spécialisés, 
éducateurs de jeunes enfants, psychologues, chef de service, directeur adjoint). En juillet 2022, un 0.2 ETP 
temporaire a été financé sur les fonds propres associatifs afin de favoriser la communication, faciliter les 
recrutements, gérer la partie administrative et le lien avec France Parrainage. 
  
Sur l’année 2022, nous avons déployé 17 parrainages. 4 se sont arrêtés. 
 
 
 
 
 
 

MJIE : 181 actes réalisés

AEMO / AED / ESP : 489 870 journées réalisées

Visites en présence de tiers : 745 visites réalisées
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Quelles suites après nos accompagnements en 2022 (mesures sorties) ? 
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Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 

 
 

91 professionnels ont participé à la vie du service en 2022 et 

• 10 salariés ont quitté le service, dont 3 collègues qui ont fait valoir leurs droits à la retraite 

• 14 salariés nous ont rejoints, en CDD ou en CDI 
 
 

 

2 :  Créations de postes en transversalité du pôle Enfance 
 
En 2022, trois postes ont été créés à moyens constants dans la transversalité du pôle enfance FMS : 
 

• Un poste de Directeur Enfance regroupant le service SEV, la MECS La Court’Echelle et son PEAD, 
la MECS La Passerelle et le SAES ainsi que le service S’POIR.  
 

• Un poste de Responsable du Projet en protection de l’enfance, en appui, accompagnement et pilotage 
des établissements et services, en lien avec la Direction QHSE et la Direction de l’Innovation de la 
FMS sur les missions Projet et Qualité. 

 

• Un poste de secrétaire, 0.5 ETP au SEV et 0.5 ETP MECS La Passerelle. Ce poste est 
particulièrement en lien avec le service RH et le service planning du Siège. 
 

3 : Groupe de travail « accueil des nouveaux salariés » 
  
Un groupe de travail, sous la guidance du COPIL « projet de service », a élaboré un protocole d’accueil des 
nouveaux salariés et des apprenants (apprentis et stagiaires).  

Un « mémo » numérique et une version reliée (guide pratique) ont également été finalisés par le groupe de 

travail, validés par le COPIL et présentés à l’ensemble des salariés.  

 
4 : La QVCT 
 

La qualité de vie au travail au service de la qualité de l’accompagnement 
 
Plusieurs axes de Qualité de Vie et des Conditions de Travail ont été déployés au cours de l’année : 

• Renforcer le bien-être au travail et la bienveillance 

• Travail avec le cabinet a2c, et mise à disposition d’accompagnements psychologiques individuels de 

salariés  

• Déploiement du télétravail pour les taches rédactionnelles et administratives (selon l’accord d’UES) 
• Harmonisation des pratiques managériales 

• Engagement d’une démarche d’harmonisation des pratiques professionnelles managériales, avec un 
intervenant extérieur 
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5 : Les compétences 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Formations collectives  
 

• « Le travail social en mode projet, mode d’emploi » 

• « Evolution du cadre juridique et des pratiques en protection de l’enfance » 

• Le nouveau logiciel DOSSIER UNIQUE via des « référents » sur chaque antenne, pour une utilisation 
au 1er janvier 2023 

• L’accompagnement managérial : pour harmoniser les pratiques des chefs de service 
 

 
 
6 : Appropriation des RBPP, poursuite et finalisation de groupes de travail 
 
Un comité de pilotage a été créé, avec la volonté d’une représentation la plus diversifiée. Ce comité a identifié 
des thématiques pour composer des groupes de travail. Ces derniers ont été coanimés par un représentant 
du copil et un représentant du groupe. Le principe était la libre adhésion. Les avancées des travaux étaient 
restituées au comité de pilotage chargé de leur validation. Certains groupes ont terminé leurs travaux, d’autres 
les poursuivent et de nouveaux groupes vont se mettre en place. Il s’agit d’une dynamique continue qui 
permettra d’abonder régulièrement le projet de service.  

Les RBPP ont servi de trame et de fil rouge aux axes de travail identifiés lors des temps de réflexion.  

 

Les groupes de travail et leurs finalités  

• Accueil nouveaux salariés 
→ Mémo et protocole d’accueil 

 

• Besoins émergeants 
→ Elaboration d’un questionnaire pour les professionnels et pour les familles 
→ En attente de retour et de traitement des données 

 

• Trames des écrits professionnels 
→ Définition de nouvelles trames pour les AED, AEMO et MJIE, rappel des axes à 

développer dans chaque partie 
 

• RGPD 
→ Elaboration et présentation d’un flyer explicatif 
→ Renforcer l’accès aux droits des familles, avec un accès numérisé à leurs dossiers 

 

• Développement des connaissances et compétences communes 
→ Proposition d’une formation collective, élaborée pour le service 
→ Travail sur les référentiels d’évaluation du danger 

 

• Le cahier des charges AEMO / AED / ESP avec le Conseil Départemental des Vosges et la FMS 
→ Finalisation du cahier des charges, présenté en 2023 aux professionnels 

 
 
 
 

2 formations 

collectives avec 

21 

professionnels 

51 

participants       

à 24 colloques 

11    

stagiaires & 

2 apprenties 

2 nouveaux 

diplômés 

3 salariées ont 

bénéficié de 

formation 

individuelle 
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Axe 3 : L’établissement ou service  
 
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

• Les salariés de chaque antenne ont pu se retrouver au cours de l’année 2022 pour une journée de 
convivialité (visite de Ribeauvillé via un jeu de piste ; escape game et quizz room ; randonnée et luge 
d’été au col de la Schlucht).   

 

• Des achats ont également été réalisés et se répartissent ainsi : 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

• Grâce aux collègues qui ont fait vivre et alimenté en articles « la lettre d’info », deux parutions ont eu 
lieu (mars et décembre 2022). Nous poursuivons en 2023.  

 

 

15 090.83 € pour         
les 4 antennes 

2 580  € pour les 4 
antennes 
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2 : Les relations partenariales 
 
Les acteurs du SEV inscrivent leurs différentes missions dans un réseau partenarial très diversifié. 
Le service est adhérent aux réseaux nationaux FN3S avec une référence grand est, France Parrainage et le 
CNAEMO. 
Une cheffe de service participe à un groupe de travail national de la PJJ sur le nouveau référentiel de la HAS, 
ainsi qu’à un groupe de travail à la DTPJJ sur la thématique de la santé. 
 
Les cadres du service participent à deux commissions départementales (CRIP, DASDEN). 
Les travailleurs sociaux participent régulièrement comme membres permanents aux commissions CEPPE sur 
chacune des MSVS. 
 
 
Focus sur la participation du service au CNAEMO grand est : 
 
Le groupe régional Grand-Est du CNAEMO se destine aux professionnels du territoire englobant les 10 

départements suivants : Ardennes, Marne, Haute-Marne, Meurthe et Moselle, Vosges, Moselle, Haut-Rhin et 

Bas-Rhin. 

Les rencontres régionales se déroulent sur les sites des différents participants en fonction des capacités 

d’accueil, à une moyenne trimestrielle. 

Actuellement, le groupe Grand-Est rassemble une trentaine de professionnels de l’AEMO/AED, placement à 
domicile (psychologues, cadres et travailleurs sociaux) provenant de services de milieu ouvert dans le cadre 

de la protection de l’enfance. Sont ainsi représentées neuf structures.  

Au SEV’, 5 professionnels participent au groupe régional Grand-Est (un travailleur social de chaque antenne 

et un chef de service). Les rencontres du groupe sont l’occasion pour les participants d’avoir un regard croisé 
sur les questions en lien avec l’actualité sociale, d’échanger autour de leurs pratiques professionnelles et de 
faire le point sur l’activité et les moyens dont chacun dispose sur le terrain pour exercer sa mission. 

 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques (démarche QHSE) 
 
Sécurité/hygiène  
  

• Exercices d’alerte incendie sur les 4 antennes  
  

• Ouvertures de droits de formation SST (une personne par antenne au minimum) et PSC1 sur 
la base du volontariat à l’ensemble des salariés  

  

• Travail régulier de l’équipe cadre en lien avec la Directrice QHSE, sur l’instauration de 
protocoles liés à la crise du COVID  
 

• Implication d’une majorité des salariés des quatre antennes dans l’élaboration du DUERP  
 

  
 

 
 

 
 

 

 
 

Mise en conformité des 

antennes de VITTEL et 

d’EPINAL (avec 

l’entreprise PSI) 

Exercices et/ou 

formations incendie 

(avec l’entreprise PSI) 

une fois par an 
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La transformation numérique  
  
Poursuite de la dématérialisation des transmissions avec le Tribunal Pour Enfants ainsi qu’avec les services 
du Conseil Départemental (chaque année, c’est plus de 1500 rapports qui sont envoyés aux juges ou aux 
services de l’Aide Sociale à l’Enfance).  
 
Le service s’est doté en 2021 d’un nouveau logiciel (Dossier Unique) qui permet de sécuriser les données, 
protéger les professionnels et garantir les droits des enfants et des parents. L’année 2022 fut consacrée au 
transfert des données (plus de 10 000 fiches) et à la formation à l’utilisation du logiciel pour l’ensemble des 
professionnels du service, afin que tous les salariés l’utilisent dès janvier 2023. 
 
 

 
 
 
 
 
Démarche qualité   
  
Dans le cadre de la démarche d’amélioration continue, le service a actualisé des outils de la Loi 2002-2 et en 
a créé de nouveaux, citons notamment :  
  

• Mise en œuvre d’un COPIL projet de service, et de groupes de travail, ayant conduit à 
l’élaboration et à la rédaction d’un nouveau projet de service 2023 – 2027 
 

• Travail d’un groupe autour des RGPD, diffusion et explications à l’ensemble des salariés 
  

• Mise à jour des Livrets d’accueil (AED – AEMO – MJIE – ESP) et remise du livret dès la 
première visite, à la famille.  

 
 

       
 
 
 
 

Page  99 de 225



 

 

 

Déplacements des professionnels : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Autoévaluation : 
 

• Date : Du 03 au 07octobre 2022 
 

• Nombre de personnes rencontrées : 42 professionnels, 3 familles (AED – AEMO – VEPT) 
 

•  Les résultats, moyennes par chapitre : 
 
Chapitre 1: La personne             3.56/5 
Chapitre 2: les professionnels              3.60/5                
Chapitre 3: L'ESSMS             3.37/5 
             

• Point sur les critères impératifs : 
 
13/16 critères impératifs avec note <4/5 
 

• Points forts : 
 
L'ESSMS est force de proposition et d'innovation pour améliorer la qualité des accompagnements et les 
modalités d'intervention (Participation au FN3S - CNAEMO - CRIP - DIR PJJ...)                                                            
L’ESSMS développe des actions d'ouverture à et sur son environnement pour favoriser les interactions et 
partenariats.                                                                                                                                                                     
L'ESSMS met en œuvre un processus d'accueil et d'intégration des nouveaux professionnels et 
intervenants (procédure accueil nv salariés) -                                                                                                                    
L'ESSMS organise des espaces de discussion et de partage pour les professionnels et des temps de 
soutien psychologique et/ou éthique (RTEM et psychologues sur chaque antenne).                                                       
Les professionnels sont régulièrement sensibilisés et/ou formés à la gestion de crise (Attestations de 
formation et Plan d'adaptation d'activité pdt covid). 
 

• Axe d’amélioration : 
 
La personne accompagnée est intégrée à la coconstruction des règles, et des modalités de 
fonctionnement du service (choix pris en compte, participe aux instances collectives, informée des suites 
de ses demandes en collectif, …).                                                                                                                                      
Développement des fiches d'évènements indésirables (salarié) ainsi que du recueil des plaintes.                    
Mise en œuvre d'une commission de traitement et de vérification des axes d'améliorations définis par ces 
fiches.    
Définition d'un plan de gestion des crises et de continuité de l'activité, prévue ou non.                  
Travail du copil sur la base des RBPP        
 

• Plan d’action synthétique, en lien avec le plan d’action du Projet de service 
 

 

33 voitures de 

service en location 

Dont 2 véhicules 

électriques  

512 683 kms réalisés  

par les professionnels, 

dont 482 250 kms avec 

les véhicules de service   
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Conclusion 
 
L’équipe a œuvré avec grand professionnalisme pour apporter cette année encore des réponses à chacun 
des enfants et sa famille. 
Le nouveau cahier des charges, qui va nous lier avec le Conseil Départemental, renforcera le partenariat et la 
qualité des accompagnements, en l’inscrivant dans le futur schéma de prévention et de protection de l’enfance 
des Vosges. 
 
La nouvelle Loi de février 2022 vient conforter le parrainage de proximité que nous souhaitons développer. 
 
L’année 2022 a également été marquée par des difficultés croissantes de recrutement dans un secteur en 
tension qui peine à attirer de nouveaux professionnels. Ce sera un enjeu essentiel pour les années à venir. 
 
L’année 2023 consolidera la nouvelle organisation des établissements et services de l’enfance à la FMS. 
  
Enfin, le Service Educatif Vosgien connaitra deux temps forts en 2023 : la mise en œuvre de son nouveau 
projet de service et la réalisation de son évaluation externe.  
La démarche participative et de co-construction, en plaçant les familles au cœur de notre projet, sera affirmée. 
 
 

David VAXELAIRE 
       Directeur 

 
 

Rétroplanning de la mise en œuvre des fiches actions 
 2023 2024 2025 2026 2027 

Axe 1 : GARANTIR ET RENFORCER LES DROITS DES PERSONNES ACCOMPAGNEES 
Fiche Action n°1 : Développer et créer des espaces de participation enfants, parents 

-  Fiche Action n°1 a : Mise en œuvre du projet de livret d’accueil numérique par et pour les ados  
     

Fiche Action n°1 : Développer et créer des espaces de participation enfants, parents 

- Fiche Action n°1 b : Autre formes d’actions de participation des familles   
     

Fiche Action n° 2 : Mise à jour du DIPC et du PPI 

  
     

Axe 2 : LA BOUSSOLE DE LA QUALITE DE VIE ET DES CONDITIONS DE TRAVAIL 
Fiche Action n°3 : Mise à jour des fiches de postes 

 

CDS et 

secrétaires 

TS et 

psychologues 
   

Fiche Action n°4 : Doter le service 

- Fiche Action n°4 a d’outils de suivi des plaintes 

     

Fiche Action n°4 : Doter le service d’outils 

-  Fiche Action n°4 b des événements indésirables 

     

Fiche Action n°5 Formaliser une procédure pour apporter un soutien hiérarchique, collectif, psychologique et juridique 

aux professionnels victimes 
     

Axe 3 : DEVELOPPEMENT D’UNE CULTURE COMMUNE DE LA VALORISATION ET DE L’EVALUATION DES ACTIONS CONDUITES 
Fiche Action n°6 : Mise en place d’un travail de gestion et d’analyse des enquêtes de satisfaction 

 
     

Fiche Action n°7 : Apurement des procédures DAC existantes. Mise en place d’un classeur regroupant les « 10 procédures 

essentielles » 
     

Axe 4 : DEVELOPPER L’OFFRE DE SERVICE 
Fiche Action n° 8 a  :  Mise à disposition d’un hébergement famille (lieu de répit)  
 

     

Fiche Action n°8 b : Autre formes d’actions de participation des familles 

 
     

Fiche Action n°9 : Aide à la formalisation de projets  

 
     

Axe 5 : VALORISER ET DEVELOPPER LES PARTENARIATS 
Fiche Action n°10 : Finalisation et mise en œuvre du nouveau cahier des charges CD-SEV Appropriation  Point 

étape 
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Introduction 
La maison d’enfants à caractère social LA PASSERELLE, de la FMS a pour mission d’accueillir les enfants 
confiés par les services de l’Aide Sociale à l’Enfance (ASE) dans le cadre de la protection administrative ou 
judiciaire.  
Habilitée pour 35 enfants âgés de 6 à 21 ans, elle est constituée de trois groupes de vie, Opales (6 -11 ans), 
Emeraudes (6 -16 ans) et Topazes (16 – 21 ans). Située au 40 allée des Rapailles à Epinal depuis 2007, mais 
est également ouverte vers l’extérieure et le centre-ville, avec 4 appartements de semi-autonomie, diffus, à 
destination des ainés et en lien avec leur projet personnalisé.  
Conformément au Schéma Départemental de la Prévention et de la Protection de l’Enfance, l’internat éducatif 
« propose un cadre de vie sécurisant aux enfants tout en veillant à assurer le maintien des liens avec le milieu 
d’origine et la famille, qui est invitée à prendre une part active à l’évolution de l’enfant ».  
L’année 2022 est marquée par l’arrivée d’un nouveau binôme de Direction (Directeur Adjoint et Cheffe de 
Service), ainsi que par le développement de l’appartenance au pôle Enfance de la FMS.  Le travail en 
transversalité entre les différents établissements et services est amené à se développer tant pour la direction 
que pour les équipes.  
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées (au 31 décembre 2022) 
 

 
 
1 : La participation des personnes 
Les CVS et groupes de « libre expression » 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

10

12

4

5

AGES

6 - 10 ans 11 -15 ans 16 -17 ans 18 - 21 ans

MAISON D’ENFANTS A CARACTERE 
SOCIAL – LA PASSERELLE 

  

40% 

60% 
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Les règlements ainsi retravaillés sur chaque groupe ont pu être lu avec tous les enfants et une majorité de 
l’équipe pluridisciplinaire. Les enfants l’ont alors signé, ainsi que la direction. Le règlement a été distribué aux 
enfants et une copie a été déposée dans leur dossier.  
 
Il n’y a, à ce jour, pas d’enquête de satisfaction pour solliciter l’avis des parents toutefois, les professionnels 
entretiennent des relations régulières, par mail, téléphone, ou lors d’entretiens formels et informels.  
 
2 : L’activité 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

Focus sur le parrainage de proximité : 
 
Le parrainage de proximité a vu le jour en 2015 au sein de la FMS. 
Affilié à France Parrainage, notre parrainage a pour but de favoriser la construction d’une relation affective 
privilégiée instituée entre un enfant et un adulte, parrain marraine et sa famille. Elle est fondée sur des valeurs 
d’échange, de réciprocité, d'enrichissement mutuel et sur la confiance. C’est le partage de moments de la vie, 
au travers d’activités culturelles ou sportives, de repas, de discussions et divers échanges, de journées ou de 
week-ends ensemble. 
Les « parrains », qui sont bénévoles, soutiennent et accompagnent l’enfant ou l’adolescent dans son évolution 
personnelle, ils élargissent ses relations sociales et personnelles. 
Le parrainage est mis en œuvre, soutenu et encadré les deux maisons d’enfants de la FMS La Passerelle et 
la Court’Echelle ainsi que le S.E.V. Le parrainage s’adresse à des enfants suivis au titre de la protection de 
l’enfance, à la FMS. 
Le comité de pilotage est composé de 10 professionnels qui coordonnent cette action (éducateurs spécialisés, 
éducateurs de jeunes enfants, psychologues, chef de service, directeur adjoint).  
En juillet 2022, un 0.2 ETP temporaire a été financé sur les fonds propres associatifs afin de favoriser la 
communication, faciliter les recrutements, gérer la partie administrative et le lien avec France Parrainage. 
  
Sur l’année 2022, nous avons déployé 17 parrainages. 4 se sont arrêtés. 
 

➢ 3 enfants d’OPALES ont pu en bénéficier et 3 d’EMERAUDES soit 6 jeunes en tout.  
Un parrainage a également été mis en place dans l’objectifs d’un soutien scolaire d’un jeune de 14 ans sur le 
groupe EMERAUDES.  

57 prises         

en charge       

en 2022 et 2 

acueils 

séquentiels

31 mineurs 

et jeunes 

majeurs  

suivis au         

31-12-2022

12 488 journées réalisées en 2022

(Hors transerts et retours famille)

16%

84%

Type de placements

Administratif Judiciaire
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3 : Projet personnalisé et individualisé  
 

Au cours de l’année 2022, la démarche d’élaboration du projet personnel individualisé était au cœur des 
préoccupations. Bien que la matrice type ne soit pas remplie dans la majorité des situations, des temps de 
travail sont planifiés entre le référent éducatif, l’enfant mais aussi parfois la psychologue pour permettre un 
regard pluridisciplinaire autour de l’enfant et sa famille. Il est ensuite présenté et réajusté en réunion avec 
l’ensemble de l’équipe éducative 
Le référent l’affine avec l’enfant et fait le lien avec sa famille  

 

 
Tout un travail reste à mener en 2023 pour automatiser les élaborations des PPI au sein de la structure et 
permettre d’utiliser cet outil comme support éducatif et pédagogique.  
  

4  : Accompagnement à la santé  
 

Lors de l’accueil d’un enfant, la planification des rendez-vous médicaux de contrôle, (dentiste, ophtalmologue, 
pédiatre) fait partie intégrante de la procédure d’admission.  
Ainsi, chaque référent doit se saisir de ces temps pour amorcer le projet de soin des enfants. Le suivi doit être 
assidu au fil des mois voire années durant lesquels l’enfant sera accueilli. Lorsque la situation le permet 
(cadrage des droits par le Juge des enfants) les parents sont associés et invités aux diverses consultations. 
Ainsi, les éducateurs accompagnent l’enfant et son/ses parents aux consultations. 
Cependant, une pénurie de certains praticiens et des listes d’attentes de plus en plus longues pour bénéficier 
d’un rendez-vous viennent compliquer la mise en œuvre de ces objectifs. Cela retarde les réponses apportées 
aux besoins des enfants (orthophonie, pédopsychiatrie).  
Au quotidien, le partenariat avec le cabinet des Infirmiers Diplômés d’Etat libérales demeure une aide. 
Un projet à venir vise à recruter un infirmier au sein de la MECS. Ce professionnel permettrait un suivi plus 
rigoureux et qualitatif des prises en charge médicales des enfants, des trajets à effectuer, et faciliterait la mise 
en relation entre professionnel partenaires médicaux.  
 

5  : Temps forts 2022  

 
L’année 2022 a été ponctuée par des temps collectifs et festifs permettant de dépasser la crise sanitaire qui 
avait particulièrement éprouvée la vie en MECS.  
 

 

Le 29 juin 2022, la traditionnelle fête de l’été mutualisée avec la Résidence 
La Court’Echelle, a eu lieu, cette année à Raon L’Etape. Les enfants et 
professionnels des deux établissements ont alors partagé un repas. Les 
enfants ont pu profiter de jeux gonflables et d’un spectacle d’animation durant 
tout l’après-midi.  
 

 

Du 01 au 08 Aout 2022, huit enfants ont pu partir au Camping des Bans à 
Corcieux. Accompagnés par quatre professionnels, ils ont pu partager cette 
semaine de vacances, où le cadre et le rythme de vie ont rimé avec soleil, 
joie, baignade et bonne humeur.  
 

Echanges 
référent/enfant

Psychologue/enfant

Réunion d'équipe 
pluridisciplinaire

Réajustement du 
PPI par le référent

Nouveaux échanges 
avec l'enfant

Lien avec la famille Finalisation du PPI
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Au mois de décembre se sont tenus plusieurs temps festifs. Pour le 6 
décembre (Saint Nicolas), les enfants ont reçu la visite du Saint Patron et du 
père Fouettard qui leur a distribué des sachets de gourmandises. 
 

 

Enfants et professionnels ont célébré Noel et Nouvel an ensemble. 
Noel s’est fêté autour d’un agréable repas confectionné avec les enfants et le 
lendemain matin au réveil les cadeaux ont été distribués. 
Pour Nouvel an, les jeunes ont pu veiller dans une ambiance type discothèque 
et se déhancher sur le dancefloor après un buffet dinatoire.  
 

 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Les services enfance de la FMS ont connu, courant 2022 des modifications organisationnelles afin de mieux 
coordonner le parcours des enfants accompagnés et accueillis dans les établissements et services. Ainsi, la 
mise en place d’un pôle enfance et d’une direction commune intervenant dans la transversalité et le travail de 
collaboration entre les différents services apparaissent comme une priorité dans le nouveau schéma.  
Aussi, il est à noter que 2022 a été ponctuée par des départs successifs, et un changement de Direction au 
sein même de la MECS. L’arrivée d’un nouveau Directeur Adjoint en mars 2022 et d’une cheffe de service en 
mai 2022. L’équipe de direction a donc été entièrement renouvelée, et les équipes éducatives à presque 50%.  
 
Ainsi, fin 2022, l’internat éducatif de la MECS La Passerelle compte 37 professionnels répartis comme suit : 
  

 1 directeur enfance communs aux deux MECS, au PEAD, au SAES, au service MNA et aux 
services de milieu ouvert 

 1 responsable projet intervenant dans la transversalité du pôle (50%) 
 1 directeur adjoint, CDI temps plein, mutualisée avec le SAES 
 1 cheffe de service, CDI temps plein. 
 1 psychologue, CDI (à temps plein ventilé 0.80 MECS, 0.20 SAES) 
 19 éducateurs, moniteurs éducateurs et aide éducateurs à temps variables en CDI.  
 3 maîtresses de maison en CDI pour un total de 3 ETP dont 2 sont remplacées par des CDD longs 
 5 surveillants de nuit, en CDI, dont 4 à temps plein et un à 80% 
 2 Cuisiniers, CDI temps plein, 
 1 secrétaire CDI temps plein,  
 1 secrétaire CDD 50% MECS, 50% SEV en charge de la gestion RH 
 1 agent d’entretien  

Les mouvements d’équipe ont apporté une fragilité qu’il a fallu accompagner, notamment dans l’accueil des 
nouveaux salariés et leur guidance dans leur prise de poste. Les réunions d’équipe, les temps d’entretiens 
individuels, les outils crées pour l’accueil des nouveaux salariés/stagiaires, ont permis d’entamer ce travail qui 
devra se poursuivre courant 2023. 
 

➢ 72 professionnels ont participé à la vie du service en 2022. 
 
2  : Les compétences 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Formations collectives  
 

 En 2022, l’équipe éducative a pu suivre une première partie de la formation « LE CADRE EDUCATIF 
EN MECS ». A la suite d’une grosse vague de violence au cours du premier trimestre, les 
professionnels ont pu exprimer être en manque d’outils face aux enfants porteurs de troubles du 

1 formation 

collective 

proposée à 31 

professionnels 

APP pour les 

professionnels 

volontaires 

    

1 apprenti 
 

 8 stagiaires 

1 salarié a 

bénéficié de 

formation 

individuelle 
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comportement. Il était nécessaire de rappeler le cadre réglementaire et le champ d’actions afin de 
donner du sens au travail à chaque professionnel.  

o La formation a dû être reportée en partie (2 jours sur 3) sur 2023 pour des difficultés 
organisationnelles de l’organisme de formation (PRAXIS).  

 
 Poursuite des séances d’analyse de pratiques professionnelles par une intervenant extérieure, qui 

permet une prise de recul sur les pratiques des plus jeunes professionnels comme des plus anciens.  

 
Formations en individuel 

 1 VAE : ME (en cours) 
 1apprenti ES 
  4 recyclages SSI  
 5 PSC1 
 2 SST 

 
3 :  Créations de postes en transversalité du pôle Enfance 
 
En 2022, trois postes ont été créés à moyens constants dans la transversalité du pôle enfance FMS : 
 

 Un poste de Directeur Enfance regroupant le service SEV, la MECS La Court’Echelle et son PEAD, 
la MECS La Passerelle et le SAES ainsi que le service S’POIR.  
 

 Un poste de Responsable du Projet en protection de l’enfance, en appui, accompagnement et pilotage 
des établissements et services, en lien avec la Direction QHSE et la Direction de l’Innovation de la 
FMS sur les missions Projet et Qualité. 

 
 Un poste de secrétaire, 0.5 ETP au SEV et 0.5 ETP MECS La Passerelle. Ce poste est 

particulièrement en lien avec le service RH et le service planning du Siège. 
 

4 : La QVCT 
 

La qualité de vie au travail au service de la qualité de l’accompagnement 
 
Plusieurs axes de Qualité de Vie et des Conditions de Travail ont été déployés au cours de l’année  et 
notamment un travail de l’équipe de direction sur leurs fiches de postes respectives, afin d’harmoniser et de 
coordonner leurs pratiques 

 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
La vie en MECS induit un besoin d’entretien des locaux régulier au regard de dégradations régulières sur les 
groupes. A ce titre, le poste d’agent d’entretien reste précieux, afin de pouvoir réaliser les petits travaux au fur 
et à mesure, et éviter la détérioration de l’habitat.  
  
Un projet d’installation d’un City Parc a été formalisé à la rentrée 2022. De ce fait, en décembre 2022 il a été 
installé. La cour est désormais agrémentée d’un terrain multi sport (foot, basket etc…). 
Les couloirs des groupes Emeraudes, Opales, certaines chambres d’Opales et les portes des chambres des 
groupes Opales et Topazes ont été repeintes.  
 

• Des dépenses ont également été réalisés et se répartissent ainsi : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

19 558.48€  

 7 575.64 €  

 

Vacances- Loisirs 
Fournitures éducatives 
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2 : Les relations partenariales 
 
La notion de partenariat et réseau reste un fil conducteur du travail réalisé en internat et milieu ouvert. De 
natures différentes (Ecoles, infirmières, centres de loisirs, MJC, associations diverses) tous les partenaires 
tendent à étayer le quotidien des enfants. Ainsi, les professionnels l’alimentent au fil des mois. 
Il n’y a, à ce jour, pas de procédure particulière sur la formalisation d’un partenariat. Le bon sens et les 
dynamiques humaines étant jusqu’alors privilégiés. 
Qu’elles soient formelles ou informelles, toutes relations apportant une plus-value à l’accompagnement de 
l’enfant et sa famille est à privilégier. 
 
Entre autres :  

- En cours d’année, le Lions Club est intervenu pour peindre une fresque dans la salle à manger du 
groupe Opales  

- Innothera (entreprise Vosgienne de bas et de collants) a fait des dons de jeux et de jouets aux enfants, 
pour Noël  

- Partenariat avec les Jardins de Cocagne 

- Appel à projet d’AP SOMMER et mise en place de médiation animale pour un groupe d’enfants, par 
les “Chemins de traverse” 

 
3. Démarche qualité et gestion des risques (démarche QHSE) 
 
Sécurité/hygiène  
  

 2 exercices d’alerte incendie en présence des enfants, organisées par le coordinateur QHSE  
 Ouvertures de droits de formation SST et PSC1 sur la base du volontariat à l’ensemble des salariés  
 Travail régulier de l’équipe cadre en lien avec la Directrice QHSE, sur l’instauration de protocoles liés 

à la crise du COVID  
 Implication de salariés et de la Direction dans l’élaboration du DUERP (en cours de réalisation)  

  

 
 

 
 

 

 
La transformation numérique  
 Démarche de dématérialisation des transmissions avec les services du Conseil Départemental. 
 
Le service du SEV s’est doté en 2021 d’un nouveau logiciel (Dossier Unique) qui permet de sécuriser les 
données, protéger les professionnels et garantir les droits des enfants et des parents. L’année 2022 fut 
consacrée au transfert des données et à la formation à l’utilisation du logiciel pour l’ensemble des 
professionnels du service, afin que tous les salariés l’utilisent dès janvier 2023. 
 
Dans un souci de respect de la RGPD, d’harmonisation des pratiques entre les établissements et services du 
pôle Enfance, et de mise en œuvre d’un dossier unique et transversal des mineurs, un travail de réflexion fut 
amorcé en 2022, entre les cadres et les secrétaires des deux MECS, du SAES ainsi que le Responsable projet 
de l’Enfance.  
 
Ce travail va être poursuivi en 2023, avec la finalisation d’un Dossier Unique transversal, la formation des 
équipes des MECS et la mise en utilisation du logiciel, par tous les salariés.  
 
 
 
 
 
 

Contrôles de 

conformité du matériel  

Remplacement des 

éclairages de sécurité 

Exercices et/ou 

formations incendie,  

deux fois par an 
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Autoévaluation : 
 

• Date septembre 2023 
 
Suite à un contrôle de la MECS La Passerelle, report de l’autoévaluation, initialement prévue en décembre 
2022.  
 

 
Une enquête éducative a été annoncée par le Conseil Départemental, nous motivant à décaler cette auto-
évaluation dans le temps pour permettre de concilier les deux démarches intelligemment.  
Dates du contrôle de fonctionnement : 
 - Lettre d’annonce adressée le 9 décembre 2022 
 - Grille de rendez-vous adressée le 16 janvier 2023 
 - Contrôle sur site : les 25, 26, 27 et 30 janvier 2023 
Nous souhaitons ainsi pouvoir faire du lien entre le Projet de service, et ses fiches actions, les conclusions du 
contrôle du Conseil départemental, le DUERP et le axes d’amélioration identifiés lors de notre auto-évaluation. 
Un plan d’action global sera ainsi finalisé pour développer notre démarche d’amélioration continue pour les 
années à venir.  
 
 

Conclusion 
 
L’année 2022 a été marquée par de nombreux changements pour la MECS. Les nombreux départs qui ont 
ponctué l’année ont engendré du changement et donc des réajustements, voire parfois une perte de repères 
pour l’équipe éducative.  
La réorganisation du pôle Enfance de la FMS a induit des ajustements organisationnels, qui sont à présent 
mieux ancrés. Ils permettent l’amorce d’une réflexion croisée quant à la coordination du parcours des enfants 
accueillis au sein de l’ensemble des services enfance. 
L’équipe a su se mobiliser autour des enfants, assurer la gestion du quotidien et porter de nouveaux projets 
qui ont coloré le quotidien des enfants. Les équipes, conscientes de la nécessité de montées en compétence, 
se montrent volontaires et motivées. La dynamique collective demeure positive et permet d’aborder 2023 avec 
de nouveaux projets à venir.   
Le début de l’année 2023 verra la réalisation du contrôle du Conseil Départemental, qui amènera des axes de 
réflexions et d’améliorations, à mettre en lien et à coordonner avec le projet d’établissement, le DUERP, les 
RBPP mais aussi avec les axes de travails identifiés lors de l’auto-évaluation de la maison d’enfant sous le 
nouveau référentiel de la HAS. 
Des groupes de travail, constitués de professionnels, d’enfants, voire de familles vont être identifiés, afin 
d’inscrire l’équipe de La Passerelle dans une démarche participative d’amélioration continue.  
  
  

Adeline MICHELOT, 
Cheffe de service 

Julie-Anne GALMICHE, 
Responsable projet Enfance 

 

David VAXELAIRE 
Directeur 
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Introduction 
 
L’internat éducatif de la Résidence La Court’Echelle de la FMS est une Maison d’Enfants à Caractère Social 
(M.E.C.S) qui a pour mission d’accueillir les enfants confiés par les services de l’Aide Sociale à l’Enfance 
(ASE) dans le cadre de la protection administrative ou judiciaire. Habilité pour 15 enfants âgés de 4 à 14 ans, 
il est depuis le 25.02.19, situé à Raon l’Etape, 2 rue du 8 Mai 1945. Conformément au Schéma Départemental 
de la Prévention et de la Protection de l’Enfance, l’internat éducatif « propose un cadre de vie sécurisant aux 
enfants tout en veillant à assurer le maintien des liens avec le milieu d’origine et la famille qui est invitée à 
prendre une part active à l’évolution de l’enfant ».  
Au cours de l’année 2022, l’effectif a été porté à titre dérogatoire à seize enfants compte tenu du manque de 
places au sein du Département. Aussi, fin 2022, deux jeunes filles de plus de quinze ans demeurent accueillies 
sur l’établissement, faute de solution adaptée pouvant leur être proposée par le service gardien.  
 

 
Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 

• Participation des usagers  
 
Début 2022, la majorité des enfants avait moins de 11 ans. De ce fait, si l’établissement n’est pas soumis à 
l’obligation de mise en place de CVS, d’autres formes de participations ont été mises en œuvre. Ainsi durant 
l’année, quatre réunions d’expression à destination des enfants ont été organisées. Ces réunions sont 
scindées en deux formats : un premier où la parole des enfants est recueillie par la directrice adjointe et la 
psychologue : les enfants ont ainsi la possibilité de s’exprimer sur leurs ressentis, leur relation avec les 
professionnels encadrants, et d’autres sujets pour lesquels ils auraient besoin de discrétion. L’autre type de 
réunion est animé par la coordinatrice et une éducatrice. Le temps de ces échanges, les enfants peuvent 
exprimer leurs souhaits de sorties, de projets et/ou de besoins d’achats divers. Ainsi, les enfants peuvent 
pleinement contribuer à la réflexion quant à d’éventuels aménagements de la résidence. Ces temps permettent 
également d’informer les enfants de leurs droits, mais aussi leurs devoirs (respect du règlement, participation 
aux tâches de la vie quotidienne). En septembre 2022, ces échanges collectifs ont permis de mettre à jour le 
règlement de fonctionnement à destination des enfants. Il a pu être lu avec tous les enfants et une grande 
majorité de l’équipe pluri disciplinaire. Les enfants l’ont alors signé, ainsi que la direction, puis le règlement 
leur a été distribué et a été affiché dans le salon de la résidence.  
 
En outre ces formes de participation, des questionnaires de satisfaction en écriture simplifiée ont été élaborés. 
Ainsi, ils ont été diffusés en début d’année 2022 à chacun des enfants présents. Aussi, cet outil est 
systématiquement proposé aux enfants qui quittent l’établissement en cours d’année. Certains enfants étant 
trop petits pour y répondre, ou formulant simplement le souhait de ne pas réaliser cet exercice, neuf 
questionnaires ont été recueillis au cours de l’année 2022. Les thèmes qui reviennent souvent et demandent 
à être améliorés sont la qualité de repas, le ras le bol de la dynamique de groupe lors des épisodes de violence 
et le manque de temps en individuel avec les éducateurs.  
 
Le 22 novembre 2022, s’est tenu le premier café parent au sein de la résidence. Ainsi, tous les parents étaient 
invités à un temps d’échange animé par la psychologue, la coordinatrice et la directrice adjointe. Huit parents 
ont répondu présents à cette invitation. Tous ont pu s’exprimer sur leurs ressentis quant à la mise en œuvre 
du placement, la façon dont leurs droits sont écoutés et respectés, leurs souhaits d’amélioration ou de 
nouveaux projets. Ce temps, riche d’échange et d’émotion, a été apprécié par tous.  
 
Au même titre que les enfants, des enquêtes de satisfaction ont été élaborées à destination des familles. 
Envoyées une première fois au cours du premier trimestre à chaque parent, il est ensuite adressé à chaque 
fin de placement. Cette démarche étant encore nouvelle, une seule réponse a pu être formulée au cours de 
l’année 2022.  
 

• Projet personnalisé et individualisé  
 

Au cours de l’année 2022, la démarche de réalisation du projet personnel individualisé  a été retravaillée. 
Ainsi, sa construction a été revue afin de permettre de dynamiser son élaboration, mais aussi son alimentation 
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tout au long de l’accueil de l’enfant. Ainsi, des temps de travail sont planifiés entre le référent éducatif, la 
coordinatrice et la psychologue pour permettre un regard pluri disciplinaire autour de l’enfant et sa famille 
Il est ensuite présenté et réajusté en réunion avec l’ensemble de l’équipe éducative. Le référent l’affine avec 
l’enfant et sa famille. 
Pour finaliser le projet, la famille et l’enfant sont invités à la Court’Echelle pour une signature officielle. Cet 
objectif a été récemment mis en place en 2022, afin de permettre à tous les parents d’entrer dans la MECS et 
d’associer les familles au projet de leur enfant. Fin 2022, les premières signatures entre parents, enfant et 
équipe ont pu avoir lieu et donnent lieu à de multiples échanges qui tendent à améliorer l’accompagnement 
global offert aux familles.  
 

• Accompagnement à la santé  
 
Lors de l’accueil d’un enfant, la planification des RDV médicaux de contrôle, (dentiste, ophtalmo, pédiatre) fait 
partie intégrante de la procédure d’admission. Ainsi, chaque référent doit se saisir de ces temps pour amorcer 
le projet de soin des enfants. Le suivi doit être assidu au fil des mois voire années durant lesquels l’enfant 
sera accueilli. Lorsque la situation le permet (cadrage des droits par le Juge des enfants) les parents sont 
associés et invités aux diverses consultations. Ainsi, les éducateurs accompagnent l’enfant et son/ses parents 
aux consultations. 
Au quotidien, le partenariat avec le cabinet des IDE libérales demeure un soutien qualitatif dans 
l’accompagnement des enfants accueillis. Ces professionnelles restent des personnes ressources dans la 
délivrance de traitements mais aussi dans divers questionnements quotidiens autour de la santé des enfants.  
Cependant, il apparaît des réalités qui viennent ternir ces objectifs. En effet, sur le secteur de Raon L’étape-
St Dié, force est de constater une réelle pénurie de certains praticiens qui retardent les réponses aux besoins 
des enfants (orthophonie, pédo psychiatrie).  
 
 
2 : Les activités 
 

• Effectifs enfants 
 
Sur l’année 2022, 5438 journées ont été réalisées pour le service MECS de la Résidence La Court’Echelle, 
contre 4528 en 2021. Cette différence est expliquée par un effectif quasiment continuellement maximal tout 
au long de l’année, voire en sur effectif sur la totalité des mois de novembre et décembre. 
 
Au cours de l’année citée, 21 enfants ont été accueillis sur l’internat. Sur cet effectif, sept enfants sont arrivés 
en cours d’année, neuf ont été présents toute l’année et le sont encore début 2023, et cinq enfants ont quitté 
l’établissement.  
La moyenne d’âge observée des enfants atteint 11.21 ans, avec un âge minimum porté à 7 ans et un maximum 
à 15 ans et 5 mois.  
Sur les cinq enfants sortis, trois sont retournés en famille, un enfant a été réorienté dans un lieu de vie, et un 
autre a été accueilli chez un tiers digne de confiance.  
 
 

• Temps forts 2022  
 
L’année 2022 a été ponctuée par des temps collectifs et festifs permettant de passer outre la crise sanitaire 
qui avait particulièrement éprouvée la vie en MECS.  
 
Ainsi, le weekend du 17 au 19 juin, 14 enfants sur 15 accueillis se sont rendus, accompagnés de six 
professionnelles, en Bourgogne. Ce weekend a été organisé par Marie Ange P. qui, accueillie par le passé à 
l’ancien foyer d’enfants, contribue activement à la recherche de dons pour l’établissement. Accompagnée 
d’autres bénévoles, elle a organisé ce weekend de découverte de la région. Le groupe a ainsi été accueilli 
dans une colonie, et le weekend a été ponctué d’activités ludiques, sorties et partages divers qui ont fait briller 
les yeux de tous les enfants. Le seul enfant qui n’a pas participé à ce temps a fait le choix de rester chez son 
père. Ainsi, la résidence s’est vue, pour la première fois depuis son ouverture en mars 2019, fermer ses locaux 
et sans aucun enfant présent durant 72 heures.  
 
Le 29 juin 2022, la traditionnelle fête de l’été mutualisée avec la Passerelle a eu lieu, cette année, sur la 
résidence. Les enfants et professionnels des deux établissements ont alors partagé un repas. Les enfants ont 
pu profiter de jeux gonflables et d’un spectacle d’animation durant tout l’après-midi.  
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Du 09 au 15 juillet 2022, huit enfants ont pu partir au Camping des Bans à Corcieux. Accompagnés par quatre 
professionnelles, ils ont pu partager cette semaine de vacances, où le cadre et le rythme de vie ont rimé avec 
soleil, joie et bonne humeur.  
 
Le 11 août, une sortie collective MECS et PEAD a été organisée. De ce fait, des enfants, ainsi que leurs 
parents, ont pu partager ce temps ludique sous la guidance des professionnels qui ont pu exercer le travail 
d’accompagnement à la parentalité dans un lieu neutre, et un contexte de jeux et de partage. Ainsi, 20 
personnes, enfants, parents, et professionnels confondus, ont pris part à ce projet.  
 
Au cours du mois de décembre, se sont tenus plusieurs temps festifs autour de noël. Enfants et professionnels 
ont ainsi célébré ce moment. Aussi, le 14 décembre, tous les enfants ont été invités à l’hôpital St Charles. La 
direction du Centre Hospitalier, accompagnée de M. TARRY, directeur du Leclerc de Raon L’étape, ont 
organisé un agréable repas, qui s’est soldé par une distribution de cadeaux par le père noël.  
 

• Parrainage de proximité  
 
Au cours de l’année 2022, un enfant a pu bénéficier de la mise en place du parrainage de proximité. Ainsi, 
des accueils ont pu être programmés entre l’enfant et sa marraine. En outre, un parrainage collectif a pu être 
expérimenté ; en effet, à la suite de la rencontre d’une professeure de français qui souhaitait s’investir auprès 
des enfants, cette dernière a pu amorcer des temps de soutien pédagogique auprès d’un enfant déscolarisé. 
Si cette démarche est, dans un premier temps, individuelle, l’objectif est qu’elle puisse bénéficier à d’autres 
enfants accueillis.  
 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Les services enfance de la FMS ont connu, courant 2022 des modifications organisationnelles. La volonté 
première étant de mieux coordonner le parcours des personnes accompagnées et accueillies dans les 
établissements et services. Ainsi, la mise en place d’une direction commune et le travail de collaboration entre 
les différents services apparaissent comme une priorité dans le nouveau schéma.  
Aussi, il est à noter que 2022 a été ponctuée par cinq départs en retraite. L’équipe a donc été en partie 
renouvelée.  
Ainsi, fin 2022, sur les 20 salariés présents sur l’ensemble de l’établissement, l’internat éducatif de la 
Résidence la Court’Echelle compte 17 salariés, répartis comme suit : 
 

 1 directeur enfance commun aux deux MECS, service MNA et services de milieu ouvert 
 1 directrice adjointe, CDI temps plein, mutualisée avec le PEAD 
 1 psychologue, CDI (à temps plein ventilé 0.7 MECS, 0.3 PEAD) 
 1 Une coordinatrice éducative CDI à temps plein 
 5 éducateurs spécialisés CDI temps plein,  
 1 éducatrice sportive faisant fonction de moniteur éducateur en CDI temps plein 
 1 éducatrice jeunes enfants en CDI temps plein  
 1 Accompagnante Educative et Social, CDI temps plein  
 2 maîtresses de maison en CDI pour un total de 2 ETP. 
 2 surveillants de nuit, en CDI temps plein 
 1 assistante de direction CDI temps plein, mutualisée avec le PEAD 
 1 agent d’entretien pour lequel le poste est scindé en 0.5 agent d’entretien et 0.5 aide animateur  

 
Les mouvements d’équipe ont apporté une légère fragilité qu’il a fallu accompagner, notamment dans l’accueil 
des nouveaux salariés et leur guidance dans leur prise de poste. Les réunions d’équipe, les temps d’entretiens 
individuels, les outils crées pour l’accueil des nouveaux salariés/stagiaires, ont permis d’entamer ce travail qui 
devra se poursuivre courant 2023. 
 
Aussi, la poursuite des séances d’analyse de pratiques professionnelles par une intervenante extérieure, 
permet une prise de recul sur les pratiques des plus jeunes professionnels comme des plus anciens.  
 
En 2022, l’équipe éducative a pu suivre la formation « gestion des comportements violents et besoin 
d’intervention physiques, pour se protéger et protéger les autres ». En effet, à la suite d’une grosse vague de 
violence au cours du premier trimestre, les professionnels ont pu exprimer être en manque d’outils face aux 
enfants porteurs de troubles du comportement. De fait, ils ont pu suivre une journée de formation sur le thème 
cité, le 13 octobre 2022.  
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2 : Les compétences 
 
Malgré les difficultés de recrutement actuelles, et les départs consécutifs en retraite au cours de l’année 2022, 
l’équipe reste en quasi-totalité composée de personnes qualifiées et diplômées. En outre ces diplômes de 
formations initiales, les professionnels bénéficient de temps de réunions hebdomadaires où les échanges 
autour des pratiques professionnelles sont une priorité.  
Aussi, les professionnels sont accompagnés par le secrétariat et la direction dans leurs recherches et 
formalisation de demandes de formation pour le plan de développement des compétences de l’année suivante. 
Ainsi, en 2022, 13 demandes de formations ont été formulées de manière individuelle et collective. 9 ont été 
acceptées et pourront se mettre en place courant 2023.  
 
Courant 2022, un recyclage de la formation incendie a eu lieu. Plus de la moitié du personnel a pu suivre un 
module de manipulation des extincteurs dans un camion habilité à la mise en pratique. Les formations PSC1 
ont été amorcées en 2022 et le cycle se poursuivra durant l’année 2023 pour voire la totalité des professionnels 
formés aux gestes de premiers secours.  
 
Aussi, plusieurs professionnels ont bénéficié de journées de formations ponctuelles et/ou journées de 
colloques balayant ainsi divers thèmes tels que : « Exploitation sexuelle des mineurs », « Repérage d’une 
situation de violence sexuelles », « Premier secours en santé mentale ». « Comportements sexuels 
problématiques », « Adolescents auteurs de violences sexuelles »  
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
La vie en MECS induit un besoin d’entretien des locaux assidu et permanent au regard des détériorations très 
régulières de la part des enfants. A ce titre, le poste d’agent d’entretien reste précieux, afin de pouvoir réaliser 
les petits travaux au fur et à mesure, et éviter la dégradation de l’habitat. Ce poste a d’ailleurs été modifié au 
titre d’un 0.5 agent d’entretien et 0.5 d’aide animateur, afin d’inclure autant que faire se peut, les enfants dans 
les petits travaux de réparation et/ou amélioration des locaux.  
 
L’appartement éducatif, a été réaménagé d’un nouveau canapé et des meubles (tables, étagères etc) afin de 
le rendre plus cosy et accueillant, notamment pour les familles qui viennent rencontrer leurs enfants. Ce lieu 
sert également de support aux temps collectifs. Aussi, il permet un lieu de soupape pour les plus grands 
adolescents qui ont besoin d’expérimenter le fait de « faire seul »,(repas, lessives, etc).  
 
Aussi, à titre d’aménagements plus conséquents, courant 2022, un partenariat avec l’ENSTIB a été réalisé, 
permettant à des étudiants en licence en maîtrise du bois, de travailler sur l’élaboration d’un chalet dans la 
cour de la résidence. Le projet étant enclenché, le chalet sera terminé pour le printemps 2023, il permettra le 
rangement des vélos et autre petit matériel extérieur. Une visite de l’ENSTIB sera organisée avec les enfants, 
qui pourront observer une partie de la réalisation du chalet.  

 
Toujours en lien avec l’accès à l’extérieur, un projet d’installation de jeux collectifs a été formalisé au printemps 
2022. De ce fait, en décembre, les jeux ont été installés. La cour est désormais agrémentée d’une balançoire 
nid d’oiseaux, d’une tyrolienne, de deux jeux sur ressorts ainsi qu’un module comportant but de foot et panier 
de basket. Les enfants étaient particulièrement en attente de ces supports, malgré la météo hivernale, ils en 
ont déjà profité de nombreuses heures.  
 
2 : Les relations partenariales 
 
La notion de partenariat et réseau reste un fil conducteur du travail réalisé en internat et milieu ouvert. De 
natures différentes (Ecoles, infirmières, centres de loisirs, LECLERC de Raon L’étape, CH St Charles, 
associations diverses) tous les partenaires tendent à étayer le quotidien des enfants. Ainsi, les professionnels 
l’alimentent au fil des mois. 
Il n’y a à ce jour, pas de procédure particulière sur la conclusion d’un partenariat. Le bon sens et les 
dynamiques humaines étant jusqu’alors privilégiés. Qu’elle soit formelle ou informelle, toute relation apportant 
une plus-value à l’accompagnement de l’enfant et sa famille est à privilégier. 
 
2022 a été ponctuée par quelques temps forts dans le cadre de nouveaux partenariats. En effet, un lien 
privilégié a été fait avec le CRIAVS (centre de ressources et d’informations sur les auteurs de violences 
sexuelles). À la suite d’une forte problématique liée à la sexualité entre des jeunes accueillis sur la résidence, 
ces professionnelles ont apporté leur éclairage à l’équipe éducative dans la gestion d’une situation délicate.  
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Aussi, durant l’année écoulée, plusieurs professionnelles sont allées à la rencontre de la MECS JM MOYE de 
Dieuze, afin d’échanger sur la mise en place de leur service famille. En effet, les pratiques autour du lien 
familial étant différentes d’un département à l’autre, il demeure toujours riche d’en tirer les expériences afin de 
voir évoluer certaines missions au profit des enfants et familles accueillis.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
A la suite de la réforme des évaluations des établissements et services sociaux et médico sociaux, la première 
autoévaluation de la Résidence La Court’Echelle s’est tenue du 14 au 19 novembre 2022. Si tout 
l’établissement a été concerné, l’évaluation a été scindée en deux et a dissocié la MECS et le PEAD. 
La semaine a été organisée de sorte que les évaluateurs rencontrent professionnels, enfants et parents.  
A ce titre, sur la totalité des quatre jours, 17 professionnels ont participé à ce temps, 10 enfants ont été 
entendus et 2 parents se sont mobilisés pour échanger autour de la prise en charge de leurs enfants. Il ressort 
de cette première autoévaluation que :   
 
« La MECS La Court'Echelle est une structure à taille humaine avec une équipe de professionnels favorisant 
le travail collectif au profit des personnes accompagnées. Une équipe compétente, polyvalente et soudée qui 
sait s'adapter et répondre aux besoins des enfants et de leurs familles qui témoignent de la qualité de 
l'accompagnement qui leur est proposé. » 
 
Cette démarche a été bien accueillie par chaque protagoniste et a permis de faire l’état des lieux des points 
forts et points à travailler sur l’établissement.  
L’évaluation portant sur trois chapitres distincts, les moyennes établies (moyenne sur 5) ont été évaluées à 
3.46 pour le chapitre des personnes accompagnées, 4.01 pour celui des professionnels et 3.42 pour l’ESMS.  
 
Les axes d’amélioration évoqués par les évaluateurs sont les suivants : 
 

• Droits et libertés, personnes habilitées non indiquées dans le livret d'accueil 

• CVS avec enfants de plus de 11 ans à organiser 

• Place de l’entourage : divergence de témoignage concernant la transparence des informations liées 
à la santé ou à la scolarité  

• Sensation d'inégalité dans les traitements et dans les punitions, favoritisme lié à la présence d'un 
enfant nécessitant une prise en charge renforcée. 

• Enquêtes de satisfaction mises en place mais pas encore d'exploitation, de présentation aux 
professionnels, enfants, familles et groupes d'expression avec plan d'action à élaborer  

• Délai de révision des PPI pas encore atteint lors de l'auto-évaluation. A regarder l'année prochaine 

• RBPP peu connues et peu utilisées par l'équipe 

• Processus d'accueil d'un nouveau salarié à formaliser 

• Plusieurs politiques associatives en attente pour déclinaison dans la structure : Bientraitance, éthique, 
circuit du médicament, RH, QHSE, Achat 

• Déployer les fiches d'évènements indésirables internes pour tracer les dysfonctionnements internes, 
réclamations pour analyse des causes, mise en place d'action d'amélioration, évaluation d'efficacité + 
Présentation en CVS/groupe d'expression 

 
Les points fort repérés sur la Court’Echelle ont été détaillés comme suit :  
 

• Règlement de fonctionnement validé par les enfants, signé et affiché avec révision annuelle  

• Recueil du consentement par les divers formulaires d'autorisations signés à l'admission par les 
parents + cahier de vie permettant de tracer d'éventuels refus et alternatives proposées. D'une 
manière générale, l'ensemble des éléments du dossier sont pertinents, organisés et appropriés 

• Participation des enfants à des activités extra scolaires selon leurs souhaits 

• Elaboration des PPI sur un outil très adapté + élaboration d’un outil d'évaluation interne d'aide à la 
définition des objectifs en interrogeant l'ensemble de l'équipe, l'enfant et son entourage 

• Réunions d'équipes régulières avec compte-rendu détaillés des thématiques abordées (Organisation 
générale, situations individuelles, ...) 

• Missions de chaque professionnel adapté aux besoins des enfants avec une intégration de tous les 
postes dans l'équipe d'accompagnement (Agent technique, Maitresses de maison) apportant une 
souplesse dans la prise en charge. 

• L'ensemble des professionnels de l'équipe disposent des diplômes requis. 

• Qualité de vie au travail : de nombreuses mesures sont mises en place favorisant les conditions de 
travail : APP, travail collectif, moments conviviaux, présence d'une coordinatrice éducative, 
disponibilité encadrement 
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Conclusion 
 
L’année 2022 a été marquée par de nombreux changements pour la Résidence La Court’Echelle. En effet, la 
réorganisation du service enfance de la FMS a induit des ajustements organisationnels, qui sont à présent 
bien encrés et permettent l’amorce d’une réflexion plus fine quant à la coordination du parcours des enfants 
accueillis au sein de l’ensemble des services enfance. 
 
Aussi, les nombreux départs en retraite qui ont ponctué l’année a naturellement engendré du changement et 
donc des réajustements forcés, voire parfois une perte de repères. Toutefois, l’équipe a su se mobiliser autour 
des enfants et porter de nouveaux projets collectifs sur l’année qui ont tous coloré le quotidien des enfants.  
 
La première auto-évaluation a permis de mettre en lumière des objectifs de travail pour l’année à venir. La 
dynamique collective demeurant positive et force de proposition, elle permet d’aborder 2023 avec de nouveaux 
projets à venir.  
 

Lauriane PETIT, directrice adjointe  
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Introduction 
 
Le service de Placement Educatif A Domicile (PEAD), créé en 2014 à la suite de besoins repérés sur le 
territoire, est un service intégré à la Résidence pour Enfants de la FMS. Il constitue une alternative au 
placement traditionnel, alliant protection judiciaire ou administrative, maintien au domicile familial avec 
engagement d’un travail de collaboration avec les parents. La décision de placement s’inscrit ainsi dans le 
cadre d’un placement judiciaire (art 375-3 et -7 du code civil) ou administratif. Les modalités de ce 
placement autorisent un droit de visite et d’hébergement quotidien au domicile du/ou des parents, droit 
pouvant être modulé en fonction des circonstances.  
 
Le PEAD bénéficie d’un agrément pour 12 places. Depuis février 2019 les bureaux sont situés dans les 
locaux de la Résidence La Court’Echelle, 2 rue du 8 Mai 1945 à Raon L’Etape. 
 
 
Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Lorsqu’un enfant est accueilli sur le service, son projet personnalisé individualisé est élaboré en 
collaboration avec la famille. A l’aide d’une grille de recueil des besoins distribuée en début de mesure et 
remplie par l’enfant et ses parents, l’éducatrice référente identifie des axes de travail et des objectifs pour la 
mise en œuvre du projet. Ainsi, au cours des trois mois qui suivent l’admission, le PPI est rédigé par 
l’éducatrice, présenté en équipe pluridisciplinaire et signé et/ou ajusté avec l’enfant et sa famille à domicile.  
 
La relation individuelle qui se crée et qui s’établit au cours de l’accompagnement, permet des échanges 
réguliers sur les attentes et besoins des familles. Le travail s’engage autour de l’enfant par le biais des 
entretiens éducatifs, psychologiques ou psycho-éducatifs. Les ateliers collectifs, à destination des enfants ou 
des parents permettent de recueillir la parole de chacun. Lors de difficultés ou d’incidents repérés, les 
familles peuvent être reçues sur l’établissement par la référente et la direction, afin de reprendre le cadre 
d’intervention et les objectifs définis dans le projet pour l’enfant élaboré par le service gardien.  
Dans une volonté de bientraitance et de respect des droits des personnes, tout écrit rédigé par l’équipe du 
PEAD, à destination de l’ASE, est lu aux familles avant envoi. Un des piliers de l’accompagnement proposé 
par le service fait référence à la notion de transparence.  
 
Au même titre que pour le service internat, des enquêtes de satisfaction ont été élaborées. Au travers d’un 
format adapté ayant été créé pour les enfants, elles sont ainsi distribuées aux parents ainsi qu’aux enfants 
pour recueillir les avis, et éventuels éléments à réajuster. La démarche étant encore fragile, seuls deux 
réponses ont été recueillies pour cette année 2022.  
 
 
2 : Les activités 

• Effectifs familles accompagnées  
 
Sur l’année 2022, 4199 journées ont été réalisées pour le service PEAD de la Résidence La Court’Echelle, 
contre 3885 en 2021. Cette différence est expliquée par un effectif quasiment continuellement maximal tout 
au long de l’année. 
 
Au cours de l’année 2022, 8 enfants sont entrés sur le service et 15 en sont sortis, pour un total d’enfants 
accompagnés porté à 22 sur l’ensemble de l’année civile. Parmi ces mesures, 10 étaient formalisés par un 
contrat administratif, contre 12 étant de nature judiciaire.  
La moyenne d’âge des enfants accompagnés en 2022 atteint 9.17 ans. Le plus jeune enfant accompagné 
étant âgé de 3 ans et 6 mois contre 17 ans pour le plus vieux.  
 
Concernant les sorties et les suites données aux mesures de PEAD, voici un aperçu de la nature des projets 
des enfants et familles accompagnés :  

PLACEMENT EDUCATIF A DOMICILE 
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Le PEAD exerçant ces mesures à domicile, une attention particulière est portée à l’origine géographique des 
familles. En effet, le fait que le domicile des parents soit situé à moins de 30 km de la résidence fait partie 
intégrante des critères d’admission afin que l’accompagnement reste de proximité.  
 
En 2022, la situation géographique des familles peut être illustrée comme suit :  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

• Temps forts 2022  
Si les interventions sont prioritairement individuelles et centrées au cœur de la famille, l’équipe du PEAD 
mène plusieurs temps collectifs. 
Par le biais d’atelier, à destination des enfants, mais aussi des parents, divers thèmes sont travaillés avec 
les personnes accompagnées.  
 
Au cours de l’année 2022, les professionnelles ont mené trois ateliers récurrents :  

 L’atelier des émotions, à destination des enfants, souvent les plus jeunes, ce temps collectif permet 
l’apprentissage de la mise en mots des émotions ressenties. 

 Le jeu Sexo ado, comme son nom l’indique, à destination des adolescents, il permet de favoriser 
des échanges entre jeunes et professionnels, et d’aborder les divers sujets liés à la sexualité.  
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 Le chemin des parents, à destination des parents, ce support de jeu permet de balayer divers sujets 
qui traversent les sujets liés à la parentalité. Ce jeu est fortement apprécié des familles car il favorise 
la paire-aidance et le libre échange sur les difficultés.  

 
Le travail d’accompagnement à la parentalité s’exerce au sein de la cellule familiale en premier lieu, mais le 
service a à cœur de permettre aux familles diverses rencontres en proposant des supports ludiques. A ce 
titre, des sorties parents-enfants sont organisées, parfois mutualisées avec le service internat. En 2022, 
parents et enfants ont pu profiter d’une sortie équitation, une journée à Fraispertuis etc.  
 
Aussi, les enfants du PEAD ont pu rejoindre un groupe d’enfants de l’internat, dans le cadre d’un séjour à la 
Bresse en avril 2022. 
 
Les autres temps collectifs institutionnels tels que cités dans le rapport du service internat, incluent 
également le PEAD (fête de l’été, repas de Noël etc.)  
 
 
Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Au 31.12.2022, le PEAD compte 5 salariés : 
 

 1 directrice adjointe (commune MECS et PEAD) 
 2 éducatrices spécialisées en CDI temps plein  
 1 psychologue à 30% (mutualisée avec la MECS qui occupe les 0.7 restant) 
 1 assistante de direction à 20% (mutualisée avec la MECS) 

 
L’année 2022 a également été ponctuée de plusieurs changements. Compte tenu de la petite taille de 
l’équipe, celle-ci a été quasi exclusivement renouvelée au cours de l’année. En effet, les travailleurs sociaux 
initialement présents début 2022 ont fait le choix de quitter le service. Les recrutements ont eu lieu et ont 
permis de pallier les postes vacants. Entre octobre et décembre, deux professionnelles ont fait le choix de 
ne pas rester sur le poste occupé, de fait, c’est seulement depuis janvier 2023 que l’équipe a pu se 
stabiliser.  
 
Malgré ces changements, les professionnelles ont pu rester impliquées auprès des familles. La continuité de 
service a dû être parfois assurée par la psychologue et/ou directrice adjointe au regard du peu de 
professionnels présents dans l’équipe.  
Les nouvelles professionnelles ont bénéficié d’un calendrier défini d’accueil, avec des temps de tuilage 
identifiées ainsi que des entretiens réguliers avec la direction.  
 
Au cours de l’année 2022, des séances d’analyse de pratiques propre au service PEAD ont été mises en 
place afin de faciliter la reconstruction d’équipe dans ce contexte de mouvements.  
 
Bien qu’isolés dans leurs fonctions, du fait des interventions extérieures, les professionnelles du PEAD sont 
quotidiennement immergées au cœur de la MECS, afin d’une part de permettre des échanges 
interpersonnels et éviter l’isolement. D’autre part, cette collaboration a permis la dynamisation des projets 
communs MECS-PEAD qui facilitent la coordination de parcours des personnes accompagnées.  
 
2 : Les compétences 
 
La totalité des professionnelles composant l’équipe du PEAD est diplômée. Au regard des nombreux 
mouvements qui ont impacté l’équipe, des entretiens réguliers ont été effectués avec la direction. Comme 
évoqué plus haut, l’équipe bénéficie de temps d’analyse de pratiques qui leur permet d’alimenter 
continuellement leurs réflexions. La philosophie d’accompagnement des familles dans le cadre des mesures 
PEAD s’appuie sur les notions de bienveillance, de transparence et d’implication majeure des familles 
comme actrice de leur projet. Ainsi, pour atteindre ces objectifs, les professionnelles échangent 
régulièrement sur leurs pratiques et sur les besoins repérés pour les familles, notamment dans le cadre de 
réunion d’équipe à raison d’une toutes les deux semaines.  
 
Au cours de l’année 2022, les professionnelles ont participé à des formations ainsi qu’à des journées 
d’étude ; en voici quelques illustrations :  
 

 Formation PSC1  
 Formation sur les comportements sexuels problématiques des enfants par le CRIAVS  
 Formation sur les adolescents auteurs de violences sexuelles par le CRIAVS  
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 Conférence du CRIAVS sur la vie sexuelle et affective de l’enfant et de l’adolescent en 
pédopsychiatrie  

 Formation incendie  
 Formation premiers secours en santé mentale  
 Journée d’étude sur « l’exploitation sexuelle des mineurs ».  

 
 
Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Dans le cadre de l’exercice des mesures de PEAD, l’intervention des professionnelles se fait majoritairement 
à domicile. Toutefois, il arrive que, dans le cadre d’entretiens individuels ou collectifs les familles viennent 
jusqu’à la résidence La Court’Echelle. Le bureau des éducatrices étant bien trop petit pour y accueillir du 
public, l’appartement éducatif accolé à la résidence est très utile pour ces temps. La psychologue peut 
également recevoir les familles dans son bureau, bien qu’elle aille très facilement à domicile pour favoriser le 
libre-échange. Dans le cadre d’ateliers collectifs avec les enfants du PEAD, ceux-ci peuvent être accueillis 
dans les locaux de la résidence, notamment lors d’atelier créations, partage de repas etc. Bien qu’en l’état le 
service parvienne à honorer convenablement son action, des locaux plus grands propre au PEAD auraient 
leur intérêt, notamment pour déployer plus encore l’accueil des familles.  
 
2 : Les relations partenariales 
 
Au quotidien et dans le cadre de la coordination du parcours de l’enfant accueilli, l’équipe intervient 
régulièrement en lien avec les praticiens du domaine de la santé, les professionnels de l’éducation nationale 
et les différents partenaires sociaux. Aussi, afin de favoriser l’ouverture sur l’extérieur des enfants 
accompagnés, les prestataires de loisirs présents sur le lieu de résidence des familles sont régulièrement 
sollicités, ceci pour permettre l’inscription des enfants dans un sport ou loisir régulier, ainsi que dans des 
centres aérés, le temps des vacances scolaires.  
Aussi, les professionnelles intervenant pour la majeure partie du temps, seules, au cœur de la famille, un 
lien étroit est entretenu entre le PEAD et les professionnels du service gardien. En effet il demeure important 
que l’accompagnement proposé par le service puisse être harmonisé avec les professionnels de secteur, qui 
continueront à accompagner la famille une fois l’échéance de la mesure atteinte.  
 
Un des objectifs 2022 a été porté sur le souhait de redynamiser la collaboration entre la MECS et le PEAD. 
Cet objectif a pu être atteint et perdurera au cours de l’année 2023.  
 
Toutefois, pour un service aussi petit que le PEAD, il demeure essentiel de nourrir les échanges autour des 
pratiques similaires. Auparavant la crise sanitaire des rencontres inter PEAD avaient lieu sur le département. 
La crise ayant mis en suspens ces initiatives, le PEAD de la Résidence a été mis en lien avec le SEPAD de 
la MECS De Foug (54). Ce service ayant ouvert début 2022, leur équipe était en attente d’échanges, 
notamment au travers de partage d’outils, de procédure, et de posture professionnelle.  
Les deux services ont ainsi pu se rencontrer à deux reprises sur l’année, ce qui permet à chacun de 
partager les diverses expériences.  
 
Récemment, le département a réenclenché cet objectif d’échange inter PEAD, la première rencontre devrait 
avoir lieu début mars 2023.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
A la suite de la réforme des évaluations des établissements et services sociaux et médico sociaux, la 
première autoévaluation de la résidence la Court’Echelle s’est tenue du 14 au 19 novembre 2022. Si tout 
l’établissement a été concerné, l’évaluation a été scindée en deux et a dissocié la MECS et le PEAD. 
La semaine a été organisée de sorte que les évaluateurs rencontrent professionnels, enfants et parents.  
A ce titre, sur la totalité des quatre jours, tous les professionnels représentant le service PEAD a pu être 
entendu par les évaluateurs., durant cette semaine, 3 parents accompagnés par le PEAD se sont mobilisés 
pour venir rencontrer les évaluateurs, ainsi que 2 enfants. Il ressort de cette première autoévaluation que :   
 
« L'équipe du PEAD La Court'Echelle met au profit sa disponibilité et sa capacité d'adaptation afin d'offrir un 
accompagnement qualitatif en réponse aux besoins spécifiques de chaque situation et sait s'appuyer sur les 
différents partenaires pour optimiser les suivis. Des actions communes avec la MECS permettent d'élargir 
l'offre de prestations proposées. » 
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Cette démarche a été bien accueillie par l’ensemble des participants et a permis de faire l’état des lieux des 
points forts et points à travailler sur l’établissement.  
 
L’évaluation portant sur trois chapitres distincts, les moyennes établies (moyenne sur 5) ont été évaluées à 
3.71 pour le chapitre des personnes accompagnées, 3.88 pour celui des professionnels et 3.26 pour 
l’ESMS.  
 
Les axes d’amélioration évoqués par les évaluateurs sont les suivants : 
 

• Documents à destination des personnes accompagnées à réactualiser en intégrant les droits des 
personnes accompagnées : Livret d'accueil, règlement de fonctionnement… 

• Groupes d'expression à mettre en place 
• Enquêtes de satisfaction mises en place mais pas encore d'exploitation, de présentation aux 

professionnels, enfants, familles et groupes d'expression avec plan d'action défini (pas compris : les 
enquêtes doivent être présentées aux enfants, familles et lors des groupes d’expression. 

• Délai de révision des PPI pas encore atteint lors de l'auto-évaluation. À regarder l'année prochaine 
• RBPP peu connues et peu utilisées par l'équipe 
• Processus d'accueil d'un nouveau salarié à formaliser 
• Plusieurs politiques associatives en attente pour déclinaison dans la structure : Bientraitance, 

éthique, circuit du médicament, RH, QHSE, Achat 
• Déployer les fiches d'évènements indésirables internes pour tracer les dysfonctionnements internes, 

réclamations pour analyse des causes, mise en place d'actions d'amélioration, évaluation d'efficacité 
et présentation en CVS/groupe d'expression. 

 
Les points fort repérés pour le service de PEAD ont été détaillés comme suit :  
 

• Elaboration des PPI sur un outil très adapté + élaboration d’un outil d'évaluation interne d'aide à la 
définition des objectifs en interrogeant l'ensemble de l'équipe, l'enfant et son entourage 

• Réunions d'équipes régulières avec compte-rendu détaillés des thématiques abordées (Organisation 
générale, situations individuelles, ...) 

• L'ensemble des professionnels de l'équipe disposent des diplômes requis. 
• Qualité de vie au travail : de nombreuses mesures sont mises en place favorisant les conditions de 

travail : APP, Travail collectif, moments conviviaux, présence d'une coordinatrice de parcours, 
disponibilité encadrement. 

 
 
Conclusion 
 
L’année 2022 a été marquée par de nombreux changements pour la Résidence La Court’Echelle de façon 
générale mais ces changements ont aussi impacté le service de PEAD. En effet, la réorganisation du service 
enfance de la FMS a induit des ajustements organisationnels, qui sont à présent bien ancrés et permettent 
l’amorce d’une réflexion plus fine quant à la coordination du parcours des enfants accueillis au sein de 
l’ensemble des services enfance. 
Si la crise sanitaire avait quelque peu essoufflé les dynamiques externes, 2022 a marqué le renouveau 
quant à cette notion de partenariat.  
Bien que modifiée au cours de l’année, la dynamique d’équipe reste forte, et la priorité demeure la 
bienveillance apportée aux familles afin d’apporter une plus-value aux situations confiées.  
La première auto-évaluation a permis de mettre en lumière des objectifs de travail pour l’année à venir. La 
dynamique collective de l’ensemble de La Résidence La Court’Echelle, demeurant positive et force de 
proposition, permet d’aborder 2023 avec de nouveaux projets à venir.  

 
Lauriane PETIT 
Directrice adjointe  
 
 

 

Page  119 de 225



 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
Introduction 
 

Le SAES est habilité par le Conseil Départemental et les services de la Protection Judiciaire de la Jeunesse. 
Le service bénéficie d’un agrément pour l’accompagnement éducatif de quatorze mineurs âgés de 6 à 18 ans 
(sauf dérogation judiciaire permettant de prendre en charge des jeunes jusqu’ à 21 ans). Il est situé à Epinal 
ZAC de la Roche, au sein de la M.E.C.S. « La Passerelle ».  
Le SAES constitue une alternative au placement ; il s’agit d’une mesure éducative en milieu ouvert renforcée 
associée à une possibilité d’accueil séquentiel au sein de la MECS de rattachement. 
Une particularité du service est qu’il peut être saisi directement par le juge des enfants, sans passage par les 
services de l’aide sociale à l’enfance (saisine directe). Souple et adaptable, le service permet de répondre aux 
besoins de l’enfant, de sa famille : accompagnement d’un retour à domicile, soutien éducatif aux parents, 
préparation d’un placement … 
La mesure de milieu ouvert renforcée est associée à un internat éducatif. Il s’agit de l’un des outils essentiels 
du service, pouvant permettre un repli d’un enfant accompagné, ou un relai à la cellule familial. L’internat 
permet également d’utiliser un support collectif dans le travail éducatif proposé à l’enfant et sa famille. 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 :  Les enfants 

 
4 enfants étaient déscolarisés ou en décrochage scolaire. Encore cette année, les professionnels du service 

ont accompagné 5 fratries : elles représentent plus de la moitié des enfants accompagnés. 

 
2 :  Les familles accompagnées 
Mesures éducatives prononcées avant la mesure SAES : 
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Situation du couple parental : 

 
 
3 : La participation des personnes 
 

Il n’y a, à ce jour, pas d’enquête de satisfaction pour solliciter l’avis des parents ou des enfants toutefois, les 
professionnels entretiennent des relations régulières avec les familles, par mail, téléphone, ou lors d’entretiens 
formels et informels, de VAD et d’activités famille.  

4 : Les activités 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
En 2022, 3767 journées ont été réalisées, contre 3645 en 2021, 4333 en 2020 et 4482 en 2019.  
 

40%

27%

33%

parents séparés en couple autre (un parent DCD/ non reconnu)

23%

77%

Type de mesures

Administrative Judiciaire

15 familles 
prises         en 
charge       en 

2022

22 mineurs et 
jeunes 

majeurs  
suivis en 2022

3767 journées réalisées
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Ce nombre de journées peut être corrélée à plusieurs facteurs, bien que l’on note une augmentation de plus 
de 100 journées, sur un an :  
 

 Instabilité institutionnelle  
 Placements rapides, réorientations, déménagements, avant la date d’échéance. 
 Mise en place de plusieurs accueils séquentiels longue durée, (ce qui se ressent sur le nombre de 

journées effectuées). 
 
Un travail institutionnel va être mené pour mieux identifier ces facteurs, et veiller au nouveau développement 
du service.  
 
Focus sur le parrainage de proximité :  

Le parrainage de proximité a vu le jour en 2015 au sein de la FMS. 
Affilié à France Parrainage, notre parrainage a pour but de favoriser la construction d’une relation affective 
privilégiée instituée entre un enfant et un adulte, parrain marraine et sa famille. Elle est fondée sur des valeurs 
d’échange, de réciprocité, d'enrichissement mutuel et sur la confiance. C’est le partage de moments de la vie, 
au travers d’activités culturelles ou sportives, de repas, de discussions et divers échanges, de journées ou de 
week-ends ensemble. Les « parrains », qui sont bénévoles, soutiennent et accompagnent l’enfant ou 
l’adolescent dans son évolution personnelle, ils élargissent ses relations sociales et personnelles. 
Le parrainage est mis en œuvre, soutenu et encadré par le SEV, les deux maisons d’enfants de la FMS La 
Passerelle et la Court’Echelle ainsi que le SAES. Le parrainage s’adresse à des enfants suivis au titre de la 
protection de l’enfance, à la FMS. 
 
Le comité de pilotage est composé de 10 professionnels, dont un professionnel du SAES, qui coordonnent 
cette action (éducateurs spécialisés, éducateurs de jeunes enfants, psychologues, chef de service, directeur 
adjoint). En juillet 2022, un 0.2 ETP temporaire a été financé sur les fonds propres associatifs afin de favoriser 
la communication, faciliter les recrutements, gérer la partie administrative et le lien avec France Parrainage. 
  
Sur l’année 2022, nous avons déployé 17 parrainages. 4 se sont arrêtés. 
 
En 2022, aucun enfant du SAES n’a pu bénéficier de cet accompagnement. 
 

5 : Quelles suites après nos accompagnements en 2022 (mesures sorties) ? 
 
Si le projet de service permet de prononcer des mesures SAES pour une durée de 6 mois, la plupart durent 

au minimum 1 an, et en moyenne un an et demi.  

En outre, cette année, 4 mesures (deux fratries) ont été ordonnées pour 3 mois.  

Les professionnels interviennent en famille au minimum une à deux fois par semaine dans un rayon de 30 

km/30mn autour d’Epinal. Les enfants et les parents sont conviés régulièrement dans les locaux du service 
pour des entretiens, des activités individuelles ou collectives.  

 

Sur ces 22 mesures, 9 étaient encore en cours au 31/12/2022  

Voici l’orientation post SAES pour les 13 mineurs concernés 

 

6 : Temps forts 2022 
 
Lors d’actions collectives et ludiques, les enfants sont accompagnés de leurs parents et de leurs éducateurs. 
Ce sont autant de mises en situation qui permettent une observation des relations parents/enfants, support à 

MECS

15%

retour famille

54%

AED/AEMO 

23%
IERD

8%
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la réflexion et au débat lors des entretiens psycho-éducatifs entre parents et professionnels, enfants et 
professionnels (ateliers cuisine, fête de l’épiphanie, sorties aquatiques, laser/Game, visites à la ferme, 
randonnées, jeux de société, etc.). 
 
 

 

- Action collective « journée pêche » entre enfants (24 mai) et en famille 
 
 
 
 
 

 

- Le 29 juin 2022, la traditionnelle fête de l’été mutualisée avec la Résidence La 
Court’Echelle, a eu lieu, cette année à Raon L’Etape. Les enfants et 
professionnels des établissements ont alors partagé un repas. Les enfants ont 
pu profiter de jeux gonflables et d’un spectacle d’animation durant tout l’après-
midi. 6 enfants du SAES étaient présents 
 

 

 
- Fête de l’été avec la Passerelle, sur le thème des Etats unis, avec musique, DJ, 

et repas américain, le 06 juillet 
 

 

 
- Journée de Noël : repas – jump park – bowling avec 8 enfants 

 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
En 2022, l’équipe du SAES est composée de deux éducateurs spécialisés et d’une psychologue (commune à 
la MECS La Passerelle). 
 
Les éducateurs du SAES participent aux groupes d’analyse de pratique de l’internat éducatif, ce qui a permis 
de favoriser encore plus les échanges et interactions entre les deux services. 
Il est à préciser que, conventionnellement, ces deux professionnels sont positionnés sur la grille de l’internat 
éducatif, ce qui permet de les faire intervenir sur des temps d’internat éducatif en cas de repli d’un jeune 
notamment, ou lors de temps plus spécifiques (besoin d’évaluer les conditions de vie à des moments clefs : 
lever, coucher, repas, temps de week-end). 
 
Les enfants rencontrent la psychologue du service une fois, afin que cette dernière fasse connaissance avec 

eux et leur explique le travail qu’elle effectuera auprès de ses parents. Ce travail consiste à la réalisation 
d’entretiens psycho-éducatifs en lien avec l’éducateur référent à raison d’une fois par mois environ. Ce travail 

vient compléter les temps de réflexion et d’échange avec l’équipe du service et qui permettent de réajuster la 
prise en charge éducative. 

La psychologue du service permet également le lien avec les structures de soin (CMP, CMPP, DITEP, etc.)  

L’objectif de ces entretiens est alors d’évaluer la dynamique familiale et permet une vision pluridisciplinaire 
des situations. Les professionnels mesurent l’éventuel écart entre le « projet initial » et leurs observations, ils 

peuvent réajuster leurs interventions et prennent en compte tout changement dans la famille.  

 

La pluridisciplinarité conduit également psychologue et éducateurs, à participer ensemble aux différentes 

réunions avec les partenaires. Psychologue et éducateurs rédigent un rapport d’échéance de mesure 
indépendamment l’un de l’autre.  
 

L’équipe du SEAS est coordonnée par le Directeur Adjoint de la MECS La Passerelle.  
 
3 professionnels ont participé à la vie du service en 2022. Il n’y a pas eu de mouvement de personnel.  
 
Le SAES étant dans les locaux de la MECS La Passerelle, ils bénéficient du support des salariés 
transversaux et supports aux équipes (secrétariat, cuisine pour des repas éducatif – agent d’entretien).  

 
 

Page  123 de 225



 

 

 

2 :  Créations de postes en transversalité du pôle Enfance 
 
En 2022, trois postes ont été créés à moyens constants dans la transversalité du pôle enfance FMS : 
 

 Un poste de Directeur Enfance regroupant le service SEV, la MECS La Court’Echelle et son PEAD, 
la MECS La Passerelle et le SAES ainsi que le service S’POIR.  
 

 Un poste de Responsable du Projet en protection de l’enfance, en appui, accompagnement et pilotage 
des établissements et services, en lien avec la Direction QHSE et la Direction de l’Innovation de la 
FMS sur les missions Projet et Qualité. 

 
 Un poste de secrétaire, 0.5 ETP au SEV et 0.5 ETP MECS La Passerelle. Ce poste est 

particulièrement en lien avec le service RH et le service planning du Siège. Elle intervient pour la 
gestion des plannings du SAES. 

 
3 : Les compétences 
 

 

 

 
 

 

 

 

 

 
Formations individuelles  

- 1 SST 
- 1 PSC1 
 

Formations collectives  

• En 2022, les deux professionnels travailleurs sociaux de l’équipe éducative ont pu suivre une première 
partie de la formation « LE CADRE EDUCATIF EN MECS ».  

A la suite d’une grosse vague de violence au cours du premier trimestre, les professionnels ont pu 
exprimer être en manque d’outils face aux enfants porteurs de troubles du comportement. Il était 
nécessaire de rappeler le cadre réglementaire et le champ d’actions afin de donner du sens au travail 
à chaque professionnel.  

La formation a dû être reportée en partie (2 jours sur 3) sur 2023 pour des difficultés organisationnelles 

de l’organisme de formation (PRAXIS).  

• APP, en lien avec les éducateurs de La Passerelle 

 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

• Des achats ont été réalisés et se répartissent ainsi :  
 

 
 

 

 

 

 
 

 

 

 

 
          Vacances- Loisirs 

 

 

 1 formation 

collective pour 2 

professionnels 

Et APP 

2 salariés ont 

bénéficié de 

formations 

individuelles 

899.79€ 

 335.91€ 

 

Fournitures éducatives 
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2 : Les relations partenariales 
 
De natures différentes (Ecoles, CMP, centres de loisirs, MJC, associations diverses) tous les partenaires 
tendent à étayer le quotidien des enfants. Ainsi, les professionnels l’alimentent au fil des mois. 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques (démarche QHSE) 
 
Sécurité/hygiène  
Dans le cadre de la nouvelle démarche qualité, hygiène, sécurité, environnement impulsée par la FMS, un 
nouveau coordinateur QHSE a été nommé le premier janvier 2022. Il s’agit de l’un des deux professionnels 
éducatifs du service.   
 
Au cours de l’année, ont eu lieu :  
 

 2 exercices d’alerte incendie 
 Ouvertures de droits de formation SST et PSC1 sur la base du volontariat à l’ensemble des salariés  
 Travail régulier de l’équipe cadre en lien avec la Directrice QHSE, sur l’instauration de protocoles liés 

à la crise du COVID  
 Implication des salariés dans l’élaboration du DUERP (en cours de rédaction) 

  

 
 

 
 

 

 
La transformation numérique  
 
Démarche de dématérialisation des transmissions avec les services du Conseil Départemental. 
 
Le service du SEV s’est doté en 2021 d’un nouveau logiciel (Dossier Unique) qui permet de sécuriser les 
données, protéger les professionnels et garantir les droits des enfants et des parents. L’année 2022 fut 
consacrée au transfert des données et à la formation à l’utilisation du logiciel pour l’ensemble des 
professionnels du service, afin que tous les salariés l’utilisent dès janvier 2023. 
 
Dans un souci de respect de la RGPD, d’harmonisation des pratiques entre les établissements et services du 
pôle Enfance, et de mise en œuvre d’un dossier unique et transversal des mineurs, un travail de réflexion fut 
amorcé en 2022, entre les cadres et les secrétaires des deux MECS et du SAES, ainsi que le Responsable 
projet de l’Enfance.  
 
Ce travail va être poursuivi en 2023, avec la finalisation d’un Dossier Unique transversal, la formation des 
équipes du SAES et la mise en utilisation du logiciel, par tous les salariés.  
 
Déplacements des professionnels : 
 
 
 
 
 
Autoévaluation : 

• Date septembre 2023 
 
Suite à un contrôle de la MECS La Passerelle, report de l’autoévaluation de la MECS et du SAES, 
initialement prévues en décembre 2022.  
 

 

2 voitures de 

service en location 

Contrôles de 

conformité du matériel  

Remplacement des 

éclairages de sécurité 

Exercices et/ou 

formations incendie 2 

fois par an 
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Dates du contrôle de fonctionnement : 

 - Lettre d’annonce adressée le 9 décembre 2022 

 
Conclusion 
 
L’année 2022 a été marquée par de nombreux changements pour la MECS La Passerelle et le SAES. Les 

nombreux départs qui ont ponctué l’année ont engendré du changement et donc des réajustements, voire 
parfois une perte de repères pour l’équipe éducative, parfois perdue face aux besoins inhérents à la vie 

quotidienne de l’internat.  

Dans ce contexte, l’équipe a dû travailler davantage en autonomie, ce qui a pu apporter de l’insécurité et un 

sentiment de solitude.  

Toutefois, la réorganisation du pôle Enfance de la FMS a induit des ajustements organisationnels, qui sont à 

présent mieux ancrés. Ils permettent l’amorce d’une réflexion croisée quant à la coordination du parcours des 
enfants accueillis au sein de l’ensemble des services enfance.  

L’équipe a toujours su se mobiliser autour des enfants, assurer leurs missions de protection de l’enfance et 
faire le lien avec l’équipe de l’internat.  

L’année 2023 devrait voir se consolider le sentiment d’appartenance à une équipe, un service, un pôle et une 

association. C’est dans ce sens que des temps de travails croisés et complémentaires sont à imaginer à terme, 
entre les différents acteurs de l’Enfance, les enfants et les familles, pour enrichir chaque service d’une réflexion 
commune et pluridisciplinaire.  

A la croisée des chemins entre l’internat (avec l’accueil séquentiel) et le milieu ouvert, le SAES est le trait 
d’union qui lie les professionnels du pôle.  

  

Adeline MICHELOT, 
Cheffe de service 

Julie-Anne GALMICHE, 
Responsable projet Enfance 

 

 

David VAXELAIRE 
Directeur 
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Introduction 
 
“Un mineur non accompagné se définit comme une personne âgée de moins de dix-huit ans qui se trouve en 
dehors de son pays d’origine sans être, temporairement ou durablement, accompagnée d’un parent ou d’une 
autre personne exerçant l’autorité parentale, c’est-à-dire sans quelqu’un pour la protéger et prendre les 
décisions importantes la concernant.” 

Créé le 1er avril 2022, le service S’POIR offre une prise en charge aux Mineurs Non Accompagnés, qu'ils 
soient en situation de “mise à l’abri” ou “confiés” par le Conseil Départemental. Les premiers jeunes MNA ont 
été accueillis le 19 mai 2022. Ils sont hébergés en colocation sur les communes de Saint-Dié-des-Vosges et 
de Raon-l’Etape.   

 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
 
1 : La participation des personnes 
 
Le service S’POIR propose un accompagnement des MNA en fonction de leur type d’accueil : avant évaluation 
(mise à l’abri) ou après évaluation (confié).  

Dans les deux cas, le temps de l’accueil est un temps important qui permet au jeune de comprendre le 
fonctionnement du dispositif, de le rassurer et de créer le premier lien de confiance. En fonction des MNA, un 

service d’interprétariat est sollicité. Durant leur accueil, le livret d’accueil, le règlement et la chartre des droits 
et des libertés de la personne accueillie lui sont expliqués. Ensuite, un temps d’échange est réalisé et enfin 
un accompagnement pour les premières courses est fait. Ce deuxième temps durant l’accueil permet de créer 
le lien avec l’éducateur et de mesurer son degré d’autonomie (gestion de l’argent, achats de la nourriture, 
etc.). 

Qu’il s’agisse d’un accueil avant ou après évaluation, un accompagnement social et médical est réalisé. Une 
collaboration avec un médecin généraliste sur le secteur a été nécessaire. 

Lors d’une mise à l’abri, le jeune doit principalement avoir accès aux soins. Le service propose un 

accompagnement à la médecine préventive, un suivi des vaccinations, un accompagnement auprès du Centre 

de Lutte Antituberculeux (CLAT), une mise en place et un suivi des traitements selon les besoins, mais 

également une mise en place d’un suivi psychologique, etc. Durant cette période de mise à l’abri, tout le travail 
est aussi de récupérer ses documents d’identité de son pays afin de prouver sa minorité. Le jeune est 
accompagné à ses 2 entretiens d’évaluations effectués par le Conseil Départemental, à son rendez-vous pour 

l’Aide à l’Evaluation de la Minorité (AEM, prise d’empreintes et photographie du jeune) à la préfecture des 
Vosges et enfin au commissariat d’Epinal pour une autre prise d’empreintes. 

Lorsque les jeunes sont confiés, un accompagnement à la scolarisation ou à la formation est en plus effectué. 

Ici, le jeune doit pourvoir être un maximum autonome pour pouvoir, à ses 18 ans, demander un titre de séjour 

et éventuellement sortir du dispositif. L’accompagnement est centré vers l’accès à l’autonomie financière mais 
aussi dans la gestion du quotidien (cuisiner, entretenir le logement, etc.). A sa majorité, un contrat jeune majeur 

peut aussi être travaillé en lien avec le jeune et le Conseil Départemental. 

Chaque jeune a une histoire de vie dans son pays différente mais également un voyage ou un passage vers 

la France associé ou non à des traumatismes, des pertes de proches, etc. Le jeune est donc au centre de son 

accompagnement qui est personnalisé en fonction de son passé, de ses besoins, de ses possibilités et de ses 

impératifs (notamment s’il est proche de la majorité). De cela, découle des projets et des partenariats qui lui 
sont propres. 

2 : Les activités 
 

Du 19 mai 2022 au 31 décembre 2022, 25 jeunes MNA ont été accueillis par le service. 

 

ACCUEIL MINEUR NON ACCOMPAGNE 

S’POIR 

Page  127 de 225



 

 

 

La plupart des jeunes viennent de pays d’Afrique mais pas seulement. Voici les différents pays d’origines 
des jeunes en 2022 : 

 

Sur ces 25 jeunes : 

- Seulement 1 était une adolescente, les 24 autres étaient des garçons, 

- 11 ont été accueillis en “mise à l’abri”, 
- 14 avaient le statut de “confiés” à leur arrivée. 

 

 

Suivant l’âge des jeunes à leur arrivée, certaines démarches sont différentes notamment concernant 
l’obligation de scolarité, l’obligation de formation ou encore pour une demande de titre de séjour ou de contrat 
jeune majeur. 
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Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Au démarrage du service, le personnel était composé d’1 ETP Coordinatrice Cadre puis l’équipe s’est étoffée 
d’1 ETP d’éducatrice spécialisée au cours de l’été 2022. Pour le confort de chaque professionnelle, il a été 
prévu dès leur arrivée un bureau, un ordinateur portable, un téléphone portable et une voiture de service. 
Etant uniquement 2 professionnelles, la construction du réseau partenarial a été importante. Des rencontres 
ont été organisées avec le CIO, la DSDEN et les établissements scolaires, le centre APFA, les centres sportifs 
du secteur, la mission locale, la Ligue des droits de l’Homme, un médecin généraliste, deux psychologues 
dont une avec qui le partenariat a abouti à des orientations de suivi, etc. 
 
Le bureau du service est mutualisé dans les locaux du Service Educatif Vosgien ce qui a permis de profiter 
des divers équipements (bureaux, imprimantes, réseau informatique, mobilier, etc.) mais également aux 
espaces collectifs des locaux (salle de réunion, salle famille, salle d’attente) lors de la venue du CLAT ou lors 
de l’organisation du goûter de Noel avec tous les jeunes MNA. Cela a également permis l’intégration de 
l’équipe dans la transversalité du secteur Enfance de la FMS. 
 
La coordinatrice cadre participe au Groupe d’Analyse de la Pratique Professionnelle avec les cadres Enfance 
de la FMS. L’éducatrice spécialisée a été associée au groupe GAPP du SEV. 
Les deux professionnelles ont été inscrites dans les groupes de droits d’expression des salariés. 
 

2 : Les compétences 
 
Les deux professionnelles composant l’équipe sont toutes deux formées et qualifiées à hauteur des attendus.  
Une inscription auprès d’une formation de 4 jours dispensée par la PJJ de Nancy intitulée “Mineurs Non 
Accompagnés savoir d’où ils viennent pour comprendre où ils vont” a été réalisée mais reportée par la PJJ en 
mars 2023. 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

Les jeunes sont hébergés en colocations de 2 ou 3 par appartements sur les communes de St Dié et de Raon 

l’Etape. Pour un confort du cadre de vie, tout le mobilier, l’électroménager, la literie et la vaisselle ont été 
achetés neufs. Pour l’année 2022, peu de réparations ont été nécessaires. En cas de dysfonctionnement, les 
services après-vente et les garanties ont été activées. Lors de dégradations (de volets par exemple) le bailleur 

a été sollicité pour les réparations. 

 
Les conditions d’hygiènes des jeunes nous ont permis de ne pas faire intervenir de société de nettoyage ou 
de désinsectisation. 
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Afin de faciliter l’autonomie des jeunes pour la scolarisation ou pour les actes de la vie quotidienne, notamment 
pour les courses, le choix a été fait de prendre des logements uniquement sur des villes avec tous les 
commerces, des écoles (collèges et lycées professionnels) et des villes desservies par les bus ou les trains. 
 

Le service ne disposait que d’un seul bureau mutualisé dans les locaux du SEV, la plupart des rendez-vous 

ont donc été effectués au domicile des jeunes. Cela a permis de créer du lien mais également de faire le point 

sur leur capacité ou non à faire le ménage, à ranger le logement, etc. Et donc à faire ressortir des axes de 

travail. 

 
En fin d’année, la montée en charge de l’accueil des jeunes a permis de pouvoir réfléchir à une nouvelle 
embauche pour début 2023 et à de nouveaux locaux qui permettront de dynamiser les temps d’accueils 
collectifs (ateliers, informations collectives, goûters, etc.). 
 

2 : Les relations partenariales 
 
En fonction du lieu d’hébergement des jeunes et de leurs besoins, les associations sportives de secteur ont 
été sollicitées avec plusieurs inscriptions. Sur 2022, le service a financé des licences de football, de basketball, 
de boxe et 5 abonnements à une salle de musculation. 
 
Un projet interculturel avec la promo 16/18 de l’AFPA a été travaillé avec le service et en lien avec d’autres 
associations (Coallia, E2C, Adoma). Ce projet a abouti à une rencontre lors d’un après-midi entre les différents 
jeunes des services où des jeux en intérieurs et en extérieurs ont été réalisés en équipe mixtes (MNA, jeunes 
ukrainiens, jeunes réfugiés, jeunes de l’E2C et de la promo 16/18). Cette rencontre s’est terminée par un 
goûter collectif avec des beignets de carnaval et des gâteaux traditionnels réalisés par certains jeunes. De ce 
projet va découler une prochaine rencontre en juin 2023. 
 
Au niveau de la scolarisation ou de la formation, le service a été sollicité et a participé aux différentes 
rencontres parents/professeurs ou informations collectives. Un lien privilégié a été effectué le reste du temps 
de l’année scolaire pour maintenir le lien, pour effectuer d’éventuelles réorientations en fonction des profils, 
ou encore pour travailler les difficultés que les jeunes peuvent rencontrer du fait de leur non-scolarisation 
antérieure, etc. 
 
Un partenariat important a été fait avec les 2 professionnelles de la cellule MNA du Conseil Départemental. 
C’est avec elles que sont organisées les entrées et les sorties des jeunes sur le dispositif mais également tout 
au long de leur prise en charge. Quand les jeunes sont mis à l’abri, le lien est nécessaire pour la prise de 
rendez-vous pour les entretiens d’évaluation, les rendez-vous AEM à la préfecture et au commissariat, mais 
aussi pour les autorisations médicales. Une fois les jeunes confiés, c’est le Conseil Départemental qui signe 
les demandes d’affectations scolaires, les ouvertures bancaires, les contrats jeunes majeurs, etc. 
Un travail en partenariat est donc indispensable dans la continuité de parcours du jeune. 
 
La Maison de l’Enfant et de la Famille de Golbey est également un partenaire que le service rencontre lors de 
chaque nouvel accueil lorsqu’un jeune passe de leur service à celui de S’POIR. Un point est alors réalisé pour 
poursuivre les démarches déjà engagées. 
 
Une entente avec un médecin généraliste à Raon-L'étape a été réalisé afin que ce praticien rencontre chaque 
jeune accueilli dans la structure. Le but est d’avoir un interlocuteur unique dans le suivi médical. Toutefois, si 
un jeune exprime une préférence pour un autre professionnel, son choix sera respecté.  
 
Au regard des parcours parfois très douloureux et traumatiques des jeunes accompagnés, une collaboration 
avec une psychologue a été nécessaire pour les jeunes qui ressentaient le besoin d’avoir un suivi ou un bilan 
psychologique. 
 
Un travail est réalisé activement avec la société de gardiennage qui intervient chaque nuit à deux reprises afin 
de garantir la sécurité des jeunes. Chaque accueil, départ et/ou difficulté est échangée. Un cahier est tenu 
dans chacun des logements où l’on peut y trouver l’heure de chacune des rondes et les remarques éventuelles 
laissées par les professionnels de la société. 
 
Une collaboration avec le bailleur du Toit Vosgien est réalisée pour la location et l’entretien des logements du 
dispositif.  
 
Enfin, en cas de sortie du jeune lors de décision de non-lieu à assistance éducative suite à l’évaluation 
effectuée, un lien est réalisé avec la cellule MNA du CD qui oriente le jeune, s’il veut déposer un recours, dans 
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un hôtel partenaire à Epinal ou à Remiremont. Dans ce cas, le service accompagne le jeune à l’hôtel et prend 
contact avec la Ligue des Droits de l’Homme qui va l’aider dans sa démarche de recours. 
 
Depuis l’ouverture du service, les partenariats se développent en fonction des besoins des jeunes accueillis, 
ainsi la dynamique est ponctuée par les envies et choix des personnes accompagnées.  
 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Pour l’ouverture du service et afin de proposer un accueil de qualité, un livret d’accueil a été rédigé ainsi que 
le règlement. Dans ce livret d’accueil se trouve également la Chartre des droits et des libertés de la personne 
accueillie. 
 
Un Document Individuel de Prise en Charge et de Fin de Prise en Charge a été écrit afin de contractualiser 
les entrées et les sorties sur le dispositif. 
 
Les PPI ont été réfléchis et leur écriture sera réalisée en 2023, tout comme le projet de service. Les PPI et le 
projet de service seront coconstruits avec les membres de l’équipes et les jeunes. 
 
 

Conclusion 
 
L’ouverture du service en avril 2022 a permis la prise en charge de 25 jeunes MNA sur le secteur déodatien. 
Tous ont permis de développer un réseau de partenaires tant sur le plan scolaire que sur le plan médical.  
Son intégration au pôle Enfance de la FMS a permis une mutualisation des besoins mais également de 
partager une expertise et de développer des futurs projets en transversalité avec d’autres établissements 
Enfance de la FMS. 
 
La montée en puissance de la prise en charge permet de pouvoir envisager des embauches pour 2023, de 
louer des nouveaux logements pour accueillir de nouveaux MNA et ainsi développer et améliorer la prise en 
charge proposée. 
 
2023 va également permettre de travailler les écrits du dispositif et de faire participer davantage les jeunes à 
la vie du service. 
 
 
 Stéphanie RENAUD 
 Chef de service 

 

 

Page  131 de 225



Page  132 de 225



 

 
 

 
 
 
 
 
Introduction 

 
Au 1er janvier 2022, le CADA 2002 et LESEMO ont fusionné pour devenir le CADA ASCA (Asile Solidarité 
Culture Accompagnement). Un seul et unique CADA, 185 places, une équipe, une gestion administrative et 
financière, tel était notre demande validée par les services de l’Etat.  
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 

1 : La participation des personnes 

 

Le CADA en tant que centre d’hébergement spécialisé pour les demandeurs d’asile accompagne autant la 
demande d’asile que la personne dans ses contextes personnel, social et familial au sens large.  
Notre fonction envers la personne accueillie, quel que soit le diplôme du « référent social de familles » est la 
même : l’accompagner en répondant aux missions. 
 

Les missions et fonctionnement du CADA sont strictement réglementés au niveau national par des textes 
législatifs et réglementaires. L’hébergement des demandeurs d’asile, l’accompagnement administratif, social 
et médical tout au long de la procédure est la mission de ce dispositif. 
En accord avec les missions qui sont confiées, l’accompagnement des personnes a pour axe principal le suivi 
de la demande d’asile auprès de l’Office Français de Protection pour les Réfugiés et Apatrides et le cas 
échéant devant la Cour Nationale du Droit d’Asile. 
 

Le choix éducatif d’une prise en charge sociale globale, au-delà des aspects purement juridiques permet 
d’établir une relation de confiance. Les travailleurs sociaux sont dans une relation d’aide et d’écoute, tournée 
vers l’accès aux droits, l’information et l’accompagnement spécialisé de la demande d’asile et assure un suivi 
individualisé pour chaque dossier. 
Il s’agit d’aider la personne à appréhender les processus et les critères liés à la reconnaissance d’une 
protection internationale, De même, la relation d’aide s’exprime pleinement lorsque le dossier doit être porté 
devant la CNDA suite à un rejet : au-delà du travail juridique en partenariat avec les avocats, nous aidons les 
personnes à assumer, comprendre et travailler avec la décision de rejet. 
L’équipe éducative du centre d’accueil pour demandeurs d’asile compte parmi ses missions, 
l’accompagnement sanitaire et social.  
 

Accompagnement vers le soin 
Les professionnels œuvrant au service des personnes accompagnées mettent en place les moyens 
nécessaires à l’ouverture des droits sociaux, à savoir l’ouverture des droits à l’assurance maladie ainsi qu’à la 
complémentaire santé solidaire. L’objectif de cet accompagnement s’inscrit dans une démarche d’accès aux 
soins et d’un soutien à la compréhension du système de santé Français durant toute la durée de l’hébergement 
du demandeur d’asile. 
 

Afin de permettre aux personnes de bénéficier d’un suivi médical régulier, nous les accompagnons à la 
recherche d’un médecin traitant. Concernant les enfants âgés de moins de 6 ans, la PMI intervient afin qu’ils 
puissent bénéficier d’un suivi médical. Également, nous orientons les personnes vers des professionnels de 
santé spécialistes (dentaire, ophtalmologique, etc…) en lien avec les besoins repérés. 
 
Enfin, l’équipe éducative du CADA accorde un intérêt considérable à l’accompagnement psychologique des 
personnes. Cet accompagnement psychologique des personnes accueillies au sein de notre CADA est réalisé 
par une psychologue. 
   
L’accompagnement des personnes ne peut se réaliser qu’à partir de leur consentement libre et éclairé. Ce 
sont les travailleurs sociaux référents qui sollicitent l’intervention de la psychologue. Elle engage ses 
interventions de manière neutre et bienveillante. Le premier entretien permet à la psychologue d’être identifiée 
et repérée comme un membre de l’équipe à part entière ayant des missions spécifiques. Cette première 
rencontre n’engage pas de manière systématique un suivi, la décision de poursuivre appartient à la personne. 
Son travail répond à des missions définies de manière conjointe avec le service. Il s’inscrit dans une 
dynamique et une étroite collaboration s’effectue avec l’équipe, par le biais d’échanges constants et réguliers 
auprès de professionnels référents.  

CENTRE D’ACCUEIL POUR 
DEMANDEUR D’ASILE - ASCA 
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Ces temps de réflexion et d’analyses partagées sont nécessaires. Ils permettent entre autres une 
compréhension des enjeux psychiques et s’ouvrent vers des nouveaux axes de travail permettant de répondre 
au mieux à la problématique des personnes accompagnées.  
 

Accompagnement à la scolarité 

Les travailleurs sociaux du CADA ont également pour missions d’accompagner les familles dans la 
scolarisation de leurs enfants en âge de l’être. L’équipe accompagne les familles auprès des mairies afin de 
procéder à l’inscription. Pour une scolarisation au collège et/ou lycée, l’inscription se fait directement auprès 
des établissements scolaires et des tests sont réalisés par le CIO. Pour les enfants n’étant pas en âge d’être 
scolarisés, il peut être proposé aux familles une inscription en crèche afin de favoriser le développement de 
leurs interactions sociales.  
Outre l’accompagnement à la scolarisation des enfants mineurs, les professionnels du CADA interviennent 
également auprès des jeunes majeurs (famille ou personnes isolées) et des adultes lorsque ceux-ci souhaitent 
s’engager dans une démarche de scolarisation ou dans un parcours universitaire. Dès lors, nous 
accompagnons ces personnes dans l’élaboration de leur projet scolaire ou universitaire, en les orientant vers 
les professionnels et services adéquats. 
 
A ce titre, l’usager est l’acteur principal et est au cœur du dispositif. Pour répondre à ses besoins, ses objectifs, 
et l’accompagner de manière « personnalisée », les PPI sont réalisés dans les 3 premiers mois avec les 
familles et échangés, travaillés en équipe lors des réunions spécifiques PPI. 
 

Des réunions d’expressions des usagers sont mises en place. Celles-ci sont réalisées dans la salle de réunion 
à Epinal. Les groupes sont définis vis-à-vis de la langue parlée afin de permettre l’intervention d’un interprète 
et ainsi favoriser les échanges. Au vu de la dispersion géographique, l’équipe travail en amont l’organisation 
de celles-ci pour les trajets, la cantine, la garderie, ...et ainsi permettre la participation des usagers. 
 

Afin de travailler à la socialisation des personnes accompagnées, les travailleurs sociaux s’appuient sur 
l’animateur socio-culturel, leurs réseaux et partenaires pour proposer aux personnes des temps de partage 
au travers d’activités et/ou des ateliers d’apprentissage de la langue Française.   
 

Des actions collectives sont également mises en place pour répondre à des besoins recensés lors de 
l’accompagnement.  
L’action envisagée fin 2021, “les racines du CADA “sur le secteur de Darney dont l’objectif était la création 
d’un jardin partagé en partenariat avec VOSGELIS (devant prêter les parcelles de terrain), ne pourra voir le 
jour suite à l’arrêt de celui-ci par le bailleur ayant dû répondre à d’autres obligations.  
 

En 2022, une action nommée « Être une femme en France » a été mise en place. Elle a pour objectif d'être 
un lieu d’écoute, d’information et d’informer sur les droits en France. 
Celle-ci a été réalisée sur 2 sessions en octobre 2022 et décembre 2022 avec un groupe de femmes 
francophones et un groupe de femmes albanaises. Cette action est sur 3 demi-journées avec l’intervention de 
partenaires extérieurs, planning familial et CIDFF ainsi que l’équipe éducative.  
Les thèmes abordés : la contraception, violences conjugales, relation hommes-femmes, droits des femmes 
en France, libertés, autonomie, bien-être, estime de soi.  
 

Une action “Bilan de santé complet” a été également développée avec la médecine préventive. Les objectifs 
étant de permettre une meilleure prise en charge des familles en matière de santé et de faire un bilan global 
et ainsi de limiter/regrouper les rendez-vous médicaux.    
Pour ce faire des travailleurs sociaux ont rencontré la médecine préventive afin d’expliquer la démarche, les 

missions du CADA et d’échanger sur les besoins. 
Les informations ont été ensuite communiquées à l’ensemble de l’équipe éducative (procédure, documents 

à compléter, démarches à réaliser…) et des familles ont pu être orientées vers la médecine préventive pour 

bénéficier du bilan. 
  
Enfin des sensibilisations individuelles sont faites concernant le tri des déchets, la gestion des énergies et 
l’entretien du logement.  Des supports ont été créés et transmis aux personnes accompagnées. 
  
L’accompagnement à la sortie du centre d'accueil pour demandeurs d'asile  

L’accueil de la personne au sein du CADA prend fin à la suite de la notification de la décision définitive (accord 
ou rejet de la demande d’asile).  
Les délais de sortie sont fixés par la loi et diffèrent selon la réponse reçue :  

- dans les trois mois pour les personnes bénéficiaires de la protection internationale (statuts de réfugiés 
ou protection subsidiaire),  
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- dans un délai d’un mois pour les personnes déboutées dû à une décision défavorable.  
Dans tous les cas, les semaines/mois suivant la réception de la décision doivent être consacrés à la 
concrétisation du projet de sortie de la personne. En effet, tout au long de la prise en charge, les personnes 
sont informées que la durée de leur accueil est corrélée à celle de la procédure.  
D’autres situations et évènements survenant pendant l’accueil peuvent entraîner la sortie effective (volontaire 
ou non) de la personne. Les modalités pratiques et les conditions de sortie diffèrent selon la cause du départ. 
Pour l’ensemble de ces sorties (demandeurs d’asile déboutés, départ volontaire du CADA, exclusion de 
l’établissement, etc.) les délais sont courts. 
 

- Accompagner les sorties volontaires en cours de procédure de demande d’asile  
L’accueil au sein du CADA est une prestation du dispositif national d’accueil (DNA) proposée à la personne 
en procédure d’asile. La personne accueillie peut cependant faire le choix de quitter le centre, par exemple 
parce qu’elle renonce à sa procédure de demande d’asile, fait le choix de retourner dans son pays... 
Si les raisons qui poussent une personne accueillie à renoncer à l’hébergement et à l’accompagnement 
proposé relèvent de son choix personnel, la prise de conscience des conséquences de ce choix et la mise en 
œuvre du projet de sortie font partie intégrante de l’accompagnement proposé par le CADA. 
Pour cela, l’équipe évoque avec la personne les raisons qui motivent son souhait. Elle lui explique les 
conséquences de son choix en cas de renonciation à sa place d’hébergement : impossibilité de retour sur la 
place abandonnée, radiation du dispositif national d’accueil et des droits afférents.  
L’équipe prend connaissance du souhait émis par la personne de quitter le CADA et l’accompagne en lui 
apportant les informations sur ses droits, nécessaires pour la réalisation de son projet (exemple demande 
d’ARV auprès de l’OFII) 
 

- Accompagner les personnes déboutées de leur demande d’asile  
Pour les personnes déboutées de la demande d’asile, le rejet de celle-ci créé une situation de départ imposé 
du CADA et la personne doit, dans un délai très court, se mobiliser pour organiser au mieux les conditions de 
ce départ. Ce refus de protection opposé à la personne peut l’amener à envisager la sollicitation du dispositif 
d’aide au retour proposé par l’OFII. Dans ce cadre, la personne est accompagnée dans la mise en œuvre de 
son éventuel projet de retour au pays.  
Le choix de la personne de rester ou non sur le territoire français est échangé au regard des risques encourus. 
Les professionnels de CADA organisent avec la personne déboutée son départ de l’établissement. 
Différents aspects sont abordés avec la personne accueillie qui se pose des questions concernant la fin de la 
mission du CADA, les impacts financiers avec l’arrêt du versement de l’ADA, l’hébergement, les impacts 
administratifs (fin de l’autorisation de séjour en France, obligation de quitter le territoire, risque d’interpellation 
et de reconduite à la frontière, etc.). 
 

- Accompagner les personnes bénéficiaires d’une protection internationale  
Le bénéfice d’une protection internationale installe la personne dans des projections concrètes d’installation 
et d’insertion en France. La personne doit très rapidement mobiliser toutes ses capacités pour demander au 
plus vite l’ouverture des droits que son nouveau statut lui octroie. Des démarches sont donc à effectuer dans 
des temporalités bien établies et les professionnels du CADA ont notamment pour rôle de soutenir la personne 
dans ses démarches d’insertion : 

 Informer les personnes accueillies de leurs droits liés à leur nouveau statut (logement, situation 
financière, l’emploi ou la formation.) 

 Accompagner la personne dans ses démarches auprès de la Préfecture, de l’OFII et de l’OFPRA, 
pour obtenir la délivrance de sa carte de séjour... 

 Apprécier avec la personne ses priorités d’insertion (logement, hébergement, emploi, …), pour 
organiser les démarches à mettre en œuvre, proposer un accompagnement, le cas échéant 

L’accompagnement mené autour de l’accès à un hébergement (CPH, CHRS,….), à un logement s’inscrit 
autour du projet d’installation de la personne.  Il s’agira de permettre à la personne d’identifier les modalités 
d’accès à l’un et à l’autre, de préciser les différences entre le parc social et le parc privé, de présenter la réalité 
du parc immobilier local et national (localisation, taille, prix des logements). 
  

2 : Les activités 

 

Le CADA ASCA accueille 185 personnes, en appartements diffus sur différentes communes du département 
des Vosges.  
Le nombre de nuitées réalisées en 2022 est de 54985 soit un taux d’occupation de 83,06 %. Ce taux de 
vacance est expliqué par des orientations non réalisées par l’OFII (plusieurs semaines), des orientations en 
inadéquation avec le nombre de places déclarées, mais également par le fait de la réfection de notre parc 
locatif (12 logements sur l’année) pouvant entrainer des délais pour l’accueil de nouvelles familles.   

Page  135 de 225



 

 

 

Le service a accueilli 77 ménages (entrées et sorties) soit 243 personnes. La durée moyenne d’accueil est de 
13,28 mois.  
La composition familiale est définie comme suit : 
 

Foyers Isolés 19 

  
Couples seuls (sans 
enfants) 

 
10 

Familles avec enfants 34 

Femmes seules avec 
enfants 

14 

TOTAL 77 

 
Concernant l’accompagnement réalisé dans le cadre de l’asile, sur l’ensemble des familles ayant terminées 
leur procédure 39% des personnes ont obtenu une protection internationale (37% un statut de réfugié soit 56 
personnes et 2% une protection subsidiaire soit 3 personnes).  
Comme nous le montre le graphique ci-dessous, 80% des personnes ayant obtenues un statut de réfugié l’ont 
obtenu auprès de l’OFPRA (Office français de protection des réfugiés et apatrides), première instance 
décisionnaire, réduisant ainsi la durée de prise en charge dans le centre.   
  

 

Pour les familles bénéficiaires d’une protection, l’accès à l’autonomie financière et locative intervient 
généralement dans un délai de 6-7mois après l’obtention du statut. Les familles ont accédé à un logement 
autonome et ont pu bénéficier de l’accompagnement AGIR de la FMS. 
 

Concernant les personnes déboutées du droit d’asile :  
 22 personnes sont parties sans laisser d’adresse 
 28 personnes ont sollicité une Aide au Retour Volontaire et 6 sont en attentes de retour 
 6 personnes ont été expulsées  
 9 personnes ont été orientées vers le dispositif 115 pour un hébergement d’urgence 

 10 personnes sont en présences indues (refus de quitter le centre, demande de mesure utile) 

 

 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Le service est composé d’une équipe pluridisciplinaire composée d’éducateurs, de conseillères en ESF, 
d’animateur socio-culturel, d’un secrétaire, d’une psychologue et d’une directrice. 
La coordinatrice a fait le choix de quitter l’association en avril 2022. 
En 2022, 4 stagiaires ont été accueillis (2 collégiens de 3ème, un étudiant en BTS ESF et étudiant   
psychologue). L'accueil des stagiaires a permis de mettre en avant la nécessité de créer un livret d’accueil 
pour les nouveaux salariés et stagiaires. Celui-ci est travaillé depuis fin d’année et sera finalisé en 2023. 
 
Les entretiens individuels ont été réalisés auprès de l’ensemble de l’équipe CADA. 
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Une journée de cohésion d’équipe a été réalisée en juin. Elle a permis de renforcer l’équipe par la 
connaissance de l’autre et ce par le biais d’une activité sportive. Sur l’année 2022, les salariés ont pu continuer 
de bénéficier de séances de yoga (1 fois par mois hors vacances) et ce dans le cadre de la gestion du stress 
et de la qualité de vie au travail, 
 
Enfin, les bureaux du CADA (ancien 2002) ont déménagé au centre de Gérardmer. Les bureaux sont plus 
spacieux, bénéficie d’une salle de réunion et de 2 bureaux d’entretien.  
 
2 : Les compétences 
 
Différentes formations ont été réalisées durant l’année par l’équipe du CADA : 
 

 « Accompagner le public LGBT » pour deux travailleurs sociaux, 
 Premiers Secours en Santé Mentale pour 6 travailleurs sociaux 
 PSC1 pour 4 salariés 
 Formation « travailler avec des demandeurs d’asile souffrant de psycho traumatisme réalisée par la 

psychologue 
 Valeurs de la République et Laïcité pour 2 travailleurs sociaux 
 Poursuite de l’action menée en 2021 : techniques de ressourcement dans le cadre de la gestion du 

stress et de la qualité de vie au travail. 
 
En parallèle, l’équipe participe à des journées d’informations, colloques... dont les thèmes sont variés (et en 
adéquation avec les besoins et évolution du public accueilli).  
 
 
Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

Le service se doit d’offrir à chaque ménage des conditions convenables d’accueil et d’hébergement.  
De fait des travaux de rénovations se sont poursuivis sur 12 logements. 
  
Le service était confronté depuis plusieurs années à une problématique récurrente liée à la présence de 
nuisibles dans un immeuble collectif, nous ayant a amené à prendre la décision de quitter ce lieu où nous 
avions en location 3 appartements.  
Le choix a été fait de s’installer sur la commune de Bruyères, dans l’ancienne pension de famille de la FMS. 
 
Des travaux sécuritaires et de rafraichissements ont été entrepris en amont à l’accueil des familles. De par sa 
configuration ce nouveau lieu d’hébergement permettra en 2023 de travailler et proposer de nouvelles actions 
collectives et activités extérieures.  
 
Enfin, après 6 ans d’intervention sur la communie d’Hennezel, il a été fait le choix de la quitter en Décembre 
2022 malgré un travail partenarial efficient avec la municipalité, l’école et un accueil “chaleureux et aidant” de 
la population.  L’isolement, le manque de transport en commun, de commerces ne permettait pas de travailler 
l’autonomie des familles et celles-ci nous faisaient régulièrement remontées régulièrement ces 
problématiques.  
 
2 : Les relations partenariales 
 

Le CADA est implanté sur 10 communes du département. Les travailleurs sociaux inscrivent leurs 

différentes missions dans un réseau partenarial très diversifié et les sollicitent en fonction des besoins et 
attentes des familles accompagnées. 
Le service travaille en étroite collaboration avec les MSVS mais également avec les municipalités, écoles, 
collèges, CIO dans le cadre de la scolarisation.  
 
En termes de soin, et malgré la complexité actuelle relative au désert médical, l’équipe a su développer une 
relation de confiance avec les médecins de secteur, permettant une prise en charge des personnes. 
Concernant l’alimentation et la vêture, le service est en lien avec le resto du cœur, croix rouge, secours 
catholique, Saint Vincent de Paul et la banque alimentaire.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Dans le cadre de la démarche d’amélioration continue, un premier bilan sur le projet d’établissement a été 
réalisé. Ce premier bilan a permis de faire le point sur les actions définies dans le projet. 
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Concernant les outils de la loi 2002-2  
- Mise à jour du livret d’accueil, du questionnaire de satisfaction et du DUERP 
- Réalisation de réunions d’expression des usagers   
- Mise en place de groupe de travail pour les PPI 

 
Dans le cadre de la réforme des évaluations, le CADA a été autoévalué du 28 Novembre au 1 décembre 2022.  
L’ensemble de l’équipe a été entendue par le biais d’entretien et 5 familles ont été rencontrées (secteur de 
Bruyères, Darney, Epinal, Bains les bains).  
 
Les points forts du service référencés sont : 

 Co-construction des PPI en équipe avec présence de la psychologue et de l'animateur favorisant une 
mutualisation des options possibles pour l'accompagnement  

 Anticipation des situations de transitions dès le début de l'accompagnement 
 Questionnements éthiques abordés en réunion d'équipe avec la psychologue et soutien 

psychologique individuel 
 Respect de l'intimité et de la vie privée des personnes 
 Accompagnement des personnes vers les dispositifs de droits communs et autonomie 
 Organisation des référents en binômes pour assurer une continuité de prise en charge 

 
Concernant les axes d’améliorations il est à noter et à travailler :  

 le consentement ou refus peu tracés, recueilli uniquement à l'oral 
 formulaire de droit à l'image non recueilli 
 PPI : définition des objectifs associés avec la personne, cependant il n'est pas communiqué à la 

personne après validation en équipe, les interventions de la psychologue et de l'animateur en lien 
avec les objectifs ne sont pas intégrées 

 Processus d'accueil des nouveaux salariés/intervenants non formalisé (avec présentation du Projet 
d'établissement et sa Politique de bientraitance)  

 Déployer l'utilisation des fiches de déclaration d'évènements indésirables internes pour traiter les 
réclamations, évènements indésirables, dysfonctionnements et en tirer des actions d'amélioration. 

 
Notre objectif sera de travailler, d’appliquer et d’intégrer ces différents axes 
 
 
Conclusion 
 
L’année 2022 a été riche pour le CADA, puisque les 2 structures ne font plus qu’une. Les projets éducatifs ont 
évolué et avancé, les usagers ont pu s’exprimer lors des réunions d’expression, l’équipe s’est renforcée par 
ces changements et a évolué positivement et qualitativement.  
 
La rénovation des logements a été un point fort cette année pour permettre l’accueil des familles dans de 
bonnes conditions d’hébergement, et cela en corrélation avec les orientations de l’OFII, cela était nécessaire 
et devrait arriver en son terme prochainement en 2023. 
 
Le travail sur l’année 2023 va être de travailler les axes d’améliorations retenus lors de l’évaluation, être force 
de propositions, et poursuivre nos actions. 
 

Marion ROBIN 
Directrice 
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Introduction 
 
Le service HUDA est agréé pour 360 places (familles, isolés,). Il a pour mission : l’accueil et l’hébergement 
des demandeurs d’asile, l’accompagnement dans les démarches administratives, sanitaire et social, le travail 

en partenariat avec les collectivités et les associations locales et la gestion de la sortie du centre. 

L’établissement assure une prise en charge temporaire des personnes et ce pendant l’instruction de leur 

demande d’asile. 

Suite à la crise sanitaire, le service HUDA a eu une reprise de son activité. Si le taux d’occupation n’atteint 
pas encore les années antérieures à la crise celui-ci a augmenté progressivement sur l’année 2022.  
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Le public de l’HUDA est orienté par l’OFII régional, via la gestion d’un logiciel informatique spécifique appelé 
le DN@. Il s’agit principalement de demandeurs d’asile en procédure accélérée ou de Dublinés n’ayant pas 
vocation à être admis en CADA, au regard de la législation. Des demandeurs d’asile en procédure normale 
peuvent également être accueillis.  
Dès lors que le ménage a accepté l’offre de prise en charge et l’orientation, l’accueil est organisé. Les 
demandeurs d’asile sont accueillis en gare par le travailleur social référent.  
 
Un contrat de séjour et un règlement de fonctionnement est signé dans le mois de l’entrée de la personne sur 
le dispositif. Celui-ci fait l’objet d’une rencontre entre le ménage, le réfèrent et le chef de service. Un interprète 
téléphonique est sollicité afin que la famille ait tous les éléments d’informations nécessaire. 
 
Notre fonction envers la personne accueillie, quel que soit le diplôme du « référent social » est la même : 
l’accompagner en répondant aux missions de l’HUDA (prise en charge le temps de la demande d’asile jusqu’à 
la réponse de l’Office Français de Protection des Réfugiés et Apatrides (OFPRA) ou de la Cour Nationale du 
Droit d’Asile (CNDA) en cas de recours pour les procédures normales.  
 
Les professionnels assurent l'accompagnement dans les démarches administratives et juridiques, y compris 
de manière dématérialisée, tout au long de la procédure d'examen de leur demande d'asile. Ils informent les 
demandeurs d'asile sur la procédure d'asile et sur le droit au séjour des étrangers en France, informent les 
personnes faisant l'objet d'une procédure Dublin des conditions de transfert vers l'Etat membre responsable 
de leur demande d'asile (assignation à résidence, modalités de transfert). Cet accompagnement reste 
éducatif : il s’agit de permettre aux personnes accueillies d’acquérir un minima des connaissances 
administratives afin d’avoir une certaine autonomie.  
 
L’accompagnement proposé par l’équipe éducative auprès des demandeurs d’asile est en effet global et en 
lien avec son projet. Il s’agit bien évidemment de préparer et soutenir la personne dans sa demande mais 
aussi de la guider dans les domaines de savoir habiter un logement, de la santé, l’apprentissage de la langue, 
la scolarité … 
L’accompagnement social est assuré au travers de visites à domicile ou de rendez-vous dans les bureaux. La 
rencontre à domicile permet, entre autres, de s’assurer de l’entretien des lieux et de la maitrise du savoir 
habiter. Ces modalités d’accompagnement permettent également de réguler les relations entre les personnes 
hébergées au sein d’un même site ou en colocation. 
 
Des PPI sont réalisées auprès de familles pour permettre de les rendre acteur de leur accompagnement. 
  
2 : Les activités 
 

Le service HUDA accueille 360 personnes, en appartements diffus sur différentes communes du département 
des Vosges. Le service a accueilli 170 ménages soit 494 personnes avec un taux d’occupation de 82.94%.  
Si le taux d’occupation n’est pas encore atteint cette année, le graphique ci-après montre cependant 
l’augmentation de l’activité entre 2021 et 2022. 
 

HEBERGEMENT D’URGENCE POUR 

DEMANDEUR D’ASILE  
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Le taux de vacances peut s’expliquer par plusieurs facteurs : 
Pour maintenir la qualité du parc d’hébergement, des travaux de rafraichissement sont régulièrement engagés 
dès lors qu’un ménage quitte le dispositif. Ces travaux peuvent ralentir la mise à disposition de ces logements 
dans le DN@. 
 
Le service sollicite également l’intervention d’une association intermédiaire de réinsertion (ARES) pour le 
nettoyage des logements. Cette organisation a été instaurée de manière systématique en 2022 dès la sortie 
des familles de l’hébergement. 
 

Enfin, certaines places, déclarées vacantes sur le DN@, sont restées disponibles plusieurs semaines, voire 
plusieurs mois (places proposées non adaptées aux besoins et à la typologie des ménages en attente 
d’hébergement, orientation non adaptée au vu des problématiques de santé, refus des ménages orientés, 
etc...) 
La durée moyenne d’accueil dans le centre est de 15.35 mois (soit 466.96 jours), toutes procédures 
confondues.  
La composition familiale est définie comme suit : 
 

 
 

Sur l’année, 129 hommes, 156 femmes et 209 enfants ont été hébergés et accompagnés par le service. 
69 ménages soit 187 personnes ont quitté le service pour différents motifs : 
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62 personnes ont obtenu une protection internationale (40 un statut de réfugié et 22 une protection 
subsidiaire). Bénéficiant d’un accompagnement, les familles sont sorties du dispositif en accédant à un 
logement autonome ou à des places en CPH. 
 
23 personnes ont fait une demande de retour volontaire soit 4% de plus que l’année précédente. 
25 personnes ont été transférés dans le cadre de la procédure DUBLIN, 26 personnes sont parties sans laisser 
d’adresse, 20 personnes ont abandonné la demande d’asile et ont quitté la structure et 10 personnes 
déboutées ont été prises en charge par le 115. 
  
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
L’équipe est composée de 10 travailleurs sociaux. Ils interviennent par secteur comme suit : 

- 2 sur Saint die des Vosges 
- 1 sur Gérardmer 

- 1 sur Remiremont/Rupt sur Moselle 
- 1 sur Contrexéville/Epinal 

- 1 sur Rambervillers/Epinal 
- 4 sur Epinal 

Trois travailleurs sociaux ont fait une demande de congé parental en 2022 et travaillent à temps partiel. 
 
Le service est également composé d’une directrice, d’une assistante de direction et de deux chefs de service. 
Au vu des secteurs d’interventions, il a été fait le choix de réorganiser le service et de transformer le poste de 
coordinatrice en poste de chef de service. La seconde responsable intervient sur le secteur Est du 
département. 
 
La salariée occupant le poste de technicien de surface a été en arrêt maladie sur l’année et mise en inaptitude 
à son poste fin 2022. Celui-ci n’a pas pu être remplacé. Afin de répondre aux besoins du service, un travail 
avec des prestataires extérieurs a été réalisé.  Notre objectif sur l’année 2023 sera de retravailler sur ce poste 
et de l’adapter aux besoins de l’ensemble des services de l’asile.  
 
2 : Les compétences 
 
Dans le cadre du développement des compétences, la chef de service du secteur d’EPINAL a obtenu en 
septembre 2022 un Master 2. La seconde chef de service est actuellement en formation CAFERUIS. 
 
Les travailleurs sociaux ont pu participer à différentes formations : 

- Premiers Secours en Santé Mentale  
- Formation PSC1 

- Préparation et accompagnement de fin de prise en charge 
 
L’ensemble de l’équipe a bénéficié d’entretien individuel.  
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
 

1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

Pour répondre aux besoins d’hébergements le service loue auprès de bailleurs sociaux et privés 118 
logements en diffus répartis sur 8 communes du département. Les typologies sont diverses et varient du P1 
au P6.  
 
La qualité des hébergements fait l’objet d’un suivi régulier. Des états des lieux d’entrée et de sortie sont 
systématisés. Comme c’était le cas au cours des années précédentes, la problématique de la prolifération des 
nuisibles (punaises de lit, cafards) demeure. Des protocoles sont mis en place afin prendre en charge ce 
problème de santé publique, tant sur le volet préventif (mis en place dès l’admission de nouveaux ménages 
et curatif (intervention d’une entreprise extérieure spécialisée). 
 

La prévention et les protocoles de lutte contre les nuisibles représentent une part non négligeable de 
l’accompagnement social et mobilise fortement le public touché et le personnel qui le met en œuvre. Le service 
est doté d’équipement de prévention des risques afin de sécuriser l’intervention des salariés. 
2 : Les relations partenariales 
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Les partenaires à l’échelon du département :  
Le partenariat avec le service Antigone de l’Association de Réinsertion Sociale à Nancy s’est renforcé durant 
cette année 2022.  C’est un service d’accompagnement des personnes victimes de réseaux de de prostitution. 
Un travailleur social se déplace au sein de nos bureaux afin de rencontrer les personnes concernées en 
coordination avec les référents sociaux de l’HUDA.  
 
Les cadres du service ont rencontré les professionnels de l’Office Française de l’immigration et de l’intégration 
(OFII) afin d’échanger sur les évolutions de notre public, de la typologie des hébergements mais également 
sur les procédés via la plateforme commune le DNA. Une rencontre est prévue avec les professionnels de 
l’OFII et ceux du pole asile en début d’année 2023.  
 
Le service HUDA travaille en partenariat avec un certains nombres d’institutions comme la préfecture, la CAF, 
la CPAM, la MSVS, le CCAS, les écoles et les bailleurs sociaux et privés. Il s’étend également aux centres 
médicaux, aux hôpitaux, CLAT, médecin de ville et spécialistes de santé. Le service a développé un réseau 
partenarial avec les associations caritatives présentes sur les différents territoires mais également avec les 
centres sociaux.  

 

Les partenaires par territoire : 
Le service est implanté sur des secteurs géographiques éloignés, nécessitant un travail partenarial adapté 
aux réalités territoriales.  
 
Secteur de Gérardmer : 
Le référent social de l’HUDA participe aux rencontres partenariales organisé par le CCAS. Une thématique 
spécifique est abordée lors de ces rencontres. Cela permet aux acteurs de terrain d’échanger et d’être 
informés sur les organisations présentes sur la ville.  
 
Les professionnels du pole asile ont été conviés par un collectif de bénévoles qui œuvre auprès des personnes 
migrantes. Un rapide point sur les missions des organisations présentes a permis de lister les services 
existants en matière d’aide alimentaire et de cours de français. Cela a également permis de pointer les besoins 
repérés et non satisfaits comme les cours de français pour les personnes analphabètes dans leur langue 
natale. Les associations réfléchissent à y remédier. Le lieu de cette rencontre est un nouvel espace géré par 
un collectif de bénévoles, sous la forme d’un bar collaboratif qui se veut multiculturel. Le public de l’HUDA a 
toute sa place dans ce nouvel espace.  

 

La ville de Gérardmer où les services de l’asile de la FMS sont présents depuis plus de 20 ans, est un territoire 
dynamique du point de vue partenarial où les différentes organisations continuent d’innover.  
 

Secteur d’Epinal :  
Le service a renforcé ses liens avec la MSVS et la PMI. Des rencontres ont été effectuées avec comme 
thématique la parentalité. Cette collaboration doit aboutir à un meilleur accompagnement des familles 
rencontrant des difficultés dans leur rôle de parent. Des outils adaptés au public ne maitrisant la langue 
française seront réalisés durant l’année 2023. Ce projet est né de constats communs entre les professionnels 
et d’une volonté de travailler ensemble.  
 
En parallèle, une rencontre entre la PMI d’Epinal et les travailleurs sociaux du secteur a permis d’échanger 
sur les missions respectives de chacun et de fluidifier les échanges. Un groupe de travail devait se mettre en 
place pour développer une action collective auprès de femmes hébergées au sein de l’HUDA. 
Malheureusement, cela n’a pas pu être réalisée cette année pour des questions d’agenda. Ce projet toutefois 
devrait se concrétiser en 2023.  
 
Secteur de Saint-Dié-des-Vosges : 
Comme pour Epinal, le service a renforcé ses liens avec la MSVS pour une meilleure coordination des 
services. Des échanges avec les assistantes sociales de secteur et les délégués insertions ont permis aux 
professionnelles d’acquérir une meilleure compréhension des missions et d’améliorer la communication et 
donc l’accompagnement des familles. Il existe une volonté commune de mettre en place des projets avec et 
pour le public de l’HUDA et plus précisément pour les personnes statutaires.  
 
Le CCAS de Saint-Dié et les associations caritatives : A l’initiative du CCAS, une réunion de coordination a eu 
lieu pour échanger sur les aides alimentaires du secteur de Saint-Dié et du rôle de l’épicerie sociale existante. 
Cela a permis aux familles accompagnées par le service de bénéficier de l’épicerie sociale lorsqu’elles en ont 
la nécessité.  
Les UPE2A : Un copil a été organisé à l’initiative du rectorat afin de réunir tous les acteurs concernés. Cela a 
permis de mettre en évidence le manque de personnels face à l’augmentation du nombre d’élèves concernés 
par ces unités d’apprentissage spécifiques. Les opérateurs de l’asile présents, ont fait remonter les problèmes 
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de mobilité pour les élèves des quartiers de Saint Roch. Une demande de délocalisation a été sollicitée par le 
rectorat pour faciliter les déplacements des élèves ainsi qu’une augmentation des places UPE2A sur le 
secteur. 
 
Les médiateurs de la ville de Saint Dié ont été sollicités durant cette année. Parcourant les quartiers où sont 
implantés les hébergements, ces professionnels ont eu une connaissance du territoire et des habitants qui ont 
permis de désamorcer des conflits de voisinage. Ce nouveau partenariat apparait comme complémentaire à 
nos actions du bien “ vivre ensemble”.  
 
Le service HUDA de la FMS poursuit ses collaborations avec les partenaires locaux tout en développant de 
nouveaux projets dans l’objectif d’améliorer l’accompagnement des personnes concernées. L’année 2023 
devrait permettre la concrétisation d’actions communes en faveur des demandeurs d’asile mais également 
des personnes statutaires qui vont s’installer durablement sur le territoire français.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Durant l’année, différents axes de travailles ont été poursuivis, retravaillés, travaillés :  
 
PPI et réunions “points familles” :  
Les travailleurs sociaux accompagnés d’un cadre de proximité, se réunissent par petits groupes de 3 ou 4 afin 
d’échanger sur les situations des personnes accompagnées. Cette année, chaque intervenant social a 
participé à 10 réunions qui sont des lieux de réflexions collectives.  
 
Réunions de service :  
En parallèle, 11 réunions dit de services ont été mises en place dont les thématiques regroupent des questions 
autours de l’organisation, l’information et des temps de réflexions communs. C’est également un lieu ou des 
partenaires sont conviés à échanger avec le service.  
 
Les procédures : 
 Le contrat de séjour dit “Dublin”' : Le contrat de séjour n’était pas adapté au situation des personnes placées 
en procédure DUBLIN. Lorsque la personne est placée en procédure DUBLIN, elle est en attente de transfert 
vers le pays dit responsable. L’équipe a travaillé sur un contrat afin que la personne concernée puisse 
bénéficier de toute l’information nécessaire à la compréhension de sa situation du document signé.   
 
Le livret d’accueil actuel va être actualisé et simplifié pour une meilleure compréhension de la part du public. 
 
Le service HUDA n’est pas soumis aux obligations d’évaluations. Cependant, une autoévaluation du service 
sera réalisée par la Directrice QHSE de la FMS durant l’année 2023.  
 
 

Conclusion 
 
L’hébergement d’Urgence pour Demandeurs d’Asile poursuit son action tout en s'adaptant aux besoins et 
attentes des personnes accompagnées, à l'évolution du public accueillie et aux obligations réglementaires. 
 
Si le service n’est pas soumis aux obligations d’évaluations, il est indispensable de s’en appuyer et de travailler 
en ce sens. L’année 2023 aura pour objectif de construire le projet d’établissement, de développer et 
d’améliorer nos outils et de poursuivre le développement du partenariat indispensable à l’accompagnement.  
 
   
 
Mme KERAVEC Sandra        Mme KEBA Sophie    Mme ROBIN Marion 
Cheffe de service         Cheffe de service    Directrice 
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Introduction 
 
Le dispositif d’hébergement d’urgence héberge en logements ou en hôtels des demandeurs d’asile en attente 
d’une orientation vers des dispositifs spécifiques à la demande d’asile (CADA, HUDA) ainsi que des familles 
régularisées et des familles déboutées de leur demande d’asile depuis plusieurs années. 
 

En mars 2022, le service a répondu à une demande émanant des services de l’Etat concernant l’accueil et la 
prise en charge de familles ukrainiennes arrivant sur le département. Un dispositif pour ces familles fut ouvert. 
38 logements ont été loués et équipés auprès de bailleurs sociaux sur les communes de Gérardmer, Eloyes, 
Remiremont, Epinal et Thaon les Vosges. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Service Urgence LOGEMA 
Les primo arrivants sur le département sont pris en charge par le service 115 qui nous informe de leur arrivée 
et de leur orientation vers un hôtel. 
Les demandeurs d’asile après leur passage au Guichet Unique sont repris par le service. 
Un contrat de séjour et un règlement de fonctionnement du service sont alors signés avec la personne et le 
travailleur social. Celui-ci lui explique ses missions ainsi que le contenu des documents afin que la personne 
puisse avoir tous les éléments d’information avant de les signer. 
 
La prise en charge du demandeur d’asile sur le service est temporaire puisqu’il est en attente d’une orientation 
vers des dispositifs spécifiques à la demande d’asile. Cependant, au vu de la saturation de places disponibles 
sur le Dispositif National d’Accueil géré par l’Office Français d’Immigration et d’Intégration, la personne peut 
rester tout le long de sa procédure d’asile sur ce dispositif d’urgence.  
 
Afin que la personne ne soit pas pénalisée dans son parcours de l’asile (si elle n’est pas orientée vers un 
HUDA ou CADA), le travailleur social a pour mission de l’accompagner dans sa demande d’asile notamment 
auprès des institutions (l’OFPRA et la CNDA) qui vont l’étudier. 
Il l’accompagnera également dans ses démarches administratives, l’orientera si besoin vers les professionnels 
de la santé, l’aidera à la scolarisation des enfants et gérera sa sortie de l’hébergement.  
En effet, à l'obtention de sa réponse définitive à sa demande d’asile, le travailleur social lui explique les 
différentes modalités qui s’ouvre à elle.   
 
Pour les personnes régularisées, un contrat de séjour est en cours de révision avec le professionnel afin de 
répondre aux attentes et aux besoins de ces familles. 
Les missions du travailleur social sont axées sur un accompagnement global c’est à dire juridique 
administratif, médical, social L’objectif visé est l’accès à l’emploi ou la formation afin que la personne puisse 
sortir de l’hébergement vers un logement autonome, d’éviter à la personne de se retrouver en rupture dans 
son parcours et de lui donner les moyens d’être inséré dans la société. 
 
Dispositif d’urgence pour “les déplacés ukrainiens”  
Un contrat de séjour a été adapté afin de correspondre à la population accueillie. Le contrat a été traduit en 
ukrainien afin qu'elle puisse en saisir le contenu. A la prise en charge de la personne, il est signé avec elle et 
le travailleur social. 
 
Les familles qui arrivent sur le département des Vosges sont pris en charge dans un premier temps par un 
SAS puis sont orientés par le 115 sur les logements proposés par les différents opérateurs. 
Lorsque la famille est orientée sur un logement, le travailleur social va la chercher au SAS et la transfère dans 
l’hébergement adapté à sa typologie familiale. Un état des lieux du logement est réalisé à l’arrivée. 
La mission du travailleur social est de les accompagner dans une démarche visant l’accès à un logement 
autonome.  
 
Les familles possèdent une Autorisation Provisoire de Séjour de 6 mois renouvelable, leur donnant le droit de 
travailler. Certaines familles ont fait le choix de déposer une demande d’asile en France afin d’obtenir une 

DISPOSITIF D’HEBERGEMENT 

D’URGENCE - LOGEMA - UKRAINE 
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protection internationale permettant ainsi, en cas d’obtention, d’ouvrir d’autres droits comme le revenu de 
solidarité active.  
Le travailleur social les accompagne dans leurs démarches administratives, la scolarisation des enfants, 
l’accès à des formations et/ou à l’emploi. Dès leur arrivée, leurs droits ont été ouverts (couverture maladie, 
ADA, CAF...) 
L’accompagnement réalisé auprès de celles-ci est un accompagnement global dont la mission principale est 
de les insérer dans la société française via la recherche d’un emploi/formation. Pour arriver à atteindre ses 
objectifs, il est essentiel que les familles accèdent à l’apprentissage de la langue française. De ce fait, un fort 
partenariat a été mis en place avec le GRETA, l’ALAGI, BFOR et les centres sociaux des secteurs.  
 
2 : Les activités 
 
Service Urgence LOGEMA 
En 2022, 62 familles ont été accompagnées (demandeurs d’asile, déboutés, régularisés) soit 184 personnes. 
Le service a connu une forte baisse de son activité, tendance qui s'est inversée depuis septembre 2022. En 
effet, il y a de nouveau une augmentation des arrivées directes sur le département des Vosges de primo 
arrivants qui peut s’expliquer par la levée des restrictions sanitaires dans les différents pays. 
Le service a accompagné 71 personnes dans le cadre de la demande d’asile, en attente d’orientation par 
l’OFII, 52 personnes ont obtenu un titre de séjour dans le cadre d’une régularisation par la Préfecture 
principalement pour des raisons de santé et 61 personnes ont été déboutées du droit d’asile (51 d’entre elles 
font parties des ménages arrivés avant 2016 et sont hébergées en logement). 
Les compositions familiales sont variées avec cependant une légère augmentation de l’accueil pour des 
hommes isolés. 

.  

Le service a accompagné sur l’année 53 hommes, 58 femmes et 71 enfants.  
Sur l’année 2022, 24 ménages soit 99 personnes sont sorties du dispositif : 11 ménages ont accédé à un 
logement autonome,7 ont été transférés vers d’autres structures, 4 ont été prise en charge par le 115 et 2 

ménages ont été expulsés vers leur pays d’origine. 
 

Dispositif d’urgence pour “les déplacés ukrainiens” 
38 familles soit 101 personnes ont été accompagnées sur l’année 2022 dont 48 femmes, 41 enfants et de 12 
hommes. 

Nombre de personnes accompagnées en 2022 
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La composition familiale est principalement monoparentale. 
Au cours de l’année 2022 :  

- 5 personnes ont travaillé en CDDI, une en CDD (SAS de Gérardmer) et une personne travaille en 
CDI 

- 28 personnes ont bénéficié de cours FLE   
- 1 famille a accédé à en logement autonome  
- 8 familles sont retournées en Ukraine 

 

Axe 2 : Les professionnels  
1 : Le personnel 
 
Service Urgence LOGEMA 
Le dispositif d’hébergement d’urgence est composé d’un travailleur social en CDI. Après un long arrêt maladie, 
il a repris son activité professionnelle dans un premier temps à 50% puis à 80% dans le cadre d’un mi-temps 
thérapeutique. En décembre, il est revenu à 100%. 
 
Un CDD à temps plein a été recruté à partir de juillet afin de renforcer l’équipe. Il a, dans un premier temps, 
pris connaissance du fonctionnement du service, accompagné son collègue auprès des familles suivies. Par 
la suite un travail en binôme a été instauré. Ce recrutement en CDD a permis de soulager le travailleur social 
en CDI et de proposer un accompagnement de qualité.  
 
Ce service est mutualisé avec le service HUDA (direction et secrétariat). 
 
Un travailleur social du service HUDA a permuté à sa demande sur le service LOGEMA suite à une ouverture 
de poste dédiée à l’accompagnement des personnes régularisées et des anciennes familles déboutées du 
droit d’asile. 
 
Dispositif d’urgence pour “les déplacés ukrainiens” 
A la mise en place du dispositif, un travailleur social a été détaché du service HUDA pour accompagner les 
familles et du personnel en CDD a été recruté à partir du mois d’Avril. 
 
Le dispositif Ukraine est actuellement composé de 2 travailleurs sociaux (une conseillère en insertion 
professionnelle et une monitrice éducatrice) et d’un mi-temps secrétariat. Ce service est également mutualisé 
avec le service HUDA (direction).  
 
Un médiateur maitrisant la langue russe a été recruté en juin pour une durée de 3 mois (poste non renouvelé) 
pour faciliter les échanges avec les différents partenaires et gérer les conflits si besoin. 
 
2 : Les compétences 
 
Les travailleurs sociaux ont pu participer à la formation sur les analyses des pratiques professionnels et 
intégrer également les réunions avec le service HUDA afin de pouvoir échanger. 
 
Ils ont bénéficié d’une formation en 1er secours en santé mental et de l’accompagnement et la préparation à 
la fin de prise en charge des familles. 
 
Celle-ci leur a permis de pouvoir échanger par rapport à la complexité de la sortie notamment pour les 
personnes déboutées de leur demande d’asile et leur à apporter des outils pour prendre du recul et de la 
distance par rapport à ces situations. 
 
Des entretiens professionnels ont été réalisés au cours de l’année auprès de l’équipe. 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

Service Urgence LOGEMA 
Une réflexion en équipe a été menée pour le secteur de Saint-Dié afin d’accompagner de façon efficiente les 
familles hébergées en hôtel et permettre au travailleur social de travailler dans de meilleures conditions : une 
permanence a été mise en place deux fois par semaine sur ce secteur dans les bureaux du service 
Hébergement d’Urgence pour Demandeur d’Asile.  
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Dispositif d’urgence pour “les déplacés ukrainiens” 
Pour accueillir les familles et améliorer les conditions de travail des professionnels, des bureaux ont été 
aménagés dans la salle de permanence des locaux rue de cendrillon : achats de matériels, bureaux, chaises, 
armoires, réfection de la salle.  
 
2 : Les relations partenariales 
 
Le service, implanté sur le département depuis plusieurs années, a su consolider un réseau multi partenarial 
et l’entretien régulièrement. Les partenaires sont sollicités en fonction des besoins et de la demande du public 
accompagné afin de lui apporter une réponse adaptée.  
La MSVS reste un interlocuteur privilégié notamment afin d’échanger sur certaines situations administratives 
complexes dans lesquelles les familles sont confrontées. 
 
Le partenariat est développé sur l’ensemble des secteurs d’intervention et plus particulièrement sur Thaon les 
Vosges, nouveau secteur d’intervention.  
Le service a su développer un réseau partenarial auprès des associations caritatives et de bénévoles qui 
peuvent intervenir à sa demande notamment sur des hébergements en hôtel mais sans se substituer au travail 
du professionnel. L'équipe travaille en étroite collaboration avec le service 115 ainsi que la SPADA et maintient 
régulièrement le lien avec les hôteliers. 
 
L’efficience de ce travail en partenariat a été démontré lors de l’accueil des familles en provenance d’Ukraine, 
notamment avec les bailleurs sociaux, les municipalités, la CPAM, le CIO, la CAF, les écoles, les organismes 
de formation, et l’ensemble des associations caritatives ayant permis de répondre aux besoins dans des délais 
très courts. De plus, l’équipe a participé à des réunions partenariales avec la CAF, le CIO, la CPAM et l’OFII. 
Enfin, des familles Ukrainiennes ont pu participer gratuitement en octobre 2022, à une soirée au Festival des 
Larmes du Rire grâce au partenariat entretenu avec Vosgelis.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Une réunion de service est organisée chaque semaine afin de pouvoir améliorer et mettre en place les outils 
nécessaires pour le suivi des familles accompagnées. Elle permet d’être un temps d’échanges pour apporter 
des solutions face aux difficultés (travailleurs sociaux et ou les familles) et d’harmoniser les pratiques 
professionnelles. 
 
Des réunions avec l’ensemble des professionnels de l’asile (HUDA et LOGEMA) ont été mise en place courant 
novembre et vont se poursuivre en 2023 pour travailler sur la révision des outils de la Loi 2002-2 même si le 
service n’est pas concerné par celle -ci : projet d’établissement, livret d’accueil, règlement de fonctionnement. 
 

Conclusion 
 
La projection et l’avenir concernant le dispositif ukrainien est difficile à évaluer. En effet, ce dispositif reste 
dépendant du contexte géo politique. Ce service connait peu de mouvements et la plupart des familles désirent 
retourner en Ukraine dès que la situation du pays s’améliorera. Un travail vers l’autonomie et l’accès à un 
logement autonome sera poursuivi pour les autres familles souhaitant rester en France. 
 
Le service LOGEMA est à nouveau en pleine évolution suite à la reprise d’arrivées de primo arrivant sur le 
département des Vosges et à la création d’un service accompagnant les personnes régularisées et les 
anciennes familles déboutées de l’asile. 
La recherche d’un nom pour ce service est en cours. Cela permettra de le différencier du service 
accompagnant les primo arrivants “demandeurs d’asile” et d’être identifié auprès des partenaires. 
 
Le travail sur le partenariat sera poursuivi et étendu vers d’autres champs comme celui de l’activité 
économique afin de répondre aux besoins des familles prises en charge par le nouveau service. 
 
Les outils de la loi 2002-2 seront également retravaillés ceci dans une démarche de qualité et d’amélioration 
du service. Enfin, suite à la nouvelle réforme de l’HAS relative aux évaluations des ESSMS positionnant entre 
autres la personne accompagnée en tant qu’acteur de son projet, et même si le service n’y est pas soumis, 
un travail en équipe sera instauré afin de se questionner sur le fonctionnement du service et sur 
l’accompagnement des personnes accueillies.  
 

Mme KEBA Sophie    Mme ROBIN Marion 
Cheffe de Service    Directrice   
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Introduction 
 
La FMS exerce depuis fin 2018 des mesures d’accompagnement spécifiques pour les personnes ayant 
obtenues une protection internationale. Le service est financé pour exercer 25 mesures d’accompagnement 
en logement sur une année. En 2022, 44 mesures ont été réalisées. Cet accompagnement ne se substitue 
pas mais vient en complément des dispositifs de droit commun pour favoriser l’autonomie de ces personnes 
nouvellement installées sur le territoire.  
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
L’objectif s’articule autour d’actions d’accompagnement global destinées à garantir l’entrée, le maintien, 
l’autonomie dans le logement et l’intégration socio-professionnelle des familles bénéficiaires d’une protection 
internationale (protection subsidiaire, statut de réfugié et apatrides). Les personnes suivies sur le dispositif 

AGIR sont orientées par les services de l’asile gérés par la F.M.S (CADA ASCA, HUDA et LOGEMA). 

Les missions sont :  

 Assistance aux démarches administratives, 

 Apprentissage de la langue française, information sur les us et coutumes, les droits et devoirs, la 

gestuelle…. 
 Scolarisation des enfants, travail sur les modes de garde, 

 Accès aux soins (orientation vers le corps médical, ouverture / renouvellement des droits) 

 Intégration via l’emploi ou une formation 

 Relais avec les services de droit commun lors de la fin de prise en charge. 

L’accompagnement ne peut être réalisé sans l’adhésion du ménage. Un contrat d’engagement mutuel est 
signé entre la personne accompagnée et le service AGIR- FMS. La durée initiale du suivi est de 6 mois, 

renouvelable une fois, et ce en fonction des objectifs atteints mais également de l’implication de la famille. 
 

Intégration par le logement 

Toutes les familles ont intégré un logement autonome en logement social. 
Les secteurs sont : 

 

 

Dans le cadre de l’accès au logement, quelques familles ont bénéficié de FSL accès ou de demande d’AUH . 
Des demandes de garantie VISALE ont aussi été effectuées pour les personnes de moins de 30 ans afin de 

pouvoir étendre les recherches de logement dans le secteur privé. 

Dans le cadre du maintien dans le logement, un accompagnement est réalisé avec les familles pour s’assurer 
de l’acquittement des loyers et autres charges. De plus, le travailleur social est en lien avec les bailleurs en 
cas de difficultés diverses (retard de versement de l’APL, retard de loyer…).  

ACCOMPAGNEMENT GLOBAL POUR 

L’INTEGRATION DES REFUGIES  
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En fonction des besoins recensés, des explications peuvent être transmises quant à l’utilisation des énergies, 
l’entretien du logement, les règles de bon voisinage… 

Un projet a été travaillé avec une stagiaire CESF d’Epinal Habitat sur la gestion des énergies avec la mise en 

place d’un appartement « témoin » et la réalisation d’un plateau de jeu. 
 

Accompagnement à la santé  

L’ensemble des personnes suivies bénéficient de droits ouverts à l’assurance maladie (CSS).  
Des demandes d’ouverture de droits ont été effectuées dans le cadre de plusieurs regroupements familiaux. 
Des explications sont données quant au renouvellement de ces droits. 

Le travailleur social précise qu’en cas d’accès à l’emploi, ces droits peuvent être revus, voir supprimés en 

fonction des ressources et de la composition familiale. Une aide est apportée lors du changement de situation.  

Une présentation des diverses structures médicales du secteur est réalisée. En fonction des besoins et du 

niveau en langue française, un accompagnement dans la prise de rendez-vous peut être fait.  

 

Accompagnement à la scolarité et éducation 

64 des 77 enfants sont scolarisés (15 ayant mois de 3 ans). Une majorité des enfants est âgée entre 4 et 12 
ans.  

  
Les familles sont accompagnées dans l’ensemble des démarches d’inscription (école, service périscolaire, 
centre aéré...).Un travail partenarial est réalisé avec l’ensemble des sites scolaires et centres sociaux pour 
permettre un relais.  
 
Sur la ville d’Epinal, les parents peuvent bénéficier du programme OEPRE (ouvrir l’école aux parents pour la 
réussite des enfants) proposant des cours de français 2 fois par semaine. Quatre familles accompagnées s’y 
rendent. De plus, une explication et une démonstration est réalisée avec les familles concernant les 

inscriptions via le portail famille. 

Un travail d’information et d’explication est réalisé sur le système scolaire (bulletin, carnet de liaison, 
absences…), les horaires, les assurances, la cantine et sur l’investissement du parent dans le parcours de 

l’enfant. 
 

Les modes de garde sont aussi évoqués et expliqués tant pour le bien-être de l’enfant mais également pour 
permettre l’accès à l’emploi/formation.  Un partenariat a été développé avec la crèche d’Epinal et les garderies 

des centres-sociaux du département. 

 

En 2022, huit enfants se sont rendus quotidiennement en crèche et garderie. 

 

Intégration par l’insertion professionnelle/ formation  
Sur l’année 2022, la totalité des familles a signé son Contrat d’Intégration Républicaine. Ces signatures sont 

dépendantes de l’OFII. A noter, un raccourcissement des délais de convocation pour la signature du CIR. Les 
signataires du CIR ont effectué les journées de formation civique, 47 personnes ont effectué la formation FLE 

obligatoire, 15 en ont été dispensées, 4 sont en attente de convocation. 

8 Personnes ont effectué une formation de perfectionnement chez B’For. Un jeune inscrit à la Mission Locale 
est actuellement en formation PIAL. 
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Dans le cadre de l’emploi et de la formation, de nombreux partenariats ont été développé avec Pole Emploi, 

Face Vosges, agences intérims, missions locales, Retravailler Lorraine, ARES, E2C, …).   
 

En quelques chiffres :  

- 10 personnes ont intégré des formations qualifiantes, 

- 12 personnes ont trouvé un emploi dont une en CDI et une création d’entreprise.  

              

En 2022, 10 réfugiés ont participé activement à la semaine d’intégration des réfugiés qui s’est déroulée du 17 
au 21 octobre. Le 17 octobre, 2 personnes suivies par le service ont réalisé un témoignage sur 

l’accompagnement et leur intégration en France lors d’une conférence en Préfecture. Le 19 octobre, après-

midi sur le thème “sport et intégration”, 4 femmes accompagnées par AGIR ont eu la gentillesse de préparer 
le buffet d’accueil.  
 

 2 : Les activités 

 
Du 1er janvier au 31 décembre 2022, 44 familles pour un total de 75 adultes et 77 enfants ont été 

accompagnées. Nous pouvons voir sur les graphiques ci-dessous une certaine parité vis-à-vis du nombre 

d’hommes et de femmes accompagnées (35 hommes et 40 femmes). 

 

 dont les classes d’âges sont réparties comme suit : 
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Les nationalités sont diverses avec cependant une prédominance des pays de l’est. 

  

Concernant la typologie familiale, 50 % des personnes accompagnées sont des couples avec enfants et 34% 

sont des familles monoparentales. 

  

 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Le service est composé d’une Conseillère en Economie Social et Familiale à temps plein. Celui-ci est 
mutualisé avec le pôle asile de la FMS (secrétariat et direction).  
 
Le travailleur social participe aux réunions de service du CADA et est en lien avec l’ensemble des travailleurs 
sociaux du pole asile.  
 
2 : Les compétences 
 

Dans le cadre du développement des compétences, le travailleur social a réalisé une formation SST et 
premier secours en santé mentale.  
 
Le 29 juin 2022, la CESF a participé à la journée d’intégration des réfugiés qui s’est déroulée à Saint Die des 
Vosges. L’objectif de cette journée a eu pour objectif de présenter le service, les actions réalisées et le 
partenariat développé.  
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 Les relations partenariales 
 
Le service AGIR s’inscrit dans un riche réseau partenarial, au profit des personnes accompagnées. Les 

partenariats se créent et s’étoffent au fil des situations rencontrées, que ce soient auprès d’acteurs de droit 
commun ou spécialisés. 
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Il s’agit notamment :  

 Pôle emploi, agences Intérims, Missions locales, Retravailler, Face Vosges, GRETA,E2C, Mauffrey, 

chantiers d’insertion, 
 Epinal Habitat, Vosgelis, Toit Vosgien, OMH Grand Nancy,  

 ALAJI, CIDFF (action insertion professionnelles des femmes), 

 Hésio conseil, 

 CAF, 

 Assurance maladie, 

 MSVS, CCAS 

 Centres sociaux, 

 Cresus vosges, 

 Référents RSA,  

 Ecoles, collège, lycée, inspection académique, CIO 

 Associations caritatives, 

 Scènes Vosges, 

 Communauté Agglomération d’Epinal, Mairie d’EPINAL 

 PASS EDF, 

 Plateforme territoriale d’appui des Vosges….. 
 
2. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Bien que le service AGIR ne soit pas soumis à la Loi 2002.2 ni aux évaluations externes, différents documents 
ont été créés (plaquette, contrat...) 
Le D.U.E.R.P. (Document Unique d’Evaluation des Risques Professionnels) créé en 2021 a été remis à jours 
fin 2022.  
 
 

Conclusion 
 
Cette année encore, le service AGIR géré par la FMS a montré son importance vis-à-vis de l’intégration des 
BPI sur le département des Vosges, tant sur le volet logement que sur le volet insertion. 
Cependant, l’avenir de ce service est incertain pour les années à venir. 
En effet, un programme national AGIR (Accompagnement Global et Individualisé des Réfugiés) a été lancé.  
 
La gestion de ce “guichet unique départemental de l'intégration des réfugiés” nommé également AGIR avec 
les mêmes misions sera géré par un seul et unique opérateur. A ce jour, nous sommes en attente pour pouvoir 
répondre à un appel d’offre et ainsi nous positionner sur ce projet.  

  

Marion Robin 
Directrice  
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Introduction 
 
L’équipe du CHRS Le Beillard contribue à la mise en œuvre de la politique Accueil Hébergement Insertion 
dans le département des Vosges par l’accueil et l’accompagnement d’un public fragilisé par le cumul de 
facteurs de vulnérabilités. Le point commun du public accompagné est le sans-abrisme. L’objectif du CHRS 
est de proposer un accompagnement adapté à leur projet d’insertion. Si le frein financier limite l’accès à un 
logement autonome, l’équipe observe que le frein principal, pour une part importante des résidents, est une 
santé dégradée du fait d’expériences de vie délétères. En 2022, l’équipe, dans une posture de bientraitance, 
a su renforcer sa pratique d’accompagnement concernant le parcours d’accès à la santé et aux soins des 
résidents.   
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées : 149 personnes hébergées en 2022 

 
Le CHRS le Beillard a accueilli 149 personnes en 2022 dont 118 hommes et 31 femmes. En 2021, 154 
personnes avaient été accueillies. La part des 18-25 restent la tranche d’âge la plus représentée (48 
résidents). 6 personnes avaient plus de 61 ans. 
 
1 : La participation des personnes 
 
Les résidents du CHRS sont associés chaque semaine à l’organisation de la vie collective lors de la réunion 
des résidents qui est animée chaque lundi matin à 9H par la directrice du CHRS et/ou l’équipe éducative en 
présence. Chacun a la possibilité d’exprimer son avis, ses besoins et demandes en faveur du bien vivre 
ensemble au sein du CHRS. En complément de ces temps d’échange collectif, chacun a la possibi lité 

d’exprimer ses réclamations ou observations auprès de son référent et co-référent et de faire la demande d’un 
rendez-vous avec la direction. Afin de garantir le respect de leurs droits, l’ensemble des documents prévus 
dans le cadre de la loi 2002-2 leur sont remis lors de leur intégration sur les places insertion. Un résident a 

déjà pu prendre ancrage auprès d’une personne qualifiée afin de réguler une insatisfaction quant à la mise en 
œuvre des prestations au sein du CHRS. Aussi un “protocole réclamation” a été élaboré en 2022 et reste à 
déployer. Des groupes d’expression sont proposés chaque trimestre et animés par la directrice technique. 

Bien que l’intérêt de ces temps soit rappelé lors des temps d’invitation, peu de participants se mobilisent et 
ont recours à ce droit d’expression.  

La participation des personnes est également garantie lors de la réflexion et la mise en œuvre de leur projet 
d’accompagnement personnalisé, dans le cadre duquel l’équipe doit pouvoir prendre le temps de l’émergence 
et de l’expression d’une demande, d’un besoin, d’une envie.  Nous observons que le non-recours aux droits, 

la non-demande restent une modalité de comportement sur-représentée. L’équipe a pu bénéficier d’une 
formation à l’entretien d’explicitation pour renforcer leur compétence à l’expression de la demande des 
personnes accompagnées. 

2 : Les activités 
 

- La mise à l’abri :  19 709 nuitées en 2022 
 

 Nombre de nuitées 
en 2022 

Taux d’occupation 
en 2022 

Nombre de nuitées 
en 2021 

Nombre de nuitées 
en 2020 

Urgence  
12 places 

3246 74 % 3034 3809 

Insertion 
50 places 

14 452 79 % 17 203 13 042 

Diffus  
6 places 

2011 92 % 2172 2284 

Total 19 709 71,31 % 22 409 19 135 

 
 
 

CENTRE D’HEBERGEMENT ET DE 
REINSERTION SOCIALE – LE BEILLARD 
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- Les orientations vers le CHRS Le Beillard s’effectuent à 80% par le biais du 115. 11 personnes 
ont été accueillies suite à la validation de l’orientation en comité de suivi SIAO, auquel participe la 
direction.   

 
- En 2022, la durée moyenne de séjour au CHRS le Beillard est de 119 jours (131 jours en 2021) 

équivalent à presque 5 mois de présence moyenne. Cette moyenne ne reflète pas les écarts entre les 
situations de mise à l’abri en urgence qui parfois dure une seule nuit et les résidents dont les contrats 
de séjour ont été renouvelés plus de 2 fois faute d’avoir trouvé un habitat adapté à leur situation.  

 
- Dans le cadre de la prestation “alimenter”, 17 219 repas ont été servis au réfectoire. 22 127 kilos de 

nourriture ont été collectés grâce à l’adhésion à la banque alimentaire, ces 22 127 kilos de nourriture 
ont été collectés et distribués sur site et auprès des résidents hébergés en diffus à Saint Dié des 
Vosges. 

 
- La prestation “se vêtir” est réalisée grâce au soutien du partenaire local “le chalet” porté par le secours 

catholique et par les dons fournis par décathlon et les particuliers. L'équipe a mis en place l’activité 
“Beil’shop” qui permet lors de temps conviviaux en salle bar de se fournir en vêtement et par là de 
renforcer l’image de soi. 

 
- L’accompagnement dans l’accès à la santé et aux soins s’est vu renforcer cette année par la mise en 

place d’un temps de travail dédié à la coordination des soins. Nous avons ainsi pu renforcer notre 
partenariat avec le médecin généraliste qui propose des temps de consultation chaque mardi après-
midi sur le CHRS. Ce lien partenarial permet de garantir une continuité des soins à l’arrivée, pendant 
le séjour et à l’issue de celui-ci. Ce partenariat est un pilier dans l’accompagnement santé car il 
favorise une continuité de parcours avec les services hospitaliers. Afin de garantir cette continuité et 
le secret médical, 2022 a vu les prémisses de la mise en œuvre d’une messagerie sécurisée. Le 
partenariat renforcé avec les services d’addictologie et de réductions des risques de la FMS et de 
l’AVSEA a permis de reproposer des temps de présence, de consultation et d’aller vers au sein du 
CHRS. Les rendez-vous santé pour soin dentaire et d’ophtalmologie sont toujours proposés et 
appréciés. Une visite au centre de médecine préventive a été organisée. Depuis septembre 2022, les 
résidents peuvent à nouveau bénéficier de consultation en psychologie tous les lundis après-midi. Si 
dans la phase d’expérimentation en 2021, peu de résidents adhéraient à cette proposition 
d’accompagnement psycho social complémentaire, nous avons pu observer une augmentation de la 
présence aux rendez-vous proposés. Les permanences CMP qui s’effectuaient avant la crise sanitaire 
n’ont pas repris à ce jour. La coordination des soins pour la prise en charge des troubles psychiques 
restent à réamorcer. 

 
- L’accompagnement individuel réalisé par l’équipe éducative permet la réalisation du projet 

personnalisé des résidents. L'accès aux droits restent l’un des axes principal travaillé. En 2022, l’accès 
à l’emploi et à une formation a été opérant pour 22 résidents. La plateforme de l’inclusion et 
l’habilitation à prescrire ont facilité l’accès aux emplois de l’IAE. Un contrat de travail et des ressources 
régulières pour des résidents de moins de 25 ans leur ont permis l’accès à un logement autonome. 
Pour favoriser l’accès et le maintien en logement autonome un suivi AVDL est systématiquement 
proposé. L’orientation et l’accès d’un logement en pensions familles ont augmenté, avec un niveau de 
satisfaction important pour les personnes qui ont pu intégrer cette forme d’habitat tremplin à la sortie 
du dispositif AHI. 

 
- Tout au long de l’année pour favoriser le vivre ensemble, le bien être, la socialisation... 74 activités 

ont été animées par l’équipe éducative pour 350 participations. Il a été proposé 40 activités sportives, 
13 sorties culturelles, 3 activités “cuisine”, 5 activités “bien-être”, 5 activités en lien avec les animaux, 
4 activités jeux de société et des activités créatives et d’engagement citoyen. Ces activités ont permis 
aux résidents d’accéder à des temps conviviaux et de reprise de confiance en soi. 

 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
L'équipe s’est renouvelée en 2022 avec l’arrivée de 3 nouveaux salariés titulaires du diplôme d’état 
d’éducateur spécialisé. Ils sont venus renforcer la pluridisciplinarité de l’équipe par des compétences en 
addictologie, approche animalière, violence faites aux femmes. Une stagiaire en formation moniteur éducateur 
a pu être également salariée de l’équipe durant la période estivale. Un maître de maison a été recruté en fin 
d’année 2022 mais nous n’avons pu poursuivre le contrat suite à la période d’essai. Une psychologue sur 0,1 
ETP compose également l’équipe depuis septembre 2022.  
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Chaque nouveau collaborateur a pu être reçu par l’équipe de direction pour la transmission des documents 
cadre et notamment le projet d’établissement et le rapport des activités du CHRS. Le tuilage pour l’exercice 
des activités quotidiennes s’effectue principalement par l’équipe éducative, experte de la mission de terrain. 
 
Le personnel est accompagné par la direction et la direction technique de manière régulière lors des réunions 
d’équipe et des réunions de parcours. Il est également possible de bénéficier d’un accompagnement technique 
lors de réunion parcours en individuel. Des temps de soutien psychologique peuvent être sollicités dès lors 
qu’une situation problématique vient interroger de manière individuelle ou collective.  
 
Une salle de convivialité a été ouverte afin de proposer un espace de répit et de repos à l’équipe lors de leur 
temps de pause et de repas. 
 
2 : Les compétences 
 
L'équipe éducative a pu bénéficier d’une formation à l’entretien d’explicitation sur une durée de 5 jours. Ils ont 
également bénéficié d’une formation à l’approche en santé sexuelle dans le cadre du projet sur la précarité 
menstruelle. 5 personnes ont été formées aux premiers secours en santé mentale et 3 ont participé à la 
formation sur les écrits professionnels. Une personne a réalisé le parcours de VAE pour le DE d’éducateur 
spécialisé. 
L’ensemble de l’équipe éducative et la directrice ont été formés en fin d’année à l’utilisation de TAGALIS qui 
est le logiciel de gestion des dossiers usagers. La dématérialisation des dossiers a commencé en décembre.  
 
Un temps d’échange et d’information avec l’équipe du CSAPA FMS a permis de réactualiser les 
connaissances en matière d’addictologie et lors des réunions de parcours des partenaires sont invités à 
participer afin de renforcer les connaissances sur les dispositifs / RSA, FSL, PUMA, CSAPA, signalement 
CRIP... 
 
Lors des temps de réunion de parcours et lorsque cela semble opportun en fonction des thématiques traitées 
les recommandations de bonnes pratiques professionnelles sont diffusées. Les références RBPP sont 
également citées dans le projet d’établissement et les salariés sont amenés à s’appuyer sur les propositions 
de la Haute Autorité de Santé. 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
 
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Le projet d’humanisation qui est en cours devrait aboutir au dépôt du permis de construire en début d’année 
2023. Ce projet de transformation de l’hébergement vers du logement devrait satisfaire les résidents mais 
aussi les salariés. 
Les conditions d’accueil sont rendues difficiles à cause des dégradations dans les parties collectives. 
Les aménagements d’espaces de vie individuels vont permettre les apprentissages et les évaluations du savoir 
habiter. Ils vont aussi apporter aux résidents plus de sérénité, de confort et de bien-être.   
 
2 : Les relations partenariales 
 
Le CHRS Le Beillard maintient des relations partenariales au quotidien en faveur de la progression et de la 

continuité de parcours des résidents. L’équipe éducative mobilise l’ensemble des ressources partenariales 
locales et départementales. Le partenariat est essentiel dans les fonctions d’accueil d’accompagnement et 
d’orientation des résidents du CHRS pour envisager leur inclusion sociale dans le cadre d’un 
accompagnement social global adapté à leur projet personnalisé. 

Ces relations partenariales permettent dans l’accompagnement des situations individuelles de :  

- S’appuyer sur des compétences diverses et complémentaires en réponses aux besoins et demandes 
des résidents 

- Pouvoir orienter les résidents vers les partenaires adéquats pour l’atteinte des objectifs en faveur de 
leur insertion. 

- Faciliter la compréhension des situations complexes 

- Favoriser la coordination des parcours individuels des résidents et la continuité de parcours 
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3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
En juin 2022, la commission projet FMS a permis de faire un point d’étape sur la mise en œuvre du projet 
d’établissement et la réalisation d’une grille d’indicateurs permettant d’évaluer le degré d’atteinte des objectifs 
fixés dans les fiches action. 
Le règlement de fonctionnement a pu être revu sur l’accès au traitement.  
 
L'auto-évaluation réalisée par la Directrice QHSE en octobre 2022 fait ressortir les points et les axes 
d’amélioration à travailler. L'ensemble des membres de l’équipe a pu être rencontré lors d’entretien individuel 
ou en collectif. Des résidents volontaires ont également donné leurs réponses aux questions posées. Cette 
intervention a permis aux résidents de s’exprimer. 
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Points forts 

▪ Projet personnalisé et objectifs : objectifs définis conjointement avec le 
résident, objectifs claires et ré-évalués très régulièrement avec 
adaptation si besoin.  

▪ Valorisation des acquis à partir d'objectifs simples et atteignables 
▪ Traçabilité des actions menées en lien avec les objectifs (Améliorer la 

traçabilité des actions éducatives) 
▪ Partenariat très développé avec les acteurs locaux permettant d'enrichir 

l'offre d'accompagnement en adéquation avec les besoins variés des 
résidents 

▪ Coordination des soins et accompagnement à la santé : Point fort de la 
structure avec une évaluation des besoins en santé et orientation vers 
les professionnels de santé en adéquation. Intervention d'un médecin 
traitant, présence d'un psychologue et partenariat très diversifiés avec 
les professionnels médicaux et paramédicaux. Sécurisation du circuit du 
médicament. 

▪ Equipe de professionnels avec des compétences adaptées avec les 
besoins du public accompagné (Psychologue, coordinatrice de parcours 
et bientôt une maitresse de maison). Complémentarité de l'équipe. 

Axes d'amélioration 

▪ Outils d'aide à la définition du projet personnalisé en cours de 
déploiement encore peu utilisés par l'équipe éducative (Cartes mentales, 
nouveau support de projet personnalisé avec thématiques) 

▪ Enquêtes de satisfaction de fin de parcours peu exploitées et non 
abordées en réunion d'expression 

▪ Peu de traçabilité des actions mises en place en cas de rupture ou fin de 
parcours. Actions réalisées mais pas valorisées 

▪ Droit à l'image : Intégré dans le règlement de fonctionnement mais 
formulaire d'autorisation non utilisé 

▪ Bientraitance et éthique : Abordé dans le projet d'établissement mais non 
abordé en réunion d'expression 

▪ Circuit du médicament : Réglementation relative à la préparation des 
piluliers à rechercher et adapter l'organisation en fonction 

▪ Processus d'intégration des nouveaux salariés en place mais pas 
formalisée 

▪ Environnement de travail : Sera amélioré avec le projet d'humanisation 
▪ Signalements de maltraitance, Réclamations et évènements 

indésirables : Sujets traités en réunion d'équipe mais non formalisés et 
ne permettant pas de mesurer l'efficacité des actions mises en place 

  

Conclusion générale 

L'accompagnement des résidents au CHRS est adaptée aux besoins et attentes 
spécifiques à chaque résident avec une traçabilité des évaluations et ré-
évaluation des objectifs. 
L'équipe éducative composée de profils diversifiés permet une complémentarité 
dans l'accompagnement et une approche personnalisée. 
Le projet d'humanisation et l'acquisition d'un logiciel de gestion des dossiers 
usager vont renforcer la qualité de l'accompagnement des résidents accueillis au 
CHRS 

 

 
 

Conclusion 
 
Le CHRS ne cesse d’adapter les prestations aux besoins et demandes des résidents. L’auto-évaluation va 
permettre de continuer à améliorer la proposition de prise en charge en conformité avec les réglementations 
en vigueur et les valeurs de l’association. 
Le projet d’humanisation suit doucement mais surement son cours pour aboutir début 2023 au dépôt de permis 
de construire en mairie de Gérardmer. 
 

Stéphanie MOREL 
Directrice 
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Introduction 
 
Les résidences d’Arches et de Rupt sur Moselle comptent respectivement 22 et 11 places.  
Ces places n’entrent pas dans des dispositifs spécifiques. De fait, les résidences accueillent toutes personnes 
qui le demandent à partir de 18 ans.  
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
La charte des personnes accueillies est distribuée à l’arrivé des résidents. Elle est également accrochée à 
l’entrée des résidences. 
Les 11 places de Rupt sur Moselle sont mêlées au logements des Pensions de Famille : les personnes sont 
donc associées au groupe de parole qui ont lieu sur l’année. 
A Arches, la parole des résidents est recueillie individuellement et lors des temps collectifs organisés. 
Les accompagnements sont effectués par les familles et/ou les partenaires (délégués mandataires, service 
d’aide à domicile, profession médicale et paramédicale...) quand cela est possible. 
 
2 : Les activités 
 
En 2022, La résidence Saint-Antoine a accueilli 23 personnes soit 13 femmes et 10 hommes, soit 7045 nuitées 
(2 départs et 6 entrées). La moyenne d’âge des personnes accueillies est de 69 ans. 
La résidence Mon Repos a accueilli 9 personnes soit 8 femmes et 1 homme, soit 2589 nuitées (2 sorties et 9 
entrées) La moyenne d’âge est de 86 ans. 
La différence de moyenne d’âge est due à la spécificité de la Pension de Famille Mon Repos qui accueille des 
personnes vieillissantes. 
A Arches, nous effectuons des activités en lien avec les fêtes calendaires : galette des rois, carnaval, Pâques, 
Noël…  
Un goûter réunit les résidents les plus mobiles et leur famille ; pour les autres nous effectuons la distribution 
d’une assiette gourmande directement dans leur appartement. 
Nous sommes allées à Thaon avec 4 résidentes de la résidence pour exposer notre sapin afin d’étoffer la forêt 
en partenariat avec l’association Monalisa. 
A Rupt sur Moselle, les activités sont menées conjointement avec les personnes de la Pension de Famille 
et/ou sont sensiblement les mêmes. 
 

 

 

 

RESIDENCES 

SAINT-ANTOINE & MON REPOS 
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Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
A Arches, la professionnelle en charge de l’entretien est une personne ressource pour les résidents et leur 
famille. Tout comme la chargée de gestion locative qui a son bureau au sein de la résidence. Elles font le lien 
avec la chargée de mission de la Pension de Famille de Bruyères (qui a fermé ses portes en octobre) et qui 
intervient à la résidence Saint-Antoine, tant pour le suivi des personnes accueillies que pour l’entretien du 
bâtiment. 
A Rupt-sur-Moselle, la chargée de mission et l’animatrice de la Pension de Famille interviennent également 
lorsqu’il y a nécessité. 
 
2 : Les compétences 
 
Les salariées présentes sont accoutumées aux outils utilisés sur les Pensions de Famille tel que les livrets 
d’accueil et les recommandations de bonnes pratiques professionnelles auxquelles le service se réfère. 
(« Expression et participation des usagers des établissements relevant du secteur de l’inclusion sociale », 
« les attentes de la personne et le projet personnalisé » et « concilier vie en collectivité et personnalisation de 
l’accueil et de l’accompagnement ») 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Concernant la résidence Saint Antoine, le bâtiment est propriété de la FMS. De gros travaux ont eu lieu pour 
une remise aux normes des ascenseurs. Plusieurs interventions ont eu lieu directement dans les logements 
au niveau de la plomberie et de l’électricité (plaque induction et changement du plan de travail).  
Au sein de la résidence Mon repos, propriété de Vosgelis, de gros travaux de transformations des salles bains 
ont été entrepris (remplacement des baignoires par des douches avec des bacs extraplats).  
 
2 : Les relations partenariales 
 
Les aides à domicile et les services de santé sont un partenariat quotidien qui en lien avec les familles assurent 
une bonne qualité de vie à nos résidents à domicile. 
Le partenariat avec les mairies, les services de droit commun sont également primordiaux. 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
La structure n’est pas soumise à la loi 2002-2. Cependant, il existe un livret d’accueil et un règlement intérieur.   
Aucune évaluation d’un cabinet extérieur n’est prévue. Cependant, la directrice QHSE de la FMS prévoit de 
mener une auto-évaluation courant 2023. 
 
 

Conclusion 
 
De nombreux travaux d’isolation sont prévus sur les deux résidences afin de limiter l’augmentation du coût 
des fluides notamment. 
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Introduction 
 
La résidence sociale le Belvédère a ouvert ses portes aux publics le 1er octobre 2022. La capacité d’accueil 
de cette résidence est de 11 logements. Ce nouveau dispositif dans les Vosges permet d’accueillir différents 
publics. Selon la Circulaire n° 2006-45 du 4 juillet 2006 : « Les résidences sociales ont pour objet d’offrir une 
solution de logement meublé temporaire à des ménages ayant des revenus limités ou rencontrant des 
difficultés d’accès au logement ordinaire, pour des raisons économiques mais aussi sociales, et pour lesquels 
un accompagnement social peut s’avérer nécessaire. Elles ont donc vocation à accueillir des publics très 
diversifiés tels que : les jeunes travailleurs ou jeunes en insertion, les personnes en formation professionnelle, 
les femmes en difficulté, les travailleurs immigrés, etc.… »   
La durée de résidence est de 6 mois, renouvelable en fonction de l’évolution du projet d’accompagnement 
personnalisé, visant la mobilité résidentielle, à hauteur de 2 ans maximum. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Un groupe d’expression a été mis en place le 9 décembre 2022 à la demande des résidents. Cela permet de 
prendre en compte les besoins et les attentes de chacun. Mais également de faire le point sur le 
fonctionnement de l’établissement.  
La charte des personnes accueillies est distribuée à l’arrivé des résidents. Elle est également accrochée à 
l’entrée de la résidence sociale.  
 
Nous avons signé une convention avec le CMP de Charmes, une permanence est prévue toutes les 6 
semaines dans l’établissement. Prochainement, nous allons avoir une intervention du CSAPA FMS et de la 
Croisée afin de présenter leurs services et leurs différents champs d’interventions. Chacun pourra s’il le 
souhaite bénéficier de l’aide de ses deux services si besoin.  
 
Un accompagnement social adapté est proposé, en fonction de chacun. Un projet personnalisé est mis en 
place pour toutes les personnes de la résidence sociale. Au 31 décembre, 2 personnes ont déjà bénéficié de 
cet accompagnement personnalisé. Le but étant de fixer des objectifs à court terme mais également à long 
terme, dans l’optique d'être autonome dans un logement de droit commun, au bout des 2 ans.  
L’équipe de la résidence reste à l’écoute et disponible en fonction des besoins. Ils peuvent nous solliciter à 
tout moment de la journée. Au fur et à mesure des jours passés dans l’établissement nous avons remarqué 
une solidarité tant envers les professionnels qu’envers eux. 
 
2 : Les activités 
 
Sur l’année 2022, nous avons accueillis 3 personnes sur la résidence sociale. Diverses activités ont été 
proposées par l’animatrice :  

 Ateliers cuisine (repas à thème, pâtisseries) 
 Ateliers bricolage (rénovation de mobilier). 
 Des sorties à thèmes ont été programmées, (patinoire et marché de noël).  
 Un loto a été organisé et toutes les pensions de familles ont été conviées.   

Les activités se déroulent sur des demi-journées.  
D’autres projets sont à venir, l’équipe du Belvédère est force de proposition. Cette nouvelle structure à tout 
pour y réaliser de beaux projets. 
 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
La dotation d’Aide à la Gestion Locative Sociale ne permettant pas la présence d’un salarié à temps plein, 
l’accompagnement proposé est mutualisé avec la Pension de Famille. 
La GLS permet l'accueil, la médiation, l'accès des résidents aux dispositifs locaux de droit commun et de 
favoriser les relations des résidents avec les bailleurs. Cette mission est dévolue aux salariés sur place. 

RESIDENCE SOCIALE – LE BELVEDERE 
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La GLS se distingue de l'accompagnement social individuel des personnes, qui doit être effectué par les 
services sociaux locaux. 
Parallèlement, la prévention et la gestion des impayés (suivi des dossiers d’aide au logement et du paiement 
des loyers, suivi rapproché des dettes et plan d’apurement) est mené par la chargée d’accompagnement social 
qui intervient sur plusieurs sites. 
 
2 : Les compétences 
 
La résidence sociale ayant ouvert ses portes en octobre, les salariées présentes sur place ont pu se 
familiariser, en amont, avec les outils utilisés sur les autres Pensions de Famille tel que le projet de service 
2017-2022, les livrets d’accueil et les recommandations de bonnes pratiques auxquelles le service se réfère. 
(« Expression et participation des usagers des établissements relevant du secteur de l’inclusion sociale », 
« les attentes de la personne et le projet personnalisé » et « concilier vie en collectivité et personnalisation de 
l’accueil et de l’accompagnement ») 
Le personnel a bénéficié de la formation des premiers secours en santé mentale le 6 -7 octobre 2022. Cette 
formation s’est déroulée par le biais de B’for. 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
La structure a ouvert ses portes en septembre 2022 pour les professionnelles. Elles ont pu acheter le mobilier 
à leur convenance, ce qui leur a permis de s’approprier les lieux. 
Les premiers locataires sont arrivés courant octobre 2022. Différents espaces de convivialité ont été créés 
dans l’établissement pour faciliter les échanges. Petit à petit, ils sont aménagés et occupés par les résidents. 
 
2 : Les relations partenariales 
 
La pension de Famille, situé au cœur de Charmes, a la chance d’avoir tous les services de proximités pour 
accompagner au mieux les résidents : CMP, Permanence CSAPA, Maison France service, MSVS, 
Associations (resto du cœur, croix rouge, secours catholique…), CCAS de CHARMES... 
Les salariés ont, dès l’ouverture, pris attache auprès de tous ces partenaires afin de faire connaitre le dispositif 
et de pouvoir mener des projets communs. 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
La structure n’étant pas soumis à la loi 2002-2, les outils inhérents vont être construit progressivement et feront 
suite au Projet Social. 
Ce dernier, élaboré et suivi par un comité de pilotage préalablement au montage financier de l'opération est 
annexé à la convention APL. IL définit le public accueilli et les moyens mis en œuvre pour répondre à leurs 
besoins (en lien avec le PDALHPD et le PLH). Il est construit en partenariat et détermine les caractéristiques 
de la résidence sociale, tant sur le bâti que sur le fonctionnement. 
Aucune évaluation d’un cabinet extérieur n’est prévue. Cependant, la FMS prévoit une auto-évaluation au 
cours du 1er semestre 2023. 
 
 

Conclusion 
 
A 3 mois d’activité, les modalités de fonctionnement de la résidence sociale le Belvédère se mettent 
progressivement en place. Tout est à créer et à développer avec et pour les résidents.  
Les partenaires et dispositifs de droits communs ont une grande importance dans ce dispositif. Ce réseau 
sera amené à être étoffé et consolidé. 
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Introduction 
Cette année 2022 marque un tournant au sein des Pensions de Famille avec l’ouverture de 2 nouvelles 
structures en octobre : à Charmes qui offre 18 places et à Raon l’Etape qui regroupe les 6 places de Bruyères, 
les 12 places de Saint Dié et 9 places supplémentaires. 
Cela porte à 100 le nombre de personnes qui peuvent intégrer cet habitat spécifique de logement accompagné 
qui s’inscrivent pleinement dans le cadre du plan quinquennal 2018-2022 « le logement d’abord ». 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Les personnes sont informées de leurs droits par une lecture des différents documents à leur arrivée et toutes 
ces informations sont affichées dans les communs sur les tableaux prévus à cet effet.  
Dans chaque Pension de famille, des groupes d’expression sont organisés. Sur la base du volontariat des 
résidents s’expriment sur la vie collective, les règles de fonctionnement, les activités proposées ou suggérées.  
Des temps de partage et d’écoute sont également proposés aux résidants pour échanger et s’exprimer sur les 
sujets qui leur tiennent à cœur. 
Un accompagnement social adapté est proposé, en fonction de chacun. Des projets personnalisés sont mis 
en place pour toutes les personnes des pensions de famille. Le but étant de fixer des objectifs à court termes 
mais également à long termes. 
Nous visons toujours l’autonomie des résidents le plus possible. Ils sont acteurs de leur projet, ils nous 
sollicitent, tout est fait avec la personne. 
 
2 : Les activités 
 
Toutes pensions de Famille confondues, le service a suivi 95 personnes au cours de cette année 2022. 
Au sein de chaque résidence, tous les résidents bénéficient d’un accompagnement personnalisé tant au 
niveau santé, qu’administratif. 
Chaque structure propose des activités en fonction des personnes accueillies, du bâti et du territoire dans 
lequel elle se trouve. 

   

La vie à la Résidence Mon Repos de Rupt sur Moselle : 

Pour l’année 2022, nous avons accompagné 31 personnes, 11 femmes et 20 hommes.  
Atelier pâtisserie 1 fois par mois avec en moyenne une quinzaine de personne pour objectifs : rompre 

isolement, moment convivial, partage, échange. Résultat : consolide liens sociaux entre résidents et 

personnels de la structure, sentiment d’appartenance à un groupe, incite le bien être. 
Exceptionnel 1 atelier confiture allégée avec 6 personnes. 

Atelier cuisine : 1 fois par mois avec en moyenne une dizaine de personne pour objectifs : découvrir de 

nouvelle recette, essayer de faire équilibrer, peu onéreux et rompre isolement. Un classeur de recette est mis 

à disposition pour ceux qui veulent des idées ou refaire une recette, convivialité, mixité des populations 

Résultat : augmenter ou consolider autonomie, échange informel donc intégration au sein de la structure, 

sentiment d’être utile, estime de soi 
Exceptionnel 1 Barbecue avec 23 personnes et 1 repas de noël avec 24 personnes avec l’infirmière azalée 

sur le repas de midi par rapport aux diverses problématiques de santé avec 10 personnes. 

Atelier manuel : 1 fois par mois avec en moyenne une dizaine de personne pour objectifs : stimuler 

imagination, créativité, habileté des doigts afin de développer capacités cognitives, concentration, coordination 

de la vision et des gestes. Résultats : sentiments de satisfaction, bien être, estime de soi, rendre agréable lieu 

de vie par la déco selon les saisons. 

Sorties extérieures : resto 1 fois avec une participation de 7 personnes 

 Pique-nique 5 fois par an en moyenne avec une participation de 5 personnes 

 Cinéma 1 fois avec une participation de 4 personnes 

 Vélo calèche : 2 fois par an avec une participation de 6 personnes à chaque fois 

 Carnaval 1 fois dans l’année avec une participation de 4 personnes 

 Jonquille 1 fois dans l’année avec une participation de 4 personnes 

 Sortie zoo 1 fois avec une participation de 5 personnes 

PENSION DE FAMILLE 
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 1 concert 1 fois dans l’année avec une 
participation de 4 personnes 

 Marché de noël 1 fois pour l’année avec une 

participation de  4 personnes 

 Tour de France 1 fois pour l’année avec une 
participation de 5 personnes 

 Visite PF charmes avec une participation de 2 

personnes 

 Visite PF raon avec une participation de 4 

personnes. 

Objectif : ouverture vers l’extérieur, moment de convivialité, 

s’affirmer en tant qu’individu dans un contexte hors 
structure, oxygénation, travail musculaire et cardiaques 

pour les sorties pique-nique. 

Résultat : bien être, estime de soi, convivialité 

 

Atelier jeux de société :  8 dans l’année avec en moyenne 12 personnes. 

Objectifs : attention, réflexe, rapidité de mouvements 

Résultat : convivialité, entraide, capacité individuelle, développement cognitif, maintient fonction cérébrale. 

Atelier gym douce via Siel bleu : 22 séances en 2022 moyenne de 8 personnes. 

Objectif : travail en douceur des muscles en fonction de leur capacité sans jugement, lien extérieur car il y a 

des personnes de la commune qui participent. 

Résultat : bonne participation, convivialité. 

Atelier soupe (automne/hiver) / repas du soir(printemps/été) : 1 atelier chaque semaine avec en moyenne 8 

personnes/ semaine. 

Objectifs : les résidents ont peu de ressources donc petit repas préparer ensemble mais ramener chez eux 

pour 1 ou 2 repas. Paient les ingrédients nous faisons ensemble, peu onéreux, permet un peu d’économie.  
Résultat : consolide lien social, développe centre d’intérêt car choisissent ensemble les repas, bonne 
participation régulière. 

 

La vie à la Résidence les Fontaines de Raon l’Etape : 

De janvier à octobre, la résidence Doron à Bruyères et la résidence de l’Ormont à Saint-Dié ont accompagné 

les personnes en menant, en plus de l’accompagnement habituel, des entretiens individuels et des visites des 

nouvelles résidences, ce qui a permis le transfert des résidents dans les meilleures conditions. 

Le service pension de famille a géré les déménagements par ses propres moyens humains et matériels, les 

résidents ont aidé dans la mesure de leur possibilité physique. 

Nous avons suivi 11 personnes sur la pension de famille de Saint-Dié dont 5 personnes qui nous ont suivis 

sur la pension de Raon, et nous avons accueillis 15 personnes depuis l’ouverture de la résidence de Raon 
dont 3 personnes de la pension de famille de bruyères.  

 

La grandeur du terrain nous permet de développer des activités extérieures. Nous prévoyons déjà, avec les 

résidents, les activités de printemps (un potager, un jardin floral pour la détente et le bien-être, un terrain de 

pétanque, barbecues et salon de jardin pour les repas des belles journées de l’année et un poulailler qui 
permettra aux résidants d’avoir des œufs frais chaque jour).  
Pour les activités en intérieur : les ateliers cuisine ont pour objectif de découvrir ou de réapprendre les recettes 

faciles et pratiques du quotidien et en parallèle une sensibilisation à une alimentation équilibrée.  

Repas de Noel et Gouters d’anniversaire ont été organisé pour la plus grande joie des personnes présentes. 
Un réapprentissage des gestes de la vie 

quotidienne (entretien du logement, hygiène…), des 
temps consacrés à la détente et au bien être grâce 

à la méditation et l’écoute (1 fois par semaine), des 

sorties de marches (1 fois par semaine), un groupe 

d’expression appelé « Ecoute et Partage » (1 fois 

par semaine) sont d’ores et déjà proposés. 

Un accompagnement dédié à l’aide aux courses est 
proposé dans la semaine. 

 

Premier repas de Noël à la résidence des Fontaines 
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La vie à la Résidence le Belvédère de Charmes : 

Sur l’année 2022, nous avons accueillis 7 personnes sur la pension de famille. Diverses activités ont été 
proposées par l’animatrice : 

• Ateliers cuisine (repas à thème, pâtisseries) 

• Ateliers bricolage (rénovation de mobilier). 

• Des sorties à thèmes ont été programmées, (patinoire et 
marché de noël).  

• Un loto a été organisé et toutes les pensions de familles ont 
été conviés.  

 
Les activités se déroulent sur des demi-journées. Chaque résident est 
invité à participer aux animations proposées. Cela permet de retrouver 
le plaisir de partager et de retrouver un rythme.  
Rompre l’isolement est l’un des objectifs de la vie en pension de famille. Les activités favorisent les échanges 
et les partages. Créer du lien et donner du sens à l’ensemble de l’accompagnement proposé.  
 

La vie à la Spina résidence d’Epinal : 
21 résidents suivis au sein de la Pension de Famille. 

Comme dans les autres Pension de Famille, l’accompagnement à la vie quotidienne (courses, logement, 
santé…) est mis en place. 
La configuration du bâtiment ne permettant pas d’accueillir beaucoup de résidents en même temps dans la 
salle commune, les sorties se font souvent à l’extérieur. Ainsi, les personnes accueillies ont pu profiter de 
restaurants, sorties champignons, bowlings, sortie marché de Noël. 

 

Le temps fort de l’année reste le jardinage et les barbecues. 

En effet, la spina résidence loue un jardin partagé au sein des 

jardins familiaux à Epinal et peut ainsi cultiver légumes et 

plantes mais également profiter des beaux jours pour y faire 

des barbecues. 

 

 
 
Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Plusieurs arrivées sont à noter au cours de cette année 2022 : 

- Une infirmière est venue compléter l’équipe en début d’année. Cependant, à la fin de sa période 
d’essai et d’un commun accord, le contrat n’a pas été signé. 

- Changement de direction en juin 
- Arrivée une animatrice en CDI à temps plein depuis le 1 septembre 2022 et d’une chargée de mission 

en CDI à temps plein depuis le 26 septembre 2022 à la résidence le Belvédère 
- Arrivée d’un animateur en CDI à temps plein le 4 septembre 2022 à la résidence les Fontaines 
- Arrivée d’une assistante de direction le 2 novembre 2022 

Chaque structure travaille en autonomie. Les réunions d’équipes ont repris régulièrement en juin 2022, ce qui 
a permis de remettre du lien au sein de l’équipe et d’intégrer les nouveaux collègues. 
L’équipe de Rupt a accueilli 3 stagiaires dans l’année, Gaël pour 6 semaines, Jérôme pour 1 semaine et 
Isabelle quelques jours par ci par là ainsi qu’une bénévole pour une séance d’atelier peinture. 
 
2 : Les compétences 
 
Plusieurs formations communes ont eu lieu notamment concernant : 

- La formation au logiciel foyer soft 
- La formation des premiers secours en santé mentale le 6 -7 octobre 2022. Cette formation s’est 

déroulée sur deux jours par le biais de B’for (pour 3 salariés) 
Deux collègues ont renouvelé leur PSC1. 
Quatre entretiens professionnels ont été mené 
La formation sur le projet d’établissement en 2021 a permis une sensibilisation au Recommandations de 
Bonnes Pratiques. 
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Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Le cadre de vie et les conditions d’accueil sont fonction du bâti au sein des pensions de Famille. 
Cependant, toutes les structures sont implantées au cœur de ville, les services et commerces sont proches 
des résidences et accessibles 
A la Spina résidence, le bâtiment situé au cœur du quartier de la Zup est mixe, avec des logements gérés par 
Epinal habitat. La pension de Famille loue 2 bureaux pour l’accueil et proposer des activités mais l’étroitesse 
des locaux ne permet que des animations/actions éducatives avec un petit nombre de résidents.  
Le Belvédère et les Fontaines disposent, outre des locaux neufs et des salles de convivialité de 40 m2, d’un 
grand terrain clos qui permet de développer de nombreuses activités extérieures. 
La résidence Mon Repos, propriété de Vosgelis, bénéficie d’un programme de travaux conséquent afin de 
rafraichir le bâtiment. Ainsi, cette fin d’année 2022, des travaux de réfections des salles de bain ont débuté 
pour les adapter aux personnes vieillissantes.   
Chaque équipe répond à des appels à projet avec l’objectif de proposer des actions répondant aux besoins et 
au bien-être des résidents : projet jardin, médiation animal, ludothèque, pierre aux milles vertus, atelier 
nutrition… 
Ces actions sont mises en lumière dès que possible via les différents réseaux sociaux de la FMS. 
 
2 : Les relations partenariales 
 
Plusieurs partenariats formalisés et non formalisés sont en œuvre au sein des Pensions de Famille. 
Le réseau de partenaires est un indispensable pour accompagner au mieux les résidents. 
Ce réseau est sensiblement le même pour toutes les pensions de Famille, les interlocuteurs différents 
cependant en fonction du territoire et des projets mis en place. Nous pouvons citer pèle mêle :  
« Santé » : CMP, CSAPA, La Croisée, CAARUD, cabinets médicaux, pharmacies…  
« Justice » : SPIP, Gendarmerie, TGI  
« Représentants légaux » : services de tutelles (ATV, AVSEA, MJPM…),  
« Collectivités » : MSVS de secteur (Conseil Départemental), Mairie et CCAS, MSAP (Maison de Service Au 
Public), Communauté de Communes,  
« Emploi – Formation » : Pôle Emploi, référents RSA, CAP Emploi  
« Financeurs » : DDETSPP (Direction Départementale de l’Emploi, du Travail, des Solidarités et de la 
Protection des Populations), les résidents de la PF, CAF/MSA,  
« Logement » : bailleurs publics et privés, l’association ABRI, Ehpad, AVDL, MSVS, Conseillères logement, 
pensions de familles,  
« Hébergement » : SIAO, Foyer de Vie, CHRS, ACT, Coalia, Logema,  
« Administration » : CAF, CPAM, Conseil Départemental (MDPH, MAS (Maison de l’autonomie et de la 
Solidarité)), CARSAT, les mutuelles, Assistants sociaux, service social des hôpitaux de proximité, la Banque 
de France, les notaires…  
« Sécurité » : 15, 112, 18, gendarmerie, police municipale, nationale, correspondant QHSE FMS,   
« Partenaires divers » : Croix Rouge, restos du cœur, D’Mains, associations d’aide à la personne, 
Solidaction, Secours Catholique, l’association...  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
La structure n’est pas soumise à la loi 2002-2. Cependant, il existe un livret d’accueil et un règlement 
intérieur.    
Aucune évaluation d’un cabinet extérieur n’est prévue. Toutefois, la directrice QHSE de la FMS prévoit de 
mener une auto-évaluation courant 2023.  
 
 

Conclusion 
Beaucoup de changements ont eu lieu cette année ce qui a engendré des tensions tant au niveau des salariés 
que des résidents, tensions qui se sont apaisés une fois l’installation dans les nouveaux locaux, l’appropriation 
des logements et des bâtiments. Tout est à construire et créer au sein des résidences du Belvédère et des 
Fontaines. En 2023, les travaux prévus par Vosgelis à Mon Repos, vont continuer pour le bien-être des 
résidents. Dans le même temps, une réflexion est engagée avec Epinal Habitat pour transformer la Spina 
Résidence et l’adapter aux cahiers des charges d’une Pension de Famille. 
De quoi réécrire un nouveau chapitre pour le service ! 
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Introduction 
 
L’année 2022 a été l’année charnière en matière de préparation des résidents pour les différents 
déménagements dans le diffus et dans les nouveaux logements de la pension de famille.  
Plusieurs animations ont vu le jour grâce au financement de plusieurs appels à projets. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Il n’y a pas encore d’instance de concertation de mise en place, le travail en cours étant de recréer du lien 
social et du collectif. Cependant, des réunions d’information collective ont été mises en place et les résidents 
sont consultés et informés des modalités de la vie de la résidence. 
 
2 : Les activités 
La résidence la Ballastière a logé 29 résidents en 2022 soit 28 hommes et 1 femme. Au cours de l’année, 
nous avons eu 2 départs définitifs au Maroc pour cause de santé et 1 décès. 
Aucune nouvelle entrée n’a été effectuée du fait des travaux en cours sur le site et de l’insalubrité globale du 
bâtiment. 
 
En 2022, nous avons poursuivi les animations mises en place en 2021 à savoir principalement les repas en 
communs. 24 repas ont été organisés avec une participation moyenne de 8 résidents. 
De nouvelles animations ont également vu le jour grâce à au soutien financier obtenu dans le cadre de l’appel 
à projet de la CILPI. Ainsi, un partenariat avec le FABLAB nous a permis d’offrir aux résidents la possibilité de 
créer via des machines-outils des objets utiles au quotidien (étiquettes de boîtes aux lettres pour les nouveaux 
bâtiments / signalétiques du site/ etc…) et tout objet qu’ils souhaitaient créer (ex : cabane à oiseaux/etc…). 
12 ateliers se sont déroulés tout au long de l’année.  
 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Il n’y a pas eu de mouvement de personnel sur l’année 2022.  
Le responsable de Résidence exerce seul sur site pour l’accompagnement des personnes, un recrutement 
est prévu sur l’année 2023 à l’ouverture des nouveaux bâtiments de la pension de famille.  
 
La résidence a accueilli une stagiaire 2ème année de Moniteur Educateur à partir de septembre.  
 
2 : Les compétences 
 
Suite à sa formation, le chargé de mission est passé Responsable de Résidence Sociale.  
Cette formation lui a apporté un savoir-faire technique répondant aux spécificités de la transformation du Foyer 
de Travailleur Migrant au travers : 

 Du document cadre de la CILPI « orientation pour la mise en œuvre du plan de traitement des FTM », 
arrêté du 9 juin 1998 et du 10 juillet 2015, relatifs à la CILPI. 

 Des Recommandations de Bonnes Pratique Professionnelle, Haute Autorité de Santé : « Expression 
et participation des usagers des établissements relevant du secteur de l’inclusion sociale », « les 
attentes de la personne et le projet personnalisé » et « concilier vie en collectivité et personnalisation 
de l’accueil et de l’accompagnement »   

 Des Ressources professionnelles de l’UNAFO : « Comment mobiliser les salariés et les résidents, 
comités de résidents et conseil de concertation ? » et « Contrat de résidence et règlement intérieur 
en logement foyer »  

Des réunions sont régulièrement organisées conjointement avec l’équipe des Pensions de Famille. 
 
 
 

RESIDENCE LA BALLASTIERE 
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Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Les travaux de rénovation vont bon train malgré un léger retard.  
Lors des différents ateliers et réunions, selon le nombre de personnes, nous utilisons l’ancienne salle de 
restauration du bâtiment principal ou le salon du pavillon. 
 
Avant 

Photo de septembre 2022 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Après 

Photo de Décembre 2022 
 
Au cours de l’année 2022, 
plusieurs repas communs ont été 
organisés avec les voisins et 
divers partenaires, notamment les 
intervenants de la Maison France 
Service, du Fablab ou encore avec 
Mme Plancher, chargée de 
mission à la CILPI, venue 
spécialement de Paris afin de faire 
un bilan des actions menées grâce 
aux appels à projet. 

 
2 : Les relations partenariales 

 
Plusieurs partenariats formalisés et non formalisés sont en œuvre à la résidence. 
Nous travaillons régulièrement avec les services de droits communs (Maison France Services, Centre Médico-
social/ CCAS / etc…) qui accompagnent également les résidents sur l’accès aux droits, la vie quotidienne, la 
santé, etc... 
Un partenariat avec le FABLAB a été mis en œuvre. 
Une communication auprès des différents partenaires a été développée tout au long de l’année afin de faire 
connaître la future pension de famille. Une réunion SIAO s’est déroulée sur site pour montrer aux différents 
intervenants l’avancée des travaux et le dispositif qui sera en œuvre en 2023. Plusieurs visites du site ont 
également été mises en place auprès des différents partenaires (Association Haut-Saônoise pour la 
Sauvegarde de l’Enfant à l’Adulte/ Association Hospitalière de Bourgogne Franche-Comté / DDETSPP / CMS 
/ Maison France Service / CCAS Luxeuil / CCAS St Loup / Association ELIAD / CSAPA / etc…) 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Le projet d’établissement en est à sa deuxième année d’existence : certains outils tels que les contrats de 
résidence et règlement intérieur ont été rédigés de manière à pouvoir accueillir les premiers résidents de 
manière efficiente. Concernant la mise en place du livret d’accueil, nous attendons l’arrivée des premiers 
locataires afin de travailler avec eux ce document. 
La structure n’étant pas soumis à la Loi 2002-2, aucune évaluation d’un cabinet extérieur n’est prévue. 
Cependant, la FMS prévoit une auto-évaluation dans le 1er semestre 2023 
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Conclusion 
 
L’année 2022 marque la fin d’un chapitre pour le Foyer de Travailleurs Migrants et le début d’un autre : les 
résidents ont pu voir sortir de terre les nouveaux logements individuels des Pensions de Famille que certains 
intégreront début 2023.  
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Introduction 
 
La Résidence Tri’Log!s est le premier habitat inclusif porté par la FMS.  
 
Situé dans les anciens pavillons de l’hôpital, ce site accueillait auparavant des résidents de l’EHPAD.  
Fermés à la fin des années 90, les pavillons ont été rachetés par la FMS, et réhabilités en 12 logements.  
 
2021, avant réhabilitation :  

 

 
2022, après réhabilitation : 

 
Ouverts à la location depuis octobre 2022, ces logements peuvent accueillir des personnes autonomes :  

- à partir de l’âge de 18 ans, avec un droit ouvert à la MDPH, 
- “séniors”, à partir de l’âge de 65 ans.  

 
Les pavillons portent maintenant le nom de « Résidence Tri’Log!s ». Mais pourquoi ce nom ? Le préfixe « tri » 
fait référence aux trois pavillons réhabilités, quant au nom « logis », il évoque un lieu chaleureux. 
 
L’habitat inclusif de la FMS est donc un ensemble de petits logements qui s’adresse à des personnes en 
situation de handicap ou des personnes âgées qui font le choix, à titre de résidence principale, d’un mode 
d’habitat regroupé entre elles. Ce mode d’habitat est assorti d’un projet de vie sociale et partagée. 
 
Les habitants disposent de leur espace de vie individuel (leur logement) et partagent des temps, des espaces 
de vie communs et des services avec les autres habitants, dans un environnement adapté et sécurisé. Aussi, 
pour favoriser le vivre ensemble, une animatrice coordinatrice, est présente au côté des habitants pour animer 
le projet de vie sociale et partagé, et réguler la vie quotidienne au sein de la résidence. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 

Un projet de vie sociale et partagée se met progressivement en place au sein de la résidence Tri’Log!s. Il 
a pour vocation de faciliter la participation sociale et citoyenne des habitants, et pour objectifs de :  

- Favoriser le “vivre ensemble” au sein de Tri’Log!s et à l’extérieur, non seulement entre les habitants, 
mais aussi entre les habitants et leur environnement (voisins, amis, famille, services de proximité, 
intervenants, …), 

- Permettre aux habitants de participer à la vie du quartier, de la commune, pour limiter le risque 
d’isolement. 

 
Le projet de vie sociale et partagée se caractérise par la mise en place d’actions et d’activités (de convivialité, 
sportives, ludiques ou culturelles) effectuées au sein ou à l’extérieur de Tri’Log!s. Sa gouvernance est réalisée 
par les habitants.  
 
 

HABITAT INCLUSIF - RESIDENCE 

TRI'LOG!S 
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Tri’Log!s... une histoire à écrire 
 

- L’histoire de Tri’Log!s s’écrit avec les habitants, notamment  
• Lors d’échanges et de réunions “particip’active”, où les personnes partagent leurs envies et 

souhaits, 

• Lors de temps informels, ou individuel, tout en 

• Tenant compte de leur parcours de vie. Leurs histoires de vie, les valeurs partagées et leurs 
aspirations permettent de nous guider dans les projets à venir. 

 
- L’histoire de Tri’Log!s s’écrit aussi avec les partenaires. Chaque visite réalisée avec les partenaires 

permet d’obtenir de nouveaux témoignages sur le patrimoine local. Les visites proposées donnent 
souvent lieu à des souvenirs passés ou à des idées futures.  

 
- L’histoire de Tri’Log!s s’écrit également avec les personnes qui ont connu et travaillé au sein des 

pavillons. A ce titre, les anciens professionnels qui sont intervenus sur le site vont être invités afin de 
nous faire partager leurs connaissances et vécus.  

 
- L’histoire de Tri’Log!s s’écrit avec les collaborateurs FMS qui oeuvrent dans la réhabilitation des 

pavillons et les projets d’aménagement extérieurs à venir. 
 
C’est en s’imprégnant de l’histoire passée et en se laissant guider par la volonté des locataires que Tri’Log!s 
va donner une nouvelle vie à ce patrimoine. 
 

Les projets à venir : 
Les habitants actuels souhaitent s’investir dans l’accueil bienveillant et l’entre-aide avec les futurs locataires, 
en proposant un café d’accueil, une visite et présentation du site et des projets en cours...  
 

   
 
 
Pour répondre aux envies d’aménagements extérieurs formulés par les habitants, nous avons répondu à des 
appels à projets :  

- “Initiatives citoyennes” va nous permettre d’aménager l’espace extérieur en bacs de jardinage, boite 
à partage, nichoirs, mangeoires. Ce projet nous permet également d’aménager en arbustes, plantes 
et petits fruits le site. Des bacs de récupération des eaux pluviales serviront à l’arrosage. 

 

 
 

- AMI travaux d’investissements afin de créer un accès facilitant et un espace dédié au jardin à 
partager. 
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Ces aménagements nourrissent le projet de vie sociale et partagée puisqu’ils vont être une plus-value aux 
animations réalisées au sein de Tri’Log!s. 
Certaines animations seront ouvertes aux habitants de la cité, afin de les inclure et les faire venir à Tri’Log!s. 
 
Les aménagements extérieurs se concrétiseront en 2023. 
 
2 : Les activités 
 
Fin 2022, trois locataires ont signé leur contrat de bail.  
Des activités se sont mises en place au sein de l’habitat inclusif, mais aussi au sein de la cité, ou avec 
d’autres habitats inclusifs du territoire. 
 

Au sein de Tri’Log!s, les saisons guident les thèmes d’animation 
 

- Halloween a été l’occasion de décorer le site, et de faire des soupes 

 
 

- Noel : après avoir décoré le site, les habitants ont souhaité participer au concours des décorations de 
Noel proposé par l’office du tourisme de la communauté de communes. Ils ont obtenu un prix spécial 
(bon d’achat).  

 

 
 
Le site qui s’anime à nouveau donne envie aux habitants de Darney de pousser la porte de Tri’Log!s ; 
impatients de venir (re)découvrir les lieux réhabilités. 
  
 

Au sein de la commune 
Dans le cadre du projet de revitalisation du centre bourg / petites villes de demain, plusieurs projets voient le 
jour sur la commune.  
 

Au tiers lieu, de nombreuses activités se mettent en place : la ludothèque, microfolie, 
après-midi jeux de société, le Mouv’Truck, découverte du numérique, ...                    
Avec la MPT, des activités de loisirs sont également proposées (jardinage, sport, 
actions culturelles). Chaque activité est l’occasion d’aller vers les actions de territoire et 
de partager des moments avec les habitants de Darney, ou de la communauté de 
communes.  
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Avec les autres dispositifs et partenaires 
 

Des visites et animations ont eu lieu au sein des habitats inclusifs du territoire (Epinal et 
Contrexéville).                    

Des partenaires internes FMS et externes ont également visité Tri’Logis (SAVS, conseil 
municipal, tiers lieu, MPT, MSVS, ADMR, ADAVIE, mandataires...). Ces visites 
permettent de donner de la visibilité à cette nouvelle résidence. 
Le projet de vie sociale et partagée est en réflexion. Il doit satisfaire les habitants sur le 
long terme. Aussi, ils sont consultés régulièrement afin de le mettre en œuvre. 
 

 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Un poste d’animateur coordinateur s’est ouvert à Tri’Log!s pour mettre en œuvre et développer le projet de 
vie sociale et partagée. Pour réaliser les différents entretiens de recrutement, un des futurs habitants s’est 
associé à la démarche. Son rôle, lors des entretiens, était de faire visiter le site. Il a également questionné les 
candidats au poste sur les problématiques réelles, liées à l’environnement de travail. 
 
L’animatrice en poste a été choisie par ce futur habitant et a intégré la FMS en septembre 2022. 
Elle occupe un poste d’animatrice coordinatrice de la résidence Tri’Log!s, à temps plein. Elle est présente pour 
faciliter le lien social entre les habitants. Son rôle est de :  

- Proposer des moments conviviaux, 
- Aller vers les acteurs locaux et partager des projets de territoire, 
- Faire venir les habitants de la cité pour partager les projets collectifs de Tri’Log!s. 

 
Ce poste de travail demande, entre autres, des capacités d’autonomie. Le risque principal de ce poste est 
l’isolement. Aussi, un travail de collaborations internes s’est rapidement mis en place, notamment avec la 
plateforme Pass’Âge et le SAVS FMS. Cette démarche permet de faciliter l’intégration de nouveaux 
collaborateurs au sein des équipes.  
Par ailleurs, les visites et prises de contacts auprès des partenaires du territoire ont permis à l’animatrice de 
connaître les dispositifs existants, facilitant le travail en partenariat, et limitant ainsi le risque d’isolement. 
 
Lors d’une création de poste, au sein d’un nouveau dispositif, un temps de travail au côté des partenaires du 
territoire est nécessaire pour connaître les limites d’intervention de chacun. C’est, bien souvent, en 
accompagnant une situation commune que le cadre d’intervention se met en place.   
 
Ainsi, le poste d’animatrice coordinatrice est dédié à la mise en œuvre du projet de vie sociale et partagée des 
habitants (accueil des nouveaux habitants, facilitation de l’intégration au groupe, choix et mise en œuvre des 
activités, sorties). Ce poste n’a pas pour mission l’accompagnement individuel des habitants, ni la coordination 
des intervenants sanitaires, sociaux et médico-sociaux au sein de la résidence. Pour autant, le travail en 
partenariat est essentiel pour le passage de relais.   
 
2 : Les compétences 
 
Plusieurs formations ont été réalisées : PSC1, Premiers secours en santé mentale, Sentinelle, sensibilisation 
santé mentale des femmes.  
Plusieurs webinaires ont également été suivis, notamment en lien avec le déploiement des habitat inclusifs. 
Un temps lié à l’utilisation du logiciel “foyer soft” a également été proposé.  
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
La résidence Tri’Log!s propose : 

- Un espace privatif, le logement, 
- Des espaces de rencontres collectifs (espaces de vie partagée) tels qu’une salle de convivialité avec 

une cuisine équipée, une terrasse aménagée, des espaces-verts extérieurs. 
Les espaces collectifs ont été aménagés afin d’accueillir les habitants dans des lieux de vie chaleureux. Ces 
aménagements ont été réfléchis avec eux, principaux utilisateurs du site. Il reste maintenant à concrétiser les 
projets d’aménagement des espaces-verts et l’accessibilité du site. 
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Nous sommes vigilants quant aux dysfonctionnements du site qui apparaissent lors de l’utilisation des lieux 
(radiateur, vitre cassée, lumière extérieure...) afin de solliciter les entreprises durant l’année de garantie qui 
suit l’achèvement des travaux.   
 
Plusieurs évènements de communication sont en réflexion : visite des conseillers municipaux, des anciens 
professionnels qui ont travaillé au sein des pavillons, portes ouvertes aux habitants de la cité, inauguration. 
Des actions de communication ont été initiées avec Vosges Matin, Panneau Pocket, et les réseaux sociaux 
(actions relayées par les partenaires). 
 
2 : Les relations partenariales 
 
L’habitat inclusif recouvre de nombreuses dimensions, les partenaires sont donc nombreux et variés. Le 
déploiement de l’habitat inclusif se réalise progressivement, en concertation avec les acteurs du territoire : 
actuels ou futurs habitants, mairie, communauté de communes, MSVS, CLIC, SAVS, services d’aide à 
domicile, ESAT, bailleur social, Conseil Départemental, CNSA, MDPH, CHOV, la conférence des financeurs 
et de l’habitat inclusif, services de portage de repas, de transport, infirmières, maison de santé, tiers lieu, MPT, 
les acteurs des services de proximités, les proches aidants, les mandataires, l’UPHV. 
L’ensemble de ces acteurs vont concourir à la mise en œuvre du projet de vie sociale et partagée.  
 
La mise en place d’un projet d’habitat inclusif sur le territoire nécessite un partenariat entre les acteurs. La 
réussite d’un projet d’habitat inclusif est souvent liée à la richesse et à la solidarité entre les partenaires ainsi 
qu’à la participation des personnes, elles-mêmes.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
L’habitat inclusif est assorti d’un projet de vie sociale et partagée qui est formalisé par le biais d’une charte, 
élaboré par les habitants et le porteur de projet. Ce projet de vie sociale et partagée est un élément constitutif 
de projet d’habitat inclusif qui, lui, est plus englobant puisqu’il caractérise aussi l’habitat, son environnement 
et les partenaires (du logement, de l’aménagement du territoire, de la vie sociale et culturelle, de l’offre sociale, 
sanitaire et médico-sociale …). 
Ces documents seront à rédiger et à réinterroger à chaque nouvel emménagement au sein de Tri’Log!s. 
 
 

Conclusion 
 
Le rapport Piveteau, qui guide le déploiement de l’habitat inclusif, définit ce dispositif comme « accompagné, 
partagé et inséré dans la vie locale, […] a pour projet de permettre de ‘‘vivre chez soi sans être seul’’, en 
organisant, dans des logements ordinaires aménagés à cette fin, regroupés en unités de petite taille, […], 
sécurisés en services, et ouvertes sur l’extérieur. […] Ces formes d’habitat comportent en conséquence ce 
que chacun est en droit d’attendre d’un logement, dans sa dimension d’intimité privative comme en termes de 
liberté d’aller et venir, de centralité, d’accès aux services, aux commerces, aux transports... Les personnes, 
vulnérables ou non, qui font ce choix sont ainsi en mesure de participer naturellement à la vie sociale. » 
 
L’habitat inclusif, “c’est plus qu’une alternative à l’établissement médico-social et au domicile « ordinaire », 
c’est une autre manière de vivre ensemble, mais aussi d’habiter un bourg, un quartier, un territoire. Il offre un 
environnement bienveillant tout en permettant de vivre pleinement au sein d’un collectif et de continuer à 
s’investir pour la collectivité”. 
 
Notre feuille de route est riche pour déployer ce nouveau dispositif, les idées des habitants sont nombreuses, 
l’envie d’agir est présente, avec un langage commun :  
 
 
  Séverine ARTEL  
  Chef de service 
  
 
 
 
 
 
 
 
https://www.cnsa.fr/documentation/cnsa_cahier_pedagogique_web_pages.pdf 
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Introduction 
 
Pass’Âge est une expérimentation qui a débuté en novembre 2019. Elle émane de plusieurs constats :  

 l’avancée en âge des ouvriers d’ESAT,  
 de situations de ruptures au moment de la retraite (à l’âge légal ou de façon anticipée au titre du 

handicap),  
 de fins de contrat de soutien et d’aide par le travail avant l’âge légal de départ à la retraite.  

Ces situations ont pu être sources de ruptures de parcours.  
 
Pass’Âge a donc pour objectifs d’accompagner, d’une part, la période de transition retraite des ouvriers 
d’ESAT et, d’autre part, les projets d’avenir par le biais d’actions de prévention, de passage de relais vers les 
partenaires du territoire, ou de veille). 
 
Plusieurs levées de fonds (CCAH, ARS, Fondation Macif, CARSAT) ont permis à Pass’Âge d’expérimenter, 
durant 3 années, la création d’un nouveau service sur le territoire vosgien.  
 
Si, au départ, la plateforme Pass’Âge était destinée aux ouvriers de l’ESAT Florebois de la FMS, elle s’est 
ouverte à l’ensemble des collaborateurs des ESAT du territoire vosgien, dès la deuxième année de 
fonctionnement.  
A l’issue des trois années d’expérimentation, l’heure est au bilan. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 

Pass’Âge s’adresse à des personnes, ouvriers d’ESAT, à partir de 
l’âge de 50 ans.  
Répartition des personnes rencontrées :           

 62,9% sont en activité professionnelle et se questionnent 
quant à leurs droits à la retraite,    

 8,3% sont en cessation d’activité, avant l’âge légal de la 
retraite,      

 28,8% sont en retraite. 
Afin de garantir une continuité de parcours, Pass’Âge rencontre les personnes en individuel et/ou en collectif.  
 

En individuel  
Les rencontres en individuel concernent principalement les démarches liées à la cessation d’activité. C’est, 
bien souvent, la porte d’entrée pour aborder l’accès aux droits par rapport à la retraite (écoute des attentes, 
informations, étude du relevé de carrière, mise en lien avec la CARSAT).   
 
En individuel, les demandes des personnes peuvent également aborder les thèmes du logement, de la vie 

sociale, de l’accès à la santé, de la citoyenneté, des droits, des loisirs... Les besoins identifiés de manière 
individuelle nous permettent de proposer des actions de prévention en collectif et des relais vers des 

partenaires si besoin. 

En collectif 
Les actions collectives peuvent prendre plusieurs formes :  

- Actions de prévention en faveur du bien vieillir à domicile. Pour ce faire, nous répondons en équipe à 
des appels à projet CFPPA, 

- Moments de convivialité initiés par les personnes. 
La Plateforme Pass’Âge accompagne les personnes pour qu’elles puissent participer autant que faire se peut 
aux actions présentes sur leur territoire (MPT, Villages du Bien Vieillir, actions de prévention “Santé, bien 
vieillir” proposées par la Mutualité Française à Saint Nabord).  

PLATEFORME PASS'AGE 
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Les actions collectives sont perçues comme un outil permettant aux personnes d’exprimer leurs souhaits et 
envies. Se retrouver, passer du temps ensemble permet de favoriser le lien social.  
 
Identifier et créer un lien avec les personnes qui souhaitent arrêter leur activité à l’ESAT, les accompagner 
durant la période de transition vers la retraite, recenser les attentes et besoins, faciliter un passage de relais 
avec le service adéquat (contacts téléphoniques et/ou VAD), assurer une veille si besoin sont autant de 
missions expérimentées par Pass’Âge. 
 
Ainsi, s’inscrire dans une logique de plateforme de services, c’est d’abord et avant tout s’attacher à développer 
l’autonomie des personnes accompagnées, leur permettre d’exercer leurs droits et d’être actrices de leur vie.  
Répondre aux besoins identifiés ce n’est pas faire à la place des personnes, mais c’est avant tout leur donner 
les moyens de faire leurs propres choix de vie, en tenant compte de leurs attentes et de leurs compétences, 
puis, mettre en œuvre des stratégies pour qu’elles parviennent à réaliser leurs projets 
 

Dès le début de la création du service, un 
travail a été mené en équipe sur les 
valeurs partagées. Ces valeurs 
communes guident les modalités de 
déploiement de la démarche de 
bientraitance. 
 
 
 
 
 
 
 

 
2 : Les activités 
Sur les 142 personnes qui ont connaissance du service, 70,4% d’entre elles ont sollicité Pass’Âge en 2022. 
 

 
 
Précisons également que 37% d’entre elles ont été rencontrées une 
seule fois et ont connaissance du service. 63% d’entre elles ont bénéficié 
de plusieurs interventions (logement, santé, administratif, vie sociale, 
maintien à domicile, amélioration du cadre de vie). 
 
 
                     

  
 En 2022, les principales demandes 
formulées par les personnes sont liées au 
maintien à domicile, aux démarches 
d’accompagnement retraite et au besoin de lien 
social. Le service est également présent en veille, 
pour garder contact avec les personnes connues 
du service afin de garder un lien avec elles (si 
elles le souhaitent).  
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Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Pass’Âge c’est une petite équipe de deux collaboratrices. La bienveillance est mutuelle et les attentions 
réciproques.  
Le territoire d’intervention est partagé en deux secteurs (Est / Ouest). Les déplacements sur le territoire 
vosgien sont nombreux. Pour uniformiser nos pratiques, mais aussi pour limiter le risque d’isolement, certaines 
interventions sont réalisées en commun, notamment sur le territoire central d’Epinal. Être présentes en binôme 
sur une situation commune permet d’enrichir les accompagnements.   
 
Pour éviter le sentiment d’isolement, Pass’Âge partage un bureau avec l’équipe du SAVS. Des temps de travail 
en commun permettent de faciliter des passages de relais, ou échanger sur des situations.  
Les visites de structures sont réalisées conjointement, cette démarche développe le sentiment d’appartenance 
à l’équipe et contribue au bien-être au travail. 
 
2 : Les compétences 
 
Cette année, plusieurs formations ont été suivies : Premiers Secours en Santé Mentale (avec le contrat local 
de santé mentale Ouest Vosges), la formation sentinelle - prévention suicide, le PSC1, la formation handicap 
et vieillissement au GRIEPS de Lyon, et celle liée à l’inclusion numérique. 
 
En plus des formations, la RBPP liée à l’adaptation de l’intervention auprès des personnes handicapées 
vieillissantes est un guide de travail qui permet d’évaluer et faire évoluer les pratiques d'accompagnement des 
personnes en situation de handicap, avançant en âge.  
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Pass’Âge dispose de deux bureaux. Un bureau est situé dans les locaux du SEV’ de Vittel (secteur Ouest), et 
un second bureau à Remiremont (boulevard Thiers avec les services SAVS, HUDA et CRDI), sur le secteur 
Est.  
 
En 2002, la création d’un parcours coordonné a été réfléchi avec la CARSAT afin d’éviter les ruptures de droit 
lors du dépôt des différents dossiers retraite (générale puis complémentaire). Cette démarche, innovante, a 
pour but de faciliter l’accès aux droits vers la retraite et simplifier les démarches administratives des personnes 
suivies par Pass’Âge. 
Ce parcours est encore en expérimentation 

 
 
Par ailleurs, Pass’Âge a été sollicité par la CFPPA des Yvelines. Une présentation de la démarche projet leur 
a été faite. Elle souhaite s’inspirer de l’expérimentation Pass’Âge, pour la transposer en l’adaptant à leur 
territoire. 
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2 : Les relations partenariales 
Nos principaux interlocuteurs sont :  
 

-     Les ESAT : être présentes au sein des ESAT permet de réaliser 

des temps d’échange avec les personnes, et de faire 
connaissance avec elles, tant qu’elles sont encore en activité 
professionnelle. Ce lieu est rassurant et sécurisant pour aborder 
avec elles la période de transition retraite. Pass’Âge est connu des 
6 associations qui portent des ESAT et collabore principalement 
avec l’ADAPEI, l’APF, l’AVSEA et la FMS. Ces ESAT sont répartis 
sur 13 sites géographiques. 

- La CARSAT : deux gestionnaires de situation sont nos 
interlocutrices uniques pour évoquer les droits à la retraite. Les 
collaboratrices de la CARSAT peuvent être sollicitées en visio ou directement à l’agence retraite. 

Prochainement, l’équipe va également rencontrer les professionnels de la retraite complémentaire AGIRC 
ARRCO afin de rendre le parcours encore plus fluide et porter à la connaissance des personnes tous les droits 
qui leurs sont ouverts par ces organismes, du fait de leur nouveau statut 
 
Pass’Âge collabore avec de nombreux partenaires qui œuvrent dans les domaines de la santé, des loisirs, de 
la prévention, du domicile, des transports, de l’administratif, de la vie sociale... 
 
En 2022, Pass’Âge a poursuivi les présentations du service faites aux partenaires spécialisés ou de droit 
commun (Habitat inclusif, pension de famille, PCPE, CLIC, DAPJ, RAPADI, les Colporteurs, FASIBAO, MPT, 
centres sociaux, …) 
Par ailleurs, de nombreux relais ont été activés vers les partenaires de territoire : services de tutelle, médecine 
préventive, portage de repas, Vosgelis, CCAS, SAD, Maison France Services, Sicotral, Maison de santé, 
MDPH, SAVS, PFIDASS, URAPEDA, résidence Le Corbusier, UPHV, Agirc Arrco, AVRS, … 
57 prestations conjointes ont été réalisées pour faciliter/résoudre une situation (assistante sociale MSA, 
mutuelle complémentaire, mandataires, famille, conciliateur…). 
 
C’est en accompagnant des situations en commun, avec les partenaires, que Pass’Âge a pu être force de 
proposition dans les interventions proposées à destination des personnes en situation de handicap 
vieillissante. Cette expérimentation a permis de faire connaître et reconnaitre le service, comme acteur de 
territoire.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
La plateforme Pass’Âge est expérimentale et n’a pas encore développé de démarche QHSE. Pour autant, des 
outils de recueil de données et de suivi sont créés pour mesurer l’impact produit par la création de ce service. 
L’impact social mesuré dès le début de l’expérimentation auprès des personnes permet de :  

- Pour les personnes qui sont encore en activité professionnelle 
o Se projeter plus facilement vers l’avenir, 
o Réduire le risque de rupture, 
o Atténuer les craintes liées à la cessation d’activité, 
o Offrir une meilleure lisibilité de l’existant. 

 
- Pour les personnes en retraite :  

o Réduire le sentiment d’isolement, 
o Renforcer leur autonomie, 
o Porter à leur connaissance les aides et services activables, 
o Permettre le maintien à domicile, et une meilleure qualité de vie. 

 
Le service informatique de la FMS a créé un tableau de bord afin de suivre l’évolution du service. Ce tableau 
est revu chaque année et affiné en fonction des données attendues. 
 
 

Conclusion 
 
La démarche projet de l’expérimentation a été menée en 3 temps.  

 En interne FMS la première année, 
 Ouverture progressive du service à l’ensemble des ESAT vosgien au cours de la deuxième année, 
 Essaimage sur le territoire au cours de la troisième année. 
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L’expérimentation prend fin. Pass’Âge va poursuivre ses interventions auprès du public et des partenaires, en 
attendant le retour des financeurs. 
 
La réforme des retraites va très certainement impacter les personnes suivies par Pass’Âge. Les décrets 
d’application permettront d’en connaître les modalités.  
 
Pass’Âge en images... 
 

 
       Les villages du           Monalisa 88  Le Traversier  Action collective 
          “bien vieillir”            CARSAT 
 

 
          Actions de  Pep’Lorest / Monalisa 88 Actions de  Rencontres au 
         Convivialité             FASIBAO / UPHV             prévention          jardin 
 

 

Action de prévention 

avec les Colporteurs 

 
 

 

 

 

 

 

 

          Séverine ARTEL 

          Chef de service 
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Introduction 
 
Le service d’Accompagnement Vers et Dans le Logement est composé d’un 1 ETP. Il est financé par le Fond 
National d’Accompagnement Vers et Dans le Logement piloté par les services de l’Etat. Il doit permettre, suite 
à l’orientation prononcée en lien avec le Service Intégré Accueil Orientation, de soutenir le parcours logement 
de ménage sans abri et mal logé. L’objectif visé est l’autonomie de la personne et le renforcement de ses 
compétences en savoir habiter, ce pourquoi la durée de l’accompagnement est adaptée aux besoins de la 
personne et à la levée des freins. Il est un service incontournable dans le cadre de la lutte contre les exclusions 
et de la politique du logement d’abord. 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Dès la phase de diagnostic, les personnes orientées sont associées à l’identification de ce qui fait frein et à 
l’élaboration de leur projet logement. Le travailleur social propose un accompagnement global dans une 
relation d’accompagnement de proximité. L'adhésion et la construction d’une relation de confiance sont 
nécessaires pour envisager l’atteinte des objectifs visés lors de la construction du projet. Cette phase 
d’accroche nécessite de prendre en considération la personne dans sa globalité et de tenir compte des 
facteurs de vulnérabilités inhérents à un parcours de vie pouvant générer exclusion et marginalisation. 7 
mesures ont été arrêtés faute d’adhésion du public accompagné. 
 
2 : Les activités 
 
24 mesures ont été orientées suite à validation en comité de suivi SIAO. 40 ménages différents ont été 
accompagnés en 2022, dont 27 hommes seuls. Ces derniers sont majoritaires, 8 femmes seules ont été 
accompagnées en 2022, 3 familles monoparentales et 2 couples avec enfants. Les enfants sont donc 
également impactés par un parcours logement proche de la grande exclusion. 
 
Le public est orienté principalement par le SPIP, les CHRS et le CAARUD. La moyenne d’âge est de 41 ans 
et souvent les personnes ont connu un “parcours logement” chaotique. L'AVDL doit pouvoir permettre de 
consolider une stabilité dans un logement. 20 personnes sont considérées sans abris. Les principaux freins 
sont également la souffrance liée à des troubles psychiatriques, parfois cumulés à des conduites addictives, 
les difficultés d’accéder à un emploi et des problèmes de mobilité. 
 
Le travailleur social accompagne et réalise les démarches avec les personnes concernées pour l’ouverture de 
leurs droits. Sans les documents de type carte national d’identité, déclaration d’impôt, attestation de ressource 
il est impossible de pouvoir accéder à un logement dans le parc public et privé.  
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
1 salarié a quitté le service en juillet 2022 et la direction a pu recruter une nouvelle collègue à partir de 
septembre 2022. L’accompagnement à la prise de poste s’est effectué en lien avec la directrice technique. 
 
2: Les compétences 
 
Compte tenu de la spécificité du public la salariée ayant pris ses fonctions en septembre 2022 a pu participer 
à la formation premier secours en santé mentale. Elle bénéficie de l’accompagnement technique et de 
l’ensemble des outils proposés dans le cadre des réunions parcours logement proposé au sein du CRDI. Elle 
a également la possibilité de participer au groupe réflexe afin de recueillir le soutien de ses pairs dans la 
lecture réflexive de situation d’accompagnement complexe. Elle sait également faire appel à la coordinatrice 
SIAO. 
 
 
 
 
 

ACCOMPAGNEMENT VERS ET DANS LE 

LOGEMENT 
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Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Le travailleur social bénéficie d’un espace de travail situé chemin de cendrillon à Epinal. Compte tenu de la 
spécificité de la modalité de l’accompagnement qui priorise l’aller vers, il se déplace quotidiennement vers les 
personnes accompagnées et sur l’ensemble du département. 
 
2 : Les relations partenariales 
 
Le service établit des contacts avec l'ensemble des partenaires concernés par la situation : accueil de jour, 
CHRS, SPIP, centre de soin en addictologie, centre hospitalier .... En fonction du projet d'insertion logement 
des contacts sont pris avec les bailleurs sociaux, les CHRS via le SIAO, le 115, et les résidences sociales, 
notamment depuis l'ouverture de place fin 2022.  Une personne a accédé à un appartement de coordination 
thérapeutique, 14 à un logement dans le parc social et 8 à un logement de bailleur privé. 
Le travailleur social participe au comité de suivi SIAO. 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Une nouvelle trame simplifiée de prescription a été réalisée ainsi qu’un outil d’aide à utiliser lors de la phase 
de diagnostic.  
La direction s’assure que l’ensemble des préconisations en lien avec la qualité et la qualité de vie au travail 
soit mis en œuvre pour ce service qui comprend un ETP 
 
 

Conclusion 
 
Le service AVDL permet la prise en compte des problématiques spécifiques au sans-abrisme et au mal 
logement. Il soutient l’accès et le maintien dans un logement pour un public éloigné et marginalisé et assure 
par la même la possibilité aux personnes d’accéder à la réponse du besoin premier qu’est avoir un toit. Le lien 
avec le SIAO permet une coordination efficace pour une avancée dans le parcours logement des personnes 
accompagnées qui au terme de l’accompagnement doivent pouvoir être en mesure de se maintenir dans leur 
logement. 

 
Stéphanie MOREL 
Directrice 

 

Page  182 de 225



 

 
 

 
 
 
 
 

Introduction 
 
La plateforme téléphonique du 115 est un dispositif d’accueil téléphonique, d’écoute et d’orientation vers un 
hébergement. Toute personne sans solution d’hébergement peut appeler le 115 et cela 24 heures sur 24 et 7 
jours sur 7 grâce à la mutualisation avec le Centre d’hébergement et de Réinsertion Sociale “Le Beillard”. 
Associé au Service Intégré d’Accueil et d’Orientation (SIAO) par un groupement de coopération, nos services 
travaillent en étroite collaboration à la prise en charge efficiente de ces personnes en grande difficulté. 
L’offre des places d’hébergement couvre l’ensemble du territoire vosgien avec une dizaine de structures 
d’hébergement dites d’urgence et une dizaine d’hôtels partenaires. Le service a dû organiser le déplacement 
des personnes et familles hébergées dans un hôtel situé à Epinal.  
 
L’année 2022 a été marquée par l’accueil d’Ukrainiens : 387 personnes déplacées Ukrainiennes ont été en 
demande d’un hébergement dans les Vosges via le 115. 120 personnes ont été hébergées dans un des deux 
centres d’accueil géré par le 115 en collaboration avec la Croix Rouge. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Le service ne réalise pas d’accueil physique, il informe par téléphone les appelant de leurs droits. Les 
écoutants 115 renseignent au mieux sur les démarches à effectuer et concernant les partenaires existants 
pouvant les accompagner au mieux dans leurs problématiques. 
Lorsqu'il existe plusieurs hébergements adaptés à la situation, la personne peut choisir parmi les propositions. 
 
2 : Les activités 
 
La plateforme du 115 a reçu 8432 appels dont 1777 demandes d’hébergement d’urgence. 
 

• Récapitulatif des appels sur le 115 et des demandes d’hébergement :  

  2020 2021 2022 

Nombre d’appels sur l’année  5 659 6 644 8 432 

Nombre de demandes d’hébergement  1 777 1 979 2 295 

Demandes pourvues à l’hôtel  207 189 160 

Demandes pourvues en structure  467 877 713 

Demandes non pourvues  1103 1 202 1 398 

 
Le nombre d’appels à la plateforme ne cesse d’augmenter ainsi que les demandes d’hébergement. Il en résulte 
un manque de places d’hébergement d’urgence adaptées et donc une hausse des demandes non pourvues.  
 

• Typologie du public en demande d’hébergement : total = 1079 personnes 

Situation familiale 2020 2021 2022  

Homme seul 43.5% 41.7% 686 hommes soit 63.1% 

Femme seule 9% 8.8% 110 femmes soit 10.3% 

Couple ou groupe sans enfants 11.3% 13.7% 21 couples soit 4 % 

Couple ou groupe avec enfants  23.1% 19.8% 78 personnes soit 7.3% 

Femme avec enfants 11.5% 13.8%  55 Femmes + 108 Enfants   15.2% 

Homme avec enfants 0.8% 1.2% 0 

MNA déclaré majeur par le Conseil 

Départemental  

0.8% 0.9% 0 

PLATEFORME 115 
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• Typologie du public hébergé : total = 503 personnes 

Situation familiale  2020 2021 2022 

Homme seul 39% 39.6% 291 hommes soit 57.8% 

Femme seule 8% 9.2% 80 femmes soit 16% 

Couple ou groupe sans enfants 9% 10.9% 18 couples (36 personnes) soit 7.2% 

Couple ou groupe avec enfants 26% 21.8% 15 personnes soit 2.9% 

Femme avec enfants  17% 16.3% 25 femmes + 49 enfants soit 14.7% 

Homme avec enfants  0.7% 1.5% 3 hommes + 4 enfants soit 1.4% 

MNA 0.3% 0.4% 0% 

 

• Et concernant les personnes hébergées en hôtels... :  

  2020 2021 2022 

Nombre de personnes primo-arrivantes 72 101 110 

Nombre de nuitées hôtelières concernant les 

primo-arrivants 

5 738 5 412 14 551 

Nombre de personnes Déboutées hébergées  450 380 305 

Nombre de nuitées hôtelières concernant les 

personnes déboutées de leur demande d’asile 

111 623 89 776 76 769 

Total nombre de personnes hébergées à l’hôtel 
sur l’année 

522 481 415 

Total de nuitées hôtelières  117 361 95 188 91320 

 

Nous constatons une baisse des nuitées hôtelières.  

Concernant l’hébergement des personnes dites “déplacées” en provenance de l’Ukraine :   

• Typologie du public en demande d’hébergement : TOTAL = 387 personnes 

Situation familiale  2022 

Homme seul 4 

Femme seule 18 

Couple ou groupe sans enfants 6 couples (12 personnes) + 25 groupes (57 personnes) 

Couple ou groupe avec enfants 42 familles (187 personnes) 

Femme avec enfants 38 femmes + 71 enfants 

Homme avec enfants  0 

   

• Typologie du public hébergé : TOTAL = 121 personnes 

Situation familiale  2022 

Homme seul 2 

Femme seule 6 

Couple ou groupe sans enfants 3 couples (6 personnes) + 9 groupes (23 personnes) 

Couple ou groupe avec enfants 13 familles (55 personnes) 

Femme avec enfants 11 femmes + 18 enfants 

Homme avec enfants  0 

 

Ces données ne tiennent compte que des personnes ayant fait une demande d’hébergement via le 115. 
Ne sont pas comptabilisées les personnes hébergées par des associations ou par des particuliers par 
exemple. 
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Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
L’équipe s’est renouvelée et elle a accueilli un renfort pour l’accueil des Ukrainiens. La direction est toujours 
mutualisée avec celle du CHRS, malgré un temps de travail de plus en plus important. 
 
 
2 : Les compétences 
 
Le personnel a bénéficié de la formation d’entretiens d’explicitation avec l’équipe du CHRS. Un module a été 
pensé pour l’équipe en ce qui concerne les techniques d’explicitation concernant les entretiens téléphoniques. 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 

 
Le service est un service d’accueil téléphonique, aucun accueil physique n’est réalisé. 
Le bureau du 115 est implanté au sein du bâtiment administratif du Centre d’Hébergement et de Réinsertion 
Sociale. Les salariés bénéficient de la salle de convivialité et de repas aménagée en 2022.  
 
2 : Les relations partenariales 
 
Les partenaires du 115 se sont étoffés. L’ouverture de deux centres pour l’accueil des personnes déplacées 
en provenance d’Ukraine a demandé du démarchage et de la négociation commerciale. Ainsi, le 115 a travaillé 
avec un service de restauration en interne et avec un traiteur géromois, mais aussi une entreprise de 
gardiennage, un prestataire pour le nettoyage, la région Grand Est, l’ODCVL, le centre de vaccination... Le 
partenariat avec la Croix Rouge s’est accentué et a permis un accueil de qualité.  
Les relations partenariales avec les hôteliers sont de plus en plus tendues compte tenu du coût des charges 
de l’énergie et un coût à la place qui ne suit pas l’inflation (16 euros par jour et par personne). 
 
 

Conclusion 
 
L’année 2022 a été marquée par l’accueil des Ukrainiens. Le service s’est à nouveau adapté en réalisant de 
nouvelles missions comme la gestion du centre d’accueil situé à Gérardmer en lien avec la croix rouge. Un 
personnel a été embauché pour ce centre. 
La fermeture d’un hôtel a rendu l’accueil des personnes étrangère plus complexe, les laissant sans proposition 
d’hébergement parfois. 
Le contexte économique rend le partenariat avec les hôteliers tendu, ceux-ci demandant une valorisation du 
coût de la place d’urgence. 
 

Stéphanie MOREL 
Directrice 
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Introduction 
 
En 2022, le SAAGV a vu paraître le livre « Un air de voyage » édité par les éditions du pourquoi pas. Cet 
ouvrage aura permis, en complément du soutien aux démarches d’accès aux droits et devoirs exercé 
quotidiennement par les 2 coordinateurs sociaux, d’envisager une réflexion sur les représentations sociales. 
Ces dernières limitent parfois la pleine inclusion des personnes issues de la communauté des gens du voyage 
en tant que citoyen français et rendent complexe la réalisation de leur démarche d’accès aux droits communs. 
Les questions du logement, de l’inclusion numérique, de la médiation santé, de la domiciliation restent au 
cœur des préoccupations de l’accompagnement social. Le renforcement de la coordination avec les 
partenaires autour de cette communauté est primordial. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Le service n’est pas soumis aux obligations de la Loi 2002-2 mais se doit de respecter les valeurs portées par 
la FMS en termes de bientraitance. Le public dit des “gens du voyage” et nouvellement nommé dans les textes 
de loi “citoyen français itinérant” participe par la représentation d’un membre à la commission consultative des 
gens du voyage pilotée par la préfecture des Vosges. Cette personne est soutenue par le service afin de lever 
les freins éventuels à sa participation. En 2022, nous avons eu la chance de recueillir le témoignage oral d’une 
femme lors de l’assemblée générale de la FMS.  
 
Les personnes accompagnées par le service lors d’entretien en face à face dans les locaux situés chemin de 
cendrillon ou lors des visites sur les aires d’accueil des gens du voyage du département sont informées de 
leurs droits et devoirs. Le service sait prendre en compte la réalité vécue par les gens du voyage pour qui le 
service reste un lieu “repère”. 
 
2 : Les activités 
 
Depuis janvier 2006, la Fédération Médico-Sociale gère, par l’intermédiaire de son Service d’Accueil et 
d’Accompagnement des Gens du Voyage, les problématiques liées à la population dite des « gens du 
voyage ». Ce service a un rôle d’interface entre ce public, les collectivités locales, l’Etat, les institutions et tous 
les acteurs privés. L’intervention des chargés de mission de la FMS est financée par les services de l’Etat, en 
partenariat avec le Conseil départemental. En 2022, les coordinateurs sociaux ont mené des actions 
répondant aux attentes du schéma départemental 2018-2023 comme suit : Accompagnement des familles 
vers la dématérialisation des démarches administratives ; Développement de la prévention dans le champ de 
la santé ; Accompagnement dans la scolarisation des enfants de moins de 3 ans et l’accès au collège. 
 

 Accompagnement à l’accès aux droits : 2033 accompagnements ont été réalisés en 2022. Le service 
recense 503 familles connues et une centaine de famille les contacte mensuellement pour obtenir un 

soutien dans la réalisation de leur démarche. L’accompagnement s’effectue de manière quotidienne 
par téléphone ou un entretien face à face dans les locaux du service. Le service observe une baisse 

des demandes pour l’accès à la scolarisation via le CNED. De nouvelles règles ont freiné la mise en 

œuvre des démarches contraintes dans un temps imparti. 

 

 

SERVICE D'ACCUEIL ET D'ACCOMPAGNEMENT 

DES GENS DU VOYAGE 

Page  186 de 225



 

 

 

 Coordination RSA: Les temps d’échange et de coordination avec les référents RSA présents à Saint-
Dié-des-Vosges, Thaon-les-Vosges et Neufchâteau ont permis un travail d’accompagnement conjoint 

sur ces 3 secteurs. Ces temps vont se poursuivre en 2023 

 Intervention de médiation sur les aires de Thaon-les-Vosges, Razimont, et Neufchâteau : Les 

travailleurs ont répondu aux sollicitations d’intervention des intercommunalités afin de réguler les 
problématiques rencontrées lors de la fermeture de l’aire de Thaon-les-Vosges et par l’augmentation 
des frais d’électricité sur l’aire de Neufchâteau 

 Adhésion des familles : si l’accompagnement se met en œuvre de manière efficace avec les familles 
qui connaissent le service, il n’est pas spontané avec des familles qui ne sont pas en demande et qui 
sont en capacité de réaliser seule leurs démarches. 

   

 

 Demande forte et récurrente de plusieurs familles, d’accès à du terrain familial (volonté de toujours 
voyager mais d’avoir un minimum de confort l’hiver), à de l’habitat adapté (avoir plus de confort toute 
l’année), à l’accès à la propriété (mais faibles ressources donc accès difficile aux prêts), ou à l’accès 
au logement social classique ; Une famille est accompagnée dans le cadre de la MOUS. 

 Le service observe une augmentation de la pauvreté pour les personnes les plus vulnérables 

économiquement avec l’impossibilité d’accéder à des aides compte tenu de leur modalité d’habiter 
(chèque énergie, FSL …) 

 La complexité des démarches administratives cumulée avec la difficulté de s’approprier l’information 
créer des incompréhensions pour se saisir au mieux de leurs droits et de leurs devoirs.  Des situations 

de renoncement aux droits commencent à s’observer.  
 Le covid et l’inflation ont diminué leur possibilité d’exercer leurs activités. La solidarité communautaire 

leur permet de maintenir un accès à leurs besoins vitaux. 

 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Le service est composé de 2 coordinateurs sociaux, dont un assure la coordination QHSE. Il est situé chemin 

de cendrillon et partage les locaux du pôle asile de la FMS. L'équipe rencontre tous les mois à minima la 

directrice technique afin de faire le point sur les besoins en termes de coordination de parcours et de 

problématiques rencontrées. L'un d’un collaborateur a quitté le service en septembre 2022 pour investir un 
autre espace professionnel.  

2 : Les compétences 
 
Les 2 travailleurs sociaux ont été habilités “aidant connect”. Ils ont été reçus pour effectuer les entretiens 
d’évolution professionnelle. Ils exercent une veille sur les dispositifs et s’appuie sur les informations diffusées 
par la FNASAT qui garantit une réactualisation des connaissances pour le renforcement des pratiques 
d’accompagnement proposées au public. 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

Le service intervient sur l’ensemble du département et dispose de bureaux fixes situés chemin de cendrillon 

pour des temps de permanence à l’accueil du public. Les locaux sont adaptés à l’accueil du public. 

 

 Diffusion du livre « UN AIR DE VOYAGE » 

Des temps de lecture à voix haute ont été proposés sur l’aire d’accueil 
de saint-Dié-des-Vosges avec les bénévoles de Lire et Faire Lire, dans 

le cadre du projet le café des parents financé par la CAF des Vosges 

dans le cadre du soutien à la parentalité. Les personnes ayant participé 

à la création du livre en témoignant de leurs histoires de vie ont reçu 

avec émotion le livre. Ce livre a été offert par la participation du CSE de 

la FMS à l’ensemble des salariés. 
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2 : Les relations partenariales 
 

Le service maintient des liens partenariaux avec les référents RSA et les délégués insertion dans le cadre de 

l’accompagnement des personnes bénéficiaires du RSA. Il est en contact avec les services de la CPAM pour 
la régulation de l’accès aux droits de santé. Le partenariat en lien avec l’inspection académique se poursuit 
pour favoriser l’inscription des enfants et soutenir la scolarisation. 

La direction a rencontré les services du conseil départemental pour redéfinir les contours de 

l’accompagnement social des gens du voyage et participe aux commissions consultatives du schéma 

départemental de l’accueil et de l’accompagnement des gens du voyage piloté par la préfecture des Vosges. 

 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Le service n’est pour le moment pas concerné par la réforme de l’évaluation. Toutefois la coordinatrice QHSE 
inscrit sa pratique dans un objectif de renforcement de la qualité du service rendu et de maintien des conditions 
de sécurité et de santé au travail. Elle a pu participer aux réunions pour fixer les bonnes conditions de mise 
en œuvre de la RGPD ce qui a permis d’engager une réflexion sur la gestion des dossiers des ménages 
accompagnés. 
 

 

Conclusion 
 
L’évaluation du schéma départemental de l’accueil et de l’accompagnement des gens du voyage enclenchée 
fin 2022 va permettre au service de retravailler son positionnement dans l’accompagnement des gens du 
voyage.  
En tant que structure ressource, le service permet de soutenir et d’orienter les personnes concernées dans 
leur accès aux droits et aux devoirs. La pratique de l’aller vers les gens du voyage sur les aires d’accueil a été 
relancée et sera redynamisée en 2023.  
L'enjeu de la domiciliation, condition première de l’accès aux droits sera aussi un axe de travail en 2023. 
 
 

Stéphanie MOREL 
Directrice 
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Introduction 
 
La MOUS est un outil du plan départemental pour le logement et l’hébergement des personnes défavorisées 
(PDALHPD), pour la mise en œuvre d’actions inscrites dans ce plan, que ce soit pour reloger ou développer 
de l’offre à destination des ménages les plus défavorisés. Depuis juin 2022, le service a conventionné avec la 
DDETSPP pour la mise en œuvre de 15 mesures supplémentaires orientées par le biais du Service Intégré 
d’Accueil et d’Orientation. Les 2 chargées de mission interviennent lors de problématiques complexes liées à 
l’habitat. Le premier diagnostic constate généralement un cumul de difficultés : santé, encombrement, 
insalubrité, indécence... qui rendent le maintien à domicile problématique et laisse présager des situations de 
mise en danger de soi et d’autrui. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Afin de bénéficier des mesures d’accompagnement dans le cadre de la MOUS, le prescripteur doit obtenir la 

validation de la mesure par la personne concernée. Les mesures MOUS ne peuvent donc s’actionner que 
lorsque la personne est signataire de l’orientation. Les bénéficiaires sont généralement très isolés et sans 
demande particulière, notamment lorsqu’il s’agit de personnes concernées par le syndrome de Diogène. La 
phase d’accroche et d’accompagnement nécessite de la part des chargées de mission de l’empathie et de la 
patience. 

Céline Pierrat, chargée de mission MOUS, le traduit en ces termes : 

La seule ligne de conduite est la relation humaine, avec des gens qui n’en n’ont plus. Cette relation s’adapte 
tout au long de la mesure selon les capacités de la personne à s’adapter au changement et à l’évolution 
de son environnement.  

La notion du rapport-temps est à prendre en compte dans la relation :  fréquences régulières des contacts 

(tél-en RV), la possibilité de reporter, laisser le temps nécessaire à la réalisation des démarches (évaluer 

et si trop long, réviser les capacités et la volonté de faire, et réajuster l’accompagnement). 
Le lieu de rendez-vous est d’office au domicile sauf si celui-ci ne permet pas d’effectuer des recherches, 
des démarches, sauf si la personne le refuse expressément, sauf si la sécurité n’est pas assurée, sauf si 

la personne est hospitalisée auquel cas le rendez-vous se passera sur le lieu de séjour (SSR-CH). 

Si la posture d’écoute empathique est le socle de la relation, en favorisant la liberté d’imaginer différents 
scénarii, il n’en reste pas moins que le rappel à la loi cadre les objectifs à atteindre (sortie de péril, 

d’insalubrité, droit à l’accompagnement social) et légitimise l’intervention du professionnel de la MOUS. 
« droit de vivre dans un logement digne », « droit aux soins » 

« Ecouter pour de vrai », Mr M. de Golbey : montrer de l’intérêt à la personne en tant qu’être humain, poser 
les risques encourus (incendie, éboulement, électrocution, dénutrition…), considérer la personne dans son 
environnement. 

 
2 : Les activités 
32 ménages accompagnés en 2022 dans le cadre de la convention DDETSPP et Conseil Départemental et 

15 ménages accompagnés dans le cadre de nouvelle convention DDETSPP. 

Profil type du ménage accompagné par la MOUS : Personne seule (2/3 des ménages accompagnés), de sexe 

féminin et retraitée (50% des ménages), propriétaire occupante de son habitat (17 contre 12 dans le parc 

locatif dont 9 du privé), installée en milieu rural d’une commune de moins de 1000 habitants.  

Les ménages cumulent diverses problématiques qui compromettent le maintien dans son logement, de type :  

− Administratif : droits sociaux non ouverts, PI non conforme, absence d’AI souvent par un refus 
volontaire de « dépendre » des services de l’Etat, « de rendre des comptes ». 

− Locatif : Bâti dégradé (péril, insalubrité) et/ou lié à la manière d’habiter (sur occupation, 
encombrement, accumulation, saleté, nuisances dues aux odeurs et insectes, animaux en surnombre) 

→ actes de la vie quotidienne non réalisables. 

MAITRISE D'OEUVRE URBAINE ET 

SOCIALE 
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− Porteur de handicap moteur, psychique, reconnu ou non et/ou de troubles de la santé mentale, 

anxiété, trouble de la pensée paranoïde, logorrhée sans soin. 

− Isolement social et/ou familial 

− Comportement exprimant le déni de sa situation 

− Déséquilibre budgétaire, surendettement (pas majoritaire). 

L’indignité du logement est le principal critère de saisine de la MOUS. Pour la moitié d’entre eux, les 
caractéristiques du syndrome de Diogène (11), du syndrome de Noé (2) ou des deux syndromes pour le même 

ménage (1) sont repérés. La situation de ces ménages est souvent connue depuis plusieurs années, par 

« tous », famille, élus, voisins, services sociaux. Lorsque les tentatives d’intervention échouent, et que de 
nouveaux évènements compromettent la sécurité de la personne et impactent son environnement, une 

orientation vers une mesure MOS peut être prescrite. 

L’accompagnement prend fin lorsque la situation n’évolue plus et qu’un relai a pu être posé, auprès d’un 
travailleur social, d’une maison France service, un professionnel de santé ou toute autre personne considérée 

comme une personne-ressource. La majorité des accompagnements dure moins de 12 mois. Sur les 14 fins 

de mesure, deux situations restent insatisfaisantes au titre de l’habitat et de la santé des occupants malgré 

des accompagnements de 22 mois pour l’un et 10 mois pour l’autre. 

Accès vers un 
habitat adapté 

Maintien dans un 
habitat devenu 

adapté 

Sans solution 
satisfaisante 

Décédé 

7 4 2 1 

-3 entrées en 
EHPAD 
-3 accès au 
logement social 
-1 accès en 
logement privé 

- Réalisation de 
travaux : d’accès à 
l’électricité, 
isolation, chauffage, 
ventilation. 
-Mise en place 
d’aides au domicile 
- connaissance des 
droits, rééquilibrage 
budgétaire. 

-Signalement au 
procureur  
- Constitution dossier 
MDPH : demande 
AAH +SAVS 

 

 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
L'équipe a vu le départ de la psychologue et l’arrivée d’une nouvelle chargée de mission avec la création d’1 
ETP. L'équipe bénéficie des temps de rencontre interne dans le cadre des réunions “parcours logement”. Ces 
dernières permettent de rencontrer des partenaires et d’échanger sur les pratiques avec les collègues 
effectuant de l’ASLL et de l’AVDL. Elle bénéficie également sur la base du volontariat de l’expérimentation des 
groupes réflexes. Des temps d’échange permettent de réguler sur les situations complexes. 

 
2: Les compétences 
Les professionnels ont pu suivre la formation des premiers secours en santé mentale. L'une d’entre elle a 
également suivi la formation proposée par l’ARS et animée par le Docteur Montfort sur l’approche du syndrome 
de Diogène. 

 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Le service bénéficie d’un bureau administratif rue de cendrillon à Epinal. Son territoire d’action est 
départemental, les chargées de mission ont à disposition un véhicule afin de réaliser les visites à domicile. 

 
2 : Les relations partenariales 
Des comités de suivi sont animés avec le Conseil Départemental afin d’apporter une lecture partagée des 
accompagnements. Depuis septembre le SIAO est également associé à ces comités de suivi. Des échanges 
réguliers permettent de réguler les accompagnements mis en œuvre. 
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Le cumul des vulnérabilités nécessitent un travail pluri partenarial permanent et intensif. 

Partenaires sollicités : du domaine de la santé (IDE, médecins généralistes, médecins d'hôpitaux, spécialisés 

en santé mentale, CMP, Réseau d'alerte...), du logement (bailleurs sociaux, propriétaires bailleurs, l'agence 

immobilière sociale, SIAO, pension de famille, maison de retraite...), de la gestion budgétaire et administrative 

(Maison France Service, Banque De France, les établissements bancaires, les organismes de crédit comme 

crésus, avial, la Fondation Abbé Pierre, ANAH et ses prestataires tels que CAMEL, CAL SOLIHA, les 

trésoreries,...), de la défense des droits (CIDFF), les élus locaux, la police municipale, des institutions (MDPH-

Conseil départemental-CAF-CPAM-CARSAT- DDT-Comité LHI-ARS...), le tribunal d'instance avec le juge des 

tutelles, le Procureur, les associations tutélaires, les associations caritatives (resto du cœur, secours populaire, 
croix rouge...), associations de protection des animaux (ASPA, SPA, vétérinaires...) 

 

Conclusion 
 
Le service MOUS s’est développé en 2022 malgré la difficulté de recrutement d’un temps de psychologue. 
2023 va permettre de réenclencher cette dynamique d’approche psychosociale des problématiques logement. 
Le service a su développer un niveau d’expertise et de pratique pour l’approche des personnes concernées 
par le syndrome de Diogène.  
 

Stéphanie MOREL 
Directrice    
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Introduction 
 
Le CRDI, dans le cadre de la politique d’insertion et du logement du Conseil Départemental des Vosges, 
accompagne des hommes et des femmes dans leur parcours d’insertion sociale vers l’emploi ainsi que des 
ménages rencontrant des difficultés dans l’accès ou le maintien dans leur logement. En 2022, 2929 personnes 
ont été soutenues dans leur parcours d’insertion et de vie sur l’ensemble du département. La dynamique 
d’équipe, adaptée aux réalités des territoires et en concertation avec les professionnels des Maisons de la 
Solidarité et de la Vie Sociale, permet de renforcer les compétences de chacun par l’apport de l’intelligence 
collective. Les 29 travailleurs sociaux du CRDI sont des acteurs de première ligne pour “permettre l’accès des 
personnes à leurs droits fondamentaux, faciliter leur inclusion sociale et exercer une pleine citoyenneté.” 
(décret du 6 mai 2017 CASF relatif à la définition du travail social) 

 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Le CRDI n’est pas un service soumis à la Loi 2002-2 et ne s’appuie donc pas sur les outils prévus par cette 
loi, piliers pour soutenir la participation des personnes concernées. Néanmoins la participation, la recherche 
de l’adhésion sont des attendus fixés dans le cadre de la loi RSA, des principes forts inscrits dans la politique 
départementale d’insertion et de logement et la réalisation des valeurs inscrites dans le projet associatif de la 
FMS.  
Les travailleurs sociaux du service soutiennent cette posture du développement du pouvoir d’agir des 
personnes concernées. Lors des rencontres avec le public en collectif ou dans les entretiens face à face, les 
personnes accompagnées sont informées de leurs droits et devoirs. Leur projet logement ou d’insertion vers 
l’emploi est co-définit et co-construit afin d’encourager et de renforcer leur compétence à la réalisation de leur 
projet. Il peut arriver que la relation d’accompagnement soit considérée comme non satisfaisante et elle est 
avant tout une relation humaine. Parfois, le lien d’accompagnement peut ne pas s’élaborer. Les personnes 
ont alors la possibilité d’en faire part à la direction du service, ou à leurs interlocuteurs au conseil départemental 
afin d’organiser une médiation et/ou une réorientation.  
Toutefois, en 2022, les réponses au questionnaire de satisfaction indiquaient un haut niveau de satisfaction 
quant au service d’accompagnement réalisé par les professionnels du CRDI et les interventions de régulation 
en 2022 sont peu nombreuses. 
 
2 : Les activités 
 
Le CRDI regroupe 3 champs d’activités : le développement social local (DSL), l’accompagnement social lié au 
logement (ASLL), et l’accompagnement au parcours d’insertion vers l’emploi dans le cadre du Revenu Social 
d’Activité (RSA).  
Pour la réalisation de cette dernière activité, 4 modalités d’accompagnement sont proposées : 
l’accompagnement renforcé par les Référentes Parcours Familles Monoparentales (RPFM), la veille, la 
mobilisation sociale et l’accompagnement socio-professionnel. 
Au total ce sont 2929 personnes accompagnées en 2022. 
 

Mission Nb de 
personnes 

accompagnées 

 
Quelques résultats et constats 

DSL 105 Sur l’ensemble des personnes accompagnées, 63 personnes ont fait 
une demande pour bénéficier de la gamme sociale train et/ou bus ; 7 
personnes ont bénéficié d’une aide financière (PDI), 3 ont été soutenues 
par une fondation, 5 ont pu utiliser leur compte formation pour financer 
une partie de leur permis de conduire, 7 ont rencontré leurs élus et ont 
obtenu une bourse aux permis de conduire, 14 personnes ont bénéficié 
du transport solidaire, 6 locations de véhicules via un garage solidaire, 
6 locations de scooter dont 3 vélos, 10 personnes ont pu bénéficier, via 
une association support, de remise à niveau ou découverte de la 
conduite, 3  ont pu effectuer des démarches de soins ainsi que 13 autres 
dans le cadre de la médecine préventive et enfin 3 personnes ont 
déménagé. 8 personnes ont bénéficié d’une formation autour de l’estime 

CENTRE DE RESSOURCES POUR LE 

DEVELOPPEMENT DE L'INSERTION 

Page  192 de 225



 

 

 

de soi et de la confiance en soi via une coach et 1 personne a été 
orientée vers un psychiatre.  2 personnes ont été accompagnées à la 
préfecture pour obtenir un relevé d’information. Ces dernières ont été 
très appréciées autant des personnes accompagnées que par la 
préfecture. Des collectifs ont été mis en place : 

 Collectif d’entraide code de la route 2x par mois avec interventions 
de professionnels invités par les participants (exemple Police M, 
Autoécole…) 

 Groupe d’entraide familles (8 familles) avec comme support 
ACSCH 

 Visite préventive (14 personnes) 
 Collectif de reprise de confiance en soi (7 personnes ayant de la 

phobie sociale, manque de confiance ou autres peurs) grâce au 
support ACSCH formation coaching + réalité virtuelle + 
participation forum JDF 

ASLL 377  1438 visites à domicile ont été honorées sur les 1883 fixées, soit 
une moyenne annuelle de 240 entretiens par ETP (277 en 2021).  

 178 mesures sont sorties de la file active d’accompagnement ASLL 
en 2022.  25% des mesures ont une durée d’accompagnement 
supérieure à 12 mois. Sur certains territoires et en fonction des 
diagnostics posés, le public BRSA peut bénéficier d'un co-
accompagnement RSA et ASLL. 

 46 ménages ont été concernés par des procédures judiciaires liées 
à leur logement : de l'assignation à l'expulsion. 

 Les mesures ASLL concernent majoritairement le maintien dans le 
logement plutôt que l’accès. Les principaux objectifs travaillés 
restent :  évaluer le niveau d’adaptation du logement à la situation 
financière et familiale, et établir un équilibre budgétaire. 

 57 dossiers de surendettement ont été réalisés, 11 demandes de 
mises sous protection et 25 dossiers d'orientation MDPH. 

 Les conseillers ont réalisé 93 demandes d'aides financières FSL 
accès, FSL maintien, et aide alimentaire 

 La gestion budgétaire reste l’un des axes prioritaires du travail 
d’accompagnement social des conseillers logement.  

RPFM 262 16 personnes sont sorties du dispositif car ils ont accédé à un emploi/ 
ou à une formation 
6 ont été réorientés vers pôle emploi 
31 déménagements 
13 sont sortis du dispositif suite à une reprise de vie maritale 
20 orientations vers Wimoov 
6 personnes ont obtenu leur permis de conduire 
23 prescriptions sur la plateforme de l’inclusion ont été réalisées 
90 dossiers de demande d’aide financière ont été établis 
12 situations orientées vers l’ASE 
Et des évaluations qualitatives non indiquées ici. 

Veille 447 Un questionnaire de satisfaction sur la modalité d'accompagnement a 
été réalisé sur un panel de personnes accompagnées sur le territoire 
Est. Les personnes se disent très satisfaites de ce type 
d'accompagnement compte tenu de leur situation d'attente d'accès à 
d'autres droits ou de reprise d'emploi à temps plein. Elles savent 
compter sur les professionnels par téléphone lorsqu’elles ont besoin 
d’une information ou d’une orientation vers les services adaptés à leur 
situation. Les professionnels sont bien repérés. Pour les professionnels 
il est nécessaire de pouvoir s'adapter à la variété des situations de vie 
afin de proposer à distance des informations et orientations cohérentes. 
Le principal frein à un retour à l'emploi est la santé. On remarque que 
les personnes concernées par ce type d'accompagnement sont en 
situation d'exclusion numérique : pas de matériel, pas de réseau, 
illectronisme et manquent de fait d’autonomie dans la réalisation de 
leurs démarches administratives dématérialisées. Un partenariat 
d'orientation est nécessaire et efficace avec les maisons France 
Service, véritable relais de proximité pour les personnes en difficulté de 
réalisation des démarches administratives. La veille permet aux 
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personnes accompagnées de solliciter leur référent en cas de difficulté 
financière et de logement et d'être accompagnées dans leur démarches 
d'accès aux aides sociales afin que les situations ne se détériorent 
d'autant plus. Cet accompagnement permet de limiter le décrochage 
social de personne cumulant de difficultés en lien avec leur âge, leur 
santé freinant un accès à un emploi durable. Les intervenants sont 
habilités “aidant connect”, un outil adapté à l'accompagnement en veille 
pour des personnes en décrochage numérique.  

Mobilisation 
sociale 

1545 Chaque intervenant a eu en moyenne contact avec 110 personnes 
différentes, au 15/10/2022 les portefeuilles sont composés en moyenne 
de 74 personnes.  
4400 rdv en face à face ont été proposés en 2022 et nous observons 
que 66% des RDV ont été honorés, avec des implications variables 
selon les territoires d'intervention. Les objectifs fixés dans les CER 
concernent par ordre décroissant : l'emploi, l'administratif et budgétaire, 
le soutien à la parentalité, le logement, la mobilité et l'engagement 
citoyen.  
Nous observons également une augmentation de sortie pour retour à 
l'emploi, ou réorientation pôle emploi. 53 personnes ont été orientées 
vers les structures de l'insertion par l'activité économique via la 
plateforme de l'inclusion. 23 candidatures ont été retenues. 152 
personnes en accompagnement RSA type mobilisation sociale ont été 
réorientée vers des accompagnements adaptés à leur parcours 
d'insertion.  
Le service a mis en place une action collective sur l'ensemble des 
antennes intitulées les papo't du CRDI. D’autres actions collectives ont 
également été réalisées :  les ateliers philo de Christophe, atout clic, 
atelier créatif Emmaüs, les jardins partagés ...   

Socio-
professionnel 

193 Territoire EST : l'accompagnement a permis aux personnes 
bénéficiaires du RSA en complément de leur revenu d'activité 
indépendante d'être régulier dans leur déclaration URSAAF et CAF et 
de respecter le cadre légal. Il permet également de consolider leur 
activité en micro entreprise et d'obtenir une information fiable. Le 
partenariat avec le SAAGV et le CCAS permet de proposer un 
accompagnement coordonné. 3 personnes ont changé d'activité pour 
devenir salarié. L'accompagnement leur a permis d'obtenir de valoriser 
leurs compétences acquises et d'obtenir des informations sur les 
emplois disponibles sur leur secteur de vie. Les principaux objectifs 
travaillés dans le cadre du CER sont : administratif Budgétaire (maintien 
de l'ouverture des droits, aide éducative budgétaire, inclusion 
numérique) Emploi (définir un projet, aide à la recherche d'offre 
d'emploi) ; et la santé. 
Territoire Centre : on observe 11 sorties vers l'emploi ou la formation 
concernant les 24 candidatures proposées via la plateforme de 
l’inclusion .14 personnes accompagnées ont été réorientées vers pôle 
emploi. 23% des personnes accompagnées ont donc pu obtenir une 
avancée dans leur parcours d'insertion professionnelle. L'intervenante 
observe une difficulté dans la mobilisation vers l'insertion 
professionnelle des personnes accompagnées avec un taux 
d'absentéisme aux RDV proposés de 40%(+epinal1).  
Néanmoins 77% des personnes accompagnées sont inscrites ou se 
sont réinscrites comme demandeur d'emploi. Lors des échanges en 
face à face ont été principalement travaillées l'aide à l'élaboration d'un 
projet, la recherche de financement pour la mise en œuvre de formation, 
la découverte de l'IAE, l'aide à la recherche d'emploi.  
En parallèle l’intervenant a enclenché une dynamique de levée des 
freins en lien principalement avec des problématiques de santé et de 
mobilité.  
Sur les 121 objectifs dans le cadre des CER, 59% sont atteints, 25 % 
sont partiellement atteints, et 16% ne sont pas atteints. Les intervenants 
accompagnements socio professionnels ont eu des contacts réguliers 
et de proximité avec les délégués insertion :12 comités de suivis. 
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Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
L'équipe en 2022 est composée de 29 travailleurs sociaux et d’une secrétaire de direction. Le service est 
organisé et soutenu par une directrice et une directrice technique. Les travailleurs sociaux sont présents sur 
l’ensemble du département vosgien. Les antennes sont situées à Mirecourt, Neufchâteau, Epinal, Saint Dié 
des Vosges, Remiremont et Vincey. Les équipes sont situées de manière à pouvoir garantir une présence 
locale avec une grande autonomie. La coordinatrice QHSE veille à la mise en œuvre permettant de garantir 
la sécurité au travail et la prévention des risques psycho-sociaux.  
 
En 2022, 3 journées départementales pour les référents RSA ont été animées, en complémentarité des temps 

de réunion par antenne en fonction des besoins identifiés. Les thématiques abordées ont été : projet 2022, 

concertation sur l’outil bilan, “qui communique quoi à qui”, présentation de l’action Mouv’truck,... Les 
conseillers logement se réunissent également chaque trimestre et sont associés aux réunions parcours 

logement auxquelles assistent les services MOUS et AVDL afin de garantir les échanges de pratiques et de 

savoirs professionnels. Les Référents Parcours Familles Monoparentales se réunissent tous les 2 mois. Ces 

réunions ont pour objet d’échanger sur le projet de service, les outils bilan, les partenaires. 

En parallèle sur la base du volontariat des réunions inter activités sont proposées. En 2022, des groupes de 

travail ont eu lieu sur : la mise en œuvre de la RGPD, les papo’t du CRDI ou comment mettre en œuvre des 
actions collectives, le numérique dans l’accompagnement ou comment et jusqu’où utiliser aidant connect, la 
procédure interne pour les signalements, créer un groupe réflexe. L'ensemble des travaux menés en 2022 

devraient pouvoir permettre l’écriture du référentiel de service, équivalent à un projet de service. 

Depuis fin 2022, le service expérimente le groupe réflexe. Les temps de travail animés tous les 6 semaines 

ne sont ni de la supervision, ni de l’analyse de pratiques. Ils permettent par le soutien entre pairs de remettre 
le processus de réflexion en œuvre par l’apport du regard pluriprofessionnel. La méthodologie de ce groupe 
de travail a été construit en interne lors d’un temps de réunion en octobre 2022. Animé par la directrice 
technique en présence de la coordinatrice QHSE chacun, de manière volontaire, peut mettre en réflexion une 

situation d’accompagnement qui le questionne ou dans laquelle il sent un point de blocage. Les pairs présents 
après une phase d’écoute et d’exploration de la situation apportent leurs points de vue et leurs pistes de 

solution. Un groupe réflexe pour les situations urgentes peut également être sollicité. En 2022, il ne s’est pas 
réuni. 

Ces groupes réflexes permettent une prise de distance, un changement de point de vue ou de posture par 

l’apport de l’intelligence collective et de la pluridisciplinarité. Les situations abordées doivent permettre en lien 

avec les RBPP de renforcer la qualité de notre prestation d’accompagnement et de créer un référentiel réflexe.  

En 2022, le service a accueilli 4 nouveaux collègues. L'accueil s’effectue sur les lieux des antennes par 
l’équipe professionnel en présence pour permettre le tuilage concernant l’organisation au quotidien. Un temps 
d’accueil en présence de la directrice est également organisé notamment pour se garantir de la transmission 

des informations en lien avec les ressources humaines. La directrice technique transmet le cadre de la 

mission, les outils disponibles et les informations utiles pour permettre la continuité de l’accompagnement. 

2 : Les compétences 
 
Les salariés du service ont la possibilité d’effectuer les demandes de formation par le biais du plan de 
développement des compétences. Ils ont également accès à l’offre de formations proposée par le Conseil 
Régional Grand Est et parfois par les partenaires locaux. Ils ont la possibilité de faire un point sur leurs 

parcours lors des entretiens d’évolution professionnelle. 2 salariés sont habilités pour être formateur valeurs 
de la république et laïcité. Un temps de formation a été dispensé pour 8 salariés CRDI. Les professionnels 

agissant en visite à domicile se sont vus proposés la formation premier secours en santé mentale. 

Les compétences sont également soutenues par les temps de réunion proposées et la circulation de 

l’information en interne. Les RPFM ont eu la possibilité de participer à la démarche collaborative proposée par 

le Conseil Départemental des Vosges. 
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Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
L’antenne du CRDI située à Remiremont a déménagé vers des locaux plus adaptés en termes de qualité de 
vie au travail et d’accueil des public. L'équipe bénéficie d’un lieu de travail plus satisfaisant qu’il partage avec 
d’autres services de la FMS. L'espace de restauration est un lieu de bien être pour l’équipe. 
L’antenne de Saint Dié des Vosges peut dorénavant utiliser son espace extérieur durant la période estivale. 
 
Les équipes veillent en lien avec la direction, la coordinatrice qualité et le secrétariat à bénéficier de l’ensemble 
des outils permettant la réalisation d’un travail de qualité et respectueux de la sécurité et du bien-être au 
travail. Des travaux seront réalisés en 2023 pour les bureaux RPFM situés à Mirecourt. 
 
2 : Les relations partenariales 
 
L’équipe CRDI est implantée sur l’ensemble des territoires au plus près des acteurs partenaires de l’insertion. 
Elle sait faire appel à l’ensemble des acteurs locaux et participent de manière active aux actions proposées 
par le Conseil Départemental. Cette participation active permet de se saisir de l’offre d’insertion présente sur 
les territoires et de repérer l’ensemble des acteurs propices à soutenir les parcours d’insertion. Le travail de 
tissage partenarial est incontournable pour garantir une continuité de parcours. 
 
La direction technique observe une veille documentaire et informative afin de permettre la circulation de 
l’information sur les dispositifs et les procédures. Des rencontres ont été organisées avec la CPAM, la cellule 
CRIP, la déléguée aux droits des femmes, la Carsat, le SEV, le SIAO …. 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
La coordinatrice qualité a poursuivi son travail concernant l’archivage des dossiers, et la garantie des 
conditions de sécurité au travail. Un important travail a été piloté en lien avec la direction QHSE pour fixer 
l’ensemble des modalités de fonctionnement du service permettant de garantir continuité de parcours et 
protection des données personnelles. Les professionnels bénéficient d’un référentiel de bonne pratique à ce 
sujet. 
 
 

Conclusion 
 
Les salariés du CRDI sont des travailleurs sociaux de première ligne, dont l’action est parfois peu visible pour 
le grand public. Le service reste mobilisé pour garantir aux personnes une prestation d’accompagnement de 
qualité leur permettant de cheminer dans leur projet d’insertion et d’épanouissement personnel. Les travaux 
engagés en 2022 pour l’élaboration d’un référentiel de service devraient se poursuivre en 2023 afin de 
permettre aux salariés et aux personnes accompagnées de renforcer leur pouvoir d’agir et les dynamiques 
d’inclusion. Si l’insertion doit se référer à une pensée globale en termes de valeurs et d’orientation légale, les 
pratiques du service doivent également pouvoir s’inscrire au plus proche des réalités locales vécues.  
 
 

Stéphanie MOREL 
Directrice 
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Introduction  
 
Le service ACTI’LOGE est un service jeune créé en juillet 2019, à la suite d’un conventionnement de 
partenariat avec Action Logement Services. En 2022, nous en sommes à la 4ème convention renouvelée. 
Durant l’année écoulée, le nombre d’accompagnement est en légère augmentation (95 en 2021 à 124 en 
2022). 
Les missions du service sont d’accompagner et de proposer un soutien auprès des salariés en difficultés en      
lien avec le dispositif Action Logement (anciennement le 1% logement) qui se traduit notamment par une prise 
en charge globale des problématiques ayant une incidence sur le logement. 
Le service se déploie toujours sur 5 départements : l’Aube, la Meurthe et Moselle, la Meuse, Les    Vosges et la 
Haute Marne.  
 
La personne peut bénéficier d’un accompagnement, si et seulement si son entreprise cotise auprès du 
dispositif Action Logement. 
 
Les missions du service sont : 

 Aide éducative budgétaire, 
 Prévention des expulsions et médiation locative, 
 Recherche de logement adapté à la situation familiale et financière, 
 Instructions de dossiers d’aides financières (Banque De France, Fonds Solidarité Logement, Caisse 

de retraite, prévoyance…), 
 Ouverture des droits, 
 Accompagnement dans les différentes démarches administratives,  
 Mise à l’abri de personnes victimes de violences intra-familiales, 
 Et dans certains cas, mise en place de bail glissant. 

 
La durée de l’accompagnement est de 6 mois renouvelable jusque 24 mois après accord de la Conseillère   
Sociale d’Action Logement. Les rencontres avec les familles se font essentiellement en visite à domicile au 
moins 1 fois dans le mois. 

 
AXE 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes  
 

Le public d’ACTI’LOGE se compose majoritairement d’hommes seuls ou de familles monoparentales. 
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Les usagers sont essentiellement locataires de leur logement. 

 
 

 
 

 
 
Les personnes accompagnées ont un emploi durable ou non. 
 
Actuellement, le service accompagne 64 personnes, la majorité des accompagnements est réalisée sur les 
départements de l’Aube et des Vosges. La problématique récurrente est le manque de ressources liées à un 
accident de la vie. 
 
Un contrat d’engagement est signé au début de la mesure entre le service Acti’Loge et la personne 
accompagnée. Ce document précise les objectifs à atteindre. 
 
Lors de nos entretiens, la bienveillance est au centre de nos préoccupations : confiance, rassurance, 
disponibilité, écoute et empathie. 
 
2 : Les activités  
 
L’accompagnement ne peut se mettre en place qu’avec l’accord de la personne, et le service à un rôle de 
conseil et ne se substitue pas à la personne. 
 
En 2022, le service a réalisé 124 mesures d’accompagnements réparties sur les 5 départements avec une 
moyenne d’une visite par mois soit environ 437 rendez-vous honorés annuellement. 

 
Il existe trois types de mesures : 
 

 Aide Educative Budgétaire,  
 Accompagnement Social Lié au Logement,  
 Diagnostic Complémentaire (0) 
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Axe 2 : Les professionnels    
1 : Le personnel  
 
Le service est composé de deux Conseillères en Economie Sociale et Familiale, la première titulaire d’un 
diplôme d’état de CESF embauchée en CDI depuis le 1er avril 2022 avec un temps de travail à 100% (au lieu 
de 70% auparavant) et la seconde occupe le poste de responsable de service en parallèle de son activité de 
CESF. 
Une est basée à Saint-Dizier et la seconde sur l’ouest des Vosges. Ce qui permet d’être au centre des 
interventions, d’agir encore plus rapidement et de répondre au mieux aux difficultés des personnes. 
Elles accompagnent environ 35 mesures en moyenne chacune réparties sur les 5 départements. 
 
Une relation d’écoute, d’entraide et de soutien est mise en place entre les deux collaboratrices.  
 
Les horaires aménageables donnent une certaine qualité de vie mais aussi une certaine disponibilité pour les 
familles accompagnées. 
 
2 : Les compétences  
 
L’équipe se forme en continue, en 2022, les professionnels ont suivi deux formations, la première sur les écrits 
professionnels et la seconde sur la santé mentale. 
 
Un échange régulier est effectué entre notre service et les conseillères sociales d’Action Logement afin 
d’accompagner au mieux les personnes. 
Un point régulier est effectué entre les 2 salariés d’ACTI’LOGE afin d’échanger sur les situations mais aussi 
sur les pratiques professionnelles afin d’être performant au quotidien. 
 
La cheffe de service a eu son entretien professionnel avec comme perspective de suivre une nouvelle 
formation qualifiante dans les mois à venir. La seconde collaboratrice aura son premier entretien en 2023. 
 

Axe 3 : L’établissement ou service   
 1 : Les relations partenariales 

 
Notre intervention est réalisée sur les 5 départements, cela nécessite une bonne connaissance du réseau 
local et notamment une recherche de partenaires constantes. 
Il s’agit notamment : BDF, Pôle emploi, CAF, CPAM, Bailleurs sociaux, Conseil Départemental action sociale, 
MDPH, associations diverses, caisses de retraites complémentaires… 
 
2. Démarche qualité et gestion des risque 
 
Le service n’est pas soumis à la Loi 2002.2 et aux évaluations mais a pour projet la création d’une plaquette 
d’information à destination des partenaires et des personnes accompagnées. 
 
 

Conclusion   
 
Le service est toujours très sollicité, pour rappel 124 familles accompagnées en 2022 à deux sur cinq 
départements. L’embauche d’un troisième collaborateur est fortement souhaitée. D’autant plus que les 
problématiques des familles accompagnées sont de plus en plus complexes. 
 
Acti’Loge est en attente du retour de la convention signée par Action Logement. 
 

Véronique DE SILVESTRI 
Cheffe de service 
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Introduction 
 
Le C.S.A.P.A accueille toute personne rencontrant une difficulté avec un produit psycho-actif (licite ou non) : 
alcool, drogue, tabac, médicaments détournés de leurs usages et/ou une addiction sans produit : jeu 
pathologique… 
La prise en charge assurée par la structure s’adresse aux personnes dépendantes ou se questionnant sur 
leur mode de consommation ainsi, qu’à leur entourage.  
Après deux années particulières, le service a repris un fonctionnement normal et l’équipe s’est étoffée afin de 
pallier la demande croissante. 
 
Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
L’avis des usagers est recueilli lors des enquêtes de satisfaction annuelles dont les retours sont positifs et 
mettent en avant l’investissement des équipes. En 2021, sur 239 questionnaires distribués, 220 ont été 
complétés soit un de taux de réponses de 92%. 75% des personnes interrogées sont satisfaites de 
l’accompagnement proposé.  
Un questionnaire a été réalisé en 2022, la synthèse est actuellement en cours de réalisation.  
La mise en place d’une première réunion de groupe d’expression a permis aux usagers de s’exprimer sur le 
fonctionnement du service. A cette occasion, les participants ont fait part de leurs ressentis sur les bienfaits 
de l’atelier marche. 
 
La charte des droits et libertés de la personne accueillie est affichée sur chaque site. Le livret d’accueil est 
transmis à chaque patient en début de prise en charge. La charte des droits et libertés, le règlement de 
fonctionnement et la liste des personnes qualifiées y sont intégrés. 
 
Service à la croisée des secteurs de la Santé et du Social, les infirmières et les éducatrices spécialisées 
évaluent les besoins d'accompagnement pour le maintien de l'autonomie sur différents volets (santé, 
démarches administratives, transport...) Avec l’accord des personnes, l’entourage et/ou les partenaires 
peuvent être contactés. 
Quant aux médecins, ils peuvent travailler en lien avec le médecin traitant, ils évaluent les situations à risque 
et orientent si nécessaire vers des spécialistes et d’autres acteurs de la santé. 
 
Actuellement, seul le document Individuel de prise en charge existe. Les attentes et les objectifs sont définis 
conjointement avec la personne. Suite à une formation qui s’est tenue en 2022 intitulée « Mettre en place le 
DIPC et le PPI », les trames de ces outils sont à mettre en place. 
 
L’Equipe pluridisciplinaire du CSAPA et les moyens instaurés permettent une prise en charge globale de 
qualité du patient (médecins, psychologues, infirmières, éducateurs et personnel administratif). 
La bientraitance s’inscrit déjà dans sa démarche d’accueil.  
 
En effet, en proposant un accueil personnalisé sans jugement et en tenant compte du parcours de chacun, 
les professionnels se positionnent dans le respect de la personne accueillie et de ses droits.  
Aussi, lors des entretiens, ils recueillent les attentes et les besoins des personnes pour proposer ensuite un 
accompagnement individualisé et adapté. 
 
Les équipes ont pour objectif de créer une relation de confiance afin de permettre au patient d’évaluer sa 
consommation et de lui permettre de réfléchir sur ses relations avec le produit consommé ou utilisé. 
 
L’accompagnement peut se faire sur du long terme et s’arrête à l’initiative du patient. La prise en charge peut 
reprendre à tout moment s’il le souhaite. 
 
 

CSAPA  
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2 : Les activités 
 
En 2022, le CSAPA a accompagné 989 personnes dont 941 patients et 48 personnes (entourage et 
famille).  

 

 

  

 

 

 

 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
Cette année, les équipes se sont renouvelées au sein du service : 

 Arrivée en janvier de Madame B, infirmière à la suite du départ de Madame K du site d’Epinal. 
 Embauche en mai de Madame C, infirmière, en raison du départ en retraite de Madame J du site de 

Remiremont. 
 Docteur G est remplacée par Docteur E durant son congé maternité et parental. 
 Recrutement de Madame K, psychologue à 0.50 en juin sur les sites d’Epinal et de Remiremont.  

Néanmoins, à la suite du départ de Mme E en 2020, le poste de psychiatre à 0.025 ETP reste à ce jour non 
pourvu. 
 
Des séances de l’analyse de la pratique ont été formulées à la demande de budget 2022. 
 
Les nouveaux salariés ont bénéficié de certaines formations en commun et ont réalisé des actions de 
prévention de manière conjointe avec un partage d’expériences.  
 

Le CSAPA n’accueille pas de bénévole mais est en lien avec des groupes d’entraide ce qui permet une 
continuité dans la prise en charge avec des pairs. L’équipe du CSAPA bénéficie d’une grande autonomie mais 
reste en lien permanent avec la direction. Des réunions mensuelles sont organisées sur chaque antenne ainsi 
que 3 réunions annuelles qui réunissent toute l’équipe. 
 

751 hommes et 190 femmes 

En 2022 
 

941  
patients 
suivis 

 

1513 

908 1937 

1513 
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2 : Les compétences 
 
Les professionnels du CSAPA ont suivi les formations suivantes :  
- « Cyberaddictions » IREMA Paris 
- « Référent CSAPA – CAARUD Violences faites aux femmes aux femmes » MIPROF Paris 
- « Journée de rencontre des CSAPA CAARUD du Grand Est » Strasbourg 
- « Addictions et psychotraumatismes » Journée annuelle de formation réseau LORADDICT 
- « Journée sports et Addictions » Comité Départemental et Sportif - Nancy 
- « Prévention et secours civiques de niveau 1 » B’FOR 
- « Actualiser le projet d’établissement » B’FOR 
- « Déclinaison coordonnée du DIPC et du PPI » B’FOR 
- « Outils de Prévention « Techniques et outils d’intervention : Comment les utiliser ? » IREPS 
Lorraine 
 - « Diplôme d’Etat de Médiateur Familial » E.P.E à Metz 
- « Office 365 : Teams et Outlook » B’FOR 
- « Prévention suicide, présentation du dispositif 3114 » Webinaire - ARS Grand Est 
- « Soins obligés en addictologie » : Webinaire - Fédération Addiction 
- « Tabac précarité, diététique et périnatalité » Webinaires « Mois sans Tabac » 
- « Les écrans et les tout-petits » - Conférence Réseau parentalité de Remiremont et ses Vallées 
- « Jeu d’argent pathologique : le joueur et la loi » Conférence - IFAC 
- « Journée Santé mentale des femmes, un regard différent » CIDFF 
- « Jeu d’argent pathologique : le joueur et le suicide » Visioconférence - IFAC 
- « Rencontre TAB’ACTU » - AALT 
 
Au niveau formation, la demande des professionnels est axée sur des formations spécifiques en addictologie, 
notamment pour celle qui ont rejoint l’équipe récemment. Les fédérations nationales et régionales organisent 
nombreux colloques, échanges, travaux, journée d’information auxquels les collègues peuvent assister 
librement. 
 
Les Recommandations de Bonnes Pratiques Professionnelles ont été utilisées en appui lors de la réécriture 
du projet d'établissement et de la révision des PPI et DIPC lors des formations et en réunions d’équipe. 
 
 
Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 

Un projet de recherche de locaux communs avec le CSAPA “La Croisée” de l’AVSEA est actuellement à 
l’étude pour les sites d’Epinal et de Remiremont. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
A l’occasion de l’action nationale du “Mois sans Tabac”, 
le CSAPA a proposé d’intervenir dans les établissements 
et services de la FMS pour expliquer les mécanismes de 
l’addiction, les bénéfices et les moyens pour faciliter l’arrêt 
du tabac avec la distribution de traitements substituts 
nicotiniques.  
 
A ce titre, deux interventions ont été réalisées auprès des 
salariés du Service Educatif Vosgien de Saint-Dié et de 
C’2 ACT à Rambervillers. 
 

Une intervention s’est tenue également auprès des 
patientes suivies dans les services de Gynécologie et 
Maternité du Centre Hospitalier de Remiremont. 
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• La Croix des Hêtres & Les jardins de Bernadette au Haut du Tôt  

 

Photographies retenues par les participants lors d’une réunion  
de « groupe d’expression usagers » en juillet 2022 

 

En complément des entretiens réalisés en individuel, des ateliers thérapeutiques diversifiés sont proposés 
selon les sites de manière régulière : 

63 ateliers thérapeutiques (groupes de parole, ateliers d’écriture, ateliers marche et « estime de soi ») 

ont réuni 214 participants sur sites et au Centre Hospitalier de Saint-Dié 
 
 
 
 
 
 
Un atelier marche est proposé une fois par semaine aux personnes suivies sur le site de Remiremont dont la 
santé ne fait l’objet d’aucune contre-indication médicale de nature à empêcher la pratique de la marche en 
groupe. 
 
Cet atelier est organisé par une infirmière ou une éducatrice spécialisée qui pour objectifs : 

• Découvrir ou redécouvrir des circuits de randonnées sur Remiremont et ses alentours. 
• Déconnecter de l’environnement urbain, de la pollution sonore et visuelle. 
• Expérimenter les bienfaits de la marche. 
• Marcher à son rythme en appréhendant et en s’adaptant aux différents types de relief (montée, 

descente ; terrain meuble ou ferme, …). 
• Travailler le maintien du dos et des épaules.  
• Être attentif à son environnement. 
• Libérer son esprit des flots incessants de pensées. 
• Ouvrir ses sens en étant attentif à tous les éléments de la nature à ce que nous voyons sentons et 

entendons. 
• Partager un moment convivial et gourmand quand le temps le permet. 

 
Des consignes sont données avant le début de l’atelier : 

 Les portables doivent être en silencieux. 
 Les préoccupations personnelles ont leur place dans les entretiens individuels.  
 Les paquets de cigarettes sont invités à rester dans les poches. 

Quelques exercices de « pleine conscience » sont proposés aux participants ainsi que des exercices de 
renforcement musculaire, de posture et de respiration. 
Cet atelier procure un état de bien être propice à se recentrer sur soi et se retrouver. 
 
Des résultats impressionnants sont constatés en termes d’apaisement et de sérénité. 
L’anxiété laisse la place à une sensation de détente appréciée par l’ensemble du groupe. 
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• « Cascade du Gehard » au Val d’Ajol  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
2 : Les relations partenariales 
 

 Avec le Service Pénitentiaire d’Insertion et de Probation et les « médecins Relais » 
Cette année, 264 personnes ont été suivis dans le cadre d’une obligation de soins ou d’une injonction 
thérapeutique, dont 70 nouvelles mesures. 1280 actes ont été réalisés dans ce cadre. 
 

 A la Maison d’Arrêt  
En 2022, 78 détenus ont été accompagnés dont 41 nouveaux patients. 
→ 154 consultations ont été réalisées par une infirmière et une éducatrice spécialisée qui interviennent de 
manière hebdomadaire. 71 interventions effectuées. 
 
Celles-ci ont pour objectifs : 
- de rencontrer les détenus présentant une difficulté avec la consommation d’alcool, 
- d’assurer un suivi permettant une réflexion et une aide par rapport à leur consommation, 
- de préparer la sortie et d’assurer un relai avec les structures de soins. 
 
D’autre part, des rencontres avec l’équipe somatique et psychologique de l’USMP (Unité Sanitaire en Milieu 
Pénitentiaire), les CSAPA, le médecin tabacologue ont eu lieu afin de faire le point sur les difficultés des 
détenus et optimiser les suivis.  
 
Depuis cette année, reprise des réunions avec les partenaires du Plateau Addictologie pour la coordination et 
l’organisation de la prise en charge des addictions en détention. 
 
Participation du CSAPA à l’action « la quinzaine des dépistages » en partenariat avec Aides, le CSAPA « la 
Croisée ». Des détenus ont bénéficié d’un dépistage TROD (Tests rapides d’orientation diagnostique). 
 

 Projet « Semi-liberté sans Addiction » 
Suite aux personnes retrouvées fréquemment en état d’ivresse sur la voie publique, le CSAPA a été sollicité 
pour intervenir sur une action intitulée « Semi-liberté sans Addiction » proposée par le SPIP permettant aux 
personnes détenues volontaires présentant une problématique addictive, d’obtenir une semi-liberté pour 
rencontrer différents acteurs de l’insertion, du sport et de la santé. Ce dispositif a pour vocation d’éviter aux 
semi libres d’être livrés à eux-mêmes la journée dans les rues d’Epinal où les risques de consommation sont 
élevés.  
Mis en place depuis septembre 2022 jusqu’à mars 2023 à titre expérimental, 12 ateliers ont été assurés en 
2022 à l’attention de 4 personnes relevant de ce dispositif. 
En parallèle du projet « Semi-liberté sans Addiction » cité précédemment, la Direction Départementale de 
la Sécurité Publique a contacté le service pour la mise en œuvre d’un accompagnement à l’attention des 
personnes ayant fait l’objet de façon réitérée d’une interpellation en état d’ivresse manifeste ou d’une 
consommation d’alcool sur la voie publique.  
L’objectif de la mesure est de proposer une alternative aux poursuites données à la condition que la personne 
honore 3 rendez-vous dans un délai de 6 mois pour faire le point sur la situation sociale et les habitudes de 
consommation de la personne.  

• « Les jardins en terrasses » à Plombières-les-Bains 
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 Le Centre Médico Psychologique  
Ce partenariat a pour objectifs d’améliorer les prises en charge des patients des deux services grâce à des 
actions de coordination entre les équipes respectives dans le but d’apporter une analyse des situations 
complexes afin d’améliorer l’accompagnement des usagers. Ces modalités de partenariat se déclinent par : 
- une prise en charge conjointe des personnes présentant une conduite addictive, 
- une orientation du CSAPA vers le CMP pour une prise en charge des troubles psychiques associés et une 
orientation du CMP vers le CSAPA pour une prise en charge des conduites addictives. Deux réunions de 
synthèse se sont tenues pour l’échange des suivis communs avec l’accord des patients et une convention a 
été établie pour le site d’Epinal. 
 

 Le Contrat Local de Santé 
En cours de création sur les communes de Saint-Dié et Remiremont, il est mis en place sur la Communauté 
d’Agglomération d’Epinal. 
Dans le cadre de l’élaboration du Contrat Local de Santé (C.L.S), l’Agence Régionale de Santé Grand Est et 
la Communauté d’Agglomération d’Epinal se sont engagées à répondre aux priorités de santé sur le territoire 
de la CAE. Un groupe de travail s’est constitué avec divers acteurs locaux de la prévention des conduites 
addictives (Association Addictions France, FMS, AVSEA, Jeunesse et culture, IREPS…). 
Cette année, le « groupe addictions » du C.L.S a répondu à un appel à projet intitulé « Sortez-moi des 
écrans », des actions ont été déployées en 2022 auprès des parents et enfants des centres sociaux de Golbey 
et Thaon-les-Vosges et des écoles primaires du Champbeauvert et Durkheim d’Epinal. 
 
Par ailleurs, le CSAPA a été sollicité pour aborder les addictions auprès de divers publics  
 

 Les établissements scolaires 
- Intervention auprès d’une centaine d’élèves du lycée Saint-Joseph au titre d’une journée de prévention contre 
les addictions. 
- Intervention auprès de 2 classes de 4ème et 3ème dans le cadre du module « Santé » au lycée « La 
Providence » à Harol. 
 

 Les chantiers d’insertion 
- Intervention au jardin de cocagne à Thaon-les-Vosges à l’attention de 19 travailleurs.  
- Intervention à la légumerie de Xertigny à l’attention de 16 personnes (présentation du service et échanges 
autour des addictions). 
 

 Les centres sociaux 
4 actions d’information et de sensibilisation ont été menées au Centre Social Denise Louis en partenariat avec 
le Docteur BEURRIER, Médecin Tabacologue du CH Emile Durkheim : 
Dans le cadre du projet « Bouge ta santé » 7 adolescents de 16-17 ans fréquentant le centre social ont été 
sensibilisés sur le thème de la santé globale (la dépendance aux produits, les boissons alcoolisées, 
l’alimentation et les comportements à favoriser pour rester en bonne santé).  
 

 Les Maisons France Services 
Intervention lors des « Portes ouvertes » à la Maison France Services de Rambervillers à l’attention de 20 
personnes (présentation du service, échanges autour d’un cocktail sans alcool). 
 

 L’IFAS (Institut de Formation des Aides-Soignants) et l’IFSI (Institut de Formation des Soins 
Infirmiers) 

Lors de trois interventions, des cours et des ateliers sur le thème de l’alcool ont été dispensés par une 
infirmière à l’attention des élèves de l’IFAS et de l’IFSI 
 

 « Opération Virgin Mojito » Réseau Périnatal Lorrain – Loraddict 
Dans le cadre de la journée mondiale de lutte contre le Syndrôme d’Alcoolisation Fœtale, deux interventions 
ont été menées par une éducatrice spécialisée et une sage-femme de la PMI : 
- 250 élèves âgés entre 15 et 17 ans du Lycée horticole de Roville-aux-Chênes ont échangé autour d’un 
quizz et d’une dégustation de cocktail sans alcool.  
Cette intervention avait pour objectifs : 
- De promouvoir le message « zéro alcool pendant la grossesse » 
- De favoriser les échanges avec le public sur l’alcool et la grossesse.  
 

 Association AMVPPU 
L’Association AMVPPU est une association de médecins dont le but est de promouvoir une meilleure formation 
des généralistes vosgiens.  

Page  205 de 225



 

 

 

Présentation du CSAPA et de ses missions par l’équipe (Cadre de direction, médecin, éducatrice spécialisée) 
auprès de 50 médecins généralistes du département. 
 

 Pensions de Famille 
Intervention à la pension de famille de Raon-l’Étape pour présenter le CSAPA et le dispositif CJC (Consultation 
Jeunes Consommateurs). 
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Le projet d’établissement a été réécrit en 2022 et le passage en commission auprès du Conseil 
d’Administration est prévu en avril 2023. L’auto-évaluation du service s’est tenue en janvier 2023 quant à 
l’évaluation, celle-ci est prévue pour le 4ème trimestre 2024. 
 
Autoévaluation : date, nombre de personnes rencontrées, les résultats moyennes par chapitre, point sur les 

critères impératifs, points forts et plan d’action synthétique 

 
Dates de réalisation : les 3-4-5 et 26/01/2023 - 14 professionnels et 3 usagers rencontrés  
Critères impératifs : 11/16 critères impératifs avec note <4 
Note par chapitre : La personne 3.47 Les professionnels 3.39   L’Etablissement : 3.10 
 
L'équipe pluridisciplinaire présente sur chaque antenne du CSAPA permet un accompagnement adapté à 
chaque personne accompagnée. En effet, une évaluation des besoins et attentes des personnes est réalisée 
avec définition des modalités d'accompagnement. La formalisation de ces accompagnements à travers les 
différents outils en cours de révision permettra de conforter et valoriser la qualité de ces accompagnements 
(DIPC, PPI, ...). 
L'organisation de groupes d'expression et de participation des usagers permettra également de recueillir les 
besoins et attentes des usagers et d'élargir l'offre d'accompagnement proposé (notamment pour les actions 
collectives). 
  
 
 
Conclusion 
 
En cette année 2022, l’équipe a repris une activité normale. Les changements annoncés en 2021 ont eu lieu : 
nouvelles collègues et réactualisation du projet d’établissement. Ce projet commun et la dynamique qui en a 
découlé ont permis à l’équipe de se requestionner, se positionner sur de nouveaux projets tels que celui des 
semi-libertés en collaboration avec le SPIP ou les mesures IPM (Ivresse Publique et Manifeste) dont la 
convention sera signée en 2023. Le CSAPA se fixe des objectifs atteignables et réalistes dans la mesure de 
ses capacités tout en continuant d’innover chaque jour. 
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Introduction 
 
C’2ACT est un chantier d’insertion agrée par les services de l’état depuis Aout 2021. Il accueil des salariés en 
contrat à durée déterminé d’Insertion (CDDI). Les activités portées par le Chantier sont des supports à 
l’accompagnement vers l’emploi durable. Les supports sont divers et variés : Espaces Verts, entretien des 
locaux, couture, laverie, petits travaux de rénovation, peinture. 
Ces supports permettent la remise au travail progressive des salariés dans un projet global 
d’accompagnement vers l’emploi durable. 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
Les personnes accompagnées par C’2ACT ne sont pas des usagers mais des salariés qui bénéficient d’un 
contrat de travail de droit commun avec une particularité qui est l’Insertion. Nous les nommerons ici Salariés.  

En 2022, il a été signé 28 contrats de travail qui représentent 
12 ETP sur l’année. 
 
 
 
 
 
 
 

De la même façon que les autres salariés de la FMS, C’2ACT propose deux fois par an en Mars et en Octobre 
des réunions d’expression. Les salariés peuvent avoir recours aux représentants du personnel en cas de 
difficultés. 
Les salariés sont soumis au code du travail et sont informés de leurs droits et devoirs par voie d’affichage et 
également lors de leur 1er jour à la lecture de leur contrat de travail et du règlement de l’association. Il leur est 
également distribué un livret d’accueil mentionnant leurs droits et devoirs ainsi que le fonctionnement du 
Chantier. 
Concernant la santé, à chaque embauche, le salarié se rend à la médecine du travail pour une première visite. 
Un lien privilégié avec les services de santé au travail permet un accompagnement individuel en cas de 
besoins. C’2ACT a organisé en 2022 pour les salariés qui le souhaitait un déplacement à la médecine 
préventive dans le cadre de l’accompagnement à la santé. De cet accompagnement, plusieurs salariés ont 
repris un parcours de soins.  
Les projets personnalisés sont réalisés par le salarié avec l’accompagnatrice socio professionnelle. Ils sont 
adaptés en fonction de l’ancienneté, des capacités, des aspirations. A chaque renouvellement de contrat, le 
salarié se voit remettre une fiche avec de nouveaux objectifs et la signe. Le salarié est le moteur principal de 
son accompagnement et doit s’investir dans son projet pour le mener à bien. Dans le cas contraire il est 
possible de mettre fin au contrat de travail. 
 

2 : Les activités 
 
Nous distinguerons ici deux activités. L’activité sociale et l’activité commerciale. 
2.1 activité sociale : 

 
C’2ACT a accompagné 28 salariés sur l’année 2022. 14 
hommes et 14 femmes pour un total de 21621 heures de 
travail. Entre janvier et décembre, le nombre de salarié a 
quasiment doublé. Ce doublement est dû au développement 
des activités commerciale.  
Les salariés à leur entrée à C’2ACT étaient pour 53% d’entre 
eux au RSA. Les 47% restant sont soit des jeunes de moins 
de 26 ans soit des demandeurs d’emploi de longue durée au 
bénéficiant d’une AAH ou encore de l’ASS. 

CHANTIER D'INSERTION - C’2ACT 
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Nous avons vu également 11 sorties des effectifs en 
2022, Pour des raisons diverses. 
3 de ces sorties sont des sorties pour rejoindre une 
entreprise avec un CDD de 6 mois ou plus. 1 est entré 
en formation qualifiante à Roville-aux-Chênes. Elles sont 
dites sorties positives. 2 salariés ont quitté la structure à 
la fin de leur contrat pour des raisons de santé.  

Les salariés ont pu participer à des formations tout au 
long de l’année financé par le PRIAE et/ou au PIC IAE. 
8 Personnes en ont bénéficié dans les domaines 
suivants:                                                                            
-Entretiens et maintenance des outils d’espaces-verts      
-Entretiens des haies, arbustes et rosiers                          
-Gagner en confiance                      
-Monobrosse et autolaveuse          

                                          -Permis B96  
2.2 Activités commerciale 
 
L’année 2022, première année entière de fonctionnement a vu l’installation des dernières machines. En avril, 
la laverie a pu ouvrir pour les premiers clients. 
Le printemps a permis de développer les activités d’espaces vert. Il faut noter la réponse à l’appel d’offre du 
bailleur social Vosgelis remporté en début d’année pour une durée de 4 ans pour un chiffre d'affaires annuel 
de 30795.60 euros annuel. 
Le Chiffre d’affaires de C’2ACT a connu une progression tout au long de l’année avec le développement des 
activités. 

 
Le Chiffre d’affaires pour 2022 s’élève à 123 906€ pour 
11.88 ETP sur l’ensemble de l’année. Il représente 
l’ensemble des ventes et prestations effectuées par la 
structure.  
L’atelier couture s’est également développé accueillant 
en fin d’année 9 couturière sans expérience dans le 
domaine. Les apprentissages et la professionnalisation 
de chaque personne nous ont permis de créer des 
partenariats commerciaux de qualité avec des 
entreprises textiles vosgienne tel que Garnier Thiebaut ou 
encore Atelier TB à Epinal. 

La laverie ainsi que l’entretien des locaux restent deux domaines à développer car peu exploité. 
 

Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel permanant 
 
Le personnel permanant a bénéficié d’un entretien individuel au mois de juin 2022 qui a permis de faire le 
point sur les évolutions des 6 premiers mois de fonctionnement, sur leurs aspirations et fixer les objectifs 
d’évolution des ateliers pour le second semestre. 
 
Un accompagnement externe a été mis en place en fin d’année pour accompagner les professionnels dans le 
changement et dans la cohésion d’équipe. 
 
Les ETI et l’ASP ont accès une fois par trimestre à de l’analyse de pratique organisée par le Conseil 
Départemental pour l’ensemble des SIAE des Vosges. Ce sont des moments d’échange qui leur permettent 
de sortir de la structure et de rencontrer leurs homologues sur d’autres établissements.  
 
L’ensemble de l’équipe s’octroie des temps d’échange concernant les différentes situations rencontrées afin 
de pouvoir exprimer ses ressentis et se remettre en question permanente sur son fonctionnement et son 
accompagnement. 
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2 : Les compétences 
 
Plusieurs formations ont eues lieu pour les salariés de C’2ACT: 

 Formation PSC 1 pour 2 salariés 
 Formation SST pour 2 salariés 
 Formation Encadrant Technique pour 1 ETI 
 Formation Dirigeant de l’économie Medico Sociale pour la direction 

 
L’équipe a l’opportunité de participer à d’autre formations proposées par la région en fonction de thématiques. 
 
Un travail a débuté en fin d’année, dans le cadre de l’écriture d’un projet de structure, concernant les RBPP 
qu’il est possible d’adapter et d’appliquer en Chantier d’insertion. 
 
 

Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
En Janvier 2022, la FMS a accueilli Monsieur le Préfet et les élus ainsi que les partenaires de C’2ACT pour 
l’inauguration de l’ACI.  
Les travaux engagés en 2021 se sont poursuivi et la plupart terminés en 2022. Un exercice incendie a eu lieu 
avec la présence des sapeurs pompier et de la gendarmerie pour, à la fois découvrir les locaux mais également 
apporter leur expertise en matière de sécurité à l’ensemble du personnel et effectuer des préconisations 
d’amélioration. 
 
La structure a effectué deux demi-journées de “Portes ouvertes” aux bénéfices des personnes accompagnées 
par pôle emploi et désirant reprendre une activité professionnelle.  
Le site internet de la FMS a été mis à jour avec l’apparition de C’2ACT et l’ouverture d’une page Facebook a 
eue lieu courant de second semestre. 
 
2 : Les relations partenariales 
 
Dans sa stratégie de développement, C’2ACT met un point fort sur les partenariats. 
Ils sont multiples pour permettre tant le développement des activités que de déclencher des opportunités de 
sorties des salariés vers l’emploi durable. 
 
Les principaux se tournent vers : 
 

 Les différents services sociaux : 
Pole empoi, Cap emploi, les référents RSA de secteur, le CSAPA, le CMP, la MSAP, le Centre social, 
le CIDFF,…. 

 
 mais également la découverte des entreprises : 

Club Entreprises de Rambervillers, les entreprises textiles vosgiennes, les entreprises de 
Rambervillers.... 

 
 ou encore les collectivités locales : 

La 2C2R, la mairie de Rambervillers, les communs alentours, Le Département.... 
 
C’2ACT participe à un maximum de forum, expositions et autres Bus de l’Emploi pour se faire connaitre.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Le Chantier d’insertion n’est pas soumis aux outils de la loi 2002.2 mais au code du travail. 
Cependant, dans le cadre de sa création, différents outils ont été adaptés pour permettre d’être utilisés.  
Il n’existe pas de règlement de fonctionnement puisque l’ensemble du personnel est concerné par le règlement 
intérieur de la FMS.  
Par contre, un Livret d’accueil a été mis en place, lu et distribué à chaque nouveau salarié. 
Le DUERP avait été commencé en 2021 et a vu sa version mise à jour en fonction du développement des 
activités soit 2 fois en 2022. 
 
La volonté associative amènera C’2ACT à faire son Auto-évaluation par rapport au référentiel de la HAS en 
début d’année 2023. Les dates prévues sont la semaine du 27 au 30 mars 2023. 
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Conclusion 
 
Un service en développement qui a connu en 2022 une évolution passant de 12 salariés en janvier à 21 en 
décembre.  
Des Sorties vers l’emploi durable en cette première année de fonctionnement viennent appuyer une volonté 
forte de l’ensemble des professionnels d’accompagner les salariés en insertion vers le milieu de l’entreprise. 
De belles perspectives pour la continuité de développement de 2023 notamment avec la mairie de 
Rambervillers pour de l’entretien des locaux. 
Des perspectives également de sortie vers l’emploi pour le début de l’année 2023 sont déjà bien engagées. 
 
 
 Géraldine FRANCOIS 
 Chef de service 
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Introduction 
 
D’main est une société par action simplifiée à actionnaire unique créée le 1

er
 octobre 2020. 

Après une année 2021 ponctuée à la fois par la crise Covid mais également par une volonté de déployer son 
activité, l’objectif restait le même : la gestion d’une entreprise à but lucratif qui garde sa vocation d’insertion 
de personnes très éloignées de l’emploi. 
En 2022, malgré une volonté de développement, les difficultés restent prégnantes de par la crise sanitaire et 
ses conséquences mais également par la crise économique et ses difficultés de recrutement. 
 
 

1 : Les activités 

 

 
Les activités principales de D’main sont la réfection d’appartements, petits travaux et livraison / débarras de 
meubles. Les déménagements des particuliers ont fortement baissés, dû à la baisse de la demande 
certainement liée à la hausse de nos coûts d’intervention. En effet, nous avons fait le choix de privilégier les 
déménagements aux alentours de Gérardmer dû à l’augmentation du carburant.  
 
 

 
 
 
Le chiffre d’affaires a baissé en 2022 de 17000 euros. 
Cette baisse se justifie par un gros chantier initié en 2020 
et facturé en début d’année 2021 qui avait gonflé ce chiffre. 
En occultant ce fait, il reste stable en 2022 mais avec une 
baisse de la consommation des heures achetées à l’ARES 
( Entreprise Intermediaire). 
 
 

2 : Les clients 
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Comme pour l’année passée, le principal client de D’main est la FMS avec ses différents établissements et 
services. Il représente 91% du chiffre d’affaires en 2022. 
 
D’main intervient principalement dans les nombreux logements locatifs de la FMS en rénovant ou 
aménageant les appartements avant l’arrivée de nouveaux occupants. 
 
 

 
Le CA est réparti, comme le montre ce 
graphique, entre les différentes structures de la 
FMS. On remarque que les services de l’asile qui 
possèdent un parc locatif important sur 
l’ensemble de département sont très 
représentés.    

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Axe 2 : Les professionnels  
 1 : Le personnel 
 
La société D’main est constituée de deux agents 
d’entretien et continue à travailler avec l’ARES (Association 
Intermédiaire) en cas de besoin, mais dans une moindre 
mesure. L’année 2021 représentait 777 heures ARES et 
l’année 2022 : 339 heures ARES. Les frais fixes s’en 
trouvent diminués. 
 
L’objectif de D’main est de proposer un travail à des 
personnes éloignés de l’emploi. Pour autant, nous 
constatons une difficulté de recrutement. L’ARES est une 
association Intermédiaire Vosgienne qui contribue à 
l’insertion et au retour à l’emploi de personnes en leur 
permettant de travailler pour le compte de D’main. 
Nous faisons appel à l’ARES pour contractualiser une embauche notamment pour les résidents du CHRS “le 
Beillard” en leur fournissant quelques heures de travail rémunérés.  
 
A compter du 1

er
 novembre, le temps de secrétariat a été réduit à la demande de la salariée faisant suite à 

une opportunité d’emploi sur un autre service. 
 
 
2 : Les compétences 
 
En 2022, Un salarié a suivi la formation MAC SST. 

Afin de compléter ses connaissances et son savoir, la directrice de D’main a entamé une formation de 
niveau 7 en septembre 2021 qui prendra fin en 2023.  
 
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Le document Unique d’Evaluation des Risques Professionnels est en cours d’actualisation pour la société 
d’main. 
Bien que non soumis aux différentes lois qui régissent les établissements sociaux et Médico-sociaux, d’main 
s’efforce d’intégrer la démarche QHSE de l’association gestionnaire. 
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La démarche QHSE est travaillée en lien avec la Directrice QHSE de l’association afin de pouvoir mettre en 
place les outils obligatoires mais également de garantir aux salariés, aux clients, aux partenaires des 
conditions de travail et d’intervention optimal et en constante évolution et amélioration afin de se développer 
dans de bonnes conditions. 
 
 

Conclusion 
 

La société D’main connait des difficultés de développement à, la fois compte tenu du contexte économique 
mais également par la nécessité d’embaucher du personnel pour lequel il serait nécessaire de prévoir du 
temps de formation et d’accompagnement à l’insertion socialE et professionnelle. 
 
Un travail avait été initié avec les services de l’état afin d’envisager une transformation de D’main en 
Entreprise d’Insertion compte tenu de l’objectif commun porté par la SASU. Malgré le dossier déposé en 
2022 l’agréement a été refusé. 
Ce sont ajouté à cela les difficultés de l’ARES à trouver du personnel pour certains chantiers. 
2023 devra être une année où des prises de décisions et une transformation réfléchie seront nécessaires 
pour faire perdurer ce modèle. 
 
 Géraldine FRANCOIS 
 Chef de service 
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Introduction 
 
D’signe sensibilise et développe des actions autour de la Langue des Signes Française et de la culture Sourde. 

D’signe a pour but de promouvoir la Langue des Signes et de faire le lien entre le monde des sourds et celui 

des entendants.  

Nous proposons une action qui s’inscrit dans le cadre d’une nouvelle communication qu’offre les signes issus 

de la LSF : la communication gestuelle associée à la parole. 

Nos interventions sont à destination notamment : 
 

 des personnes sourdes et malentendantes, 
 des professionnels ayant besoin de communiquer avec la population déficiente auditive, 
 des particuliers ou des professionnels, des écoles par le biais d’ateliers de sensibilisations aux signes 
 des professionnels de la petite enfance, du médico-social, du sanitaire au cours de formations,  
 des parents et de leur enfant jusque 3 ans lors de sessions de communication gestuelle associée à la 

parole  
 

Parler de tout, à tous, avec des signes et à tout âge. 
 

D SIGNE 
 
 

Axe 1 : Les personnes accompagnées 
 
1 : La participation des personnes 
 
Chaque personne faisant appel à d’signe exprime ses besoins et attentes afin de coconstruire avec 

l’intervenante le projet le plus adapté. D’signe s’adapte et élabore des programmes de formation et des 

interventions sur-mesure. 

Des questionnaires de satisfaction sont remis en fin d’intervention auprès des personnes accompagnées. 

 

2 : Les activités 
 
 

 Interventions en signes régulières sur l’année, auprès de deux enfants entendants présentant des 
retards de langage et leur maman malentendante, à leur domicile. Ceci afin de favoriser une meilleure 
communication parent-enfants ainsi que le développement du langage oral. 
 
 

 Deux sessions de formation/initiation à la Langue des Signes Française se sont déroulées à l’IRTS 
de Nancy en 2022, au sein des promotions d’étudiants Educateurs Spécialisés et de Moniteurs- 
Educateurs. 
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 Pour la seconde fois, une formation d’initiation à la Langue des Signes Française et communication 
non-verbale, pour l’organisme de B’FOR, s’est tenue à l’établissement médico-social de Belval à 
Portieux de mars à décembre 2022. 

 

 

 

 Poursuite des interventions régulières sur l’année, en communication gestuelle associée à la parole 
auprès d’un enfant entendant présentant un retard de développement global et un retard de langage.  

 

 
 
 

 Participation au salon des familles du réseau 
parentalité déodatien le 7 mai 2022.  

 

 

 

 

 
 

 Séances d’initiation à la Langue des Signes Française auprès des élèves du Lycée professionnel 
Jacques Augustin de Saint-Dié en mai 2022. 
 
 

 Animation d’ateliers de sensibilisation à la Langue des Signes Française auprès des enfants de 3 à 
11 ans fréquentant le périscolaire de Saint-Amé de janvier à juin 2022. Adaptation en LSF du 
kamishibai et de l’histoire créée par les enfants ainsi que la représentation du spectacle final en juin 
2022.  
Nouvelle session auprès des enfants à compter de la rentrée scolaire 2022-2023 pour un travail axé 
sur les émotions en signes. 
 
 

 Création et animation bimensuelle du Club LSF du Lycée Georges Baumont à compter de septembre 
2022. 

 
 

 

 
 

 Première formation d’initiation à la Langue des Signes Française et 
communication non-verbale, pour l’organisme B’FOR, au sein de l’ESAT 
des APF de Dinozé, de mars à décembre 2022.  
 
 
 

 
 

 
Le groupe d’apprenants est composé de travailleurs sourds et 
professionnels de l’établissement.  
 
 

 
 
 

 Participation à la journée interprofessionnelle de l’enfance en octobre 2022 à Epinal. Tenue d’un 
stand d’signe pour une présentation de nos actions à un grand nombre de professionnels de la famille 
et de l’enfance. 

 
 

 

 

Page  216 de 225



 

 

 

 
 
 
 
 
 
Axe 2 : Les professionnels   
 
1 : Le personnel 
 
Une assistante de service sociale, formée à la Langue des Signes Française et au programme de 
communication « MAKATON » occupe un poste à mi-temps pour d’signe.  

 
 
 
 

Participation au Festival Clin d’œil à 
Reims juillet 2022, le festival 

international en Langue des Signes. 
 

 
 
 
 

 
 
Axe 3 : L’établissement ou service  
 

1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Selon la modalité d’accompagnement choisie, nous intervenons dans les établissements scolaires, médico-
sociaux, au sein des collectivités, des entreprises, organisme de formation, associations, au domicile des 
particuliers. Nous nous adaptons ainsi à chaque lieu et nous appuyons sur nos outils pédagogiques. 
 
2 : Les relations partenariales

 
 

d'signe

communauté 

d'agglomération 

d'Epinal

réseau 

parentalité 

Remiremont et 

Vallées

Conseil

Départemental

88

b'for

IRTS
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3. Démarche qualité et gestion des risques 
 

 Mise à jour des outils et supports utilisés (livres-signaire-vidéos). 
 Adaptation des questionnaires de satisfaction. 
 Travail sur la création du site internet de d’signe et d’une page sur les réseaux. 

 
 Création du dépliant en septembre 2022 

 

 
 
 

Conclusion 
 
La dynamique enclenchée en 2021 demeure d’actualité. Cette année 2022 fut riche en rencontres, 
accompagnements et formations. Notre participation à la communauté d’agglomération d’Epinal, du réseau 
parentalité déodatien ainsi que celui de Remiremont et ses vallées nous permet de rendre visible la LSF et les 
signes associés à la parole au travers une grande partie du département Vosgien. 
La participation de d’signe au festival Clin d’Oeil fut une expérience humaine bouleversante, une immersion 
dans le monde des Sourds, une richesse culturelle internationale. 
 
De nouveaux projets, de formations sur mesure en LSF, d’accompagnements à la communication gestuelle 
associée à la parole, sont en cours de construction pour 2023. 
 

 
« Qu’importe la surdité de l’oreille quand l’esprit entend ?» 

 Victor Hugo à Ferdinand Berthier, 1845. 

 
 
 
 
 

Laetitia THOMAS-VAXELAIRE 
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Introduction 
 
2022 a été marquée par une croissance de l'activité de formation auprès de nouvelles associations sur le 
territoire vosgien. Cela a permis de développer encore notre offre de formations sur les thématiques 
suivantes : Gestion du stress et confiance en soi, Premiers Secours en Santé Mentale, Être acteur de CVS 
pour les ouvriers d’ESAT, Langue des Signes Française en ESAT.  
 
L’équipe pédagogique s’est donc agrandie avec le recrutement de nouveaux formateurs sur ces thématiques 
et l’équipe administrative a tout mis en œuvre pour assurer un suivi de qualité des actions mises en place, 
gage de notre label Qualiopi et du sérieux des prestations fournies. Le taux de satisfaction globale de nos 
clients et apprenants est de 90%, un résultant très satisfaisant qui nous encourage à poursuivre notre 
développement pour mieux former les salariés du secteur médico-social afin qu’ils puissent mieux 
accompagner les usagers.  
 

 
Axe 1 : Les personnes accompagnées 
1 : La participation des personnes 
 
b'for a formé 450 personnes soit dans ses locaux soit sur lieu de travail. Chaque personne a reçu en 
moyenne 21 heures de formations en participant soit à des actions de formations courtes, soit en ateliers 
d’accompagnement aux pratiques professionnelles, soit en cours individuels pour une meilleure réponse aux 
objectifs attendus.  
L'organisme a aussi accompagné les familles déplacées d’Ukraine accueillies sur le territoire. Des actions en 
Français Langue Etrangère à visée sociale et professionnelle ont été organisées pour leur permettre de 
mieux s’intégrer et plus rapidement trouver un emploi.  
 
2 : Les activités 
 

b'for a poursuivi son déploiement commercial avec de nouveaux clients qui nous ont fait confiance à la fois 
pour des actions sur-mesure mais aussi pour des inscriptions aux sessions inter-établissements. La mise en 
place des actions sur les Premiers Secours en Santé Mentale a eu un succès avéré auprès de nouvelles 
structures (Crèches, Mairies, Conseil Départemental, Entreprises locales, industries locales)  
L'organisme s’est aussi rapproché des structures d’insertion par l’activité économique (SIAE) à la fois en 
allant à la rencontre des directeurs et en se positionnant sur les appels à projets dans le cadre du PRIAE. 
L’organisme a d’ailleurs obtenu l’obtention du marché pour la mise en place de cours en Français Langue 
Etrangère sur le bassin de Remiremont, avec le déroulement d’actions de 2023 à 2025.  
Afin de poursuivre son ancrage sur le territoire, b’for diffuse régulièrement ses offres de formations via les 
réseaux sociaux, une Newsletter mensuelle et la mise à jour du site. Une veille est effectuée sur les 
évolutions des métiers du médico-social, sur la formation professionnelle et les nouveautés en matière 
d’outils pédagogiques.  
b'for continue le développement de son offre pour mieux répondre aux besoins identifiés sur le territoire et 
notamment des structures de l’IAE (Aithex, Vosges TLC, Ami, ABRI, Ares par exemple). Les partenariats ont 
été maintenus avec ILIHA (Face Vosges), les organismes certificateurs en FLE (Bright dont nous sommes 
centre habilité de passage) et bureautique. Plus récemment, la directrice a adhéré à la CPME 88 et fait 
partie des actions menées par la Commission Formation. 
L’activité 2022 marque un bel accroissement auprès des clients extérieurs avec en hausse de 26%.    
L’organisme a aussi été impliqué dans la poursuite du projet européen porté par la Fédération Médico-
Sociale et l’ONG Arfie dont elle est membre. La directrice s’est déplacée en Finlande et Espagne pour des 
échanges de pratiques sur la formation et l’intégration des personnes en situation de handicap.  
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Axe 2 : Les professionnels   
1 : Le personnel 
 
L’équipe permanente de b”for est toujours composée de 2 personnes : la directrice et l’assistante de 
formation. Nous avons accueilli une stagiaire pour une période d’1 mois dans le cadre de sa préparation au 
Titre Pro de Formateur Professionnel. Cette rencontre a été l’opportunité de travailler de nouveaux contenus 
de formations qui ont d’ailleurs été mis en application de suite chez un client. Les modules mis en place 
s’adressent aux ouvriers d’ESAT pour les former à être tuteur de leurs pairs ou acteur du CVS.  
 
2 : Les compétences 
 

B'for a été accompagné en 2022 sur une prestation de diagnostic RH via l’OPCO Akto. Cet 
accompagnement a permis à la directrice et son assistante de faire un point sur les missions de chacune et 
définir une meilleure organisation de travail. La directrice a été formée aux outils de gestion RH et 
recrutement tandis que son assistante a bénéficié de conseils sur la gestion de projets. Cette dernière a 
aussi validé un module de formation au sein du CESI de Nancy pour acquérir des compétences 
commerciales dans le cadre d’achats de formations et des compétences pédagogiques pour évaluer les 
impacts des sessions de formations. 
 
La directrice a obtenu fin 2022 un accord de prise en charge d’Akto et l’accord de son président pour 
démarrer une Certification niveau 7 intitulée : Dirigeant de l’Economie Sociale et Solidaire. (Démarrage en 
2023). Elle a aussi été formée au PSC1 pour les gestes de premiers secours et a suivi un module sur les 
politiques sociales et médico-sociales afin de mieux appréhender les évolutions des métiers. 
L’assistante de formation a aussi été certifiée au SST.    
 
 
Axe 3 : L’établissement ou service  
1 : Les conditions d’accueil et/ou de cadre de vie 
 
Installée dans les mêmes locaux depuis 2020, les espaces sont toujours les mêmes. Chacune bénéficie d’un 
bureau personnalisé. Les stagiaires sont accueillis dans 3 salles de formations équipées. Une kitchenette 
est à disposition de l’équipe de b’for pour pouvoir se poser à la pause méridienne et un espace d’accueil est 
dédié à la lecture de revues sur la formation professionnelle. 
 
B’for a ouvert ses portes à tous ses partenaires en mars 2022, lors d’une soirée d’inauguration. Ce fut 
l’occasion de présenter à tous les lieux, l’activité et l’équipe pédagogique.  
La communication de b’for se poursuit depuis via les réseaux sociaux, le site internet et la présence de la 
directrice et son assistante à des événements locaux.   
 

2 : Les relations partenariales 
 
B'for est membre actif de Face Vosges devenu ILIHA. La directrice participe à des ateliers 
d’accompagnement auprès des collégiens pour les préparer à des entretiens de stage.  
Le projet européen ERASMUS + s’est poursuivi avec des déplacements en Europe et la préparation de la 
venue des délégations en 2023.  
 
Un nouveau partenariat s’est mis en place à partir de septembre 2022. b'for a adhéré à la CPME 88 et la 
directrice a participé à des matinales sur la formation, le recrutement et l’intégration des réfugiés par 
exemple. Ces rencontres ont fait connaitre l’offre de b’for auprès d’entités hors champ médico-social.  
  
3. Démarche qualité et gestion des risques 
 
Dans le cadre du maintien de notre certification Qualiopi, gage de la qualité de notre organisme auprès des  
clients et stagiaires, b’for a assuré tout au long de 2022 des évaluations à chaud et à froid de toutes les 
actions menées. Le taux de satisfaction globale est de 90% tant pour les stagiaires, pour les commanditaires 
que pour les intervenants qui travaillent avec l’organisme.  
Le label Qualiopi est nécessaire au bon fonctionnement de l’organisme et permet son déploiement auprès 
des financeurs publics.  
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Conclusion :  
 
2022: une activité croissante, des clients fidélisés et satisfaits, des intervenants de qualité et une identité 
reconnue sur le territoire. b'for va maintenant se consacrer à la recherche de nouveaux partenariats pour 
pouvoir proposer des actions certifiantes ou qualifiantes dans le champ du médico-social.  
L’accroissement de l’activité oblige aussi à penser les axes stratégiques de développement de l’organisme 
pour encore mieux former pour mieux accompagner.  
 

Stéphanie GERMAIN 
Cadre de Direction 

 

Page  221 de 225



ACI Atelier Chantier d’Insertion 
ACT Autorité de Contrôle et de Tarification
ADA Allocation pour Demandeur d'Asile
AED Action Educative à Domicile
AEDR Action Educative à Domicile Renforcée
AEM Aide à Evaluation de la Minorité
AEMO Action Educative en Milieu Ouvert
AES Accompagnant Educatif et Social
AFGSU Attestation de Formation aux Gestes et Soins d’Urgences
AFM Association Francaise contre les Myopathies
AFNOR Association Française de Normalisation
AFPA Association pour le Formation Professionnelle des Adultes
AG Assemblée Générale
AGIR Accompagnement Global pour l'Integration des Réfugiés
AIS Agence Immobilière Sociale
AME Aide Médicale d'État
AMO Assistant à Maîtrise d’Ouvrage
AMP Aide Médico-Psychologique
ANAH Agence Nationale de l’Habitat
ANAP Agence Nationale d’Appui à la Performance
ANCV Agence Nationale pour les Chèques Vacances
APD Avant Projet Définitif
APF Association des Paralysés de France
APOGEES Association pour la Promotion des Outils de Gestion des Etablissements de l’Economie Sociale
APP Analyse des Pratiques Professionnelles
APS Autorisation Provisoire de Séjour
ARS Agence Régionale de Santé
ARV Aide au Retour Volontaire
ASE Aide Sociale à l’Enfance
ASLL Accompagnement Social Lié au Logement
ASLL Accompagnement Social Lié au Logement
ASO Ambition Spinalienne Omnisports
ASP Assistant Socio-Professionnel 
ASS Allocation de Solidarité Spécifique
ATSA Accueil Temporaire Service Asile
AVDL Accompagnement Vers et Dans le Logement
BDF Banque De France
BPI Bénéficiaires de la Protection Internationale
BRSA Bénéficiaire du revenu de Solidarité Active
BTS Brevet de Technicien Supérieur 
CA Conseil d’administration
CAARUD Centre d'Accueil et d'Accompagnement à la Réduction des risques pour Usagers de Drogues
CACES Certificat d’Aptitude à la Conduite En Sécurité
CADA Centre d’Accueil des Demandeurs d’Asile
CAE Communauté d’Agglomération d’Épinal
CAF Caisse d’Allocations Familiales
CASF Code de l’Action Sociale et des Familles
CCAH Comité National Coordination Action Handicap
CCAS Centre Communal d'Action Sociale
CD Conseil Départemental
CDD Contrat à Durée Déterminée
CDDI Contrat à Durée Déterminée d’Insertion 
CDE Comité de Direction Elargie
CDI Contrat à Durée Indéterminée
CDS Comité de Direction Stratégique
CEPPE Centre d'Entraide Professionnelle pour la Promotion de l'Enfance

GLOSSAIRE
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CESF Conseillères en Economie Sociale et Familiale
CER Contrat d’Engagements Réciproques
CFPPA Conférence Des Financeurs de la Prévention de la Perte d’Autonomie
CHRS Centre d’Hébergement et de Réinsertion Sociale
CH Centre Hospitalier 
CHOV Centre Hospitalier Intercommunal Ouest Vosgien
CHS Centre Hospitalier Spécialisé
CIDFF Centre d’Information sur les Droits de la Femme et des Familles
CILPI Commission Interministérielle pour le Logement des Populations Immigrées
CIO Centre d'Information et d'Orientation
CIR Contrat d'Intégration Républicaine
CLAT Centre de Lutte Anti Tuberculose
CLIC Centres Locaux d'Information et de Coordination
CLS Conseils Locaux de Santé
CMP Centre Médico Psychologique
CMPPA Centre Médico Psychologiques pour Personnes Agées
CMU Couverture Maladie Universelle 
CNAEMO Carrefour National de l'Action Educative En Milieu Ouvert
CNDA Cour Nationale du Droit d'Asile
CNED Centre National d'Enseignement à Distance
CPAM Caisse Primaire d’Assurance Maladie
CPOM Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens
CRDI Centre Ressource pour le Développement de l’Insertion
CREAI Centre Régional d'Études, d'Actions et d'Informations
CRIAVS Centre de Ressources et d’Informations sur les Auteurs de Violences Sexuelles).
CRIP Cellule de Recueil des Informations Préoccupantes
CSAPA Centre de Soins, d’Accompagnement et de Prévention en Addictologie
CSE    Comité Social et Economique
CSS Complémentaire Santé Solidaire
CSSCT Commission Santé Sécurité et Conditions de Travail
CVS Conseil de la Vie Sociale
DDETSPP Direction Départementale de l'Emploi, du Travail, des Solidarités et de la Protection des Populations
DDT Direction Départementale des Territoires
DEAES Diplôme d'Etat d'Accompagnement Educatif et Social
DEES Diplôme d'Etat d'Educateur Spécialisé
DG Direction Générale
DGA Direction Générale Adjointe
DIPC Document Individuel de Prise en Charge
DNA Dispositif National d’Accueil
DREAL Direction Régionale de l'Environnement, de l'Aménagement et du Logement
DSDEN Direction des Services Départementaux de l'Education Nationale
DTPJJ Direction Territorial de la Protection Judiciaire de la Jeunesse
DSL Développement Social Local
DUERP Documents Uniques d’Evaluation des Risques Professionnels 
EHPAD Etablissements d'Hébergement pour Personnes Agées Dépendantes 
EI Evénement Indésirable
EPI Équipement de Protection Individuelle
EMSP Equipe Mobile Soins Palliatifs
ES Educateur Spécialisé
ESAL Ecole Supérieure des Arts de Lorraine 
ESAT Etablissement et Services d'Aide par le travail
ESP Eveil et Soutien à la Parentalité
ESSMS Etablissements et Service Sociaux et Médico- Sociaux
ESUS Entreprise Solidaire d’Utilité Sociale
ETP Equivalent Temps Plein
FAP Fondation Abbé Pierre
FAS Foyer d'Accueil Spécialisé
FH Foyers d’Hébergement
FIR Fonds d’Intervention Régional
FLE Français Langue Etrangère
FNASAT Fédération Nationale des Associations Solidaires d'Action avec les Tsiganes et les gens du voyage
FMS Fédération Médico Sociale
FSL Fonds SolidaritéLogement
FTM Foyer de Travailleurs Migrants
GAP Groupes d’Analyse des Pratiques
GAP Groupes d’Analyse des Pratiques Professionnelles
GCS Groupement Coopération Sanitaire
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GEM Groupe d'Entraide Mutuelle
GHT Groupement Hospitalier de Territoire
GLS Gestion Locative Sociale
GSM Groupement Santé Mentale
HACCP Hazard Analysis Critical Control PoinT
HAD Hospitalisation A Domicile
HAS Haute Autorité de Santé
HUDA Hébergement Urgence Demande d’Asile
IDE Infirmier Diplômé d'Etat
IFAS Institut de Formation d'Aide Soignant
IFSI Institut de Formation en Soins Infirmier
IME Institut Médico-Educatif
IFPRO Institut de Formation Professionnelle
IMPRO Institut Médico Professionnel
IREPS Instances Régionales d’Education et de Promotion de la Santé 
LGBT Lesbiennes, Gays, Bisexuels et Transgenres
LSF Langue des Signes Française
MAIA Méthode d’Action pour l’Intégration des services d’aide et de soins dans le champ de l’Autonomie
MAS Maison d'Accueil Spécialisée 
MDPH Maison Départementale des Personnes Handicapées
ME Moniteur Educateur
MECS Maison d’Enfants à Caractère Social
MEF Maison de l’Enfance et de la Famille
MISAS Mission Accompagnement Santé
MJC Maison des Jeune et de la Culture
MJIE Mesure Judiciaire d’Investigation Educative
MNA Mineur Non Accompagné
MOI Maîtrise d’Ouvrage et d’Insertion
MSAP Maisons de Services Aux Publics
MSVS Maison de la Solidarité et de la Vie Sociale
OEPRE Ouvrir l’Ecole aux Parents pour la Réussite des Enfants
OFFI Office Français d’Intégration et d’Immigration
OFPRA Office Français de Protection des Réfugiés et Apatrides
OMS Organisation Mondiale de la Santé
ONG Organisation Non Gouvernementale
ONU Organisation des Nations Unies
OPCO Opérateur de Compétences
PAE Point Accueil Ecoute
PAP Projet d’Accompagnement Personnalisé
PCA Plan de Continuité de l’Activité
PCPE Pôle de Compétences et de Prestations Externalisées

PDAHLPD Plan Départemental d’Action pour l’Hébergement et le Logement des Personnes Défavorisées
PDC Plan de Développement des Compétences

PDI Programme Départemental d'Insertion
PEAD Placement Educatif A Domicile
PF Pension de Famille
PJJ Protection Judiciaire de la Jeunesse

PLH Programme Local de l'Habitat
PMI Protection Maternelle Infantile
PMS Plan de Maîtrise Sanitaire
PPE Projet Pour l’Enfant
PPI Projet Personnalisé et Individualisé

PSC1 Prévention et Secours Civiques de niveau 1

PTA Plateforme Territoriale d'Appui

PTSM Projet Territorial de Santé Mentale

PUMA Protection Universelle Maladie
QHSE Qualité Hygiène sécurité et Environnement
QVT Qualité de Vie au Travail
RABC Risk Analysis and Biocontamination Control
RAE Reconnaissance des Acquis de l'Expérience
RBPP Recommandations de Bonnes Pratiques Professionnelles
RDC Rez De Chaussée
RF Règlement Fonctionnement
RGPD Règlement Général sur la Protection des Données
RH Ressources Humaines
RSA Revenu de Solidarité Active
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RTEM Réunion Technique d'Evaluation des Mesures
SAAGV Service d’Accueil et d’Accompagnement des Gens du Voyage
SAES Service d’Action Educative Séquentielle
SAMSAH Services d'Accompagnement Médico-Social pour Adultes Handicapés 
SAS Service d'Accueil Spécialisé
SASU Société par Actions Simplifiée Unipersonnelle
SAVS Services d’Accompagnement à la Vie Sociale
SDF Sans Domicile Fixe
SDIS Service Départemental d'Incendie et de Secours
SEPAD Service Educatif de Placement A Domicile
SEI Service Educatif et d’Investigation
SIAE Structures d’Insertion par l’Activité Economique
SIAO Service Intégré d’Accueil et d’Orientation
SMAC Scène de Musiques Actuelles
SPADA Structure du Premier Accueil des Demandeurs d'Asile
SPIP Service Pénitentiaire d’Insertion et de Probation
SSI Système Sécurité Incendie
SSIAP Services Sécurité Incendie et Assistance à Personnes
SSR Soins de Suite et de Réadaptation
SST Sauveteur Secouriste du Travail
STEMO Service Territoriale Educatif de Milieu Ouvert
TSH Travailleur en Situation de Handicap
TMS Troubles MusculoSquelettiques
TROD Test Rapide d’Orientation Diagnostique
TSH Travailleurs en Situation de Handicap
UPHV Unité pour Personnes Handicapées Vieillissantes
UPE2A Unité Pédagogique pour Elèves Allophones Arrivants
USMP Unités Sanitaires en Milieu Pénitentiaire
VAD Visite A Domicile
VAE Validation des Acquis de l'Expérience 
VICA Vosges Information Coordination Animation
VIH Virus de l'Immunodéficience Humaine
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	Comme nous le montre le graphique ci-dessous, 80% des personnes ayant obtenues un statut de réfugié l’ont obtenu auprès de l’OFPRA (Office français de protection des réfugiés et apatrides), première instance décisionnaire, réduisant ainsi la durée de ...

